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от Авторов

Статьи, собранные в предлагаемой читателю книге, написаны в 
разное время. Самая первая в 1997 году, некоторые – специально для 
этого сборника. Авторы описывают и осмысливают события, в кото-
рых им приходилось участвовать или быть свидетелями. речь идет о 
двенадцати сложнейших, воистину драматических годах новейшей 
россии, о годах, перевернувших историю нашей родины. 

Старинная мудрость гласит: «Не дай вам бог жить в эпоху великих 
перемен». И действительно, бывают моменты, когда многие из нас 
полностью солидарны с этой мыслью. Особенно трудным был пери-
од 1990-1996 гг., когда каждый месяц по насыщенности событиями, по 
кардинальности перемен вполне мог считаться за три, если не более.

Начало этих бурных лет один из авторов встретил в должности ру-
ководителя Волховского района. 1990 год запомнился перманентными 
выборами всех ступеней власти. В течение одного года ему довелось 
участвовать в качестве кандидата в пяти выборах: депутата районного 
совета, председателя райсовета, депутата Ленинградского областного 
совета, председателя постоянной депутатской комиссии и члена пре-
зидиума областного совета и, наконец, делегата XXVIII съезда КПСС. 
Во всех он одержал победу. В конце 1991 года был назначен первым за-
местителем главы администрации (в последующем губернатора) Ле-
нинградской области. Исполнял обязанности первого лица крупней-
шего региона России во время его отсутствия. А обстановка и необхо-
димость отстаивать интересы субъекта Федерации, требовали частых 
и длительных отлучек. Непосредственно курировал административ-
ные органы, силовые структуры, гражданскую оборону и ряд других 
направлений. Являлся активным членом Российской правительствен-
ной комиссии по делам военнослужащих, членов их семей и граждан, 
уволенных с военной службы. Входил в состав Российской правитель-
ственной комиссии на переговорах с Эстонией по вопросу о государ-
ственной границе. Четыре года был членом Военного Совета 6-й от-
дельной армии ПВО.

Другой автор возглавил политико-воспитательную работу огром-
ного военного округа, единственного в России, имеющего непосред-
ственное соприкосновение со странами-членами НАТО. В этот мо-
мент начался массовый вывод наших войск из Европы, усилилось бро-
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Ю.А. Павлов
Г.И. Сиянский

Были, есть, будем!

25 лет назад в СССР началась «перестройка». «Эпоха перемен» преобразила стра-
ну, противопоставила одни народы другим, сказалась на судьбе каждого человека. 
Острым и драматичным был период 1990-1996 гг., когда каждый месяц по насыщен-
ности событиями, по кардинальности перемен вполне мог считаться за три, если не 
более. Поэтому очень важно сохранить для потомков подробности событий тех лет. 

Авторы сборника воспоминаний «Были, есть, будем» – наши современники. 
Каждому из них пришлось быть в «горячих точках», исполнять обязанности воен-
ной и государственной службы в сложных условиях. Ленинградская область и Санкт-
Петербург, Чечня, Северная и Южная Осетия, Африка – здесь развертываются со-
бытия. Авторы рассказывают о том, что было лично с ними, повествуя о прожитом 
и пережитом, анализируют и пытаются понять перспективы России. Свидетельства 
очевидцев – одни из самых достоверных в истории. Именно в этом главная ценность 
предлагаемого читателю сборника, который рассчитан на широкий круг читателей.
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жения в умах и душах людей, в том числе и военнослужащих, Мино-
бороны находилось в состоянии постоянной и зачастую необдуман-
ной перестройки, реформирования, перетряски. В ЛенВО он прибыл 
из Закавказья, когда Кавказ не просто покрылся горячими точками 
(Баку, Карабах, Тбилиси, Сумгаит, Абхазия, Аджария, Южная Осе-
тия…), а стал самым взрывоопасным регионом. За годы, предшеству-
ющие назначению в Ленинградский военный округ, прошел службу 
в четырех военных округах, в группе советских войск в Германии, на 
западе Африки. Несмотря на то, что заканчивал командное училище, 
по совету наставников перешел на политработу, со временем осознал, 
что сделал правильно – в воспитательной, идеологической, педагоги-
ческой деятельности нашел свое призвание. 

Познакомились мы до начала трагических событий в Чеченской Ре-
спублике, а события эти, совместные командировки, участие в реше-
нии проблем беженцев с юга России, а также военнослужащих, про-
ходивших службу в «горячих» точках и членов их семей, нас сблизи-
ли, позволили узнать друг друга лучше. И вот уже долгие годы мы, во-
енный и гражданский генералы остаемся искренними друзьями.

С чеченской тематикой нам пришлось столкнуться в 1993 году, ког-
да в Ленинградском регионе, не самом близком к Северному Кавказу, 
начали появляться первые беженцы. Уже к началу боевых действий 
мы приняли более тысячи человек. Со многими встречались лично. 
Читали их обращения, берущие за душу, рассказывающие о вопию-
щих нарушениях, гнусных преступлениях. Помогали всем, что было в 
нашей власти и полномочиях.

В декабре 1994 года, когда более 2 тысяч воинов-ленинградцев были 
направлены в Чечню, руководство области приняло решение об ока-
зании всесторонней помощи, шефстве над воинами-«чеченцами» и их 
семьями. Командование ЛенВО пошло навстречу этому почину, горя-
чо поддержанному жителями области. На протяжении всей военной 
кампании 1994-1996 гг. мы пять раз летали в район боевых действий. 
При этом не только сопровождали гуманитарную помощь, посылки, но 
и встречались со многими людьми – от первых лиц ЧР, командования 
федеральными войсками до простых чеченцев, как сторонников Рос-
сии, так и ее противников. Мы пытались любыми силами способство-
вать восстановлению конституционного порядка. Кроме Чечни дове-
лось побывать в зонах осетино-ингушского и грузино-югоосетинского 
конфликтов, в российских миротворческих силах в Таджикистане, где 
тоже были воины-ленинградцы. Наши командировки в «горячие точ-
ки» помогали решать существенные вопросы, потому отмечены меда-
лями, наградным оружием.

В последующем один из нас четыре с половиной года отдал феде-
ральным органам власти, работая на посту заместителя руководителя 
Управления Министерства по налогам и сборам по Ленинградской об-
ласти, государственного советника налоговой службы III ранга. Дру-
гой стал советником губернатора Санкт-Петербурга на обществен-
ных началах, заместителем председателя Координационного сове-
та по делам военнослужащих и оборонной политике при губернаторе 
Санкт-Петербурга.

Позади годы сложные и поучительные. Не важно, кому из нас пер-
вому пришла идея написать этот сборник, в котором рассказывается о 
прожитом и пережитом. Некоторые статьи уже публиковались в газе-
тах и журналах. Впрочем, в предлагаемом читателю сборнике представ-
лено далеко не все из опубликованного. Ряд статей, интервью, напеча-
танных в центральных, региональных и местных газетах и журналах, 
остался за рамками книги, потому что в них освещались какие-то ло-
кальные вопросы, и направлены они были на решение сиюминутных 
задач. Здесь нет статей о проблемах, когда-то жизненно важных, но со 
временем утративших свою актуальность. Часть материалов просто 
утеряна.

Некоторые из предлагаемых статей злободневны и сегодня, перепе-
чатывались различными изданиями несколько раз. Статья «Чечня – 
400-летняя боль России» использовалась в виде методического посо-
бия для работы с местным населением офицерами военных коменда-
тур во вторую чеченскую кампанию. Эта война, кстати, была предска-
зана в одной из статей, опубликованной в январе 1998 года. Нет ниче-
го удивительного, что факты из этой статьи используются и сегодня. 

Человек живет не только службой и работой, поэтому мы сочли 
возможным включить в сборник несколько статей, связанных общи-
ми увлечениями авторов – охотой и оружейной тематикой.

В книге, в отличие от предыдущих публикаций в СМИ, приведены 
полные тексты, без купюр и сокращений. Впервые публикуются неко-
торые редкие фотографии.

Помощь в написании книги оказали члены ОО Санкт-
Петербургского «Клуба ветеранов – генералов и адмиралов». Сво-
ими устными воспоминаниями поделились П.И. Липский, А.А. Не-
федов и др. Поэт, член Союза писателей России генерал-лейтенант 
Н.И. Петров стал автором гимна и написал стихи о клубе. В.И. Маре-
ев познакомил со своей статьей, и мы решили включить ее в сборник 
без переработки. Помощь в подготовке книги оказал член Союза пи-
сателей России, полковник С.Ю. Порохов, в прошлом офицер пресс-
центра ЛенВО, специальный корреспондент журнала МО РФ «Ори-

от авторов
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ентир» по Северо-западу России. Его очерк о командировке на Север-
ный Кавказ публикуется.

Будем рады, если книга окажется интересной и полезной тем, кому 
предстоит строить Россию, возрождать ее из пучины хаоса, кому не-
безразлична судьба нашего государства, Санкт-Петербурга и Ленин-
градских – области и военного округа, в частности. Быть может, на-
шему примеру последуют и другие ветераны. Вами прожита достойная 
жизнь, и у каждого есть что вспомнить. О нашем времени мы должны 
рассказать сами. Это наше право и наш долг. 

Ю.А. ПАвлов, государственный советник III ранга, 
вице-президент Санкт-Петербургского 

«клуба ветеранов – генералов и адмиралов»,

Г.И. СИянСкИй, генерал-майор запаса, президент 
Санкт-Петербургского «клуба 

ветеранов – генералов и адмиралов».

ЧеЧня

ЧеЧня – 400-летняя Боль роССИИ

В одном из своих интервью экс-спикер Госдумы И. Рыбкин сказал: 
«Я взял за последние четыре века разного рода документы, договорен-
ности, справки по кавказским делам. Почти все документы начинались 
с того, что Россия обязуется сделать то-то и то-то, а другая сторона – не 
красть людей». Все течет, все меняется, но, как и 400 лет назад, в послед-
нем постановлении Правительства РФ от 01.12.98 г. №1698-р расписана 
масса указаний о помощи Чечне и лишь в конце стыдливо упоминается 
о необходимости борьбы с похищениями людей.

История отношений с Чечней весьма богата событиями и фактами, 
однако, настолько насыщена мифами, извращена в угоду одной из сто-
рон, что стала достаточно далекой от действительности. Чечня не явля-
ется исключением: большинство народов мира (может быть лишь кро-
ме Германии и нынешней России) стараются истолковать историю в 
свою пользу, завуалировать собственные грехи и преувеличить вину 
соседей по географической карте. Между тем представление России в 
роли перманентного агрессора, а Чечни – невинной жертвы – мало 
соответствует историческим фактам. А они таковы.

Идеологи нынешней Республики Ичкерия считают началом про-
тивостояния с Россией 1559 год – дату закладки первого российского 
опорного пункта в поселке Тарки. Крепость и условную границу рассе-
ления горцев разделяло около 50 км, немалое по тем временам рассто-
яние. Это была своего рода нейтральная территория. Равнинная часть 
современной Чечни южнее рек Терека и Сунжи до начала XVIII века 
практически не имела сколько-нибудь заметного постоянного населе-
ния. В течение нескольких столетий она была под контролем тюркоя-
зычных кочевых племен.

Русские проживали по берегам Терека и в ряде прилегающих мест-
ностей уже с середины XVI века. Причем никто из них никогда не пре-
тендовал на исконно горские земли: предгорья, ущелья, долины. Рус-
ский крестьянин не шел в горы, как не шел он в тундру или полупусты-
ни Средней Азии, так как его столетиями выработанный хозяйствен-
ный уклад не принимал иных условий крестьянствования.

Земли, где селились русские казаки, являлись владениями кабар-
динских князей со времен Ивана Грозного, добровольно вошедших в 

Чечня – 400-летняя боль россии
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состав России. Переселяться на равнину чеченцы начали лишь в XVIII 
веке, причем заселение земель, находившихся под контролем россий-
ских властей, производилось лишь с их разрешения. И все вновь при-
бывшие становились подданными России. Члены кланов, переселив-
шихся на равнину (нынешний Надтереченский и Урус-Мартановский 
районы) 300 лет назад, всегда относились к России более лояльно, стре-
мились к сотрудничеству, предпочитая торговлю войне, при этом счи-
тая своих горских соплеменников отсталыми, бедными людьми, живу-
щими исключительно за счет грабежей соседей.

Чеченцы периодически и на долгое время покидали плоскостную тер-
риторию. И в целом земледелие всегда стояло у мирных чеченцев после 
охоты и скотоводства.

Мирное сосуществование обычно длилось недолго. В 1707 г. чеченцами 
была разрушена Тарская крепость. Грабительские набеги, похищение лю-
дей, угон скота, захват уже занятых другими обработанных земель очень 
скоро приобрели такие масштабы, что русские были вынуждены времен-
но оставить южный берег Терека. Однако и это не явилось панацеей.

Постоянным нападениям подвергались не только русские владе-
ния, в еще большей степени страдали грузины и другие соседи. Сколь-
ко тысяч славянских, кавказских женщин, детей, похищенных абре-
ками, сгинули в турецких гаремах, насильно сделаны египетскими ма-
мелюками, сколько десятков тысяч мужчин закончили свою жизнь на 
галерах или «кавказскими пленниками» в глубоких ямах – об этом те-
перь не расскажет ни один самый памятливый чеченский старейши-
на, досконально знающий историю своего рода до 12-го колена.

Лишь изредка дипломатические усилия российских правителей 
приносили кратковременные плоды. Так в 1781 г. ряд чеченских наи-
бов посчитали выгодным добровольно принять подданство России. Но 
уже через 4 года при активном подталкивании со стороны Турции в 
горных районах под руководством шейха Мансура (Ушурмы) развер-
нулся очередной виток вооруженного противостояния, получивший 
уже идеологическую окраску.

Если ранее набеги горцев преследовали чисто корыстные цели, то 
Мансур привнес религиозную направленность боевым столкновени-
ям, призвав к походу в российские пределы для истребления «невер-
ных», что придало новый импульс набеговой системе, этому чеченско-
му экспансионизму. Только за лето 1785 г. более 5 тыс. горцев предпри-
няли две попытки захвата крепости Кизляр, поход против укрепления 
Григориполис под Моздоком. Беспрестанные атаки левобережья Тере-
ка, стремление ликвидировать здесь русские крепости и станицы – ха-
рактеризует практически все 80-90-е гг. XVIII века.

В 1818 г. стараниями «главного врага чеченского народа» генера-
ла Ермолова строится русская крепость Грозная – нынешняя столи-
ца ЧРИ. Через 2 года шейх Исмаил из Курдемира в очередной раз объ-
являет джихад. Затем газават Шамиля, тянувшийся с 1824 по 1859 год, 
причем чеченцы поддерживали имама гораздо более решительно и 
упорно, чем его земляки-дагестанцы. Об этом периоде написано мно-
го и, естественно, еще больше создано красивых легенд. Например, о 
горской демократии, исключительной честности по отношению друг к 
другу. Факты говорят об ином. Воровство процветало. Многие наибы, 
несмотря на поголовную нищету, сумели нажить огромные состоя-
ния. Так наиб Бата Шамурзаев, бывший царский офицер, перебежав-
ший к Шамилю (никого не напоминает из современников?), создал в 
своей ставке-крепости помещичье хозяйство, нещадно эксплуатируя 
как пленных, так и своих соплеменников. Сам Шамиль сделал долж-
ность имама из выборной – наследственной, превратив ее в личное 
достояние своего семейства. Его сын Гази-Магомед в 1847 г. еще юно-
шей был назначен преемником имама, что должно было привести по 
существу к монархии.

Не прекращалась внутренняя междоусобица. Уничтожались целые 
феодальные группы горцев, связавших себя службой царским властям 
или просто выступившие за мир с Россией. Произвол администрации 
Шамиля вызывал многочисленные протесты чеченцев – от бегства на 
российскую территорию до вооруженных выступлений.

И Мансур, и Шамиль, и другие менее известные лидеры менее из-
вестных эпизодов вековой кавказской войны сосредоточивали в сво-
их руках всю духовную, административную и военную власть.

Менее чем через 20 лет после поражения Шамиля в 1877 г. Чечня 
вновь взялась за оружие.

И в конце XIX – начале XX века при достаточно стабильном вну-
треннем положении России Терская область считалась неспокойным 
местом. Люди неохотно селились в этих многократно политых кровью 
краях. Плотность населения в 1897 г. в области была самой малой сре-
ди всех прилегающих областей (15,3  жителя на кв. версту, при сред-
ней по Кавказу – 22,5). Люди боялись, и не без оснований. Так, одна 
лишь банда чеченского абрека Зелимхана Гушмакузаева, специализи-
ровавшаяся на ограблениях, рэкете, похищениях людей с целью по-
лучения выкупа, за 15 лет своего существования убила 230 военнос-
лужащих, 60 должностных лиц и более 100 местных жителей. К кон-
цу своей «карьеры» Зелимхан проникся настолько большим уважени-
ем к собственным «подвигам», что планировал объявить себя имамом, 
преемником Шамиля и поднять очередное всеобщее восстание.

Чечня – 400-летняя боль россии



14 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 15

Царское правительство не жалело денег на освоение Северного Кав-
каза. И это в огромной степени сказывалось на улучшении нищенского 
положения горцев. Особенно серьезные изменения произошли с окон-
чанием строительства в 1893 г. железной дороги. Именно тогда боль-
шинство простых чеченцев впервые увидели картошку, капусту, по-
мидоры, огурцы и другие овощи. Появилась другая одежда кроме бара-
ньих шкур, иная еда, кроме мяса, молока и хлеба. Начало развиваться 
образование. Горские князья пользовались в России таким же почетом, 
как князья русские, татарские, немецкие, польские, литовские и т. д.

В начале XX века подавляющее большинство чеченцев компактно 
проживало в южной горной части современной ЧРИ. В других райо-
нах (кроме ограниченной территории Дагестана, где и сегодня живут 
чеченцы-акинцы, которых в Чечне за настоящих чеченцев не счита-
ют) они не проживали, а на равнине, в долинах рек Терека и Сунжи, 
как и в самом Грозном, практически их не было вовсе. Активное рас-
селение чеченцев на северной плоскостной части нынешней респу-
блики началось лишь после Октябрьской революции.

В гражданскую войну чеченцы успели повоевать на обеих сторо-
нах. Только помощь горцев под предводительством Асланбека Шери-
пова не позволила деникинцам быстро свергнуть Советскую власть в 
Грозном в 1918–начале 1919 г. Большевики не замедлили с благодар-
ностью. Выселяя, истребляя тех русских, которые чем-либо провини-
лись перед новой властью, их имущество, землю отдавали горцам.

И. о. командующего Кавказской трудовой армией А. Медведев осе-
нью 1920 г. издает приказ №01721: «...член РВС Кавфронта тов. Ор-
джоникидзе приказал: первое – станицу Калиновскую сжечь; вто-
рое – станицы Ермоловскую, Закан-Юртовскую, Самашкинскую, 
Михайловскую отдать беднейшему безземельному населению, в пер-
вую очередь, всегда бывшим преданным советской власти нагорным 
чеченцам». Приказ был выполнен. В эшелонах под конвоем на север 
было вывезено более 9 тыс. семей терских казаков. В их дома пересе-
лилось около 20 тыс. чеченцев, получивших 98 тыс. десятин плодород-
ной земли. Как видим, традиции массового выселения в тех местах за-
кладывались задолго до 1944 года. Депортация казаков вызвала резкий 
рост бандитизма, налетов чеченцев на оставшиеся русские станицы.

Чечня никогда не была единой, на протяжении всей ее истории от-
дельные тейпы, выступая в собственных интересах, шли против об-
щей линии, сотрудничали с российской администрацией или, напро-
тив, боролись с ней, когда вся Чечня была «замиренной». Уже в кон-
це 1920 г. часть Чечни активно воевала с Красной Армией. Так, в но-
ябре 1920 г. Первый образцовый пехотный полк революционной дис-

циплины попал в засаду в узком ущелье и был полностью уничтожен; с 
нескольких оставшихся в живых сняли одежду и оставили голыми за-
мерзать на снегу. Таким же образом было истреблено еще несколько 
армейских подразделений. С помощью 40 тыс. штыков Чечню удалось 
усмирить, но весьма условно. Из письма Микояна А.И. в ЦК РКП(б) 
25.01.23 «...со стороны Чечни ... отмечены частые нападения на стани-
цы и аулы Кабарды, Терской губернии и Дагестана и массовые уго-
ны скота. На этой почве две станицы Терской губернии, потеряв весь 
скот, выселились».

Осенью 1929 г. последовало еще одно вооруженное восстание гор-
цев. Бои с массированным применением регулярных частей Красной 
Армии продолжались до весны 1930 г., а отдельные отголоски фикси-
ровались до 1936 г.

В феврале 1940 г. находящийся в подполье Хасан Исраилов объяв-
ляет о создании Временного правительства. С началом войны с при-
ближением немецких войск к Грозному в конце 1942 г. Исраилов ор-
ганизует очередное выступление более 2 тыс. чеченцев с целью уда-
ра в тыл советским войскам. Через линию фронта налаживается связь 
с немецким командованием, организуется прием в горах 2-х больших 
групп фашистских парашютистов, самолетами сбрасывается оружие, 
немцам передается разведывательная информация, проводятся ди-
версии на нефтепромыслах и в тылу Красной Армии. В горах разго-
рается настоящая война с применением бомбардировочной авиации. 
О германских союзниках на Кавказе, «нашей пятой колонне», немало 
в 1943 г. писала берлинская пресса. В горах активно действовала раз-
ведка Турции, потенциального союзника третьего Рейха. Значитель-
ная часть населения поддерживала восставших.

Словом, у Сталина хватало формальных доводов в пользу приня-
тия решения о депортации чеченцев 23 февраля 1944 г. Простить этот 
факт нельзя, но понять – можно. Несмотря на эти жестокие меры, не-
малому числу горцев удалось скрыться, и борьба продолжалась вплоть 
до 1947 г. Причем, как всегда больше всех страдали невинные граж-
данские люди, перевезенные из центральных, искореженных во-
йной,областей СССР для заселения освободившихся территорий. Их 
вырезали целыми семьями, не щадя ни женщин, ни детей.

Факт депортации 1944 г. вновь и вновь ставится в вину России. Спе-
кулируя на народной трагедии, чеченские идеологи утверждают, что 
именно их народ больше всех пострадал в военные годы, а потому за-
служивает особого отношения. Неимоверно завышаются людские по-
тери. Так Дудаев называл цифру в 60% от всего населения. На самом 
деле количество погибших в результате депортации и Великой Оте-
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чественной войны составило около 80 тыс. человек или менее 20% от 
408 тыс. чеченцев, проживавших в СССР в 1939 году. Следует напом-
нить, что русские, белорусы и в абсолютном, и в процентном отноше-
нии потеряли за эти же годы значительно больше. Если же учесть, что 
решение о депортации и ее выполнение лежит на совести таких «ис-
тинно русских» как Джугашвили, Берия, Моллаев, Кабулов, Мамулов, 
Албогачиев, Гвишиани, то возлагать всю ответственность на Россию, 
по меньшей мере, несправедливо. К сожалению, в те годы депортации 
были достаточно частым явлением и отнюдь не только в СССР: доста-
точно вспомнить польскую Силезию, чешские Судеты, американцев 
японского происхождения в США и Канаде, курдов в Турции. 

Рост народонаселения среди чеченцев в послевоенные годы был 
самым высоким среди всех народов СССР и опережал соответствую-
щие показатели, например, среди русских, белорусов в 4,7 раза! Уже в 
1959 г. численность чеченцев превысила предвоенный уровень.

В 1957 г. при восстановлении Чечено-Ингушской Автономии совет-
ское руководство делает неожиданный щедрый подарок – два искон-
но русских (Шелковской и Наурский) района, на которые не претен-
довал даже Шамиль, передаются в состав воссозданного администра-
тивного образования. Эту землю, занятую чеченцами, как говорят они 
сами, «без единого выстрела», многие из них до сих пор не считают 
настоящей Чечней и потому перевозят своих умерших родственников 
для захоронения на другой берег Терека. Между тем для 40 тыс. рус-
ских, ногайцев это волюнтаристское решение обернулось с 90-х годов 
настоящей трагедией.

С осени 1991 г. после вооруженного дудаевского переворота рус-
скоязычное население испытало на себе все прелести «двойного стан-
дарта». Люди вышвыривались из личных домов, своих квартир, выжи-
вались с престижных рабочих мест, избивались. Начались массовые 
грабежи, изнасилования, убийства, бесследно пропадали целые се-
мьи. Чеченцы, изгнанные за воровство «у своих», из родных селений 
перебирались в станицы с преимущественно русскоязычным населе-
нием, где творили полный беспредел. Сотни и тысячи покидают Чеч-
ню, но на границе уже стоят обвешенные оружием «воины ислама», 
главная задача которых отнять то немногое, что беглецы сумели взять 
с собой, «как нажитое в Чечне и принадлежащее чеченскому народу». 
До начала военных действий ЧР вынужденно покинуло более 100 тыс. 
человек, 80% из которых русские, – такой поток вынужденных пере-
селенцев в Россию шел в те годы лишь из пылающего Таджикистана.

Вытеснение русскоязычного населения происходило в те годы в 
различных местах бывшего СССР, однако, нигде этот процесс не при-

нимал столь кровавых, поистине варварских форм при явной под-
держке власть предержащих, которые ни разу не попытались даже из-
виниться перед людьми, сделавшими для развития республики боль-
ше, чем многие чеченцы.

В архивах миграционной службы Москвы и регионов хранятся ты-
сячи письменных заявлений беженцев с описаниями диких картин 
происходившего. Как еще можно охарактеризовать это иначе как ге-
ноцид?

Разграбление транзитных поездов, похищение пассажиров, возоб-
новление набегов на соседние российские районы – все это явь че-
ченской действительности 1991-1994 годов.

С 1991 года Чечня активно готовится к новой войне с Россией. Объ-
является мобилизация всех лиц мужского пола от 15 до 55 лет в на-
родное ополчение, создается национальная гвардия, из Вооруженных 
Сил СССР отзываются все военнослужащие чеченской национально-
сти, регистрируются все офицеры запаса и отставки, во всех ВУЗах и 
старших классах школ, ПТУ организуется военная подготовка не ме-
нее 2-х дней в неделю.

Из Турции под видом гуманитарной помощи поступает первая пар-
тия стрелкового оружия советских образцов, в основном производ-
ства ГДР, переданного туркам от ФРГ в рамках взаимопомощи НАТО.

Идет массовый захват оружия в воинских частях, базах вооруже-
ния, подразделениях МВД и КГБ. По далеко не полным данным всего 
было захвачено около 58 тыс. единиц оружия. Среди него: более 500 
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снайперских винтовок СВД, 140 30-мм станковых автоматических гра-
натометов АГС-17 «Пламя», около тысячи крупнокалиберных пулеме-
тов, более 2000 ручных пулеметов, большое количество гранат, патро-
нов. Было налажено собственное производство пистолетов-пулеметов 
«Борз» (Волк). Кроме того, чеченцам достались 17 зенитно-ракетных 
комплексов, 75 комплектов противотанковых гранатометов РПГ-7. На 
вооружении имелись также 42 танка, самоходные артустановки «Ака-
ция», зенитные установки «Шилка», 30 гаубиц, 18 реактивных устано-
вок «Град».

260 самолетов ДОСААФ в основном чешского производства были 
переоборудованы для применения ракет и бомбометания, поэтому 
угрозы Д. Дудаева об авианалетах на российские города не были пу-
стым кавказским бахвальством.

Закупки и контрабанда оружия, иной военной амуниции, современ-
ных средств связи в последующие годы имели весьма широкую геогра-
фию (Эстония, Азербайджан, Украина, Литва, Афганистан, Турция, Аб-
хазия, Грузия) и постоянный устойчивый рост. В Турции же печатается 
агитационная литература и армейская символика сепаратистов.

В январе 1993 г. на базе кафедры военной подготовки Грозненского 
нефтяного института открыт военный колледж, начавший подготов-
ку офицеров пяти специальностей: мотострелков, артиллеристов, де-
сантников, связистов и пограничников.

Проводятся командно-штабные учения. Гвардейцы Дудаева обуча-
ются в военных лагерях за рубежом (в частности в Афганистане), на-
капливают боевой опыт в Абхазии и других горячих точках.

Прибывают иностранные наемники и добровольцы.
Поэтому сказки о несчастной безоружной республике, встретив-

шей в декабре 1994 г. федеральные войска одними бывшими «строй-
батовцами» с охотничьими двустволками и научившимися драться, 
вооружившимися лишь в ходе боевых столкновений, не выдержива-
ют никакой критики.

Разумеется, ни одно самое «раздемократическое» западное прави-
тельство ни единого дня не потерпело бы и близости подобной ситуа-
ции на своей территории. Поэтому и их весьма сдержанная реакция 
на начало боевых действий.

Сам ход очередной войны между Россией и Чечней 1994-1996 гг. за-
служивает отдельного подробного разговора. Единственно, что хоте-
лось бы подчеркнуть: несмотря на огромное количество разнообраз-
ных публикаций на эту тему, немало существенного осталось скрыто 
от широкой общественности. Например, реальные попытки Дудаева 
поиграть с жупелом ядерного терроризма.

После подписания известных Хасовюртовских соглашений по 
всем законам конфликтологии противостояние должно было бы резко 
пойти на убыль. Однако этого не случилось. Со стороны Чечни борьба 
приняла форму ползучего экспансионизма. Особенно ярко это прояв-
ляется в Ставрополье, где происходит активное вытеснение русских 
из приграничных районов. В крае только официально проживает око-
ло 13-ти тысяч чеченцев, в том числе более 2-х тысяч в приграничном 
Курском районе. Сельхозугодья пустеют, объекты животноводства 
берутся под так называемую «охрану», что означает откровенный не-
прикрытый рэкет. Приезжими из-за Терека в массовом порядке за 
бесценок скупаются дома отъезжающих русскоязычных. Прокурату-
ра Ставрополья только похищенными числит более 200 человек. Об-
стрелы, грабежи, угоны скота, автотранспорта приобрели угрожаю-
щие масштабы. Преступники, какой бы национальности они не были, 
скрываются в Чечне. Происходящее разительно напоминает ситуа-
цию 1992-1994 гг. в Шелковском и Наурском районах Чечни, где уже 
несколько веков проживало преимущественно русское население. 
Появились претензии на территорию Хасовюртовского района Даге-
стана, где живут чеченцы-акинцы.

Работорговля в целом приобрела всеобщий размах, превратилась в 
серьезную индустрию. По данным МВД на середину 1999 года залож-
никами остаются около 700 человек, среди них около 100 военнослу-
жащих, по неофициальным данным таких людей до 2-х тысяч. Частная 
тюрьма для этих несчастных имеется чуть ли не в каждом доме. Плен-
ники содержатся в ужасных условиях, в полуголодном состоянии, ис-
пользуются на принудительных работах. Нередки случаи изнасилова-
ния, мужеложества со стороны моджахедов. Все это записывается на 
видеопленку и используется для давления на близких с целью ускоре-
ния получения выкупа. Сколько-нибудь серьезного противодействия 
происходящему со стороны властных структур Чечни или России не 
оказывается.

Складывается впечатление, что некоторым политикам и структу-
рам выгодно иметь такую взрывную ситуацию, чтобы в определенный 
момент реализовать какие-либо свои далеко идущие планы.

Чеченское руководство прилагает огромные усилия для оправда-
ния идеологического обоснования своих действий. Вот типичный об-
разчик подобной идеологии:

«Чеченская нация являлась этнической корневой частью кавказ-
ской расы, одним из древнейших источников человеческой цивили-
зации, первоосновой духовности, ...стала образцом жизнестойкости и 
демократии». Д. Дудаев.

Чечня – 400-летняя боль россии
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Неудивительно, что подавляющее большинство чеченцев искрен-
не считает себя исключительным народом, «кавказскими арийцами», 
смелостью и независимостью которых восхищаются все окружаю-
щие, в том числе и русские. Строфа классика о «злом чечене с кин-
жалом, ходящем за рекой» воспринимается как досадное недоразуме-
ние, почти оговорка. Между тем, об отношении просвещенного рос-
сийского общества XIX века к чеченцам говорит не только злополуч-
ная строчка. Перечитайте рассказ М. Лермонтова «Кавказец», тру-
ды историка В. Потто, вспомните генерала Ермолова – там о чечен-
цах звучат гораздо более резкие слова, причем именно о них, так как о 
других народах Кавказа высказывания самые уважительные.

Свобода выработала в национальном характере части чеченцев не-
обузданный эгоизм, постоянно противостоящий общепринятым чело-
веческим ценностям.

Люди иной веры для них не только те, кто не желает поклонять-
ся Аллаху, это активные поборники зла, служители шайтана, в борь-
бе с которыми хороши все средства. Поэтому коварное нападение 
из-за угла, ночной налет с последующей кровавой резней и обраще-
ние в рабство всех сдавшихся на милость победителей, живые щиты 
из женщин и детей-заложников расцениваются как похвальное про-
явление военной хитрости, нисколько не пятнающее честь бойца. Зло-
деяния в глазах нормального человека считаются доблестным подви-

гом. Преступление становится предметом гордости. Так как часть на-
грабленного нередко раздается многочисленным родственникам, сто-
ронникам, набеги, похищение людей, война становятся общим делом.

У многих чеченцев сильно развита историческая память, прав-
да, весьма односторонне – веками помнится лишь плохое. Отсюда и 
кровная месть, передаваемая из поколения в поколение. Убежден, что 
выбор в качестве объекта для набега Радуева в январе 1996 г. именно 
Кизляра в немалой степени явился попыткой реванша за жесточай-
шее двойное поражение Мансура под этой крепостью в 1785 г.

Идея мести и дармовой наживы красной нитью проходит через 
всю историю Чечни. Причем нажива сегодня нередко выходит на пер-
вое место. Чечня забыла свой древний обычай «байтал ваккхар» (рас-
кулачивание) своих не в меру заворовавшихся соплеменников и от-
ыгрывается на людях иных национальностей. Помня это, становит-
ся понятнее и неприкрытый геноцид русскоязычного населения, про-
должающийся до настоящего времени. Так, в январе 1999 года адми-
нистрацией города Гудермеса были составлены списки русскоязыч-
ных граждан, желающих выехать на постоянное место жительства в 
Россию. После этого большинство из записавшихся были физически 
уничтожены.

Несмотря на многочисленные разговоры о превращении ЧРИ в те-
ократическое государство, как регулятор социальной жизни, ислам 
по-прежнему не работает, сколько бы хаджей не совершалось и бо-
род не отращивалось. Об этом говорит хотя бы та необыкновенная 
легкость, с которой Басаевы, Радуевы и иже с ними подходят к шари-
атскому суду, заранее объявляя, что не подчинятся его решению, если 
он их не устроит. Принцип революционной, а скорее уголовной целе-
сообразности, перевешивает все нормы шариата. Притом, что ныне 
республика – это рай для преступников всех мастей – не удивитель-
но, что именно законы уголовного мира оказывают наибольшее влия-
ние на общество в целом.

Так, Высший совет исламских джамаатов выступил по грознен-
скому независимому телевидению «Кавказ», где заявил, что если 
президент Масхадов предпримет против них намеченные силовые 
действия, то «бойцы ислама» не станут воевать с мусульманами, с че-
ченцами, а перейдут российскую границу и начнут боевые действия 
уже на территории России. Видимо, авторы подобной идеи нема-
ло времени провели в тюрьмах и знают, как завоевать уважение ка-
меры: избить слабого, отнять его вещи, продемонстрировать на нем 
свою «крутизну», и не важно, что он не причем. Бей чужих, чтобы 
свои боялись. Чечня. Этот самолет готовился бомбить российские города.

Чечня – 400-летняя боль россии
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И ранее не слишком многочисленная интеллигенция раствори-
лась в мощном наплыве люмпенизированной массы выходцев из 
горных аулов, в совершенстве освоивших лишь те достижения со-
временной цивилизации, которые позволяют наиболее эффектив-
ным образом отправить на тот свет всех, кто не нравится. По мно-
гим параметрам, образу жизни Ичкерия стремительно возвращает-
ся в средневековье.

Махровый национализм порождает перлы, над которыми задо-
хнулись бы от восторга даже вожди нацизма. Вот лишь одна цитата 
из Устава Специальной безапелляционной судебной коллегии ЧРИ: 
«Русизм – это особая форма человеконенавистнической идеологии, 
основанной на великодержавном шовинизме, полной бездуховности 
и безнравственности. Отличается от известных форм фашизма, ра-
сизма, нацизма особой жестокостью как к человеку, так и природе, к 
самому создателю миров. Отличается шизофреничной формой мании 
мирового господства. Обладая рабской психологией, паразитирует на 
ложной истории, на экспансированных территориях и народах». Вот 
уж воистину: вор всегда громче всех кричит: «Держите вора!» И при 
этом ряд российских политиков искренне полагают, что экономиче-
ская помощь, финансовые вливания способны резко изменить карти-
ну, превратить чеченцев в друзей России. Неужели мы вновь собира-
емся наступать на те же грабли? Все это уже было 3 года назад. Конец 
1995 г. – Указ о помощи ЧР как из центра, так и от субъектов федера-
ции, телеграммы тогдашнего 1-го вице-премьера О. Сосковца с требо-
ваниями «усилить», «ускорить». Одна Ленинградская область безвоз-
мездно отправила в Грозный на 200 млн. руб. стройматериалов. Куда 
они ушли, не удалось узнать даже с выездом на место. Республика раз-
мером в 3 средних российских сельских района показала, что легко и 
бесследно может поглотить помощь любых объемов. Эффектная кар-
тинка с коровой, голова которой находится в России, вымя в Чечне, а 
задняя часть и все, что падает из-под хвоста, – в Грузии, вряд ли вдох-
новит кого-либо кроме чеченцев. Без жесточайшего контроля за каж-
дым рублем помощи, который сегодня в ЧРИ абсолютно невозможен, 
любые средства в очередной раз будут расхищены.

Даже при гипотетически полном использовании выделенных 
средств на неотложные нужды влияние экономической помощи не 
стоит преувеличивать. Вспомним Прибалтику: столько денег не вкла-
дывалось ни в какие иные республики СССР, однако друзей у Мо-
сквы не прибавилось. Кстати, и сегодня Чечня получает немалые де-
нежные средства, бесплатные энергоносители (долг за них на середи-
ну 1999 года составил 640 млн. рублей), принимая эту дань за стабиль-

ность отношений как должное, но не обеспечивая ни малейшей от-
дачи1. Никуда не делись и психологические проблемы, для решения 
которых потребуется значительно больше времени.

Резюмируя все выше сказанное, следует признать, что, несмотря на 
усилия со стороны России, в настоящее время то, что нас разъединя-
ет, больше того, что объединяет, признать, что основная часть чечен-
цев не видит себя российскими гражданами, признать, что у России нет 
и в ближайшие годы не будет сил, чтобы заставить себя «полюбить». 
Процесс отторжения зашел так далеко, что никакими экономическими 
припарками его остановить не удастся, требуется хирургическое вме-
шательство. Следует пойти навстречу пожеланиям чеченского руко-
водства и включить конституционный механизм отделения от России. 
Уверен, что большинство россиян на референдуме проголосует «за».

В свою очередь ЧРИ, как возможный будущий субъект междуна-
родного права, должна выполнить несколько условий.

Чечня, прежде всего, должна признать свою долю вины в пер-
манентной войне. Согласиться, что она одновременно и жертва, и 
400-летний агрессор. Жертва не только России и своих владык, но и в 
огромной мере жертва собственных непомерных амбиций и аппетита.

Руководство ЧРИ от имени чеченского народа приносит офици-
альное извинение за геноцид русскоязычного населения республики 
1991-1999 годов.

Россия берет на себя компенсацию материальных потерь 250 тыс. 
беженцев, в свою очередь Чечня отказывается от каких-либо претен-
зий к России по восстановлению разрушенной экономики.

Российские электроэнергия, газ должны оплачиваться по междуна-
родным тарифам. Новая, уже государственная, граница проходит по 
естественным рубежам – реке Тереку.

Шелковской и Наурский районы возвращаются РФ как исконно 
русские земли и где русское население до последнего времени состав-
ляло большинство.

Для прорыва международной изоляции чеченские лидеры вполне 
могут согласиться на данные предложения.

Уверен, что подобные действия точно так же выгодны для Рос-
сии. Выгодны экономически, политически, выгодны и с точки зре-
ния сохранения престижа Отечества. Материальные и духовные 
силы, расходуемые на Чечню, гораздо больше пригодятся внутри 
самой России.

Чечня – 400-летняя боль россии

1 В данном случае это своего рода выкуп, только не за какие-либо действия, а 
наоборот – за бездействие, т. е. не будем убивать, грабить, похищать людей.
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Новая государственная граница должна стать таковой в полном 
смысле этого слова. В Шелковском и Наурском районах необходимо 
принять максимум возможных льгот с целью создания условий для 
возвращения местных жителей, расселения части беженцев из Чеч-
ни, а также чеченцев, готовых сохранить российское гражданство. 
Аналогичные условия должны действовать и в близлежащих населен-
ных пунктах других участков границы с Чечней.

Отношения между Россией и Чечней необходимо начинать стро-
ить с «чистого листа». Каждой из сторон надо попытаться вылезти из 
своей скорлупы и сделать шаг навстречу друг другу в преддверии но-
вого тысячелетия вместо традиционного оглядывания на 400 прошед-
ших лет войны.

Ю.А. Павлов,
июнь, 1999 г.

нА войне – кАк нА войне

9 декабря 1994 г. вышел Указ Президента РФ Б.Ельцина «О ме-
рах по пресечению деятельности незаконных вооруженных фор-
мирований на территории Чеченской Республики и в зоне осетино-
ингушского конфликта» и было издано соответствующее Постанов-
ление Правительства России. Военное ведомство и регионы России 
должны были помочь населению республики вернуться к нормаль-
ной жизни. Одни – аргументами силы, другие, оказывая экономиче-
скую помощь, поддерживая морально.

Уже в декабре 1994 года на самолете АН-12 Военно-воздушной ар-
мии объединенная группы от ЛенВО и Правительства Ленинград-
ской области убыла на Северный Кавказ. В течение двух лет на на-
чальной стадии вооруженного конфликта (пока операция не была пол-
ностью передана руководству СКВО) продолжалось активное взаимо-
действие в оказании всесторонней помощи военнослужащим не толь-
ко Ленинградского военного округа, но и воинам Северо-Западного 
округа внутренних войск МВД России, спецподразделений милиции, 
ФСБ, ФСИН, пограничникам.

В то время я занимал должность помощника командующего вой-
сками Ленинградского военного округа по работе с личным составом. 
Мне пришлось разделить с руководством округа груз ответственно-
сти за состояние дел в частях и подразделениях округа, отправленных 
в район конфликта. И я с благодарностью вспоминаю тех людей, кото-
рые были рядом со мной, чья воля, стремление с минимальными поте-
рями прекратить противостояние российских людей, делали многое 
для пресечения конфликта. Бывший губернатор Ленинградской об-
ласти А.С. Беляков, председатель Комитета административных орга-
нов мэрии Санкт-Петербурга В.П. Иванов, полномочный представи-
тель Президента РФ по Ленинградской области Ф.Д. Шкруднев, худо-
жественный руководитель «Театра сатиры на Васильевском острове» 
В.Д. Славохотов, многие другие. Большую помощь оказывали нам тру-
довые коллективы, особенно Мостоотряда-19. Много раз говорил я им 
спасибо за поддержку и помощь. И еще раз всех их от имени ветера-
нов благодарю за понимание сложившейся тогда ситуации, за оказа-
ние помощи сыновьям и дочерям, отстаивавшим на Северном Кавка-
зе интересы государства Российского.

Одним из первых с воинскими подразделениями в Чечню убыл 
заместитель командующего войсками ЛенВО по боевой подготовке 

на войне – как на войне
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генерал-лейтенант И.И. Ковалев. Его я знал давно – служили вместе в 
различных военных гарнизонах Советского Союза, за рубежом. Ког-
да познакомились ближе, выяснилось, что первая солдатская кровать 
в воинской части Курска досталась мне, молодому солдату, по наслед-
ству от Игоря Ивановича! Затем, судьбе было угодно, чтобы мы закан-
чивали одно Московское военное общевойсковое командное учили-
ще имени Верховного Совета РСФСР, служили в Группе советских во-
йск в Германии, в Закавказье, в Ленинградском округе. В настоящее 
время мы поддерживаем дружеские отношения, встречаемся семья-
ми, вспоминаем события совместной службы.

По прибытии в Чечню генерал Ковалев И.И. организовал плотное 
взаимодействие с Объединенной группировкой федеральных войск. 
Скрупулезно вникнув в обстановку, довел ее до подчиненных офице-
ров. Это было важно, поскольку дефицит достоверной информации ис-
пытывали и военнослужащие, и местное население. Местные жители 
не знали зачем, с какой целью прибыли войска, да и военнослужащие 
порой не имели понятия о своих даже ближайших задачах. Этим пы-
тались пользоваться те, для кого выгодна была сумятица, неразбериха.

О действиях генерала положительно отзывались все командиры, 
которым пришлось служить под его руководством. Главным для него 
всегда была забота о подчиненных. И в зоне боевых действий он при-
нимал все меры для сохранения жизни солдат – при организации бо-
евых действий, при устройстве быта в полевых условиях. Большое 
внимание он уделял поддержанию связи солдат с родителями, друзья-
ми, родными. Солдатские матери, получая весточки от своих сыновей, 
порой и не подозревали, что тех чуть ли не в приказном порядке за-
ставляют браться за перо.

По прибытии в Моздок никак не мог переключиться от спокойной 
жизни и мирной службы в Санкт-Петербурге на то, что увидел. Беско-
нечная и беспорядочная стрельба, наличие раненых и погибших среди 
военнослужащих, боевиков, мирных жителей, искореженная техника 
и оружие. К тому же быт военнослужащих, неорганизованный и бес-
порядочный, отсутствие взаимодействия между силовыми структура-
ми. Хаос и сумятица, растерянность на лицах. 

Молодые ребята в погонах, совсем недавно видевшие войну только 
в кино, вдруг попали на грань жизни и смерти. По ним стреляли, и они 
вынуждены были вести огонь на поражение, хотя и «бородатых», но 
все же живых людей. Для многих это стало нелегким испытанием. Ду-
шевные переживания, боль никак нельзя было им скрыть.

Первые мои впечатление от увиденного в Моздоке оставляло мно-
го вопросов. На некоторые из них я до сих пор не могу дать ответа. 

До сих пор, по-моему, нет психологической оценки тех первых собы-
тий, когда наступило осознание того факта, что есть союзники, но есть 
и боевики, а с ними надо поступать их же методами. Как солдат стано-
вится СОЛДАТОМ?

Изначально остается без ответа вопрос: почему вообще применялись 
Вооруженные Силы России? Да, Ичкерия в 1992-1994 гг. превратилась в 
центр терроризма в России. Ежегодно на ее территории совершалось до 
600 умышленных убийств, захватывались заложники и воздушные суда 
с целью угона за границу, только в 1994 году таких случаев было четыре. 
Преступные элементы развязали террор и насилие в отношении мест-
ного русскоязычного населения: захватывали дома и квартиры, личное 
имущество, насиловали женщин и девушек, убивали христиан, похища-
ли и захватывали оружие, боеприпасы и боевую технику. Но функции по 
ликвидации незаконных вооруженных формирований по своему стату-
су должны выполнять Внутренние войска МВД РФ.

Крайне негативно по вопросу участия армии в боевых действиях 
внутри страны высказывались высшие генералы – тогдашние заме-
стители Министра обороны РФ Б. Громов, В. Кондратьев, В. Миронов. 
Небывалый случай, видимо, первый в военной истории последних 50-
60 лет, когда заместитель главкома сухопутных войск по боевой подго-
товке генерал Эдуард Воробьев отказался возглавлять объединенную 
группировку федеральных войск по тем же соображениям.

Сегодня можно уверенно говорить, что «спланированная» операция 
по восстановлению конституционного порядка в Чечне оказалась непро-
думанной, без серьезных расчетов, незнания сил и средств «дудаевцев».

За допущенные просчеты, приведшие к большим потерям наших 
молодых людей и техники, огромным финансовым расходам нашему 
обществу обязаны ответить руководители страны, а так же высшие во-
енные, принимавшие столь бездарные решения. Почему все так прои-
зошло, когда же мы научимся жить и работать ради людей, а не наобо-
рот? Почему молчат высокопоставленные «разработчики» стратегии 
и тактики боевых операций: генералы А.В. Квашнин и Л.П. Шевцов? 

Мне выпала честь служить в Закавказье вместе с генералом Л.Я. Рох-
линым. Боевой командир корпуса, имеющий опыт ведения боевых дей-
ствий в Афганистане, прямо и принародно высказал недовольство так 
называемыми спланированными операциями и замыслами военачаль-
ников, сидящих в тиши московских и ростовских кабинетов. «Хуже 
спланированных и подготовленных без учета обстановки, без учета по-
следствий, приказов и директив, доводившихся до войск в Чечне, я не 
знал за всю свою службу!» – это слова боевого генерала, наилучшим 
образом показавшего себя во время описываемых событий. 

на войне – как на войне
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11 декабря 1994 года было опубликовано Обращение Президента 
РФ Б.Ельцина к гражданам России, где сказано: «Наша цель состоит в 
том, чтобы найти политическое решение проблем одного из субъектов 
Российской Федерации – Чеченской Республики, защитить ее граж-
дан от вооруженного экстремизма. Но сейчас мирным переговорам, 
свободному волеизъявлению чеченского народа препятствует навис-
шая опасность полномасштабной гражданской войны в Чеченской Ре-
спублике».

Но кто же мешал провести переговоры, чтобы мирными средства-
ми нормализовать обстановку? Кто и как пытался их сорвать? 

Большие надежды руководством России возлагались на оппозици-
онные силы, которые, начиная с марта 1992 года, неоднократно пыта-
лись свергнуть Джохара Дудаева. Последняя такая попытка осущест-
влялась в ноябре 1994 года. Вооруженные отряды оппозиции, в рядах 
которых были и военнослужащие российской армии предприняли по-
пытку захвата Президентского дворца в Грозном. Но их действия по-
терпели неудачу.

Большинство политических партий и движений в России, средства 
массовой информации, искавшие выход из сложившейся ситуации 
настаивали на мирных переговорах, только ЛДПР и КПРФ поддержа-
ли Президента РФ в силовом разрешении конфликта.

Односторонняя инициатива Д. Дудаева по личной встрече с Б. Ель-
циным оказалась отвергнута. Будь наш тогдашний президент более 
прагматичным и позитивно мыслящим – взаимовыгодный компро-
мисс вполне мог бы быть найден. Возможно, все пошло бы по совсем 
иному сценарию. Надо было учесть амбициозность генерал-майора 
авиации Дудаева – бывшего командира дивизии дислоцировавшей-
ся в Прибалтике, предложив тому солидную должность в Вооружен-
ных силах России. А почему бы не пойти и на еще ряд предложений?

Тогда бы не пришлось извиняться перед отцами и матерями, род-
ными и близкими, потерявшими своих сыновей и дочерей. Сколько 
семей и сейчас скорбят по ним. Кто возьмет ответственность на себя 
за столь тяжелый период нашей истории?

Привожу свои дневниковые записи сделанные 15 марта 1995 года.
«С 9 по 14 марта 1995 года изучали обстановку в мотострелковом 

полку, артиллерийском дивизионе и отдельном танковом батальоне 
45 МСД (поселок Каменка Ленобласти). Более одной тысячи военнос-
лужащих ЛенВО участвовали в ликвидации незаконных вооруженных 
формирований в районе 5 км севернее населенного пункта Петропав-
ловская. Вывод удручающий – наша военная группировка – частич-
но боеспособна, укомплектована всего на 57% личным составом, из 75 

единиц боевой техники исправны – 16, а боеспособны только 9 (26 еди-
ниц – безвозвратные потери, 35 – на капитальном ремонте). 

Автотранспортная техника насчитывала лишь 124 машины. Поэ-
тому вывоз войсковых запасов обеспечен только на треть. 

Морально-психологическое состояние личного состава – подорва-
но. Причины: 

– незнание длительности продолжения боевых действий и сроков 
вывода войск из зоны вооруженного конфликта;

– из 770 военнослужащих срочной службы (контрактников тогда 
не было – С.Г.), подлежат увольнению в 1995 году 620 солдат и сержан-
тов, но никто из них не был в положенном отпуске за 1994 год и льгот-
ном отпуске за миротворческую миссию в Южной Осетии и Абхазии, 
а также боевых действиях в ЧР».

Всего из числа военнослужащих ЛенВО, откомандированных на 
Кавказ, к концу 1995 года погибло 106 и ранено 377 военнослужащих, 
9 – без вести пропавших. По 15 воинам – возбуждены уголовные 
дела, в том числе: 12 – за самовольное оставление района боевых дей-
ствий с оружием, 2 – неосторожное обращение с оружием, привед-
шее к гибели двух военнослужащих и 2 – по делам, связанным с хи-
щением и продажей оружия.

В целом по группировке по состоянию на 4 октября 1996 года погиб-
ли 2941 военнослужащий. Это данные только по Министерству оборо-
ны и не включают фамилии погибших воинов внутренних войск, по-
граничников и др. Мы до сих пор не можем назвать точную цифру по-
гибших, пропавших без вести, неопознанных тел и захоронений.

Неэффективной оказалась и воспитательная работа в воинских ча-
стях. Не имея централизованного управления, достаточного опыта дея-
тельности в экстремальных условиях, без соответствующей экипиров-
ки, оснащения и материальной базы, разрушив формы и методы поли-
тической работы, существовавшие в Советской Армии, мы не сумели 
создать структуру, заменившую политбойцов. Идеологические посту-
латы поменяли свою направленность, что отрицательно сказалось на 
работе с людьми, А ведь они остро нуждались в помощи, особенно мо-
ральной, в чрезвычайно напряженной обстановке, подводящей людей 
на грань нервного срыва. Отсутствие достаточной информированности 
войск о стоящих задачах, успехах и неудачах соседей, об опыте боевых 
действий, особенностях местных традиций отрицательно сказывались 
на моральном состоянии офицеров, прапорщиков, солдат и сержантов.

На наши вопросы: «За что воюем?», военнослужащие-срочники 
отвечали: «Выполняем свой воинский долг!», а «за кого», «за что» – 
ответа мы так и не получили. Где же здесь идеология? 

на войне – как на войне
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Как это ни парадоксально, но не использовались даже неоднократ-
но проверенные на деле формы и методы спецпропаганды по разло-
жению бандформирований, доведения правдивой информации до на-
селения, многие другие технологии идеологической борьбы. Жите-
ли Чеченской Республики находились в полной изоляции от внешне-
го мира, своего рода «информационной блокаде». Слухи порождали 
страх, а у русскоязычного населения и боязнь за свою жизнь. Многие 
из них спасались бегством, тайком, самостоятельно или с помощью 
родных и близких покидали насиженные места, бросая дома и имуще-
ство на разграбление мародеров.

Очень точно охарактеризовал ситуацию тех лет и настроение воен-
нослужащих в своих стихах поэт, генерал-лейтенант запаса, бывший 
заместитель командующего войсками ЛенВО по вооружению Нико-
лай Петров. В одном из стихотворений он пишет:

Меня учили воевать
За Родину, народ.
Не стану точки называть,
Где все – наоборот.

До боли горестно опять,
Как года три назад,
Вожди решили «наступать»,
И горы бороздят.

Мы жизнь не в силах понимать,
Хоть разум не поблек.
И нелегко нам вспоминать
Убитых и калек.

Из разных воинских частей,
Прочувствовав войну,
Мы – дети русских областей –
Не продали страну!

Во время первой чеченской кампании мы с Павловым Юрием Ана-
тольевичем, в то время первым заместителем губернатора Ленинград-
ской области, смелым и решительным руководителем, истинным па-
триотом нашей Родины, пять раз летали в район боевых действий, 
встречались с разными людьми – с руководством Чеченской Респу-
блики, главами городских и районных администраций, с командова-

нием федеральных войск, с мирными жителями зоны вооруженного 
конфликта, как сторонниками России, так и ее противниками.

Осенью 1995 г. была организована своего рода двойная командиров-
ка. В составе делегации кроме нас двоих присутствовали телеоперато-
ры, труппа Театра сатиры на Васильевском острове. Первоначально мы 
вручали подарки и выступали перед войсками в Ханкале, где получили 
массу благодарностей и имели очень теплые встречи на всех уровнях. 
Затем перелет вертолетом в Беслан, и оттуда автомобильной колонной 
через перевал попали в малоизвестный в то время Цхинвал.

Граница между Россией и Грузией охранялась только с грузин-
ской стороны. Увидев мои генеральские погоны, пограничники отда-
ли честь. Этим все формальности ограничились.

В столице непризнанной республики дислоцировался миротворче-
ский батальон из ЛенВО. Он и стал главной целью нашей поездки. С 
тогдашним министром обороны Грузии генералом Вардико Надибаидзе 
я был хорошо знаком по предыдущей совместной службе в Советской 
Армии. Узнав о нашем визите, министр предложил увидеться в распо-
ложенном рядом городе Гори. Встреча прошла с участием командова-
ния миротворческих сил, руководства города и, разумеется, с истинно 
грузинским гостеприимством. На память о ней осталась общая фото-
графия у памятника Сталину на центральной площади города Гори.

Вечером того же дня после спектакля нашей питерской бригады со-
стоялась встреча и с руководством Южной Осетии. Обстановка была 
весьма непростой. Достаточно сказать, что каждого из нас ночью в го-
стинице охранял вооруженный автоматом боец, а под окнами в пол-
ной готовности дежурила боевая машина пехоты. По счастью, обо-
шлось без стрельбы. Ее нам с избытком хватило в Чечне. 

Следующие поездки были уже только непосредственно в Чечню. 
Грозный, Шали, Гудермес, Червленая, места расположения воинских ча-
стей, не привязанные к населенным пунктам. В этих поездках мы под-
ружились с заслуженными артистами России С. Лысовым, В. Шубиным, 
Ю. Джербиновой; артистами Ю. Солохиной, Т. Вальковой, А. Никифоро-
вым, многими другими прекрасными актерами. Тепло принимали в вой-
сках концерты нештатной фронтовой бригады из северной столицы.

Своей задачей, приезжая из Санкт-Петербурга на Кавказ, мы все счи-
тали не только гуманитарную помощь нашим солдатам в виде посылок 
или концертов. Хорошее, боевое настроение в подразделениях – это 
прекрасно. Но для солдат, для их родителей, для нас всех достижение 
мира во взрывоопасном регионе было важнее. И потому участие в ми-
ротворческом процессе всеми средствами становилось главной целью 
наших поездок. Об этом мы думали, прежде всего, и потому стреми-
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лись встретиться как можно с большим числом людей, старались вы-
звать на диалог каждого, от кого зависел хотя бы маленький шажок к 
урегулированию конфликта.

Главным камнем преткновения, мешающим успешным переговорам 
между сторонами, являлся вопрос о статусе ЧР. Ее руководство добива-
лось полной независимости своей республики, делая вид, что не пони-
мает, абсолютной независимости в мире, где все взаимосвязано и взаи-
мообусловлено, быть не может. Российские власти готовы были предо-
ставить республике самую широкую автономию, но в составе России. 
Однако диалога не получалось.

Мы множество раз убеждались в отсутствии самостоятельности ру-
ководства Ичкерии. Окружение: всевозможные группировки «дудаев-
цев», «масхадовцев», «басаевцев», и т. д., лидеры тейпов, религиозные 
фанатики, ничего общего не имеющие с исламом, иностранные эмис-
сары, откровенные бандиты – все они сильно влияли на принятие ре-
шений своими лидерами. Дело дошло до того, что иноверцами объяви-
ли всех русскоязычных. В итоге политическая, социальная и кримино-
генная обстановка на территории «мятежной республики» продолжа-
ла оставаться не то что напряженной – практически не управляемой.

Что же привело людей республики к «сепаратистскому» мышлению, 
к ненависти, к обиде на всех и вся? Почему Кавказ, который славился 
гостеприимством, почему люди, для которых оскорбление гостя стано-
вилось несмываемым позором хозяину, вдруг изменили древним тра-
дициям? Я часто задавал и задаю себе эти вопросы. Очень важно ра-
зобраться в этих проблемах, особенно в истории зарождения непомер-
ных амбиций, появления нетерпимости к другим народами, своим не-
посредственным соседям. Осмыслить это и использовать полученные 
знания – значит, выбить оружие разжигания вражды у экстремист-
ских лидеров.

Но дело солдатское – выполнить приказ, стоять за Россию, быть в 
ответе за Родину. И пока политологи, психологи, философы, идеоло-
ги пытаются (или не пытаются) разобраться в вопросах выстраивания 
межнациональных отношений, командирам – от сержанта до генера-
ла – приходится вести учет потерь. И самые главные потери – жизни 
солдат, их ранения, контузии, увечья. 

«На войне – как на войне», философски замечает один.
«Война все спишет» – кто-то успокаивает свою совесть лицемерной 

фразой. Нет, война не спишет ничего. Все будет записано на счет тех, кто 
развязывает кровопролитие, кто мешает умиротворению обезумевших. 

Г.И. Сиянский,
ноябрь, 2009 г.

СлУжБА По зАконАМ ЧеСтИ
(воспоминания о Чечне начальника службы рАв округа)2

1. как все начиналось

С 1990 по 1994 год я проходил военную службу на Дальнем Вос-
токе. Летом 1994 года с должности начальника службы ракетно-
артиллерийского вооружения (РАВ) общевойсковой армии был пе-
реведен на должность начальника отдела вооружения службы РАВ 
СКВО. И уже в августе мне пришлось включиться в проведение ме-
роприятий, осуществляемых руководством Северо-Кавказского воен-
ного округа в Чеченской Республике. 

В тот период войска округа в тесном взаимодействии с внутренни-
ми войсками МВД РФ выполняли задачи по обеспечению конституци-
онного порядка на территории дислокации войск округа. В тот пери-
од осуществлялась поддержка общественных движений, оппозицион-
ных режиму Д. Дудаева. Прежде всего, осуществлялись оснащение, 
обучение и всесторонняя подготовка создаваемых военизированных 
подразделений.

Для выполнения этих задач привлекались и офицеры штаба СКВО, 
в частности, из управления вооружения. Офицеры руководимого 
мною отдела подполковник Князев В.В., капитан Клименко С.Н. были 
откомандированы в ст. Первомайское, где размещался своего рода 
штаб оппозиции. Там офицеры осуществляли подготовку имеющего-
ся вооружения и оказывали помощь в его освоении.

В этой работе штаб округа руководствовался соответствующи-
ми распоряжениями правительства РФ. Документы о передаче ряда 
образцов ракетно-артиллерийского вооружения и стрелкового ору-
жия с артиллерийской базы хранения в Новочеркасске для нужд ВВ 
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2 Начало действий по восстановлению конституционного порядка в Че-
ченской Республике Виктор Иванович Мареев встретил на должности на-
чальника отдела вооружения службы РАВ Северо-Кавказского военного округа 
и стал свидетелем и участником тех событий. Исполняя должность началь-
ника службы РАВ Ленинградского военного округа неоднократно выезжал в ко-
мандировки на Кавказ. Воспоминания генерал-майора запаса Мареева Викто-
ра Ивановича включены в книгу без купюр. Сегодня он преподает в Военной 
артиллерийской академии, член правления Санкт-Петербургского «Клуба ве-
теранов – генералов и адмиралов».
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МВД, то есть для другого силового ведомства, были подписаны вице-
премьером Сергеем Шахраем.

Это вооружение самолетами перебрасывалось на авиационный 
аэродром Моздока в сопровождении офицеров службы ракетно-
артиллерийского вооружения округа с последующей передачей и спи-
санием с учета округа. 

Прибывающие самолеты с грузом на аэродроме встречали пред-
ставители внутренних войск МВД РФ, которые принимали и подпи-
сывали документы на прием вооружения. 

Стрелковое оружие мне, как начальнику отдела, было приказано со-
провождать лично. АН-12 грузоподъемностью 30 тонн встречал началь-
ник службы РАВ ВВ МВД РФ полковник Валентин Сорокин, который впо-
следствии был назначен заместителем главкома ВВ МВД по вооружению.

Передаваемое оружие, а это были не бэушные, а новенькие, самых 
последних лет изготовления, полноценные комплекты, прямо у борта 
самолета вытряхивалось из штатной укупорки. Оружие помещалось 
в обычные синтетические мешки, применяемые для хозяйственных 
нужд, забрасывалось в легковые УАЗы (все они были голубого цве-
та и без номеров) и тут же увозилось. Облегченная упаковка груза и 
скрытность, с которой оружие увозилось, давало пищу для размыш-
ления. Скорее всего эти машины уходили для передачи противникам 
Дудаева в места формирования подразделений оппозиции, которые 
были известны ограниченному кругу лиц.

Такое бесцеремонное обращение с вооружением, к которому мы 
не привыкли, к тому же войска округа лишались всего самого нового 
и боеготового, вызывало справедливые возмущения окружного руко-
водства. Заместитель командующего СКВО по вооружению генерал-
лейтенант Недорезов В.А. приказал мне использовать время, пока са-
молет ожидает разрешения на взлет, загрузить брошенную укупорку 
из-под оружия в самолет для возвращения на базу, чтобы хоть что-то 
сохранить из этого имущества. 

С середины октября 1994 г. передача вооружения и техники из воен-
ных арсеналов приобрела особенно массовый характер. В это же было 
получено распоряжение Правительства РФ подготовить и передисло-
цировать на территорию 18-го артиллерийского арсенала ГРАУ МО РФ 
в Моздоке 40 танков Т-62. По разнарядке штаба округа 20 боевых ма-
шин к передислокации готовили в мотострелковой дивизии, дислоци-
рованной в Волгограде, и 20 – от мотострелковой бригады г. Майкопа.

Требования к подготовке боевой техники было высочайшим. Она 
передавалась полностью укомплектованной, тщательно проверялась 
работа всех узлов и агрегатов. Для выполнения директивы по подго-

товке техники разрешили снимать оборудование, запасные части, ин-
струменты и принадлежности с других боевых машин. В данной ситуа-
ции танковые подразделения округа были буквально раздеты, но зада-
ча была выполнена. Вся техника была передана в самом лучшем виде.

Контроль за выполнением решений непосредственно в Моздоке 
осуществлял член Правительства РФ Николай Егоров, возглавлявший 
Министерство по делам национальностей. Это ведомство было ключе-
вым для решения национальных конфликтов на Кавказе. Место дис-
локации его аппарата было определено на территории военного го-
родка артиллерийского арсенала ГРАУ МО РФ. Начальник арсенала 
полковник Курапов О.Н. образцово справился с задачей по обеспече-
ния работы представителей Правительства РФ. Забегая вперед, заме-
чу, что усердие специалистов было отмечено тем, что Егоров содей-
ствовал поступлению финансов для завершения строительства жило-
го дома для семей военнослужащих арсенала.

Подготовленная бронетехника в октябре была благополучно пе-
реброшена на ст. Моздок и размещена на стадионе арсенала. Нача-
лась подготовка ее к боевому применению. Это выверка и проверка 
работоспособности всех узлов и агрегатов силовой установки, систе-
мы прицеливания, стабилизации, заряжания вооружения. С техниче-
ской территории арсенала автомобильным транспортом подвозились 
125 мм боеприпасы соответствующей комплектации, непосредствен-
но у танков приводились в боевую готовность, снималась осалка, вкру-
чивались взрыватели и выстрелы отправлялись в боеукладку танка.

Организацией этой работы занимались офицеры аппарата заме-
стителя командующего войсками округа по вооружению генерала-
лейтенанта Недорезова В.А. и начальника бронетанковой службы 
генерала-майора Мелузова В.Г. Я по-прежнему занимался передачей 
во внутренние войска стрелкового оружия. Офицеры всех доволь-
ствующих служб трудились по своим направлениям.

Работы проводились под постоянным контролем Егорова или его 
представителя. Только заместитель командующего по вооружению 
мог общаться с представителями правительства и то в форме получе-
ния замечаний. 

Иногда при решении служебных вопросов по телефону мне прихо-
дилось слышать, как отдавал указания Егоров. Он никогда не грубил, 
был выдержан, при необходимости позвонить очень спокойным голо-
сом просил освободить линию связи.

Никакой подробной информации о том, с какой целью готовится 
техника, кому и для чего передается оружие, мы не имели. Однако на-
пряжение и темп проведения работ, которые были заданы, напоми-
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нали предфронтовую обстановку. Основная часть работ проводилась 
непосредственно на технике, и даже низкие температуры воздуха не 
снижали интенсивности. Ближе к ноябрьским праздникам подготовка 
вооружения была завершена.

В период подготовки техники я близко познакомился с отличным 
человеком, достойным офицером, заместителем командира мото-
стрелковой бригады по вооружению полковником Николаем Ивано-
вичем Пиха. Для сопровождения железнодорожного эшелона он взял 
машину технической помощи на базе автомобиля Зил 131. Как оказа-
лось, это было продуманное решение. Ведь инфраструктура арсена-
ла совершенно не предназначена для содержания большого количе-
ства личного состава, столовая кормила только рабочих обедом, а на 
него можно было и не успеть. Об условиях жизни прикомандирован-
ных офицеров вообще не побеспокоился. А теперь в кунге обогревал-
ся личный состав, собирались офицеры, поскольку другого места на 
обдуваемом ветрами стадионе арсенала не было. Здесь порой даже ор-
ганизовывали импровизированную трапезу. 

Забегая вперед, скажу, что в ночь на первое января 1995 года, когда 
в Грозном была блокирована Майкопская бригада, Н.И. Пиха проявил 
себя героически. Комбриг полковник И. Савин со штабом был загнан в 
подвалы железнодорожного вокзала, просил помощи. Полковник Н.И. 
Пиха организовал прорыв к окруженным. Но БМП, в которой он нахо-
дился, была подбита. Тело полковника Пиха Н.И. было найдено только 
через несколько дней на одной из улиц города. При опознании, прове-
денном на аэродроме Моздок, тело было уже сильно повреждено.

Почти так же погиб и заместитель командира бригады по тылу, ко-
торый, услышав в эфире просьбу комбрига о помощи, рванулся на по-
мощь. К сожалению, его автомобиль также был подбит и сожжен вме-
сте с его пассажирами. 

Никто из нас в ноябре 1994 года не знал и не ожидал, что так скоро 
придется воевать по-настоящему. О таком развороте событий никто 
не мог тогда предполагать. 

По завершению подготовки вооружения на территории арсенала 
появилась большая группа людей в песчаной военной форме без зна-
ков различия. Разместили их совершенно отдельно от нас. Для органи-
зации питания этой группы ее руководители выделили начальнику ар-
сенала, не побоюсь сказать, кучу денег. Тыловики тут же отправились 
на рынок и в магазины Моздока закупать продукты.

Мы, прикомандированные к арсеналу офицеры, с завистью наблю-
дали эту картину, по вечерам посасывая корочку хлеба, припасенную 
с обеда, и запивая ее жиденьким чайком.

На контакт с нами никто из прибывшей группы не шел, к месту их 
размещения (а это было в спортзале воинской части) ходить было стро-
жайше запрещено. Но офицер бронетанковой службы нашего округа 
признал в одном из прибывших своего сослуживца по Московскому 
военному округу, бывшего когда-то командиром танковой роты.

И когда состоялась их короткая встреча, стало известно, что их не-
давно собрали в Кантемировской танковой дивизии. Большинство 
из них в числе увольняемых или уже уволенных, некоторые пригла-
шены специальными службами через военкоматы. Всем предложили 
участвовать в событиях, которые назревают в Чеченской Республи-
ке, чтобы заработать денег. Объявившейся знакомый сказал, что рас-
считывает после возвращения из командировки быстрее решить свой 
жилищный вопрос.

Просчет спецслужб, занимавшихся организацией войсковой опе-
рации, проявился при передаче танков сформированным экипажам. 
Среди волонтеров специалистов по данному виду техники практиче-
ски не оказалось. Амбиции при приеме вооружения были, а вот ника-
ких особых знаний люди в песчаной военной форме без знаков отли-
чия не показали. 

Руководители планируемой операции обнаружили, что им пере-
дают совершенно неподготовленный для выполнения боевой задачи 
контингент. Техника есть, а посадить в нее некого. Дело оказывалось 
в тупике.

Выход из сложившейся ситуации, как мне стало известно позже, 
подсказал генерал В.А. Недорезов. Он предложил Егорову спланиро-
вать и провести ускоренное обучение личного состава и боевое сла-
живание экипажей со стрельбой штатным снарядом. Эти мероприя-
тия были спланированы и проводились уже после ноябрьских празд-
ников. А я, закончив передачу вооружения, 12 ноября возвратился к 
месту службы в Ростов-на-Дону, в штаб округа.

2. События начала боевых действий

После возвращения из командировки у меня продолжилась повсед-
невная работа в штабе округа. Проблемы формирования специально-
го подразделения и связанная с этим передача вооружения как-то от-
легли на второй план. К тому же планы применения созданных и во-
оруженных с нашей помощью подразделений нам известны не были.

И вот 25-28 ноября в средствах массовой информации прозвучала 
весть, что на марше от ст. Петропавловская при подходе к городу Гроз-

Служба по законам чести



38 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 39

ному подразделениями сторонников Д. Дудаева разбита колонна тан-
ков, управляемая русскими наемниками. При этом военнослужащие 
частично пленены, остальные разбежались, а трофеями чеченцев ста-
ли 40 новеньких укомплектованных танков Т-62. И ведь действитель-
но из этой переделки вырвался только один танк, который вернулся на 
арсенал и простоял там долгое время.

В штабе округа срочно провели организационные мероприятия. 
В ночь на 2 декабря первые лица структурных подразделений штаба 
округа (а это до начальника отдела включительно) с тревожными че-
моданами и полевыми сумками были собраны по тревоге и самолетом 
переброшены в Моздок. Там в учебном корпусе авиационной базы 
ВВС МО РФ стал формироваться оперативный штаб. 

Классы второго этажа учебного корпуса были выделены под ко-
мандование, оперативное, разведывательное управления и управле-
ние армейской авиации. В классах первого этажа разместились управ-
ления ПВО, ракетных войск и артиллерии, вооружения, тыла. 

На территории авиационной базы, как мы поняли, уже размещал-
ся и работал штаб группировки ВВ МВД, органы управления других 
специальных служб, с которыми нам пришлось работать во взаимо-
действии.

Началась привычная для всяких учений штабная игра: мы начали 
оформлять рабочие карты, готовить формализованные расчеты. Од-
нако ситуация вскоре потребовала реальных действий по руководству 
конкретными частями и подразделениями. Началось действительное 
планирование и выдвижение войск, сосредоточение их в районе Моз-
дока вокруг аэродрома. 

Решением заместителя командующего по вооружению в район со-
средоточения войск были выдвинуты средства ракетно-технического 
обеспечения из состава артиллерийской базы вооружения Новочер-
касска. Теперь офицеры оперативной группы разместились в кунгах 
спецавтомобилей. Быт налаживался – жить стало легче. Правда, ни-
кто не знал, на какой срок создается этот полевой лагерь.

И все-таки хаос и неразбериха тех дней отразились и на управлении. 
Командовал сформированным оперативным штабом лично командую-
щий войсками СКВО генерал-полковник А.Н. Митюхин. Работали мы 
сутками с неустановленной периодичностью для отдыха, и он неодно-
кратно в спортивном костюме и тапочках спускался со второго этажа в 
наше управление, чтобы уточнить интересующие его вопросы.

Из прибывших офицеров начали формировать оперативные груп-
пы. В одну из них, под командованием первого заместителя команду-
ющего войсками СКВО генерал-лейтенанта В. Челиндина, от управ-

ления вооружения вошел заместитель начальника БТС, полковник 
С.Н. Сиротенко. Они убыли со спецзаданием. Через некоторое время 
в руководстве округа обозначились неведомые нам разногласия. В ре-
зультате, генерал-лейтенант В. Челиндин убыл в Ростов якобы с про-
студным заболеванием. 

Начальник штаба СКВО генерал-лейтенант В. Потапов в Моздок не 
выезжал, оставаясь по месту дислокации штаба, так как надо было ру-
ководить войсками округа. О месте нахождения заместителя КВО по 
боевой подготовке, генерале Тодорове информации не имелось. 

По непонятным для низшего звена офицеров округа причинам за-
шаталось положение и командующего округа. И тогда в Моздок при-
землилась большая группа генералов и офицеров Генерального шта-
ба во главе с генерал-лейтенантом А.В. Квашниным, заместителем на-
чальника главного оперативного управления ГШ ВС РФ. Любопытно, 
что офицеры и генералы из Москвы в количестве около 250 человек 
прибыли «налегке», имея в лучшем случае полевые сумки. 

Было объявлено, что генерал А.В. Квашнин назначается старшим в 
оперативной группировке войск. Генерал А.Н. Митюхин срочно убыл 
в Москву, был госпитализирован и в последствии уволен. Оказалось, 
что на должность командующего войсками группировки назначался 
заместитель главкома сухопутных войск, генерал Эдуард Воробьев, но 
он отказался, и был уволен. Ожидалось назначение главнокомандую-
щего сухопутных войск РФ, генерала М. Семенова, но он также отка-
зался. И уже тогда А.В. Квашнин был назначен командующим группи-
ровки официально.

Для руководства силами технического обеспечения в Моздок при-
был заместитель главкома сухопутных войск по вооружению генерал-
лейтенант С. Маев. Для офицеров оперативного штаба было запреще-
но носить знаки воинского различия, знали друг друга только в лицо.

* * *
В группировку начали прибывать войска и техника других воен-

ных округов. Из Ленинградского военного округа прибыли подразде-
ления мотострелкового полка, основным вооружением которых были 
БТР-70. На вооружении мотострелкового полка из Приволжского во-
енного округа находились БМП-2. Сообщили о прибытии подразделе-
ний воздушно-десантных войск.

Срок готовности сил и средств назначили на 11 декабря 1994 г.
А между тем вооружение прибывающих подразделений в боль-

шинстве своем было небоеготовым, разукомплектованным, прицелы 
не выверены, оружие не пристреляно. На БТР отсутствовали тросики 
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перезаряжания, направляющие ролики крупнокалиберных пулеме-
тов. Не хватало пулеметных коробок и лент, трубок выверки вооруже-
ния, в том числе и для орудий БМП-2. По поводу вооружения БМП-2 
положение было плачевным. В СКВО к тому времени они на воору-
жение не поступали, так что специалистов не готовили и в учебных 
подразделениях, единственное общевойсковое училище было давно 
расформировано. Так что не к кому было обратиться, чтобы получить 
какую-либо информацию о вооружении. 

Офицеры технических служб, собранные из многих воинских ча-
стей СКВО, целыми днями не вылезали из боевых машин, осматри-
вая их, чтобы принять в состав группировки. После проверки техни-
ки тут же организовывали мероприятия по ее восстановлению и при-
ведению в боевую готовность. С каким сожалением порой вспомина-
ли мы о тех 40 танках, которые совсем недавно готовились для воору-
женных сил оппозиции Дудаеву.

Ежедневно в 18.00 результаты работы докладывали на оператив-
ном совещании генералу С. Маеву, вносили предложения по восста-
новлению боевой готовности. В течение ночи, когда работа непосред-
ственно на технике была затруднена, личный состав отдыхал, а офи-
церам приходилось отрабатывать учетные документы, оформлять за-
явки на получение агрегатов и запасных частей, связываться с доволь-
ствующими органами и добиваться поставки ЗИП. Такой круговорот 
не останавливался ни на день, пока готовилась техника.

Генерал-полковник С. Маев, ответственный за состояние воору-
жения в подразделениях сухопутных войск, вникал в наши проблемы, 
помогал. Но порой должностные лица управления вооружения СКВО 
подвергались такому разносу, что брала оторопь. Неоднократно угроза 
увольнения из рядов ВС РФ поступала и в адрес автора. Обидно было, 
что с нас взыскивали за чьи-то упущения. Только мудрой позицией за-
местителя командующего СКВО по вооружению генерал-лейтенанта 
В.А. Недорезова, его выдержкой поддерживалась рабочая обстановка. 
Сейчас-то я понимаю: требовательность со стороны одних, поддерж-
ка и помощь со стороны других, взаимовыручка – все это позволило 
нам выполнить задачу по подготовке техники.

В группировку неоднократно прилетал министр обороны, гене-
рал армии П.С. Грачев, начальник ГОМУ ГШ, генерал-лейтенант 
В.В. Жеребцов, начальник управления воспитательной работы, 
генерал-майор С.М. Здориков.

Они видели, что прибывающий в зону конфликта личный состав 
спешно набирался в округах, имел очень плохую подготовку и уком-
плектованность. 

Однажды С.М. Здориков, меня, как сослуживца по общевойсковой 
армии на Дальнем Востоке, пригласил пройти вместе с ним к прибы-
вающему воинскому эшелону 81 мсп ПриВО. В глазах до сих пор сто-
ит та удручающая картина: многие солдаты только в шинелях, без об-
мундирования, у некоторых даже сапоги надеты на босу ногу. На во-
прос генерала о том, откуда солдаты явились, кто их командиры, выяс-
нилось, что в эшелон загружали всех подряд и еще тех, кто, как гово-
рится, под руку попадется. Не спрашивали ни имени-отчества, ни под-
разделения, в котором служил, даже воинская специальность солдат 
не интересовала формировавших эшелон. 

С таким пополнением приходилось работать. В полевом лагере в Моз-
доке с ними проводились занятия по ускоренным методикам, инструкта-
жи, показывали работу на технике. А ведь прибывающим подразделени-
ям требовалось организовать быт, питание, отдых, охранение…

3. Первая кровь

Многие из нас лелеяли надежду, что боевых действий не будет. Сто-
лицу мятежной республики город Грозный возьмут в кольцо, в осаж-
денном городе в новогоднюю ночь отключат теплоснабжение и элек-
тричество. В конце концов дудаевцы поймут бессмысленность сопро-
тивления и сдадут свои позиции. Никто не хотел и не верил, что при-
дется воевать.

Срок начала выдвижения войск назначен на 05 часов утра 11 дека-
бря 1994 года. Офицеры штаба группировки распределены по подраз-
делениям. Они ответственны за ход выдвижения. Я контролирую вы-
ход 81 мсп.

В назначенный час заработали двигатели боевых машин, пошел ради-
ообмен, колонна двинулась из полевого лагеря на проселочную дорогу.

По мере выдвижения техники отмечается время прохождения ис-
ходного пункта, марки машин, их количество. Данные тут же переда-
ются в оперативный штаб.

Боевые машины идут с открытыми люками. Командиры подразде-
лений организуют управление подчиненными, контроль за движени-
ем колонн с брони. Эта беспечность стала очередной ошибкой и обо-
шлась дорого. 

Около 11.00 часов дня в оперативный штаб поступило первое сооб-
щение о погибших. От пуль снайпера погибли два полковника войск 
ВДВ, начальник артиллерии бригады, офицер главного штаба. Все они 
находились на броне боевых машин. 
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Всем стало ясно, что война действительно началась. Вскоре начали 
поступать сводки о блокировании наших колонн местным населени-
ем. Обездвиженные машины расстреливались снайперами. Речь шла 
уже о десятках погибших военнослужащих.

Генерал А.В. Квашнин срочно собрал оперативное совещание. 
Приказано срочно вооружить всех офицеров оперативного штаба – 
до этого мы даже не имели при себе личного оружия. Другое его тре-
бование – не допустить гибели личного состава. Дословно прозвуча-
ло: «за каждого «убиенного» будут страдать руководители».

После совещания все забегали в поисках службы ракетно-
артиллерийского вооружения, которая бы указала на склад, где лежит 
готовое к выдаче оружие. 

Между тем, задачу нам поставили непростую. В создаваемую груп-
пировку войск мы выезжали, не предполагая о начале широкомас-
штабных боевых действий. При подготовке операции основные уси-
лия службы РАВ сосредоточили на подготовке к боевому применению 
вооружения прибывающих подразделений. Поэтому в состав группи-
ровки выделили ремонтные подразделения. Теперь возникло две но-
вые проблемы: во-первых, где брать потребное количество оружия, 
и во-вторых, как учитывать его выдачу офицерам прикомандирован-
ным в состав группировки, в том числе и из Генерального штаба.

В конечном итоге пришло распоряжение из Москвы. Оружие по-
лучить на 18 арсенале ГРАУ МО РФ, а выдачу проводить по раздаточ-
ным ведомостям. 

Полученное мной из арсенала оружие выдавалось офицерам и ге-
нералам штаба группировки с автомобиля Урал-375 прямо на плацу, 
при ветре и декабрьских морозах. Расписывались в нарисованных 
мною раздаточных ведомостях. Многие военнослужащие кроме пи-
столетов ПМ требовали выдачи им автоматов АКМС-74. Все понима-
ли, что речь уже не идет об эпизодических перестрелках – начались 
настоящие боевые действия.

Здесь же на плацу развернули специалисты службы радиационной 
и химической защиты пункт выдачи противогазов.

Впоследствиие вблизи аэродрома разместили отделение окружного 
артиллерийского склада, за счет запасов округа создали резервы воору-
жения в месте дислокации штаба группировки.

Необходимость создания такого склада была вызвана еще и тем, 
что из района боевых действий в полевой госпиталь, развернутый так-
же на окраине аэродрома, начали поступать погибшие и раненые. Не-
которых привозили вместе с оружием, но все без исключения были в 
«разгрузках», снаряженных боеприпасами. Медработники сразу же 

сообщали в комендатуру, а те разыскивали меня, так как в первые дни 
я оставался единственным представителем службы РАВ, уполномо-
ченным на изъятие бесхозного оружия. Сначала оно складывалось в 
кунги автомобилей ремонтных подразделений, после очистки от кро-
ви и грязи, приведения в порядок часть его выдавалась, но в основном 
оно хранилось для определения принадлежности к воинским подраз-
делениям и для подготовки к списанию. 

Количество убитых и раненых возрастало, возрастал и приток ору-
жия. Все больше заявок на выдачу оружия поступало в мой адрес. Тре-
бовалось навести порядок в вопросах учета стрелкового оружия, его 
выдачи, обслуживания, ремонта и списания. Вскоре сформировали 
склады объединенной группировки войск, штат которых содержался 
за счет офицеров и прапорщиков баз и складов вооружения и боепри-
пасов СКВО.

4. Плоды беспечности и неразберихи 

Тяжелым воспоминанием о первой кампании остается окружение в 
Грозном в новогоднюю ночь подразделений Майкопской мотострелко-
вой бригады в районе железнодорожного вокзала, когда была сожже-
на почти вся техника бригады и уничтожен ее личный состав. Это – ре-
зультат неправильного использования подразделений в городе. Танки, 
боевые машины пехоты, самоходные артиллерийские установки оказа-
лись беззащитными от расстрела их ручными противотанковыми гра-
натометами с крыш, из окон и подвалов домов. Погибшие в ту роковую 
ночь командир бригады, полковник И. Савин, заместитель по воору-
жению, полковник Н. Пиха, заместитель по тылу, начальник артилле-
рии бригады, находившийся рядом с комбригом и вызвавший огонь «на 
себя», погибли именно в этой ситуации.

О той новогодней ночи создан фильм «60 минут Майкопской бри-
гады» (другое название – «Гибель Майкопской бригады»). События 
представлены в реальном времени, комментирует его бывший началь-
ник штаба батальона Ю. Чмирев, некоторый из оставшихся в живых 
военнослужащих. Фильм можно найти в Интернете.

Всю первую кампанию и несколько позже, до эвакуации на ре-
монтные заводы МО РФ, груды сожженной техники стояли на окраи-
не Ханкалы. Это место народ прозвал «Прохоровкой»..

О расстреле колонны мотострелкового полка МВО на марше тоже 
существует документальный фильм, снятый операторами-турками. В 
данном случае очевидно, что чеченская сторона имела полную инфор-
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мацию о планах и передвижениях наших войск, об усилении колонн, 
маршрутах движения и времени сопровождения колонн авиацией и 
других войсковых операциях. В горно-лесистой местности Чечни, на 
узких извилистых дорогах применялась хорошо известная тактика: 
подбивалась передняя машина, по возможности замыкающая, и вся 
колонна безжалостно расстреливалась из засады. 

В фильме боевики позировали перед кинокамерами, с изощрен-
ным цинизмом демонстрируя свою победу. Были показаны разбро-
санные после взрывов остатки тел наших солдат, а некоторые рисова-
лись перед объективами с нанизанными на прутья кусками человече-
ского мяса. Все это сопровождалось выкриками «Аллах Акбар».

Просмотр этих кадров в группировке вызывал бурю негодований, 
слезы. Обидно было за допущенную беспечность.

Не в моей компетенции тогда было обсуждать действия командо-
вавшего в то время операцией генерала К. Пуликовского, других во-
еначальников. И сейчас не берусь давать оценок. Но хаоса, неразбе-
рихи, беспечности было тогда предостаточно. Многое делалось без 
должного обоснования.

К примеру, специальные подразделения СОБР, ОМОН прибывали 
в состав группировки хорошо экипированными, по мнению войско-
вых офицеров, даже в иностранном обмундировании. Они имели мно-
го легкового автотранспорта, но при этом были слабо поставлены во-
просы технического обеспечения. Вопрос обеспечения боеприпасами 
вообще не был решен – бойцы имели максимум два магазина патро-
нов, а пополнить их им было неоткуда. Отсутствовали ремонтные под-
разделения для вооружения, не было запасных частей.

Когда начались боевые действия, сотрудники МВД вынуждены 
были обращаться к нам, армейцам, по вопросам обеспечения бое-
припасами к стрелковому оружию, сигнальными ракетами и т. д. Ко-
мандующий войсками группировки требовал от службы РАВ выпол-
нить эти заявки, обеспечить всем необходимым подразделения МВД 
РФ. Я понимал резонность этих указаний и необходимость выпол-
нить распоряжения как можно быстрее. Но как это сделать? Речь ве-
лась не о мешке картошке или бочке бензина, выдача которых тоже 
регламентирована всевозможными наставлениями. Требовалось пе-
редать оружие и боеприпасы, причем заявки поступали от служа-
щих чужого ведомства. Никаких инструкций о действиях в подобном 
случае не существовало. Приходилось выслушивать грубости в свой 
адрес. Но я стремился, чтобы в вопросах учета оружия и боеприпа-
сов в войсках группировки сохранялся порядок. И, в общем-то, это 
мне удалось сделать.

Только в середине 1995 года, после неоднократных обращений в 
Генеральный штаб, состоялось решение руководства МО РФ о вклю-
чении всех подразделений, участвующих в вооруженном конфликте, 
в общую систему технического обеспечения войск. Решение это было 
принято на основании Постановления Правительства РФ. А до этого 
руководству группировки, да и мне приходилось действовать на свой 
риск, брать ответственность на себя. 

В ходе проведения операции длительное время больной темой оста-
вался учет оружия и боеприпасов, списание ракетно-артиллерийского 
вооружения. В ходе боевых действий директивами Генерального шта-
ба, директивами первого заместителя МО РФ изменился порядок спи-
сания вооружения. Так командованию ОГВ предоставили право при-
нимать решение о передаче вооружения войсками других округов. 
Другим распоряжением Генерального штаба силы и средства техни-
ческого обеспечения стали использоваться в интересах всех участву-
ющих в вооруженном конфликте – ВДВ, морской пехоты ВМФ, ВВ 
МВД РФ, пограничных войск, сил ФСК и сухопутных войск МО РФ.

Когда командование войсками было передано МВД РФ, а коман-
дующим группировки назначен заместитель министра, генерал-
лейтенант А. Куликов, мне пришлось исполнять обязанности предста-
вителя службы РАВ округа в ОГВ в ЧР. 

В этот период решено было изъять вооружение у населения Чечни. 
Неоднократно мы вылетали для выполнения поставленных задач с ко-
мандующим внутренними войсками МВД РФ, генералом Куликовым в 
Гудермес, Аргун, станицы Асиновская и Червленная, другие населен-
ные пункты. Нужно отдать должное мудрости генерала Куликова, ко-
торый находил доходчивые слова для объяснения ситуации местным 
жителям, говорил о необходимости перехода к мирной жизни. Пред-
принимались любые меры для изъятия оружия и боеприпасов, даже 
установили за их добровольную сдачу денежное вознаграждение. И 
его стали приносить в создаваемые пункты милиции, военкоматы, а 
уже затем все оно сдавалось на склады РАВ группировки.

Кто «главный» в войсковой операции на территории Чечни? Этот 
вопрос то и дело вставал перед руководством. Видимо в этом тоже про-
являлись элементы неразберихи и неопределенности. Руководство 
Объединенной группировкой войск в Чеченской Республике в 1996 г. 
снова передали Министерству обороны.

При перемещении основного штаба в Ханкалу (в Моздоке оста-
валось отделение ОМУ, отделение кадров) его возглавил генерал-
лейтенант Тихомиров, затем командование принял генерал-лейтенант 
В.С. Сухорученко.
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По профессии генерал В.С. Сухорученко артиллерист. До начала 
первой чеченской кампании занимал должность заместителя началь-
ника РВ и А Северо-Кавказского военного округа. В этой должности 
он принял участие в боевых действиях начального периода, проявил 
себя достойно. С назначением генерала А.В. Квашнина на должность 
командующего войсками СКВО, он рекомендовал В.С. Сухорученко 
на должность заместителя командующего войсками по боевым дей-
ствиям. На этой должности ему присвоили звание генерал-лейтенанта.

С генерал-лейтенантом В.С. Сухорученко мне тоже приходилось 
решать вопросы службы РАВ. С ним у нас сложились хорошие отно-
шения, взаимопонимание.

5. вторая Чеченская

Вторую Чеченскую кампанию я встретил в должности начальника 
службы РАВ Ленинградского военного округа.

Основной задачей, которую пришлось решать до начала опера-
ции, была подготовка подразделений мотострелковой бригады, дис-
лоцированной в поселке Каменка, и бригады специального назначе-
ния ЛенВО, находящейся в Пскове, для участия в боевых действиях. 
После убытия подразделений округа на Северный Кавказ – контроль 
за обеспечением необходимым вооружением и непосредственно обе-
спечение за счет лимитов округа. 

Вооружение перебрасывалось, как правило, армейской авиацией с 
аэродрома Левашово. Поэтому в этот период мы тесно работали с на-
чальником разведки округа, генералом В. Ларченко, начальником ар-
мейской авиации генералом, А. Филипенком.

Нормативное обеспечение всеми видами довольствия установле-
но приказами главнокомандующего сухопутными войсками МО РФ, 
но в ходе боевых действий потребности войск менялись. К примеру, 
войскам требовались приборы ночного видения и специальное ору-
жие. Однако Москва, несмотря на направляемые обоснования по-
требности войск, изменять нормативы не изменяла и даже не пла-
нировала этого делать. Порой складывалось впечатление, что выше-
стоящие структуры военного ведомства проблемами воюющих во-
йск вовсе не интересуются. В этих условиях приходилось лавировать 
между требованиями командования округа по удовлетворению зая-
вок воюющих подразделений и существующими нормативами. Мы 
стремились выполнить заявки подразделений всеми возможными 
средствами.

Для оказания практической помощи, проверки состояния воору-
жения в воюющих подразделениях ЛенВО в марте 2000 г. я с замести-
телем по вооружению генералом Н.С. Апенышевым и группой офице-
ров штаба округа выехали в Чечню. 

Штаб и подразделения обеспечения мотострелковой бригады – 
ремонтно-восстановительный батальон (рвб) и батальон материально-
го обеспечения (бмо) – дислоцировались в районе села Старые Атаги. 
Боевые подразделения занимали позиции в горах вблизи села Дуба-
Юрт на входе в так называемые «Волчьи ворота». Они блокировали 
выход из Аргунского ущелья.

В этот период боевых действий пополнение боеприпасов, воспол-
нение запасов воды и продуктов осуществлялось силами ремонтно-
восстановительного батальона и батальона материального обеспече-
ния бригады. Личный состав подразделений обеспечения снаряжал 
вещевые мешки, наполнял термосы и совершал восхождение на ука-
занные высоты.

Однажды в период нашей командировки я, начальник отдела 
управления кадров округа, полковник В.И. Квачев и представитель от 
тыла округа, приняли участие в доставке запасов на один из опорных 
пунктов, внесли свой вклад в поддержание боевой готовности подраз-
делений. Кстати, полковник В.И. Квачев непосредственно на боевых 
позициях вручал награды отличившимся военнослужащим батальона 
мотострелковой бригады.

На завершающем этапе второй кампании пришлось выполнять за-
дачу по размещению и передаче в состав оперативной группировки 
войск в Чеченской республике мотострелкового полка, формирующе-
гося из подразделений ЛенВО. Он впоследствии вошел во вновь фор-
мируемую мотострелковую дивизию.

Оперативная группа штаба ЛенВО под руководством заместите-
ля командующего округа генерал-лейтенанта В.И. Сухарева неодно-
кратно вылетала в ОГВ в ЧР, работала в штабе группировки в Ханка-
ле, выезжала для рекогносцировки мест предстоящего расквартиро-
вания полка. 

Для встречи прибывающих из Ленинградской области подразде-
лений, сопровождения их в установленные места дислокации в рас-
положение войск оперативной группировки в ЧР откомандирова-
ли группу генералов и офицеров штаба округа. В состав ее входили 
генерал-лейтенанты В.И. Сухарев, Н.С. Апенышев, генерал-майоры 
Ю.А. Юров, В.В. Корнилов, автор статьи, полковники О. Сухов (управ-
ления РВ и А), П. Пивень (автослужба), М. Любишин (тыл), офицеры 
других служб.
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После оценки оперативной обстановки место дислокации мото-
стрелкового полка первоначально определили в районе села Итум-
Кале. Предполагалось, что его задачей станет перекрытие выхода на 
территорию Чечни со стороны Грузии по Аргунскому ущелью.

К тому времени стало известно, что в этом районе на горном скло-
не боевую операцию провела оперативно-десантная группа, в состав 
этой группы входили и подразделения мотострелковой бригады Лен-
ВО под командованием генерала Турченюка. Группировка сил после 
десантирования, проведения боевых действий, расположилась поле-
вым лагерем на горном плато прямо над Аргунским ущельем. 

Командовал этой группой Герой России, генерал-лейтенант М. 
Ашуров. Его я знал еще по службе в СКВО. Тогда он занимал долж-
ность заместителя командира гвардейского корпуса в Волгограде (ко-
мандир – генерал-лейтенант Л. Рохлин). Неоднократно мы вместе с 
ним выполняли задачи по обучению войск на учебном центре Пруд-
бой. У меня еще тогда сложилось впечатление об Ашурове как о гра-
мотном, действительно боевом командире, решительном и смелом че-
ловеке. В боевой обстановке эти качества проявились.

В расположение этой группировки я со старшим офицером служ-
бы РАВ подполковником С. Маевским прибыли вертолетом вместе с 
генерал-лейтенантом М. Ашуровым после совещания в штабе в селе 
Ханкала. На месте мы уточнили информацию о состоянии дел в мото-
стрелковой бригаде.

Между тем по прибытию в село Итум-Кале оперативной группы 
штаба ЛенВО началась работа по подготовке к размещению мото-
стрелкового полка.

Совместно с подразделениями группировки здесь предполагалось 
размещение подразделений пограничных войск. На месте выясни-
лось, что из-за ограниченности равнинной территории размещение 
мотострелкового полка затруднено.

Вероятно, это и стало одним из аргументов для изменения перво-
начального плана дислокации. Место расположения подразделений 
291-й мсп приказали оборудовать в районе села Борзой, расположен-
ного у подножия горного склона.

Подразделениям и военной технике пришлось совершать обратный 
путь, теперь уже спускаться по горным, узким и неудобным для про-
хождения серпантинам. Многие офицеры оперативной группы верто-
летом убыли к новому месту дислокации. Учитывая, что в ремонтном 
подразделении молодые неопытные водители, я решил пойти колонной.

Здесь я оценил профессионализм наших механиков-водителей, 
особенно самоходного артиллерийского дивизиона под командовани-

ем подполковника С.Н. Паламарчука. Техника шла по узкому серпан-
тину, гусеницы буквально свисали над пропастью. Многие километры 
командиры подразделений шли пешком впереди колонн. Это помога-
ло предостеречь водителей от ошибок. Вид генерала, идущего с авто-
матом во главе одной из колонн, вселял, наверное, в молодых солдат 
уверенность. 

Полк осторожно спускался с гор. Было организовано охранение, 
предприняты всесторонние меры безопасности. Совершив неболь-
шой привал, подразделения полка успешно совершили этот переход. В 
этом переходе учли трагический опыт передвижения колонн в горах.

Во второй компании, к сожалению, не всегда учитывались просче-
ты 1995-1996 годов. В апреле 2000 г. боевики буквально за полторы ми-
нуты сожгли автомобильную колонну полка внутренних войск МВД 
РФ. Как свидетельствуют очевидцы, только один механик-водитель 
Александр Дашков в одиночку еще 29 секунд продолжал вести бой.

…Когда речь заходит о второй чеченской войне, я невольно вспо-
минаю Героя России Михаила Малафеева. Трагедией для Ленинград-
ского военного округа стала героическая смерть этого молодого гене-
рала, бывшего командира мотострелковой бригады в поселке Камен-
ка. Он убыл в состав группировки с должности заместителя началь-
ника управления боевой подготовки штаба ЛенВО. Погиб в бою. Пу-
леметная очередь прошила грудь генерала, когда он поднимал в атаку 
два батальона внутренних войск на подступах к Грозному. Похорони-
ли его на Никольском кладбище Санкт-Петербурга. Он еще и форму 
генерала не успел себе пошить, для похорон обмундирование отдали 
бывшие сослуживцы.

6. Уроки для технической службы 

Контртеррористическая операция на Северном Кавказе показала, 
что при ведении боевых действий в самых сложных условиях, в горно-
лесистой местности и условиях города, ракетно-артиллерийское во-
оружение, находящееся на вооружении Российской армии надежно 
при правильной эксплуатации и своевременном проведении техниче-
ского обслуживания. Между тем, командирами и военнослужащими 
недостаточное внимание уделялось обслуживанию техники и воору-
жения, в результате чего случался выход из строя узлов и механизмов 
не только из-за боевых повреждений.

Характерной иллюстрацией сказанному служит такой случай. Од-
нажды ночью меня разбудил офицер службы, дежуривший в опера-
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тивном штабе, и сообщил, что генерал А.В. Квашнин срочно вызыва-
ет заместителя по вооружению и представителя службы РАВ. Выяс-
нилось, что по прибытии в район сосредоточения и занятия огневых 
позиций артиллерийскими подразделениями 152-мм самоходных га-
убиц «Мста-С» в районе села Толстой-Юрт, все четыре артиллерий-
ские системы оказались неисправны. Об этом генералу Квашнину до-
ложил командир корпуса генерал-лейтенант Лев Рохлин. Корпус в то 
время выполнял очень важную задачу по отсечению подхода к Гроз-
ному подразделений боевиков со стороны городов Аргун и Гудермес. 

Этот доклад вызвал переполох в руководстве группировки. Зада-
ча – вооружение восстановить, при невыполнении – увольнение 
и отдача под суд.

Из Моздока в распоряжение генерала Л. Рохлина тут же отбыл на-
чальник отдела службы РАВ полковник В. Ханюченко на автомобиле 
ремонтной мастерской. Командир корпуса, увидев вооруженца, при-
бывшего в расположение его штаба, негодовал по поводу поставки не-
исправного вооружения. Все это было высказано прибывшему офице-
ру. Полковник Ханюченко вместе с начальником службы РАВ 20 мсд 
подполковником Р. Стребковым очень скоро выяснили, что матчасть 
полностью исправна. Перед стрельбой расчеты не произвели чистку 
вооружения, не удалили смазку в клиньях затворов, бойки ударников 
просто пригорели.

Под руководством прибывших начальников силами штатных эки-
пажей и расчетов провели техническое обслуживание вооружения. 
По сути выполнили те элементарные мероприятия, которые обяза-
ны были организовать офицеры подразделений. Вооружение ввели в 
строй, и подразделение успешно отработало все огневые задачи.

Если говорить об артиллерии, то здесь особое внимание уделялось 
учету настрела буксируемой и самоходной артиллерии. Со временем 
проявилась слабое место артиллерийских систем – течь жидкости в 
противооткатной части в связи с высокой интенсивностью стрельбы. 
Огонь часто велся не на поражение целей, а по площадям, артилле-
рия работала на изнурение противника. Это в свою очередь требовало 
создания повышенных резервов боеприпасов и военно-технического 
имущества, ремонтного фонда. 

Как правило, 3 боекомплекта находилось в мотострелковой роте 
(располагалось в БМП и при солдате), 1 боекомплект перевозил-
ся в транспорте батальона, еще один – в транспорте бригады. Запа-
сы военно-технического имущества создавались из расчета работы 
ремонтно-эвакуационной группы в течение 2-х суток, ремонтных рот – 
5-ти суток, ремонтно-восстановительного батальона – 10-ти суток.

Для ремонта сложных образцов вооружения привлекались пред-
ставители предприятий оборонной промышленности. В зоне кон-
фликта работали специалисты: ВГУП «УРАЛТРАНСМАШ» (Сверд-
ловск) – 5 чел., ГП «Вектор» (Екатеринбург) – 4 чел., ООО «ФАКЕЛ» 
(Рубцовск, Алтайский край) – 4 чел., НИИ «Стрела» (Тула) – 7 чел. 
Ими было восстановлено 34 ед. вооружения.

Обстановка требовала совершенствования методов и стиля работы 
службы, изменения организационно-штатной структуры. Все это по-
степенно менялось, становилось более приемлемым для нужд войск, 
выполняющих задачи по восстановлению конституционного порядка 
на Северном Кавказе.

* * *
Еще по завершению первой Чеченской компании по инициати-

ве заместителя командующего войсками СКВО по вооружению, 
генерал-лейтенанта В.А. Недорезова в мотострелковой бригаде, дис-
лоцированной в Майкопе, был установлен памятник всем офицерам и 
прапорщикам технических служб, погибшим в боевых операциях на 
территории Чеченской республики. Боевая ремонтно-эвакуационная 
машина (БРЭМ), вставшая на пьедестал, увековечила память о тех, кто 
отдал свою жизнь за обеспечение правопорядка и общественной без-
опасности на территории Чеченской республики.

в.И. Мареев,
февраль, 2010 г.

Служба по законам чести
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ПодАрИте нАМ роССИйСкИй ФлАГ

В первый раз в район боевых действий я полетел накануне штурма 
Грозного в декабре 1994 г. В разное время численность силовых струк-
тур, направленных в Чечню из Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти, доходила до двух тысяч человек. В первую очередь, это, конечно, 
военнослужащие Ленинградского военного округа и Северо-Западного 
округа внутренних войск, но были там и наши пограничники, террито-
риальная и транспортная милиция, ФСБ, прокуратура, спецподразде-
ления Минюста. Поэтому тогдашним правительством Ленинградской 
области было принято решение о шефстве над воинами-«чеченцами».

АН-12, «под завязку» набитый новогодними подарками от Ленин-
градской области, вперемешку с автоматами, РПК, ночными прицела-
ми, валенками, еще стоял на земле, а у его трапа уже происходила «ма-
ленькая трагедия». Размазывая по щекам отнюдь не скупые мужские 
слезы, солдат-срочник, только что вычеркнутый из полетного списка 
в связи с превышением нормы пассажиров в полтора раза, упрашивал 
экипаж взять его с собой, повторяя единственное: «Все летят. А я?». 
Однако командир корабля остался непреклонен.

Встретивший нас аэродром Моздока был заставлен всевозможны-
ми траспортниками, вертолетами, боевой авиацией. По краям бетон-
ки сплошной стеной стояли палатки, высились горы ящиков, сидели в 
неопределенном ожидании целые подразделения – от нахохливших-
ся срочников до бравых спецназовцев. Казалось, что сюда и мухе не-
куда приземлиться, и, тем не менее каждые несколько минут садился 
очередной борт из очередного региона России. 

К вертолетам с «передовой», с еще во всю крутившимися лопа-
стями, подскакивали санитарные машины и тут же, забрав раненых, 
уезжали, а вертолеты немедленно шли за новой партией «Груза 300». 
В первый мой приезд именно четкая и слаженная работа медиков и 
экипажей «вертушек» произвели хорошее впечатление. Во всем же 
остальном царил наш знаменитый бардак. Груда привезенных вале-
нок в условиях постоянной дневной грязи оказалась никому не нуж-
на. Выяснить, кому пришла в голову столь мудрая мысль – переобуть 
весь личный состав – мне так и не удалось.

За полчаса до отправки колонны под Грозный сразу у двух автома-
шин «застучали» двигатели. Я обратил внимание, что водителями их 
оказались призывники из Татарии и Башкирии – мусульманских ре-
гионов России. Случайность?

Поражало огромное количество генералов, которые зачастую вы-
полняли работу даже не младших офицеров, а сержантов – команди-
ров отделений.

Редко можно было увидеть человека в бронежилете и каске. При-
мер, как говорят, показал сам Павел Грачев, с десантной лихостью 
выскочивший на «передок» и демонстративно отказавшийся от всех 
средств защиты. В войсках пошли разговоры о том, что «мы не трус-
ливее министра». А между тем уже был зафиксирован случай, когда 
одной очередью положили лейтенанта и двух солдат. Все были ранены 
в грудь, и все были без «броников».

Общее настроение было далеким от радостного. Победного мар-
ша, обещанного министром обороны накануне штурма Грозного, явно 
не получалось. Росли потери (хотя основные были еще впереди). По 
предварительным расчетам людей, вернувшихся с передовой, на взя-
тие Грозного при сохраняющихся темпах наступления могло уйти до 
двух месяцев. Все кляли погоду. 

Действительно, туманы были страшные, рассеивались где-то к часу 
дня, а в 16 уже начинало темнеть. Когда я поинтересовался у авиато-
ров, что же они успевают за 3 часа со своими бомбами с самонаведе-
нием (о чем тогда писали газеты), то получил ответ: «Тут огромные 
склады, с боеприпасами проблем нет. А вот с самонаведением у бомб 
туговато – они выпущены еще в 1949 году. Полетного времени факти-
чески получается еще меньше, чем три часа».

Первая поездка оставила двоякое впечатление. Я был убежден, 
что порядок в Чечне наводить надо. Помимо того, что публиковалось 
в прессе о беспределе, царящем там при Дудаеве, мне по роду своей 
деятельности приходилось много встречаться с беженцами, читать их 
заявления. Картина открывалась дикая. Убийства, изнасилования, на-
глые, среди белого дня, грабежи – с этим неприкрытым геноцидом 
русскоговорящего населения пришлось столкнуться каждому из бо-
лее чем тысячи беженцев, осевших к декабрю 1994 года в Ленинград-
ской области – не самом близком к Кавказу регионе. 

Однако явная неподготовленность операции, полное отсутствие эле-
ментарной разъяснительной работы, как среди населения, так и в во-
йсках, грозила непозволительной затяжкой, а, следовательно, новыми 
жертвами. Очень скоро первые цинковые гробы стали поступать в об-
ласть. Чтобы облегчить участь семей погибших, правительством области 
принято решение выделять им из областного бюджета по 10 млн. рублей, 
раненым – по 2 млн. Все это оформлялось и выплачивалось очень быстро, 
и единственное нарекание мы получили из Свердловска, где мать погиб-
шего просила помочь и ей, т. к. уральцы подобных пособий не ввели.

Подарите нам российский флаг
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Вторая поездка была приурочена к 50-летию Победы. Изменения в 
войсках были разительные. Победное настроение ощущалось у всех. 
Казалось еще чуть-чуть, и все будет закончено. Противник загнан в 
горы, его активность пошла на убыль. Испуганные солдатики превра-
тились в закаленных бойцов, которые без всякого приказа, едва услы-
шав слова «Груз 300!», шли под огонь, чтобы спасти попавших в беду 
товарищей. Командиры научились воевать, в подразделениях распо-
ряжались именно те, кому это положено по штату, резко сократилось 
количество «больших начальников», и это явно пошло на пользу. 

Ощущалось улучшение технического оснащения внутренних во-
йск. Появилось много новых автомашин, на марше каждый водитель 
имел радиостанцию, личный состав вооружен последней модифика-
цией автомата Калашникова серии АК-100 (мне доводилось стрелять 
более чем из 110 систем боевого оружия многих стран и могу сказать, 
что по совокупности характеристик лучше АК-100 лишь новейший ав-
томат Никонова), всегда под рукой был спецкарабин КС-23 с полной 
гаммой боеприпасов от «Черемухи» до картечи. Армейцам об этом 
приходилось лишь мечтать.

Хотя российским руководством до 10 мая было объявлено односто-
роннее прекращение огня, в войсках внимание на это практически не 
обращали. Никакой сплошной линии фронта перед позициями войск не 
было, поэтому на ночь каждое подразделение занимало круговую оборо-
ну, обвешивалось всевозможной сигнализацией, минами. Бойцам (а но-
чью в охранение выставлялось до 50% личного состава) отдавался при-
каз – стрелять на любой шорох, чем они широко и пользовались. 

На батальон самоходок, где мы заночевали, с наступлением темно-
ты с тыла было совершено нападение диверсионной группы, однако 
обошлось без потерь с нашей стороны. За ночь активная стрельба под-
нималась еще дважды, одиночные выстрелы никто не считал.

Возвращаться в Ханкалу можно было двумя путями. Первый, про-
деланный накануне, лежал по полям, разбитым объездным дорогам 
и был дольше часа на полтора, зато опасаться следовало только мин. 
Второй, короткий и по асфальту, проходил через центр Шали. На тот 
момент (май 1995 года) этот райцентр война практически не затрону-
ла. Старейшины дали слово о недопущении боевиков в село, согласив-
шись на установку милицейского поста. По данным разведки Шали 
был заполнен дудаевцами, припрятавшими оружие. Около 30 мили-
ционеров, кажется, ростовчан, назначенных нести службу в селе, за-
баррикадировались в здании ОВД. Их действительно никто не трогал, 
но и они не оказывали на жизнь села ни малейшего влияния. Другие 
представители федеральных сил старались в Шали не появляться. 

Здравый смысл призывал и нас вновь идти «полями и огородами», 
однако утро было чудесное, в плохое не верилось. Наш УАЗик и со-
провождающий БТР выкатили на асфальт. Скорее всего, те, кто но-
чью пробовал на зуб оборону батальона, просто еще спали. У немного-
численных проснувшихся в глазах читались не страх, не ненависть, а 
удивление нашим нахальством.

В эту же поездку впервые пришлось столкнуться с трофейной те-
матикой. Трофеи или то, что можно ими называть, попадались на глаза 
достаточно часто. На сиденьях танков, БТРов, автомашинах нередко 
можно было встретить прекрасные ковры; на блокпосту боец, сидя в 
кожаном кресле, горделиво посматривал на свое отражение в выдран-
ной из резного шкафа зеркальной дверце. 

В Моздоке заработала таможня. У капитана, возвращавшегося с 
нами, потребовали документы на малогабаритный черно-белый теле-
визор, и, несмотря на его уверения, что он привез его с собой при вво-
де войск в Чечню, «таможня добро не дала». К счастью, капитана про-
вожал сержант, и поэтому потрепанный аппарат вернулся в роту с на-
казом вспоминать его при каждом включении. Гораздо меньше повез-
ло офицеру, улетавшему с персональным компьютером в руках. Ни 
знакомых, ни оправдательных документов рядом не было, поэтому 
спор решила бетонная полоса, о край которой майор грохнул несчаст-
ную электронику, после чего с гордым видом поднялся в самолет. У 
солдата изъяли дембельский сувенир – пустую трубу от разового гра-
натомета «Муха»3.

Несмотря на это (кстати, трубу удалось отстоять, и в последний 
момент сердобольный таможенник бросил ее в салон), настроение у 
моих попутчиков было отличное. Сходились на том, что скоро армей-
ским частям в Чечне делать будет нечего, так что их возвращение в ме-
ста постоянной дислокации не за горами. Уже строились грандиозные 
планы встречи воинов на родной земле. И эта встреча состоялась. Но 
только через долгих полтора года.

Наши шефские связи продолжались до конца чеченской кампа-
нии. Кроме нескольких тысяч личных подарков, состоящих из хоро-
ших продуктовых наборов, сигарет, письменных принадлежностей, 

3 Совершенно грандиозное зрелище стали представлять таможенные до-
смотры позже при возвращении омоновцев и других спецчастей после 45-су-
точных командировок. Эти ребята везли с собой свое собственное оружие, 
печки, дизеля, собак, гору всевозможного имущества и огромное количество 
боеприпасов, где таможня должна была пересчитать каждый патрон. При за-
грузке ИЛ-76 досмотр длился до 5 часов.

Подарите нам российский флаг
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предметов личной гигиены, ручных часов с дарственной надписью 
«Защитникам Отечества от правительства Ленинградской области» 
и т. п., огромным спросом пользовались свежие газеты, как централь-
ные, так и ленинградские. На «Ура!» воспринимался свежий черный 
хлеб. Но особенно запомнилась просьба офицеров бригады ВВ, стоя-
щей в Гудермесе, о том, чтобы в следующую поездку мы привезли по-
больше российских флагов. 

В войсках это был дефицит из дефицитов, и использование крас-
ных полотнищ объясняется именно этим. Разумеется, заявка была вы-
полнена, и 1 мая 1996 г. Российское телевидение в программе «Вести» 
показало сюжет о вручении ленинградской делегацией российских 
триколоров подразделениям федеральных войск4. Спрос был такой, 
что в одной из частей мне «на полном серьезе» за еще один дополни-
тельный флаг предложили АКМ.

Известная истина о мобилизации защитных сил организма в экс-
тремальных условиях в полной мере подтвердилась в одной из поез-
док в Чечню. В конце октября 1995 г. в Ханкале члены нашей делега-
ции – артисты «Театра Сатиры на Васильевском острове» – дава-
ли спектакль в полевых условиях. Вся подготовка заключалась в ого-
раживании куска летного поля снарядными ящиками, скамейками, 
кроватями – это был 1-й ярус, во 2-м зрители стояли, в 3-м сидели 
на БТР и грузовиках, стоявших кругом. Зрители поднимали воротни-
ки бушлатов, т. к. температура была чуть выше нуля. Главная герои-
ня все полтора часа должна по сюжету порхать в легком платье без 
рукавов, ее партнер – раздеваться до трусов и обливаться холодной 
водой и тому подобные ужасы. 

Первые 20 минут зрители не столько следили за действием, сколь-
ко переживали за артистов: «Оденьтесь! Мы не Станиславские – и 
так вам поверим!» Однако, постепенно увлекательный сюжет и пре-
красная игра взяли свое, и действо завершилось громом аплодисмен-
тов, заглушив постреливавшую где-то артиллерию. Я был убежден, 
что этот спектакль последний, ребята если не схватят воспаление лег-
ких, то голоса сорвут. Но ни один из артистов даже не чихнул, и уже 
следующим утром они выступали в другом подразделении. Потом они 
признавались, что нигде не работали с таким эмоциональным подъе-
мом, и когда через полгода этой же группе было предложено вновь по-
ехать в Чечню – не отказался ни один.

За 5 моих командировок в ЧР приходилось бывать в разных частях, 
но везде, даже в «чужих» (не питерских) подразделениях гостеприим-
ство и радушие присутствовали всегда. Правда, встречались примеры 
и иного рода. На следующее утро после пустяковой ссоры солдат двух 
дислоцирующихся рядом воинских частей мои земляки, на тропинке, 
которой они постоянно пользовались, обнаружили мину «растяжку». 
Дело происходило в Ханкале, где боевиков и близко не могло быть, так 
что предположения высказывались разные.

Чечня обошлась Ленинградской области в 63 молодых жизни (по-
тери в Афганистане составили 92 человека). Страшно и невыносимо 
смотреть в глаза матери, принося ей весть о гибели сына. Но не менее 
страшно осознавать, что эта и многие другие жертвы были напрасны. 
Среди людей в форме подавляющее большинство убеждены, что во-
йну проиграли политики. Популярно сравнение с хорошими охотни-
чьими собаками, которых хозяин натравливает на зверя, а когда они 
подберутся к волчьему горлу – оттаскивает за поводок, снова натрав-
ливает и вновь оттаскивает.

Большинство из прошедших Чечню уверены, что рано или поздно 
туда придется вернуться, и совсем не потому, что этого требуют инте-
ресы кучки нефтяных королей. Чечня никогда не будет мирной сосед-
кой. Чеченцы не плохие и не хорошие, как не может быть плохим или 
хорошим животное, нарисованное ими на своем гербе, они такие, ка-
кими их создала природа и история, гордятся этим и не имеют ни ма-
лейшего желания меняться. И «замирить» Чечню пока удавалось лишь 
одним способом. Кстати, изображение на гербе Ичкерии волка еще 
раз подчеркивает, что ислам для руководства самопровозглашенной 
республики лишь ширма. Рисунок живого существа абсолютно проти-
воречит традициям мусульманства.

Ю. Павлов,
январь, 1998 г.

4 Когда Президент РФ Б.Н. Ельцин посетил Грозный, в аэропорту «Север-
ный» его приветствовали подъемом именно нашего флага.

Подарите нам российский флаг
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нАдо – знАЧИт нАдо – 
родИне СлУжИть

В начале ноября 1994 года было принято решение о пресечении 
деятельности незаконных вооруженных формирований на терри-
тории Чеченской Республики. В этом мятежном регионе, как и в 
большинстве «горячих точек» мира, в том числе в Южной Осетии и 
в Абхазии, оказалось немало наемников из различных стран, в том 
числе – и из бывших советских республик. Территория Чечни ста-
ла подлинным прибежищем и для криминальных элементов и их по-
собников. Получив доступ к арсеналам Российской Армии, и воо-
ружив большую часть мужского населения, лидеры «национальной 
революции» перешли к активным действиям.

Дудаевский режим проявлял невероятную жестокость к пленным. 
Нет смысла приводить примеры садистской практики, когда сжига-
ли, насиловали, обрезали половые органы, вспарывали животы, на-
гими вешали для публичного обозрения. Нацисты конца XX века… 

С этим злом пришлось сразиться российскому солдату. Мы не 
вправе забыть его подвиг. Не вправе вычеркнуть из жизни важней-
шие моменты нашей истории. Россия будет помнить обо всех своих 
Героях. Честь Вам и слава!

С большинством из героев, о ком рассказывается в этих замет-
ках, я был лично знаком. Эти люди росли в атмосфере патриотизма 
и любви к Родине. Они остались преданными народу в час испыта-
ний. И потому я горжусь тем, что знал и знаю этих людей. С теми, 
кто прошел горнило войны на Северном Кавказе, с родственника-
ми погибших и сегодня поддерживаю теплые отношения. Знайте о 
Героях.

* * *
Наш земляк майор Виктор Семеренко, заместитель начальника 

штаба в составе мотострелкового полка из поселка Каменка Ленин-
градской области убыл на Северный Кавказ в числе первых. Полком 
в то время командовал полковник А.Борисов, который характеризо-
вал своего подчиненного как бесстрашного и смелого офицера. При 
выполнении различных боевых задач, его всегда видели на передо-
вой, там, где складывалась критическая обстановка и требовалась 
помощь старшего начальника. 

надо – значит надо – родине служить

Утром 1 января 1995 года при штурме Грозного В. Семеренко, как 
всегда, был среди атакующих. Здесь его и нашел осколок, оборвавший 
жизнь героя.

За мужество и героизм майору Виктору Семеренко 6 марта 1995 
года Указом Президента РФ было присвоено звание Героя Россий-
ской Федерации (посмертно). Его фамилия, как и его подвиг, навечно 
запечатлены в истории воинской части. 

* * *
В марте 2000 года сводный отряд Санкт-Петербургского отряда спец-

наза Министерства юстиции «Тайфун» под командованием тогда еще 
подполковника Алексея Николаевича Махотина получил боевую зада-
чу уничтожить боевиков, сосредоточившихся в селе Комсомольское. 
Ценой огромных потерь в развернувшемся сражении отряд выполнил 
поставленную задачу.

О мужественном и смелом человеке Алексее Николаевиче Махоти-
не написано и рассказано немало. Приведу информацию о тех событи-
ях корреспондента Юрия Малекина:

«Первый приказ был – взять высоту. После прибытия к месту на-
значения отряд встретил жесткое сопротивление боевиков. Разбро-
сав из «подствольников» гранаты, бойцы оттеснили боевиков, создав 
условия для закрепления на высоте. Но не закончился бой – стрель-
ба затихла, только где-то далеко слышались выстрелы и взрывы, а от-
ряду предстояла борьба за выживание под открытым небом на мокрой 
от проливного дождя земле. В экипировке подчиненных Махотина не 
было ни плащей, ни палаток, ни еды. (Впереди еще 18 дней, когда спец-
назовцы будут голодать во время боевых действий в горах.). И, тем не 
менее, эта ночь сплотила коллектив, который был сформирован из всех 
подразделений Минюста России, и в последующем это оказало поло-
жительную роль.

Находясь в районе Аргунского ущелья отряд «Тайфун» получил бое-
вую задачу – уничтожить банду Гелаева, окопавшуюся в селении Ком-
сомольское. После прочесывания в течение трех мартовских дней отряд 
шел вдоль берега реки Гойты. Слева были наши земляки – бойцы 33-й 
бригады внутренних войск из поселка Лебяжье под Питером, а справа 
– внутренние войска из Нижнего Тагила, вспоминает Алексей Махотин. 
Находясь в селе, группа бойцов была окружена бандитами, и благодаря 
своевременно организованной круговой обороне и умелым действиям, 
группа вырвалась из ловушки и присоединилась к главным силам. 

В одном из боев погибает пулеметчик Володя Широков, в резуль-
тате прицельного попадания смертельно ранен снайпер Сергей Нови-
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ков. Отважный спецназовец Коля Евтух попытался вытащить Володю, 
но «духовский» снайпер бьет Коле в поясницу: перебит позвоночник. 
Такая же судьба постигла и Олега Губанова, пытавшегося вытащить 
Вовку Широкова.

А тут дают команду отходить – по селу будет работать авиация. Но 
отойти с позиций времени не было! Заходит пара штурмовиков СУ-
25 и начинает нас бомбить, сбросили две огромные бомбы на пара-
шютах. Спецназовцы попрятались, как могли. Бомбы приземлились в 
50 метрах от бойцов, но не взорвались. Думали бомбы замедленного 
действия, оказалось, что они были пятидесятых годов выпуска!

«Тайфун» по ликвидации банд в Чечне выполнял самые сложные 
задачи – были бои в полном окружении, практически без поддержки 
бронетехники, были и раненые, были и убитые. Спустя какое-то вре-
мя командование сумело по достоинству оценить умелые действия от-
ряда – в тех условиях потерь в отряде могло бы быть гораздо больше. 
За мужество и героизм 21 декабря Алексею была вручена высшая на-
града нашей страны – Золотая Звезда Героя России! И сейчас пол-
ковник А. Махотин душой со всеми своими воспоминаниями вместе с 
теми ребятами: «Я считаю, – говорил он, – меня представили к зва-
нию Героя России за заслуги всех спецназовцев отряда. Все они вели 
себя геройски. Не видел я ни одного случая трусости. Это были надеж-
ные друзья и преданные Родине ее сыны».

* * *
Для выпускников Санкт-Петербургского высшего общевойско-

вого командного училища им. С.М. Кирова боевым испытанием 
стало участие в пресечении деятельности незаконных вооружен-
ных формирований на Северном Кавказе. Через Чеченскую вой-
ну прошли не мене 140 выпускников нашего училища, вспомина-
ет бывший начальник СПб ВОКУ им. С.М. Кирова генерал-майор 
А.В. Левшин. Это генералы А.С. Голик, Е.К. Скобелев, А.И. Скоро-
думов. Это генерал-майор М.Ю. Малофеев – наш земляк, ставший 
Героем России (посмертно). Это полковник А.В. Борисов – коман-
дир мотострелкового полка. Это многие другие офицеры, показав-
шие свои лучшие человеческие и профессиональные качества, про-
демонстрировавшие высокий боевой дух и преданность Отечеству. 
Один из них – капитан А. Гущин.

7 января 1995 года заместитель командира усиленного отдельно-
го десантно-штурмового батальона капитан А. Гущин вылетел в Моз-
док. Всего несколько дней он находился в Чечне, но они стали самы-
ми важными в его жизни – опасными, трудными, ответственными. 

Штурмовая группа капитана Гущина в Грозном атаковала дом на 
улице Комсомольской, но попала в засаду. Противник мощным огнем 
прижал морских пехотинцев к земле – головы не поднять. Рядом с 
офицером матрос Кириллов с радиостанцией за спиной. Боевики за-
метили антенну, и весь огонь сосредоточили на радисте. «Командир, – 
Кириллов сорвал с головы наушники, – связи нет!» Секунды на приня-
тие решения. Оставаться под огнем – перестреляют, со штабом не свя-
заться. Медлить нельзя. Оглядевшись, прикинул расстояние до бли-
жайших развалин, которые могли стать укрытием, Гущин принял ре-
шение, которое кому-то могло показаться самоубийственным! Мощ-
ный огонь – и бросок вперед! Это не было шагом отчаяния. Опыт под-
сказывал, что меньше всего враги сейчас ожидают рывка им навстре-
чу. А знание, чего стоят бойцы, лежащие рядом вселяло уверенность. 
Его морпехи не дрогнут, смогут совершить этот бросок. Он 7 лет учил 
их этому, и бойцы могли понимать командирский замысел с полусло-
ва. И вновь, в который уже раз, он не ошибся. Не выдержав стреми-
тельного напора «черных беретов» противник отступил.

Находясь в госпитале, капитан Андрей Юрьевич Гущин узнал, что 
Указом Президента Российской Федерации от 13 февраля 1995 года 
ему присвоено звание Героя Российской Федерации, первому среди 
морских пехотинцев Северного флота.

* * *
6-я рота 76-й гвардейской воздушно-десантной дивизии стала ле-

гендарной. О ней написаны книги, сняты фильмы. 
Мне приходилось встречаться ранее с некоторыми офицерами этой 

роты. Запомнился один из них. Сын начальника физической подготов-
ки одного из полков ЛенВО гвардии подполковника С. Кожемякина. 
Смуглый мальчишка–суворовец, а впоследствии лейтенант, командир 
десантного взвода Дмитрий Кожемякин. То, что он совершил на высоте 
776,0 позже назовут подвигом, героем назовут его посмертно. 

6-я рота псковских десантников сражалась и удерживала высоту с 
отметкой 776,0 двадцать часов. Отбивались от боевиков до последне-
го патрона, схватились врукопашную. Первым погиб командир бата-
льона подполковник Марк Евтюхин, потом майор Александр Достава-
лов – его заместитель. И тогда Дима Кожемякин (до своих 24 лет он не 
дожил ровно 1 месяц) приказал подчиненным отходить, а сам остался 
на позициях для прикрытия.

По всей видимости, бандиты хотели захватить Дмитрия в плен. 
Позже возле его тела были обнаружены трупы нескольких боевиков, 
погибших от холодного оружия, которым офицер владел мастерски…

надо – значит надо – родине служить
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Имя Героя России Дмитрия Кожемякина навечно занесено в спи-
ски 1-й роты Санкт-Петербургского суворовского военного училища. 
Его именем названа школа в Ульяновске, где он учился, улица в горо-
де Сертолове Ленинградской области. Ежегодно в Санкт-Петербурге 
проводится Всероссийский юношеский турнир по самбо, посвящен-
ный памяти подвига гвардейцев 6-й роты ВДВ.

* * *
«Я же счастлив в первую очередь тем, что в пору моего становле-

ния, как личности, у меня были умные, добрые наставники: родите-
ли, школьные учителя, армейские командиры», – говорит Герой Рос-
сии Валерий Янин, бывший командир разведроты 76-й ВДД, началь-
ник разведки одного из десантных полков, участник боевых действий 
в «горячих точках». Он совершил около 200 парашютных прыжков, 
был дважды ранен. Кроме Золотой Звезды Героя России имеет орден 
«За личное мужество».

«Мирный период службы был для меня непродолжительным, как и 
для моих сослуживцев, – вспоминает Валерий, – снова «горячая точ-
ка», и снова – Кавказ. 1995 год. Ох, не зря же генерал Ермолов назы-
вал этот горный край «осиным гнездом»! Жалят здесь весьма и весь-
ма болезненно».

Разведчики как всегда идут первыми. И рискуют – первыми. Ри-
скованных моментов случалось немало. Известно по предыдущим 
войнам, что офицеры непосредственно руководившие боевыми дей-
ствиями взводов, рот, разведгрупп гибли чаще солдат и рисковали 
собой куда больше, чем их подчиненные. А как же иначе? Ведь за 
тобой – первая ответственность. Статистика потерь в Великой От-
ечественной войне свидетельствует об этом, Чечня опять подтвер-
дила эту истину. И не случайно Николай Расторгуев столько тепла и 
любви вложил в свою песню «батяне-комбату», не прятавшемуся «за 
спины ребят». 

Серьезным испытанием, настоящим боевым крещением для В. 
Янина стал 1992 год, когда не поладили между собой осетины с ингу-
шами. Нужно было мирить их, причем принуждать к миру пришлось, 
увы, далеко не мирными способами. При подавлении сопротивления 
ингушских вооруженных формирований разведгруппа десантников 
под командованием В.Янина должна была первой пройти через зава-
лы на дороге, чтобы обеспечить продвижение батальона. Все проходи-
ло по выработанному замыслу. Из трех боевых машин (Валерий нахо-
дился в последней, чтобы руководить операцией) завалы преодолела 
одна машина, затем – вторая. Осталось пройти замыкающей. 

Рядом с Яниным в БМД находился старшина роты Савчинский, ко-
торый должен был вскоре увольняться в запас. «Вот, – говорил он на-
кануне выхода, – повоюю последний разок и домой». Когда казалось 
препятствие позади, по машине неожиданно ударил из засады круп-
нокалиберный пулемет. Старшина Савчинский и наводчик-оператор 
ефрейтор Полушкин были убиты сразу же. Механик-водитель ефрей-
тор Суворов умер по пути в медпункт. Янина тогда ранило в первый 
раз. Несмотря на трагическую ситуацию, поставленную задачу группа 
выполнила. Успешные действия основных сил были обеспечены.

Впоследствии, в Чеченской Республике Валерий Янин удостоен 
звания Героя России. Сам он говорит об этом так:

– Прежде, чем представить человека к этой награде, вопрос об-
суждается в полку. Собираются офицеры в период затишья, и если 
кто-то против представления на Звезду, он обязательно скажет. Я по-
лучил Звезду за операцию под Гудермесом. Сначала, под Аргуном, 
надо было провести разведку брода и обеспечить дальнейшее про-
хождение войск. А потом, при блокировании Гудермеса, мы взяли 
высоту, где у чеченцев находились склады и бункеры. И моя Звезда 
Героя – это награда не одного человека, а коллектива.

* * *
В Чечне гибли и дети генералов. Только на 1 июля 1996 года в Чеч-

не погибло 55 сыновей старших офицеров. Семеро из них – генераль-
ские дети. По раненым такой учет не велся. 

Бывший начальник штаба Приволжского военного округа Георгий 
Шпак знал, на что шел, когда направлял сына Олега в Рязанское де-
сантное училище. Став офицером, Олег добровольно отправился слу-
жить в Чечню со своими товарищами. Генерал, вместе с министром 
обороны, находясь с проверкой войск в Чеченской Республике, встре-
чался с сыном, но никогда не требовал, не приложил усилий для воз-
вращения Олега в Ульяновск, в свою родную 104-ю дивизию. Стран-
ное предчувствие перед отъездом кольнуло сердце, когда в одной из 
палаток увидел упакованный «Груз – 200»: неужели вижу сына в по-
следний раз?

…30 марта 1995 года Олег должен был лететь в Самару. А накануне, 
29 марта, сопровождали колонну. Подошли к реке Аргун. Олег должен 
был первым пройти по броду, разведать переправу. Его БМД подорва-
лась на двух противотанковых минах. Олега вышвырнуло из машины, 
оторвало ноги, кисти рук. Умер он сразу.

Старший лейтенант Алексей Пуликовский погиб под Шатоем 
14 декабря 1995 года. Его отец, в то время генерал-лейтенант Констан-

надо – значит надо – родине служить
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тин Пуликовский проходил службу в должности заместителя коман-
дующего Северо-Кавказским военным округом.

В новогоднюю ночь у железнодорожного вокзала Грозного по-
сле гранатометного обстрела был тяжело контужен командир танка 
Юрий Щепин. От полученных ран в 4 утра 1 января он умер. Отцу, 
генерал-лейтенанту запаса Юрию Щепину пришлось осмотреть око-
ло 100 трупов в Моздоке и в Ростове-на-Дону, чтобы отыскать сына. 

* * *
К 16 годам у Евгения Филипенка было 50 прыжков с парашютом. В 

1987 году, пока его отец Анатолий Михайлович – боевой летчик – был 
в Афганистане, Женя поступил в Сызранское высшее военное авиа-
ционное училище, чтобы продолжить семейную традицию. По окон-
чании училища совершенствовал свою полетную практику, а в январе 
1995 года в составе 178-го вертолетного полка убыл в Чечню. Команди-
ровка планировалась всего на месяц. Этим и успокаивали себя роди-
тели – генерал-майор Анатолий Михайлович – в то время начальник 
авиации ЛенВО, и его жена – Любовь Владимировна. 

«Что ты, мама, переживаешь, отец полтора года в Афгане воевал. 
Не успеете оглянуться, как я вернусь!», обещал Женя. Отцу же ска-
зал: «Если помешаешь поехать в Чечню – уволюсь из армии!». Благо-
словив сына на командировку, пожелали скорейшего возвращения, а 
невестку Наташу поселили у себя вместе с внуком Лешей.

25 января три пары «вертушек» МИ-24, как сопровождение 
МИ-8, летели из Моздока на аэродром «Северный». Погода была 
скверная: видимость близка к нулю, низкие тучи. Задача – срочно 
эвакуировать раненых.

Небольшой перевал рядом с аэропортом первые две пары благопо-
лучно проскочили. Последняя пара вертолетов, ведомых командирами 
майорами Сергеем Сидоровым и Александром Лубчинским, в одном 
из которых правым летчиком-оператором был старший лейтенант Ев-
гений Филипенок, врезалась в гору. В живых не осталось никого.

Командиры разбившихся машин имели большой налет, прошли 
Афган, но приобретенный «за речкой» опыт утрачивался. С кероси-
ном в полку с начала 90-х были вечные проблемы. Горные условия тре-
бовали особой подготовки, а это был всего лишь второй полет после 
длительного перерыва…

Генерал-майор Анатолий Филипенок и по сей день в строю, воз-
главляет авиационную службу в Северо-Западном Управлении 
МЧС – спасает жизни других.

* * *
Генерал-майор Герой Советского Союза Василий Колесник, ранее 

служивший в военной разведке (ГРУ) видел сына Михаила своим при-
емником в военном деле и желал его поступления в военное училище. 
Сын пошел по стопам отца. Учился на факультете Спецназа, служил 
на Дальнем Востоке, как и многие другие – убыл в Чечню. Перед от-
правкой позвонил отцу и предупредил, чтобы тот ничего не предпри-
нимал для того, чтобы удержать в тылу. Впрочем, родители и не пыта-
лись отговорить сына, так как и сами прошли трудную и полную опас-
ностей жизнь. Михаил Колесник с честью выполнил свой воинский 
долг, но себя не уберег.

Жар войны не щадил семью генерала Колесника: «В Отечествен-
ную войну убили мать и отца, сожгли деда. В Афганистане был я. А в 
Чечне убили Михаила…». 

* * *
Много, очень много седин на голове появилось у первого заместителя 

командующего войсками Северо-Кавказского военного округа генерал-
лейтенанта Виктора Казанцева. Его 27-летний капитан Сергей Казан-
цев с февраля 1995 года перенес больше десятка операций и поменял не-
сколько госпиталей: то, что он выжил, иначе как чудом не назовешь!

Боевик стрелял в Сергея с 8 метров. Из истории болезни: «…огне-
стрельное, пулевое, слепое ранение груди, живота, позвоночника и ле-
вой руки. Ранение левого легкого, левого купола диафрагмы, селезен-
ки, толстого кишечника, ушибы спинного нерва и ушиб локтевого не-
рва». Пуля со смещенным центром тяжести «прогулялась» везде. Вы-
воды врачей были неутешительными. Но молодость взяла верх. 

* * *
Молодежь России, в том числе дети офицеров и генералов, воспи-

тываются и должны воспитываться в духе патриотизма и любви к Ро-
дине, чтобы каждый готов был встать на защиту ее интересов. Это 
наша национальная традиция. И не случайно, когда настал час испы-
таний, мы стали свидетелями множества подвигов. Солдаты, верные 
сыновнему долгу, защищали, защищают и будут защищать Россию. 

Теперь перед солдатами, перед их матерями мы в долгу. Нельзя 
оставить без внимания, нельзя забывать ни одного из тех, кто честно 
исполнил воинский долг перед Родиной. 

Г.И. Сиянский, 
декабрь, 2009 г.
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нУжнА лИ роССИИ ЧеЧня?

Теракт в театральном центре в Москве в очередной раз остро по-
ставил вопрос: какую цену готово платить наше государство за мифи-
ческое сохранение своей целостности, ибо фактически Чечня уже 12 
лет не является российской.

Из-за чего гибнет столько людей с обеих сторон, как в Чечне так и 
за ее пределами, из-за чего ежемесячно сбивается по вертолету, ежене-
дельно подрывается авто и бронетехника, в какую «черную дыру» идет 
несметное количество денег, бесплатной электроэнергии, газа и т. д.?

Рассмотрим предмет битвы подробнее. Территория 17,3 тыс. км2 (это 
3 района Ленинградской области: Волховский, Лодейнопольский, Под-
порожский). На 1991 г. – 1,1 млн. жителей (70% чеченцы); 5 городов и 
20 сельских районов, около 400 населенных пунктов, в Грозном – 390 
тыс. чел. (50% – русские). Это данные еще Госкомстата СССР. Далее 
идут оценочные цифры экспертов: 1994 г. – 650 тыс. чел.; 2002 г. – 330-
500 тыс. чел. Предварительные данные переписи этого года, где указано 
1 млн. чел., не выдерживают никакой критики. Видимо, с целью получе-
ния двойных, а то и тройных дотаций, сюда приписали всех чеченцев, 
проживающих в остальной России (примерно 590 тыс. чел.).

Даже в лучшие годы при работающей промышленности, где льви-
ную долю составляли русские, республика была дотационной: 70% ее 
бюджета шло из Москвы. Никаких налогов не платится – не с чего. 
Своей нефти мало. В 1992 г. добыто 3 млн. т., в 1994 г. – всего 1,2 млн. т., 
или 0,4% от общероссийской. Сегодня же это выродилось в несколько 
сотен частных кустарных полуподпольных заводиков и стеклянные 
банки разной емкости со скверным бензином на обочинах дорог.

За истекшие годы чеченское общество разительно изменилось. 
Сама структура и образ жизни его стремительно приближаются к 
средневековому прообразу, и остановить этот процесс уже, видимо, 
в обозримом будущем нельзя. Национальное самосознание до край-
ности милитаризировано. Коренная суть чеченского своеобразия за-
ключается в том, что там легализовался вариант общенациональной 
армейской модели, причем в его нецивилизованном абреческом ис-
полнении. Почти вся нация разбилась на множество миниармий. Но-
минальные президенты Дудаев, Масхадов лишь ширма феодально-
го самодурства «полевых командиров», которые сознательно берут в 
своеобразные заложники всех своих мирных соплеменников в под-
контрольных селениях.

нужна ли россии Чечня?

В этих условиях молодой горец обречен на бандитскую карьеру – 
других методов самовыражения у него просто нет.

Преступность воспроизводит самое себя: убитого Арби Бараева за-
меняет Мовсар Бараев, и конца этому не видно. Боевики стараются во-
влечь в противоправную деятельность максимальное количество еди-
новерцев, и, надо сказать, что это удается. Масштабное производство 
наркотиков, контрабанда оружия, нефти, традиционный «народный 
промысел» – работорговля (через невольничий рынок Чечни прошло 
за 10 лет более 200 тыс. человек!) – образовало огромный слой людей, 
обслуживающих этот механизм, получающих свою долю, а потому го-
товых с оружием в руках, как в прямой так и в скрытой форме, защи-
щать свое криминальное предприятие. Поэтому природа конфликта 
не только этническая, но и криминально-экономическая.

И, разумеется, гипертрофированный национализм, густо замешан-
ный на исламском радикализме. Хотя ислам в данном случае это не 
более чем идеологический маскарад; смещение националистической 
пропаганды в религиозную плоскость было сильным ходом «чечен-
ского Геббельса» – Мовлади Удугова. В глазах большей части мусуль-
манского мира противостояние «мятежной провинции» и метрополии 
трансформировалось в противостояние ислама и «неверных». Есте-
ственно, пользуясь столь мощной всесторонней поддержкой, мож-
но со спокойной совестью вырезать 30 тыс. русских, 250 тыс. изгнать, 
ограбив до нитки, занять их дома и квартиры и при этом остаться без-
винными в собственных глазах и быть твердо убежденными, что за 
эти благие деяния уготовано место в раю.

Необходимо, наконец, посмотреть правде в глаза, и открыто признать: 
да, война идет не с чеченским народом, но с его большей, подавляющей 
частью, и это отлично знают и неоднократно озвучивали многие из росси-
ян, достаточно близко соприкасавшиеся с чеченской явью последних лет.

Давайте задумаемся, хотим ли мы жить в одном государстве с людь-
ми, отрицающими ценность человеческой жизни, признающими 
лишь язык силы, смотрящими на труд как на позор? Которые с вос-
торгом восприняли теракт на мюзикле «Норд-Ост», не стыдятся гово-
рить это на весь мир, а женщины выражают желание совершить такой 
же «подвиг» – полное повторение знаменитых палестинских «песен 
и плясок» после нью-йоркской трагедии 11 сентября 2001 года. Как го-
ворил писатель В. Аксенов: «Господь у всех один, только дьяволы мо-
гут быть разными. У нас жуликоватые, жадные, взяточники, а там – 
убийцы, живодеры...».

Я поддерживаю мнение ряда ученых-историков, считающих, что 
Россия совершила в XVIII-XIX веках ошибку, начав завоевывать Кав-
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каз. Ни геополитически, ни экономически Кавказ России не нужен. 
Изнурительные локальные войны тех лет, бессмысленные с точки зре-
ния интересов русских, велись, прежде всего во благо единоверцев-
грузин, которых спасали от горского грабежа и турецко-персидского 
геноцида. Эти войны открывали прямые сухопутные пути сообщения 
между Москвой и Тифлисом.

Сегодня, как известно, даже этот аргумент не состоятелен: Грузии 
Россия не нужна. И вот, легко отпустив 10 лет назад 14 огромных ре-
спублик, где многие русскоязычные области и районы криком крича-
ли, не желая отделяться от России, мы держимся за клочок гористой 
землицы, большая часть народа которой ненавидит Москву, этой не-
нависти не скрывает и жаждет полной свободы от России.

Кардинально проблему можно решить двумя путями: или консти-
туционным путем отделить Чечню, или вспомнить основателя горо-
да Грозного генерала Ермолова, говорившего о чеченцах: «Эту нацию 
нельзя перевоспитать, ее можно только уничтожить.» Готовы ли мы к 
этому, не превратимся ли сами в «бараевых и басаевых», идущих на 
любое самое мерзкое деяние для достижения желаемого результата? 
Ответ, по-видимому, ясен. Для цивилизованного государства в XXI 
веке подобный путь не приемлем.

Поэтому остается лишь один вариант. Необходимо проведение все-
народного референдума по единственному вопросу: «согласны ли вы 
на отделение Чечни (за исключением Шелковского и Наурского рай-
онов) от России?» Подсчет должен проходить отдельно по Чечне и по 
всей остальной стране. При положительных ответах, а я убежден, что 
ответы будут таковыми, в обоих случаях (мои собственные миниопро-
сы подтверждают это) мы получим право законного «развода».

Исключение из состава Чечни территории в 4 тыс. км2 исконно рус-
ских Шелковского и Наурского районов, которые были отданы Н. Хру-
щевым в 1957 г. во вновь созданную Чечено-Ингушскую автономную 
республику, позволит провести госграницу по естественному рубежу – 
реке Тереку, и несколько уменьшит сопротивление квасных российских 
патриотов, готовых воевать до последней капли чужой крови.

Новая государственная граница должна стать таковой в полном 
смысле этого слова: инженерно-укрепленной и тщательно охра-
няемой. В Шелковском и Наурском районах необходимо принять 
максимум возможных льгот с целью создания условий для возвра-
щения местных жителей, расселения части беженцев из Чечни, а 
также чеченцев, пожелавших сохранить российское гражданство. 
Аналогичные условия должны действовать и на других участках 
границы с Ичкерией.

Чечня вряд ли будет мирной соседкой, но ситуация станет в корне 
иной. Появится возможность законным образом защищать свои рубе-
жи, привлекать международное сообщество и его военную мощь. Рос-
сия избавится от зарубежной и внутренней критики по этому вопро-
су, сэкономит огромные деньги, перекроет дорогу преступникам всех 
мастей и национальностей и главное устранит первопричину, из-за 
которой возможны Буденовск, Кизляр, «Норд-Ост» и т. д.

Конечно, подобный вариант ущемит многие интересы, поэтому 
опасность не в отделении Чечни, а в том, что Россия не сможет от 
Чечни избавиться, что чеченские метастазы пустили слишком глу-
бокие корни.

Ю.А. Павлов,
ноябрь, 2002 г.

нужна ли россии Чечня?
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ЧеЧня: ГорЫ И долИнЫ, отцЫ И дедЫ, 
МИФЫ И реАльноСть

Многовековой вопрос нашей жизни, на который так и не найден 
ответ, – почему уже 450 лет Россия не может разрешить проблему 
Чечни? Ее решали Петр I, Александр I, Николай I, В. Ленин, И. Сталин, 
Н. Хрущев, Б. Ельцин, В. Путин. Не претендуя на полноту ответа, хотел 
бы показать ряд моментов чеченской жизни разных лет и веков, кото-
рые помогут понять – что такое Чечня.

Примерно в то же время, когда Россия вела Кавказскую войну, в 
США шло освоение Дикого Запада, так называемой «территории», на-
селенной индейцами. Эти две кампании великих держав, безуслов-
но, сравнимы. Только вот результаты их совершенно различны. Если 
образ воинственного индейца дошел до наших дней лишь на экранах 
кино, в многочисленных вестернах, то мистические боевые пляски 
мюридов на площадях Чечни – это не хороводы ряженых, и чеченец-
смертник (а теперь и чеченка) – суровая реальность.

Почему же благородный воин-индеец вымер как мамонт на тропах 
столетий, а лермонтовский «злой чечен» успешно перекочевал в наше 
время, сменив разве что дедовское кремниевое ружье на автомат Ка-
лашникова? И в очередной раз, теперь уже на новом витке развития, 
Чечня не может войти, вжиться в российское сообщество. И Россия 
вновь решает проблему Чечни немалой кровью.

В очередной раз образовался мафиозно-криминальный регион-
монстр, организационно и территориально входящий в состав Рос-
сии, но ни ее законам, ни официальным структурам реально не под-
чиняющийся.

Ситуация отнюдь не уникальная и проявляется с пугающей перио-
дичностью. Обратимся, например, к «Запискам 1816-1826 гг. команди-
ра отдельного Кавказского корпуса и управляющего по гражданской 
части на Кавказе и Астраханской губернии генерала Алексея Петро-
вича Ермолова».

«Ниже по течению Терека живут чеченцы, самые злейшие из раз-
бойников… – пишет Ермолов. – Общество их весьма малолюдно, но 
чрезвычайно умножилось в последние несколько лет. Ибо принимались 
дружественно злодеи всех прочих народов, оставляющих землю свою 
по каким-либо преступлениям. Здесь находили они сообщников, тот-
час готовых или отмщевать за них, или участвовать в разбоях, а они 
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служили им верными проводниками в землях, им самим незнакомых. 
Чечню можно справедливо назвать гнездом всех разбойников».

Слова иные, термины устаревшие, а суть прежняя. И эта суть бу-
дет всплывать на поверхность всякий раз, когда Россия окажется в 
затруднительном положении, в состоянии войны, когда верховная 
власть ослабнет. И аккумулирование преступности в Чечне просле-
живается постоянно, на уровне генов целых поколений. Так, даже зна-
менитый Шамиль Басаев, как следует из ряда серьезных источников, 
является потомком русских солдат-перебежчиков времен Кавказской 
войны. В этой республике, как ни где, встречаются, до странности ча-
сто, люди, гордящиеся своими древними вайнахскими родами, но на 
кавказцев абсолютно непохожие. 

Существует интересная теория, согласно которой евреи – это не 
национальность, а конгломерат наиболее предприимчивых, ловких и 
на все, ради выгоды, готовых людей. В полной мере это можно отне-
сти и к чеченцам, лишь поставив на первое место полное пренебреже-
ние общечеловеческими законами и нормами морали по отношению к 
иноплеменникам, да и не только к ним. Подобное рождает подобное, и 
в Чечню веками тянутся авантюристы и головорезы всех мастей и на-
циональностей. Национальными героями поэтому становятся и араб 
Хаттаб, и русская Алла Дудаева, и прибалтийские «белые колготки».

Предвижу всяческие возражения тех, кто, не задумываясь, кру-
тит старую шарманку с назойливым припевом: «Нет плохих наро-
дов – в каждом есть люди добрые и злые». Мне представляется бо-
лее убедительным древнее изречение: «Для каждого народа существу-
ют свой тип нормальности и своя мера совершенства». Наш философ 
И.А. Ильин считал, что «все народы правы», но всякий «по-своему мо-
лится и геройствует». И вот тут чеченцам равных нет. Перефразируя 
слова Бернарда Шоу, скажем, что не существует ничего столь дурно-
го либо хорошего, перед чем остановился бы «настоящий чеченец», но 
нет такого чеченца, который оказался бы при этом не прав. Убежде-
ния подобного рода очень полезны для национального самосознания.

Замкнутым военизированным общинам на Кавказе всегда была 
свойственна патологическая эгоцентричность, выраженная в стрем-
лении искать в любом происходящем, например, в извержении вулка-
на Этна, скрытый антикавказский смысл.

Подобно пуштунским племенам в Афганистане, чеченский народ 
в целом еще не прошел в своем развитии не только времен капита-
лизма, но и зрелого феодализма. Поэтому здесь никогда не возникало 
сколько-нибудь сильных долговременных государственных структур, 
а имамат Шамиля, происходившего из аварской семьи, был в большей 
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степени дагестанским, чем чеченским образованием. Чеченские вои-
ны сражались храбро (кстати, по классификации НАТО чеченцы явля-
ются лучшей партизанской армией в мире), но они не были особенно 
дисциплинированны, и Чечня первой откололась от имамата и от Ша-
миля. Неизжитые еще семейно-родовые структуры и обычаи, вклю-
чая и право кровной мести, сочетаются с элементами рабовладельче-
ских отношений, со структурами и понятиями, характерными для фе-
одального и капиталистического рыночного общества. И, естествен-
но, некоторых следов не мог не оставить и социализм.

Вся Чечня во все времена сама себя делила надвое. Корни этого 
противостояния уходят в далекое прошлое. Русское казачество, обо-
сновавшееся на Тереке, определяло чеченцев как «мирных» и «гор-
ских». Первые проживали на равнине, занимались земледелием, ско-
товодством и, в общем-то, были относительно лояльны к пришельцам. 
Вторые же промышляли грабежами военных обозов, похищением лю-
дей и скота, нападениями на поселения соседей.

Этот водораздел сохраняется в обществе до сих пор. Любой чече-
нец в задушевном разговоре непременно подчеркнет, что его пред-
ки или с равнины, или с гор. Причем обе категории необычайно гор-
дятся своими корнями. Первые потому, что практически вся чечен-
ская интеллигенция вышла именно из «мирных», вторые же непре-
менно укажут, что они сражались с русскими еще 200 лет назад и 
даже раньше – и теперь за все с Россией посчитались. 

Противоречия между равнинными и горными чеченцами действи-
тельно глубоки. Последние особенно упирают на то, что именно «мир-
ные» все время управляли республикой (приводя в пример Доку За-
вгаева, Руслана Хасбулатова, Аслана Масхадова) и, всяк по своему, 
предавали интересы чеченского народа.

В свою очередь первые так относятся к «горным»: «Как были дики-
ми, так и остались. Ничему их советская власть не научила. А теперь 
они вообще обнаглели – с гор после войны спустились, в Грозный пе-
ребрались, родню свою понатащили и порядки новые пытаются уста-
навливать. Да пусть они обратно убираются!» 

Однако в последние годы «горные» явно превалируют. Вал марги-
нальной, люмпенизированной среды с деревенскими корнями смял 
и без того тонкий слой чеченской интеллигенции (на начало 90-х лю-
дей с высшим образованием на тысячу жителей приходилось в 6-7 раз 
меньше, чем в соседних республиках), и продолжает увеличивать-
ся. Неграмотными молодыми людьми можно легко манипулировать, 
играть на их национальных и религиозных чувствах. Недаром во вре-
мена Дудаева считалось, что девочкам ходить в школу необязательно, 

что учить надо только мальчиков и только так, чтобы те смогли прочи-
тать инструкцию по применению того или иного оружия.

Это противостояние во многом породило и еще один современ-
ный феномен. Лихие вояки, постоянно демонстрирующие презрение 
к смерти, панически боятся друг друга. Они страшатся показать себя 
недостаточно правоверными мусульманами, стремятся выглядеть па-
триотами Ичкерии, антирусски настроенными и т.п.

К явным мифам относится и преувеличенное значение старейшин. 
За последнее смутное двадцатилетие лишь однажды старейшинам 
удалось урегулировать серьезный конфликт. В 1991 г. ингушские и че-
ченские седобородые делегации миром прояснили линию прохожде-
ния границы в Сунженском районе.

Через год, правда, письменный договор Р. Аушева и Д. Дудаева лик-
видировал это устное соглашение стариков, что еще раз продемон-
стрировало – уважение к старейшинам на Кавказе давно уже потеря-
ло всякий политический смысл. Лишь некоторые бытовые и социаль-
ные вопросы, причем на уровне не выше отдельного села, остались в 
ведении аксакалов.

Даже в Чечне, где еще Дудаев – безбожник и революционер – 
был вынужден в угоду традициям создать новую государственную 
структуру – Мехк-кхел (Совет страны), никогда полномочия старей-
шин не распространялись на политику. Мехк-кхелы, столетиями су-
ществовавшие у вайнахов, решали лишь вопросы землепользования и 
землевладения, прав женщин и так называемой военной этики – или 
того, что на Кавказе под этим понимается.

Оружие, воин, вообще все, что с войной связано для горца понятия 
самые высокие. И тут, очень часто, мы, вольно или невольно, идем на их 
поводу. В высказываниях политиков, прессе широкое распространение 
получил термин «война с терроризмом». Но именно это террористам и 
нужно! Даже с точки зрения международного права они сразу ставят-
ся на доску равных военных противников со всеми вытекающими по-
следствиями: и права, и суда. В целом, они уже становятся участника-
ми крупных мировых процессов. И как наши силовики заявляют в офи-
циальных сообщениях, что разгромлен, уничтожен, к примеру, бригад-
ный генерал юго-западного фронта Чечни. На самом деле – это человек 
с пятью классами образования, за спиной которого 20 таких же банди-
тов. Мы же ему создаем славу бригадного генерала целого фронта! В че-
ченском обществе всегда важен прецедент: появился один генерал, рус-
ские его признали, «А я чем хуже?». И только за пять месяцев 1999 г. в 
местных внутренних разборках были убиты «бригадные генералы» То-
чиев, Хайхароев, Итаев, Листоев, а Арби Бараев дважды ранен. 
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Очень многие (если не все) начинали с чистого бандитизма, лишен-
ного какой бы то ни было идеологии, а в последующем, с легкой руки 
Мовлади Удугова, «освятили» свои действия исламом. Из Корана бе-
рутся наиболее жесткие выдержки и цитаты, где говорится о разре-
шении убивать неверных, изгонять и притеснять их. Создать некую 
коллекцию подходящих цитат из священной книги мусульман и соста-
вить на этой основе некую философию не составит особого труда, т.к. 
ислам одна из самых воинственных религий.

Российская Федерация, в очередной раз формально выиграв оче-
редную войну (по моим подсчетам – двенадцатую), проигрывает иде-
ологически. Население по-прежнему на стороне временно немного-
численных боевиков и вольно или невольно выступает в роли их по-
собников. Россия, как и 200 лет назад – оккупант. Перед лицом внеш-
ней угрозы откладывается даже кровная месть, объединяются «рав-
нинные» и «горные» и вопрос лишь в сроках накопления новых сил и 
появления очередного повода. То, что эта мина замедленного действия 
рванет в очередной раз, не сомневается никто из знающих чеченскую 
историю и сегодняшнюю ситуацию. Нужно ли это нам, нашим детям 
и внукам?

Ю.А. Павлов,
январь, 2003 г.

МИллИон ПервЫй Сон АллЫ дУдАевой
(о книге А. дудаевой «Миллион первый», Москва, 

издательство «Ультра культура», 2003 г.)

Когда читаешь сей опус, невольно ловишь себя на мысли: «Неуже-
ли это могла написать русская женщина, дочь советского офицера? 
Откуда столько ненависти, презрения к собственному народу?» Ко-
нечно, образцовая вдова должна чтить память мужа, но не доходить 
же при этом до абсурда. Отсюда недалеко и до пояса шахидки – «чер-
ной вдовы». 

Каким же предстает Д. Дудаев перед благоговейным читателем? 
«Герой номер один планеты Земля», «мощный интеллект, гениальные 
способности», «единственно верный курс» – людям старших поколе-
ний подобные слова до боли знакомы. И, естественно, из-за своей на-
циональности самый притесняемый и затираемый военнослужащий 
Советской Армии. Непонятно только, как при этом Дудаев получил 
«2 боевых ордена, более 20 медалей, звание генерал-майора и долж-
ность командира 326-й авиадивизии тяжелых бомбардировщиков 46-й 
воздушной армии ВВС»?

Посмотрим, каким блестящим офицером был Дудаев. Став коман-
диром полка, первым делом огородил весь военный городок бетон-
ными плитами и лично выдавал разрешение на выход за его пределы. 
Главная задача солдата – украшение территории. Каждое воскресе-
нье подсыпка обочин желтым песком и подновление белой краской 
разделительной полосы. Как должное воспринималось использова-
ние срочников на домашних работах, уходе за детьми семейства ком-
полка. Дудаев мог отвести душу, отвесив солдату «увесистый пинок». 
«Одного молодого «салагу» наконец то перестали бить старики» – 
т. к. он вошел в группу любителей поэзии Аллы Дудаевой. И ни полс-
лова о боевой подготовке. Поэтому много позже, когда во время вой-
ны 1994-96 гг. Д. Дудаев заявляет: «За 1-го нашего воина 200 генералов 
отдать не жалко. Один наш солдат 1000 российских солдат стоит». Ему 
видимо стоит верить: сам из числа тех генералов, сам солдат на хозра-
ботах к боевым действиям четверть века готовил.

Став коммунистом в 25 лет и дойдя по партийной линии до поста 
члена бюро Тартуского Горкома КПСС, Дудаев, оказывается, был сыз-
мальства «…очень верующим человеком, он говорил, что человек не 
верующий в Бога ничем не отличается от животного». Поэтому, офи-
циально зарегистрировав брак в ЗАГСе, по приезду в отпуск в ЧИ 

Миллион первый сон Аллы дудаевой
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АССР была сыграна повторная свадьба с муллой, при этом «комсомол-
ка, спортсменка» Алла настолько глубоко поразилась силой мусуль-
манской молитвы, что рухнула в обморок.

Постоянное к месту и не к месту упоминание аллаха отнюдь не ме-
шает Джохару, которого уже скромно называют генералиссимусом, 
в интервью с иностранным корреспондентом начинать без всякой 
иронии со слов: «С точки зрения диалектического материализма…». 
И очень многое в его риторике излагается в далеком от ислама духе. 
Принято решение отказаться от кириллицы. Казалось бы, правовер-
ным логичнее перейти на арабскую письменность, но нет – чечен-
ский язык переводится на латиницу.

Подчеркиваются «удивительные моральные ценности», «благо-
родство во взаимоотношениях», «кристальная честность» как самого 
Джохара, так и всех чеченцев и тут же с милой непосредственностью 
приводится масса примеров противоречащих изложенному. Так, при 
поступлении в Тамбовское высшее военное авиационное училище Ду-
даев назвался осетином, и вновь стал чеченцем лишь при получении 
офицерских погон. 

Многие родственники Дудаева, начав подростками с воровства 
овец у казахов, уже не могли остановиться, и по возвращению из 
ссылки в Грозный бравировали этим перед родственниками. В совет-
ское время: полные сумки булочек и ватрушек с кондитерской фабри-
ки, цыплят из продуктовых фургонов, металл со склада – тащили все 
возможное. Семья генерала Джохара Дудаева сама не крала, но актив-
но пользовалась добычей родственников-несунов во время ежегод-
ных отпусков, как правило, проводимых в Чечено-Ингушетии. 

Дальше – больше. И намного больше! С захватом власти казнокрад-
ство расцвело так, что созданный Дудаевым «Временный комитет народ-
ного управления хозяйством» во главе с Я. Мамодаевым сами чеченцы 
тут же прозвали «комитетом по оперативному разворовыванию народ-
ного хозяйства». Трижды менялся кабинет министров, но все повторя-
лось и «почти все пытались разворовать то, что долгие годы республика 
создавала с таким трудом». При подтверждении полномочий руководи-
теля господствовал принцип: «Если хотите работать – вложите то, что 
наворовали раньше, потом еще наворуете!» Казалось бы, все ясно, – кто 
ворует, а кто его покрывает. Но вывод, который делает автор книги, опи-
сав ситуацию во властных структурах, заставляет восхититься Аллой Ду-
даевой. Оказывается, министры не просто набивали себе карманы, они 
этим самым выполняли «негласный приказ российского правительства 
об экономической блокаде» ЧРИ. Вот как можно извернуть суждение. 
Оказывается вороватые министры Дудаева были агентами Кремля.

Один из старших братьев Дудаева Халмурз уже в 16 лет попал за ре-
шетку за убийство, отсидел 24 года, подчинив себе всю тюрьму. Джо-
хар его очень ценил и восхищался им. 

Когда захватили архивы КГБ, оказалось, что около 80% чеченской 
элиты, самые уважаемые и известные люди республики фигуриро-
вали в списках секретных сотрудников и информаторов. Документы 
были уничтожены, чтобы позор не лег на каждый род. «Уважаемые» 
так и остались уважаемыми.

Дом президента постоянно был забит гостями, «только в те дни, 
когда противостояние усиливалось или из Кремля «грозили пальцем» 
наши гости куда-то исчезали».

Начались военные действия, и семья Дудаевых, хотя и перебралась 
в горные селения, на территорию полностью подконтрольную сепа-
ратистам, однако и там вынуждена была вести подпольный, исклю-
чительно ночной образ жизни, опасаясь предательства единоверцев. 
«Наш народ болен, но нет народа подобного чеченцам», говорит Джо-
хар Дудаев. В другом месте поясняет: «…подонков и предателей у нас 
достаточно, а они к нашему народу не имеют никакого отношения». А 
к какому же тогда народу они относятся?

Объяснение, по мнению автора книги, лежит на поверхности. Это 
«тлетворное влияние России». Выясняется, что еще будучи молодым 
офицером, герой книги говорил своей русской невесте: «Твой народ 
утратил мораль и честь…». Ну, а уж когда стал генералиссимусом, то 
постоянно, изо дня в день он подчеркивал эту мысль. «В своих выска-
зываниях и работах он с беспощадной правдивостью обнажал суть ру-
сизма как разновидности самого жестокого, гнусного, оголтелого, пе-
щерного фашизма». «Я не могу служить ангелу и дьяволу одновремен-
но» говорил он, подразумевая Чечню и Россию.

Естественно дьявола следует изображать как можно более отвра-
тительным. И вот уже пишется «об уничтожении десятков сотен ты-
сяч чеченцев и ингушей и их последующей депортации (для справки: в 
1940 г. в ЧИ АССР проживало 743 тыс. человек всех национальностей), 
о планах по вывозке выселяемых на баржах в Каспийское море и по-
топлении советскими бомбардировщиками под видом немецкой ави-
ации. Это о 1944 г.

А вот какие сведения можно почерпнуть из книги о войне 1994-96 гг. 
Федералы при штурме Грозного использовали «психотропное ору-
жие». «Спутники висели в небе над головой как на новогодней елке, 
от одного протянулся луч к другому; упал на землю и тут же удар глу-
бинной (?) бомбой». Русские солдаты «расстреляли русскую бабушку 
с 6-месячным ребенком». «Старик, который убеждал сельчан не впу-

Миллион первый сон Аллы дудаевой
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скать войска в село, был раздет догола и изнасилован в кругу россий-
ских солдат. С 7-ю подростками сделали то же самое». «Из тюрем под 
расписку выпускали уголовников, не отсидевших до конца своих сро-
ков, и отправляли их на чеченскую бойню». Причем все «факты» при-
водятся без единого имени, указания на место, на дату. Все это заменя-
ет один безупречный аргумент: «Люди говорили, люди врать не будут». 

Любой видевший войну не только в кино знает, что гибель граж-
данских лиц далеко не редкость. Но принципиальная разница между 
«благородными ичкерийскими бойцами» и российскими солдатами в 
том, что от руки последних гражданские гибнут случайно, всякий по-
добный случай становится предметом судебного разбирательства, как 
в случае с полковником Будановым. Лидеры же сепаратистов созна-
тельно поставили уничтожение мирных людей на поток, подвели иде-
ологическое обоснование и считают операции подобные захвату Бу-
деновской больницы «праведным путем», «подвигом».

Алла Дудаева со знанием дела пишет, что при штурме Дома Полит-
просвящения 6 сентября 1991 г., где заседал законно избранный Вер-
ховный Совет ЧИ АССР «просто чудом удалось избежать жертв». Ви-
димо выброшенный при этом из окна и погибший председатель горсо-
вета Грозного Виталий Куценко и более 40 жестоко избитых кольями 
депутатов не в счет. Ведь они не были чеченцами.

Один из первых законов новой власти стал закон «О равных пра-
вах всех граждан независимо от национальности» и отдельный указ 
«Об особой защите нечеченского населения». Но уже «через 3 дня по-
сле массового призыва чеченцев в воинские части, дислоцированные 
в ЧРИ, началось всеобщее бегство русских солдат» срочной службы. 
Через месяц ни одного в армии не осталось. С чего бы это? Кстати, в 
книге ни слова не говорится о геноциде русскоязычного населения в 
1991-94 гг., о фактическом превращении республики в «этнически чи-
стую» территорию.

Громогласные клятвы в дружбе со всеми и в то же время первый 
мемориал, возведенный при непосредственном участии Дудаева за-
долго до начала военных действий – «огромная каменная рука с кин-
жалом и словами-клятвой: «Не забудем, не простим, не оставим».

Наконец-то вся власть у своих, у чеченцев, русские и прочие ино-
верцы в своем большинстве покинули Ичкерию. Казалось бы живи и 
радуйся, строй свой чеченский Кувейт. Но почему то «…по ночам у нас 
все чаще взрывали и стреляли», «самая стабильная республика в пост-
советском пространстве постепенно, медленно, но уверенно превра-
щалась в ад». Никакой войны еще и в помине не было. А где же пре-
зидент, гарант стабильности и порядка? Что он делает для улучшения 

жизни в республике? «Джохар весь день провел за чтением книги, 
сидя на подоконнике». Разве столь занятому государственному мужу 
стоит снисходить до мелочей, связанных с благоустройством жизни? 
Лучше он подумает о чем-то высоком. Через пару месяцев, наконец, 
совершается мощный практический шаг: возбуждается «уголовное 
дело против президента США Б. Клинтона, т. к. тот фактически санк-
ционировал войну в Чечне».

И таких шагов было наделано столько, что лишь диву даешься. Опе-
реточные генералы; срисованный Аллой для государственного герба 
ЧРИ волк Акелла из мультфильма «Маугли»; огромное количество гра-
фоманских стихов с нетленными рифмами «бой – с тобой», «туч – мо-
гуч»; полсотни вещих снов самого Джохара, его жены и окружения 
придает повествованию какой-то несерьезный, где-то даже анекдоти-
ческий вид. Однако все это было бы смешно, если бы не было так пе-
чально. Возвеличивание памяти человека, стараниями которого, воль-
но или невольно, цветущий регион превратился в территорию смерти, 
далеко небезобидно. Перманентная война в Чечне – это не история, 
это наша явь, которая продлится еще не одно десятилетие. И книга 
А. Дудаевой о «миллион первом чеченском генерале» еще одно, пусть 
гниловатое, но полено в костер этой войны.

Ю.А. Павлов,
март, 2004 г.

Миллион первый сон Аллы дудаевой
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Что МЫ тАМ делАлИ?
(к 15-летнему юбилею официального начала 

первой чеченской войны)

«Инакомыслие – это высшая форма патриотизма»
Томас Джефферсон

Таким вопросом, рано или поздно, задаются многие участники мно-
гочисленных вооруженных конфликтов последних десятилетий, как в 
России так и за рубежами, ближними и дальними. 

Для нас, россиян, наибольшую актуальность этот вопрос приобрета-
ет в связи с Чечней, как первой так и второй. Ничуть не умаляя заслуг 
ветеранов иных «горячих точек», с этим соглашаются многие. Даже Аф-
ган, по отзывам людей, попробовавших солдатскую долю и там, и здесь, 
уступает Чечне по напряженности и ожесточенности боев, по количе-
ству единовременных потерь и по ряду других критериев. 

Я задаю себе вопрос «Что мы там делали?» уже 15 лет, с момента 
первой командировки, начавшейся 29 декабря 1994 года. Много при-
шлось размышлять; слушать, читать воспоминания участников как 
предыдущих 11 русско-чеченских войн, так и 2-х последних. Мною на-
писано и опубликовано много статей; не единожды выступал по теле-
видению и радио, на различных многолюдных и мероприятиях и за-
крытых совещаниях.

Себя я называю «правоверным атеистом», но в данном случае луч-
ше всего подходит христианская аналогия. Северный Кавказ пред-
ставляется мне огромным крестом, который Россия добровольно и 
без особой надобности взвалила на свои плечи около 300 лет назад 
и вынуждена теперь нести, несмотря ни на что. Плечи под этот тяж-
кий крест подставляли в свое время непосредственно М. Лермонтов, 
Л. Толстой и многие другие известные и безвестные солдаты, офице-
ры и генералы, а опосредованно – так или иначе – вся Россия. Под-
час этот крест представляется мне спрутом или пиявкой, сосущей 
кровь своего носильщика. 

Неудачное вмешательство в дела других народов в мировой исто-
рии – типичная ошибка. Это вмешательство, как оказывается, очень 
часто приносит государствам огромный вред и весьма призрачную 
выгоды. 

Огромная Сибирь, не сопоставимая с Северным Кавказом ни 
по территории, ни по природным богатствам, да и находящаяся в 

Что мы там делали?

составе России гораздо дольше, не принесла и сотой доли тех про-
блем, которые мы именуем «кавказскими». Кавказ – это россий-
ские «Балканы», источник постоянной напряженности в веках. И 
сгустком всего негатива, олицетворением враждебности ко всему 
российскому – стала Чечня.

Отношение двух народов друг к другу ярко характеризуют два ме-
мориала, сооруженные в Чечне в разные годы. Памятник А. Ермолову, 
установленный в Грозном в конец 40-х годов прошлого века. Надпись на 
одной из его чугунных плит гласит: «Народа сего под солнцем нет ковар-
нее и подлее». Это цитата из донесения генерала императору Александру 
I с характеристикой чеченцев. Другой памятник установлен в начале 90-х 
годов прошлого века, когда об очередной войне вслух никто не помыш-
лял. Это был первый обелиск, поставленный стараниями Джохара Дудае-
ва, – большущая каменная длань с кинжалом и словами-заветом: «Не за-
будем, не простим, не оставим». И как после этого не ожидать очередно-
го кровавого обострения «дружбы народов»? 

Из века в век очень многое в отношении чеченцев к русским повто-
ряется, став своеобразным «клише». Даже в методах проведения ди-
версий, тактических приемах ведения боя, коварстве по отношению к 
«старшему русскому брату». Иногда кажется, что никаких столетий не 
прошло, сходство боевых эпизодов описываемых участниками кавказ-
ских войн XIX века с сегодняшней реальностью Чечни и Дагестана за-
вораживает. Возникает ощущение какого-то «дежа вю». И это вполне 
объяснимо.

Да, сменилось вооружение, но театр военных действий (геогра-
фическое место, природная среда, ландшафт), а главное менталитет 
«нохчей», их воинственность, жестокость к врагу, религиозность – 
остались такими же. Отсюда и сходство многих боестолкновений да и 
общей картины войн. Отсюда же и повторяющиеся с пугающей пери-
одичностью новые войны по старому сценарию. Война с Россией пре-
вратилась в сознании чеченцев в некий культ – многовековой, тща-
тельно выращиваемый и культивируемый. 

Нет причин считать, что эта модель меняется сейчас или изменит-
ся в обозримом будущем. Вероятность этого не измеряется в процен-
тах. Она абсолютна.

Нынешний лидер Чечни Рамзан Кадыров держится не столько на сво-
их качествах, сколько на усталости народа от 2-х последних войн. Но на-
род отдохнет. Поэтому Кадыров – это часть проблемы, а не ее решение.

15 лет назад пришло время и настала наша очередь участвовать в 
решении чеченского вопроса. Говоря высоким стилем: мы выполняли 
свою долю исторической миссии по «замирению Северного Кавказа». 
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Так же как и наши предки подставляли свои плечи под тяжкий крест, 
и далеко не всем удалось со временем убрать свое плечо, чтобы остать-
ся целым и невредимым.

Стоило ли все это того? Не пора ли порвать исторически порочный 
круг? Может быть, следует искоренить причины, приведшие к вой-
нам, а не воевать с последствиями, усугубляя при этом те самые при-
чины? Давайте, наконец, признаемся, хотя бы сами себе, что главная 
причина почти полутора десятка русско-чеченских войн – это приход 
России на Кавказ. Да, уходить сложно, да, это определенное унижение 
национального самосознания. Но сумели же мы «поступиться прин-
ципами» и уйти из Афганистана, США – из Вьетнама, Франция – из 
Алжира, Великобритания – из «жемчужины британской короны» Ин-
дии и т. д. и т. п. Как показывает мировая практика, в итоге этот шаг 
оправдывает себя. Исключений практически нет.

Другое дело, что ошибки, совершенные высшим руководством 
страны сотни лет назад, и упорно игнорируемые их сменщиками, ни-
как не повлияли на героизм и самоотверженность уже нескольких по-
колений солдат, достойно выполняющих свой долг на Кавказе. 

В Чечне на боевой технике неоднократно доводилось встречать 
надписи: «Пусть Россия ошибается, но это моя Родина!». Все так, но 
ошибки лучше исправлять.

Ю.А. Павлов,
декабрь, 2009 г.

АрМИя И оБЩеСтво

оФИцерСкое СоБрАнИе

Литейный проспект, дом 20. Этот адрес в Санкт-Петербурге зна-
ком многим жителям города, и без преувеличения можно сказать – 
всем военнослужащим Санкт-Петербургского гарнизона, ветеранам 
войны и военной службы. По этому адресу располагается Дом офице-
ров Ленинградского военного округа.

У этого здания, построенного более века назад, удивительная судь-
ба. И судьба эта неразрывно связана с тем предназначением, которое 
было определено зданию еще в тот период, когда принималось реше-
ние о его строительстве для Офицерского Собрание армии и флота.

Несведущий человек задается вопросами: «Что такое офицерское 
собрание?», «Для чего оно существует?»

Вот как отвечал на эти вопросы в 1898 году популярный журнал 
«Нива».

«Офицерские собрания в отдельных частях войск и общие собра-
ния для офицеров того или иного гарнизона были введены в России в 
начале 70-х годов XIX века. Более чем 20-летний опыт доказал их не-
сомненную пользу. Они сплотили общество офицеров, укрепили кор-
поративный их дух и способствовали развитию военного среди них 
образования. Высшее военное руководство осознавало несомненную 
пользу и неоднократно выражало желание о возможно большем раз-
витии офицерских собраний. Но офицерские собрания существую-
щего типа все-таки соединяют только офицеров данной части войск 
и, в лучшем случае, офицеров одного гарнизона. Между тем, для про-
цветания вооруженных сил вообще, необходимо еще и надлежащее 
единение между офицерами различных частей, разных родов войск и 
разных специальностей, единение между офицерами гвардии, армии 
и флота, так как только такое единение способно в полной мере раз-
вить те чувства братства и товарищества, которые составляют один из 
залогов боевой силы государства.».

Понимал это и верховный главнокомандующий русской арми-
ей император Николай II. Он не только дал добро на создание объе-
диненного «Офицерского собрания армии и флота», а также выделил 
из государственной казны необходимую денежную сумму для строи-
тельства в центре столицы специального здания, где оно могло разме-



84 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 85офицерское собрание

ститься и действовать в соответствии с Уставом. Царь проявлял забо-
ту об этом важном для армии учреждении как на стадии создания ар-
хитектурного проекта, строительства, открытия, так и в дальнейшем, 
вплоть до февральских событий 1917 г.

Функции собрания и его роль в жизни и деятельности офицерско-
го корпуса были определены Уставом. Вот как, например, параграф 
2-й устава определял главное содержание в работе этого офицерско-
го объединения:

«Собрание имеет целью:
а) содействовать сближению между собой офицеров;
б) способствовать поддержанию между ними товарищеских отно-

шений в духе военных требований и развитию в среде их военного и 
общего образования;

в) удешевить их жизнь в столице;
г) доставить удобное, приличное и дешевое помещение для времен-

но приезжающих в Петербург». 
Монументальное здание первого в стране общего Офицерского со-

брания армии и флота построено в конце 90-х годов XIX века на углу 
Литейного проспекта и Кирочной улицы на месте одноэтажного де-
ревянного дома графа Аракчеева. Внешний облик постройки отражал 
господствующий в то время в архитектуре «русский стиль».

«Русский стиль» основывался на так называемом «народном духе», 
которому были характерны элементы крепостной и церковной архи-
тектуры XV-XVII веков.

Эскизный проект разработали профессор, военный инженер, пол-
ковник В.М. Иванов и академик архитектуры А.И. Гоген.

Детальную разработку проекта осуществили военные инжене-
ры полковник В.К. Гаугер и капитан А.Д. Донченко, конкурсный про-
ект которых был премирован и утвержден царем Николаем II. Кро-
ме того, роль консультантов исполняли известные зодчие Г.И. Котов, 
М.А. Иванов, А.О. Томишко, Л.Н. Бенуа и другие.

Строительством здания руководил опытный петербургский строи-
тель, военный инженер Н.В. Смирнов.

9 ноября 1895 года состоялась торжественная закладка здания. 
Все работы по строительству и отделке полностью были завершены к 
15 марта 1898 года.

Строительство здания Офицерского собрания армии и флота про-
должалось менее 2,5 лет. Общие расходы на строительство составили 
около 1 млн. 300 тыс. рублей. Торжественное открытие Офицерского 
собрания состоялось в воскресенье 22 марта 1898 года при Высочай-
шем государя императора Николая II присутствии.

Здание имеет 6 этажей, общая площадь около 16 тысяч м2, 517 ком-
нат. Центром композиционного построения здания служит угловая 
башня, увенчанная традиционным для средневековой русской архи-
тектуры высоким шатром со шпилем. Облицовывали здание фигур-
ным кирпичом, выполненным по спецзаказу за границей. В отделке 
фасада широко использовалось чугунное литье в виде декоративных 
рельефов. Главный вход был решен в стиле мощной гранитной арки. 
Великолепная парадная лестница выполнена из белого эстлянского 
мрамора.

Офицерское собрание армии и флота условно состояло из трех 
частей:

1) Основных помещений Офицерского собрания (Зал для балов и 
собраний – Большой концертный зал; Малый зал или Дамская гости-
ная – Розовая гостиная; Карточная или Комната для игр – Голубая 
гостиная; Кабинет императора Николая II – Кабинет-гостиная; Боль-
шая или Парадная столовая – Дубовый зал; Малая столовая или Бу-
фетная – Малая музейная комната; Библиотека; Читальный зал; Би-
льярдная и др.).

2) Гостиные номера (гостиница) для приезжающих офицеров.
3) Склады, магазины и мастерские экономического общества Гвар-

дейского корпуса (гвардии).
После официального открытия Офицерского собрания армии и 

флота жизнь в нем была насыщенной – проводились товарищеские 
беседы, лекции, доклады, военные игры, концерты, балы.

Офицерское собрание армии и флота г. Санкт-Петербурга просу-
ществовало около 20 лет – до осени 1917 года.

После победы Октябрьской социалистической революции в зда-
нии, где помещалось Офицерское собрание, создается центр по орга-
низации РККА. Центр получает название: «Дом РККА».

Крупной событийной вехой культурно-просветительной работы в 
Ленинградском военном округе стало решение об образовании Ле-
нинградского Дома Красной Армии (ЛДКА). Решение было принято 
на 3-ей окружной партийной конференции 8 апреля 1924 года.

В 1934 году в ознаменование 10-летия ЛДКА ему было присвоено 
имя С.М. Кирова.

8 апреля 1944 года, через 2,5 месяца после разгрома немецко-
фашистских войск под Ленинградом и полного освобождения горо-
да от 900-дневной вражеской блокады ЛДКА им. С.М. Кирова был на-
гражден орденом Красной Звезды.

В 1946 году ЛДКА им. С.М. Кирова меняет свое название – он пе-
реименован в Ленинградский окружной Дом офицеров.
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После 1991 года неоднократно предпринимались попытки на са-
мых различных уровнях и под всевозможными предлогами изменить 
изначальное предназначение Дома офицеров, предлагалось даже вы-
вести учреждение из системы Минобороны. Командованию ЛенВО, 
руководству Дома офицеров, ветеранской общественности пришлось 
выдержать настоящую войну за это здание. И все-таки удалось отсто-
ять исконно офицерскую твердыню. 

С 2006 года это Федеральное Государственное Учреждение Культу-
ры «Дом офицеров Ленинградского военного округа».

Сегодня здесь работает прекрасная библиотека, Музей Ленин-
градского военного округа. Здесь проводится множество меро-
приятий – концерты, фестивали, встречи людей с интересными 
людьми. Здесь собираются ветеранские организации, в том числе, 
Санкт-Петербургский «Клуб ветеранов – генералов и адмиралов». 

Экскурсоводы обращают внимание гостей города на величествен-
ное здание на Литейном: «Дом офицеров Ленинградского военного 
округа. Здание бывшего Офицерского собрания армии и флота явля-
ется памятником военной истории и архитектуры второй половины 
XIX столетия».

И сегодня это прекрасное здание – красиво и величественно!.. 
Его не тронуло время и исторические бури – оно стоит, как неруши-
мый символ российского воинства – Дом защитников Отечества!.. 
Да, стоять ему вечно!.. 

Г.И. Сиянский,
февраль, 2010 г.

клУБ ветерАнов – 
ГенерАлов И АдМИрАлов

Коренные изменения жизни России, происходящие последние 
20 лет: демократизация, развитие институтов гражданского обще-
ства – почти не затрагивали Вооруженные Силы. Задачей команди-
ров по-прежнему оставалось укрепление единоначалие. Практическая 
жизнь строилась по принципу «Приказ начальника – закон для подчи-
ненных!». Деятельность общественных организаций и объединений в 
войсках либо напрочь отвергалась, а если появлялись какие-либо сою-
зы, советы, собрания, то только под опекой командования. Иные вете-
раны с ностальгией вспоминают о партийных организациях, существо-
вавших в Советской Армии. В партком можно было пожаловаться на 
командира, парткомиссия помогала восстановить справедливость, на 
партбюро решались вопросы, которые нельзя было «поднять» в рабо-
чем порядке. Не все было так просто. Избранные руководители партий-
ных организаций входили в штат политорганов и Политуправлений, по-
лучали денежное содержание и прочие блага от Министерства оборо-
ны. Так что о какой-либо их независимости речи не могло быть. 

Вооруженные Силы Российской Федерации в последние десятиле-
тия проходят важный этап своего развития. Мы стали свидетелями не-
скольких попыток демократизации армейской жизни. В 1992 г. состо-
ялось Всеармейское Офицерское Собрание, на котором было приня-
то решение об избрании Координационного Совета для оказания по-
мощи командирам в сплочении воинских коллективов, защите чести 
и достоинства офицерского корпуса. Кое-кто из организаторов это-
го Совета преследовал откровенно политические цели и под знаме-
нем общественной организации пытался собрать и объединить едино-
мышленников в погонах. Об оказании помощи командирам они не по-
мышляли. Впрочем, и руководство Вооруженных Сил особых надежд 
на новую общественную организацию не возлагало.

Совет просуществовал не долго. Меня избирали в этот орган, так что 
я смог лично убедиться, что создали его не для решения задач, которые 
декларировались. Не для решения политических задач, и не для реше-
ния социальных проблем. Слышал я в те годы вздорные рассуждения 
разного рода «демократов» о пагубности Совета, якобы пытавшегося 
вмешиваться в политику, о том, что военные создают свою партию и 
т. д. Слушал их и убеждался, что они не понимают сути происходящего.

клуб ветеранов – генералов и адмиралов
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Первые шаги, первые практические мероприятия убедили меня, 
что главная цель, которую решала новая общественная организация, 
была прямо противоположной тому, в чем обвинялись его создате-
ли. Требовалось остудить пыл отдельных офицеров в то напряжен-
ное время, когда решались вопросы раздела Вооруженных Сил быв-
шего СССР в связи с образованием СНГ. Нельзя было позволить экс-
тремистам и криминалитету, рвущемуся к власти, перетянуть на свою 
сторону военных. И эти задачи в конечном итоге решили, не допусти-
ли вооруженного вмешательства в политические процессы. Если бы 
этого не произошло, то не только Чечня, но многие другие регионы 
России во всеуслышание потребовали бы отделения от России. Гото-
вились полыхнуть мусульманские регионы Поволжья и Урала. Тогда 
кровавого передела России было бы не избежать. 

Ситуация, когда общественную организацию пытаются использо-
вать и используют в политических целях, не редкость. В этом случае 
нужно проявлять осторожность и гибкость. Но инициативу людей, их 
энтузиазм умный руководитель будет использовать, он постарается 
объединить усилия для достижения задач, стоящих перед коллективом.

В войска шли и поступают теперь приказы и директивы об усиле-
нии общественных институтов в армии и на флоте, повышении роли 

 Выступление на активе 

ветеранских организаций, женских советов и др. Многие командиры к 
этим рекомендациям не прислушиваются. Они полагают, что в армии и 
на флоте отданные указания и приказы не обсуждаются. Так что зачем 
нужны чьи-то советы и предложения? Зачем прислушиваться к мне-
нию подчиненных, ветеранов? К сожалению, подобные стереотипы за-
ложены в мышление многих руководителей современной генерации.

Такой руководитель, не признавая традиционную систему обще-
ния военачальников и подчиненных, не учитывая индивидуальные 
особенности, уровень их образования и культуры, все больше удаля-
ется от людей, все чаще принимает непродуманные решения. Все это 
чревато утратой инициативы людей, проявлениями бездушия, и в ко-
нечном итоге неумением выполнить в срок поставленные задачи.

Какие это все-таки простые истины: уметь слышать и слушать об-
щественность, опираться на ее предложения и советы, использовать 
общественные организации и объединения для решения задач. Ре-
зультаты достигаются порой такие, которые не дадут никакое допол-
нительное финансирование или административный ресурс.

* * *
Санкт-Петербург – огромный мега-

полис, второй по важности субъект Рос-
сийской Федерации. История города не-
разрывно связана с военной истори-
ей государства. Здесь формировались и 
дислоцировались штабы Русской Армии 
и Флота, военные учебные заведения – 
академии, училища, кадетские корпуса, 
суворовские и нахимовское училища. 
Многие предприятия, научные центры 
работали на оборону державы.

Многие офицеры и генералы, за-
вершая службу, остаются в Санкт-
Петербурге. Многие, после увольнения, 
избирают город на Неве местом даль-
нейшего проживания. 

По числу генералов и адмиралов, про-
живающих в одном месте, с Санкт-Петербургом может сравниться раз-
ве что Москва. Многие из них знали друг друга по предыдущей службе, 
дружили. Другие познакомились уже после выхода в запас – вместе ра-
ботают, встречаются на различных мероприятиях. Со временем образо-
вался круг общения. А вскоре возникла потребность в объединении вете-

 Праздник
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ранов – генералов, адмиралов и членов их семей в общественную орга-
низацию. Причем эта организация объединила не только высших офице-
ров, но тех, кто занимал «генеральские» посты на государственной граж-
данской службе.

Из истории: С 1703 по 1917 годы в России существовала должность 
генерал-губернатора. Этот высший правительственный чиновник 
региона обладал одновременно гражданской и военной властью, в 
ряде случаев он одновременно командовал и войсками военного округа. 
С 1775 года генерал-губернатор возглавлял губернаторство, в состав 
которого входили одна или несколько губерний. Эта должность соот-
ветствовала рангу министра.

Сегодня в Смольном находится галерея портретов всех, кто 
управлял Санкт-Петербургом, Петроградом, Ленинградом, Санкт-
Петербургской губернией и Ленинградской областью с момента их 
основания. В одном ряду губернаторы, генерал-губернаторы, первые 
секретари обкома КПСС, председатели горисполкома, мэр – всех, кто 
на протяжении уже более 300 лет был главным должностным лицом.

* * *
За плечами каждого генерала и адмирала, человека, исполнявшего 

высшую должность государственной гражданской службы, огромный 
опыт руководства коллективами, регионами. У каждого есть нереализо-

клуб ветеранов – генералов и адмиралов

 Командующий ЛенВО генерал-полковник Селезнев С.П.

ванные проекты и идеи, знания, организаторские способности каждого 
из них еще могут принести пользу государству и Вооруженным Силам.

Иногда приходится слышать: «Это уже свадебные генералы, спо-
собные только командовать». Есть и были такие. Иные даже во вре-
мя службы были не у дел, за них службу несли и принимали решения 
подчиненные, а «свадебные» исполняли так называемые представи-
тельские функции. Но нельзя обобщать, стричь всех под одну гребен-
ку. Абсолютное большинство генералов и адмиралов всех силовых ве-
домств – это опытные, нравственно и духовно воспитанные люди, от-
ветственные при исполнении своих обязанностей. Не использовать 
их потенциал сегодня – значит разбазаривать, не для красного слов-
ца сказано, общественное достояние.

Ветеранам, генералам и адмиралам есть что вспомнить, они многое 
могут рассказать молодежи о своей службе, о людях, с которыми слу-
жили, воевали плечом к плеча, о испытаниях, которые выдержали.

Идея создания Санкт-Петербургской общественной организации по 
оказанию социальной и психологической поддержки ветеранам – ге-
нералам и адмиралам и членам их семей появилась с учетом тяжелой 
обстановки в реформационный период, сложившийся во всех сило-
вых структурах России. В последнее время слышатся разговоры о кор-
рупции, о разворовывании государственной собственности высшими 
должностными лицами. Но ведь в этом участвуют единицы – подавля-
ющее большинство отслужило честно, и их репутация незапятнана. 

Задавался ли кто-то вопросом: как живет уволившийся десять-
пятнадцать лет назад человек, который свои силы, энергию, здоровье 
отдал службе? Было достаточно переживаний, хватало и стрессов – 
все это сказалось на здоровье. А как живет супруга ушедшего из жиз-
ни военачальника, какая у нее пенсия, нужна ли ей помощь? Ей при-
шлось перенести наравне с супругом тяготы полевой жизни, не всегда 
удавалось устроиться на работу по специальности. 

* * *
В городе активно действует Санкт-Петербургский «Клуб вете-

ранов – генералов и адмиралов». Календарный отсчет клуб ведет с 
февраля 2002 года, когда было избрано руководство организации, рас-
пределены обязанности. Официальная регистрация состоялась в мае 
2005 г. Первоначально в клуб вошли только ветераны из Министерства 
обороны. Затем приняли решение объединить и представителей иных 
силовых структур Санкт-Петербурга и Ленинградской области, вышед-
ших в запас или отставку. Сегодня в работе клуба участвуют и люди, ис-
полнявшие высшие должности гражданской государственной службы.
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Большую активность в работе проявляют члены правления Клу-
ба – председатель правления Анатолий Иванов, члены: Юрий Пав-
лов, Владимир Мартыненко, Александр Лопатников, Виктор Мареев, 
Геннадий Евсеев. Президентом общественной организации и членом 
правления является автор статьи, вице-президентом – Ю. Павлов.

За плечами каждого, завершившего службу, большая, насыщенная 
событиями жизнь. Сложно после всего этого, когда многие годы нахо-
дишься в гуще событий, принимаешь решения, от которых зачастую 
зависела жизнь тысяч подчиненных, так просто уйти на покой. Конеч-
но, многие генералы и адмиралы находят себе применение. Некото-
рые востребованы в качестве советников при лицах, занимающих вы-
сокие должности, кто-то находит себя в частном бизнесе, кто-то – на 
государственной службе, в образовательных учреждениях. И все же 
резко снижается объем обязанностей и ответственности, сужается 
круг общения. Здесь-то и приходит на помощь клуб. Организуются 
встречи, чествования юбиляров.

Ежегодно в День Победы военачальники в парадной форме вме-
сте с ветеранами и молодежью совершают торжественное шествие по 
Невскому проспекту.

Участие в военно-патриотическом воспитании подрастающего по-
коления считается непреложной обязанностью клуба. Значительное 
место при этом отводится общению с курсантами военно-учебных за-
ведений, кадетских корпусов, суворовского и нахимовского училищ. 
Здесь мы выступаем в роли отцов и наставников. Стало доброй тради-
цией – вручение именных стипендий передовикам учебы, воспитан-
никам Нахимовского военно-морского, Суворовского училища и ка-
детских корпусов.

Тесное взаимодействие организовано со средствами массовой ин-
формации, в подготовке и издании печатной продукции, материалов о 
жизни и деятельности членов клуба.

Большое значение придается организации и проведению культурно-
массовых мероприятий, регулярным встречам с артистами, художни-
ками, писателями, представителями других творческих профессий.

Наряду с традиционными торжественными вечерами приурочен-
ными к знаменательным датам, планируются и проводятся встречи с 
руководителями силовых структур, исполнительной и законодатель-
ной властями города Санкт-Петербурга и Ленинградской области, се-
мейные поездки по местам боев в Северо-Западном регионе, выезды 
на охоту и рыбалку.

Деятельность клуба становится все насыщеннее. К нему прояви-
ли интерес многие организации. Это и понятно – здесь объединились 

клуб ветеранов – генералов и адмиралов

незаурядные личности. Один из них – генерал-лейтенант Петров Ни-
колай Иванович, в прошлом заместитель командующего войсками 
ЛенВО по вооружению. Он автор нескольких поэтических сборни-
ков, член Союза писателей России. Николай Иванович – автор гимна 
Санкт-Петербургского «Клуба ветеранов – генералов и адмиралов». 

ГИМн ГАк5 

Служили, дорожили, счастье было,
И мир приветлив был, ни зол, ни груб.
Сегодня мы – общественная сила, 
Есть генералов, адмиралов клуб.

Здесь каждому заданье поручили –
Явление разумное вполне,
Чтоб воинов ответственно учили, 
От добрых дел не стали в стороне.

Услышите воспоминаний шепот, 
И прозвучат приветствия слова. 
Нам тот военный непомерный опыт 
Передавать, пока страна жива.

А молодым нести его, как знамя 
Во времена тревожной кутерьмы... 
Мудрец сказал насчет «из искры – пламя». 
Такое пламя представляем мы.

н.И. Петров,
май, 2007 г.,

Санкт-Петербург

Клуб содействует социальной защищенности ветеранов. Не се-
крет, что они по-прежнему сталкиваются с проблемами, связанными 
со здравоохранением, пенсионным обеспечением, переквалифика-
цией, трудоустройством и т. п. Приходилось обращаться в различные 
структуры для решения возникших вопросов данной категории. 

Наше предложение по созданию территориального центра прожи-
вания и социального обслуживанию ветеранов-одиночек рассматри-

5 ГАК – генральско-адмиральский клуб
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вается сегодня на региональном уровне. Таким образом, можно обе-
спечить комфортное проживание людей и одновременно с этим обе-
спечить им качественное медицинское обеспечение, расширить круг 
общения. Кстати, освобождаемая ими жилплощадь могла быть пере-
дана бесквартирным военнослужащим. 

С появлением клуба активизировалась военно-мемориальная ра-
бота по увековечиванию памяти погибших и умерших генералов и ад-
миралов. Рассматривается предложение о постройке при помощи ин-
весторов Ритуального зала, куда могли бы обращаться родственники 
умерших (погибших) при организации похорон и оформлению необ-
ходимых документов за счет средств федеральных органов исполни-
тельной власти.

Клуб активно взаимодействует со многими ведомственными и ре-
гиональными общественными организациями, объединяющими вете-
ранов и сотрудников правоохранительных органов и спецслужб горо-
да и области.

С целью обмена опытом работы заключено соглашение о сотруд-
ничестве с Клубом Военноначальников Российской Федерации. Осно-
вателем и первым президентом его являлся маршал Российской Фе-
дерации И.Д. Сергеев; в настоящее время его сменил генерал армии 
А.С. Куликов, экс-министр внутренних дел Российской Федерации. 

Одной из перспективных задач клуба является международная де-
ятельность. Проводились встречи с высшими офицерами армий США, 
Китая, Норвегии.

Опыт Санкт-Петербургского «Клуба ветеранов – генералов и ад-
миралов» заинтересовал наших коллег. По нашему примеру аналогич-
ные клубы создаются в других субъектах России. 

Все начатое сегодня – это задел на будущее. Мы рассчитываем, 
что огромный профессиональный опыт генералов, адмиралов и при-
равненных к ним чиновников гражданской государственной служ-
бы, пользующихся авторитетом в войсках и иных силовых структу-
рах, органах федеральной исполнительской власти, их мнение и со-
веты будут востребованы как руководством отдельных структур, так 
и российским обществом в целом. Это, несомненно, послужит на 
пользу всем!

Г.И. Сиянский,
февраль, 2010 г.

 

клУБ ГенерАлов 

Мы в ГДО собрались снова 
По истеченьи многих лет.
Держу торжественное слово –
Да сгинет мрак, да будет свет.

Путей проложено не мало, 
С дороги верной не свернуть. 
Тем, кто «дошел» до генерала, 
Настало время отдохнуть...

Но не до отдыха, по праву, 
Есть неотложные дела, -
Вернуть стране былую славу, 
Чтоб развивалась и цвела.

Любимой Родине служили, 
Ни в чем ее не подведем, 
И опыт, коим дорожили, 
Мы молодым передаем.

н.И. Петров,
декабрь, 2008 г.,

Санкт-Петербург
 

клуб генералов



96 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 97

клУБУ ГенерАлов

Клубу генералов, верных адмиралов,
Доблести героев наш земной поклон.
Городу любивших, нынешних и бывших,
Памяти почивших, Лавры перезвон.

Покровитель славы, воинства державы,
Невский-благоверный на гербе страны,
Храм Отчизны, веры, молят офицеры,
Рядом кавалеры, истины сыны.

Прошлого немало, время залатало,
Мужества хватало у эпохи той,
Помнят наши деды боль блокады, беды,
Сталина победы и последний бой.

В клубе генералов, верных адмиралов,
Ратники державы, Родины святой.
В злате эполеты, бывшие кадеты,
Краповы береты и корнет седой.

Африка, Ангола, для удач подкова,
Юг, Чечня без крова, да поможет Спас,
Метит дама крести, горе «грузом двести»,
Из Афгана вести, кто рассудит нас?

Осушают фляги гордые варяги,
Верные присяге, дружбе фронтовой.
Не изжить традиций, ветеран гордится,
Что советский снится Ленинград порой.

Не изжить традиций, 
Ветеран гордится,
Что советский снится,
Город наш Герой.

Александр вишняков,
4 февраля 2009 г.

нИкто не зАБЫт?

Недавно в одном из номеров популярного армейского журнала про-
мелькнула следующая мысль: «Война считается незаконченной, пока по-
следний солдат, живой или мертвый, не вернулся на родную землю».

Оставим в стороне тех, кто, попав в плен, выбрал иную веру, и сам не за-
хотел вернуться: живые в состоянии позаботиться о себе самостоятельно.

Поговорим о мертвых.
В России, как и в большинстве иных государств, никогда не суще-

ствовало традиций хоронить погибших воинов только на родной зем-
ле. Это было невозможно и чисто технически. Каким образом князь 
Олег смог бы вернуть тела погибших соратников из-под Царьграда 
или А. Суворов своих убитых «чудо-богатырей» из Италийского похо-
да? Видимо, неспроста великий полководец ограничился короткой ру-
бленой фразой по этому поводу: «Война не закончена – пока не захо-
ронен последний солдат» – без всякой привязки к месту. Вспомним, 
наконец, о морской традиции похорон в походных условиях.

Разумеется, были исключения, касавшиеся крупных военоначаль-
ников и богатых людей, но это были именно исключения. Как прави-
ло, похороны происходили непосредственно на поле брани или в бли-
жайшем населенном пункте, по возможности с соблюдением всех 
традиционных обрядов.

Могилы российских солдат и матросов разбросаны на полсвета. За-
хоронения только советских военнослужащих имеются в 34-х странах 
дальнего зарубежья. Они совершенно различны по численности ле-
жащих в земле, по монументальности надгробных сооружений, но на-
ходятся ли они на территориях бывших врагов, союзников или ней-
тральных стран, все мемориалы содержатся в достойных условиях, 
власти оказывают содействие, в том числе и в пресечении немного-
численных экстремистских вылазок.

Множество могил иностранных солдат остались и на российских 
полях. Это не только немцы, австрийцы, японцы, финны, венгры, ру-
мыны, итальянцы, но и коллаборационисты из стран, оккупирован-
ных Германией. Только под Петербургом зафиксированы захороне-
ния норвежцев, датчан, французов, латышей, эстонцев. Тут же оста-
вила своих павших и испанская «Голубая дивизия».

Еще большее количество погибших военнослужащих III-го рейха и 
его союзников осталось не погребенными или на кладбищах, уничто-
женных советскими властями после окончания вражеской оккупации.

никто не забыт?
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В начале 90-х годов Правительством РФ были заключены межгосу-
дарственные соглашения с Германией, Финляндией, Японией, Итали-
ей и некоторыми другими странами о совместной работе по поиску и 
захоронению останков военнослужащих, а также уходу за воинскими 
мемориалами. Соглашения успешно выполняются. В России работа-
ют представители указанных государств, которые с помощью береж-
но сохраняемых военных карт производят эксгумацию останков сол-
дат 2-й мировой. Причем лишь финны организовали сборное кладби-
ще для соотечественников на собственной территории рядом с нашей 
границей. Все же остальные, опять-таки за редким исключением, пе-
резахоранивают своих на российской земле, что вызывало в свое вре-
мя протесты ряда ветеранов Великой Отечественной войны, особенно 
по отношению к немцам.

Понятно, что нынешняя пресса больше ориентирована на боевые 
действия последних лет: на американские гробы из Вьетнама, на «цин-
ковых мальчиков» Чечни, Афгана и т. д., однако военная история чело-
вечества началась не сейчас и явно не скоро закончится, поэтому, ви-
димо, не стоит подходить к разным временам, разным государствам и 
их различным традициям и возможностям с равными мерками.

По этой теме более актуальным представляется выполнение су-
воровского завета в отношении советских воинов, погибших на со-
ветской же земле в годы Великой Отечественной и не захоронен-
ных до сих пор!

Многолетнее равнодушие государства, политорганов, ветеранских 
организаций к этому болезненному вопросу поражает.

С 1965 года, когда к 20-летию Победы в ЦК КПСС было отрапор-
товано об окончании работ по разминированию территории СССР и 
захоронению останков советских воинов, и под конец 80-х – начало 
90-х вся деятельность в этом отношении, кроме отдельных эпизодов, 
когда на кости натыкались случайно, была прекращена. Между тем по 
полям и весям чуть присыпанные землей лежали еще десятки, если не 
сотни тысяч наших отцов и дедов. 

Живые поднимали на 9-е Мая тосты за павших, возводили гранди-
озные монументы, выбивали на них прочувствованные слова о том, 
что «Никто не забыт...». Появилось даже идеологическое оправда-
ние: «Прошло столько лет. Не стоит тревожить прах павших. Ниче-
го страшного, что они не были похоронены, как положено, ведь боль-
шинство из них атеисты. Пусть общим мемориалом им будет все поле 
сражения». Что, впрочем, не мешало строить на этих самых так назы-
ваемых «мемориалах» свинарники и «в тихаря» выбрасывать найден-
ные кости на свалку, чтобы не возиться с похоронами.

никто не забыт?

Ситуация стала меняться лишь с 90-х годов, когда развернулось 
массовое общественное движение поисковых отрядов, получившее 
позднее государственную поддержку. В одной только «фронтовой» 
Ленинградской области поисковики ежегодно находят останки около 
трех тысяч советских солдат!

К сожалению, несмотря на то, что государство впервые за послед-
ние четверть века повернулось лицом к данной проблеме, главным во-
просом, как и везде, остаются финансы. По-прежнему большая часть 
работ выполняется на голом энтузиазме. Хотя если бы центральные, 
региональные и местные власти пустили только бы часть денег с мно-
гочисленных торжественных мероприятий, банкетов, чествований 
так называемых «ветеранов», о боевом пути которых говорят лишь 
юбилейные медали и значки, можно было бы значительно ускорить 
выполнение святого долга живых перед мертвыми. Долга, который 
наше общество не может окончательно отдать уже более полувека.

Ю.А. Павлов,
май, 2002 г.
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дедовЩИнА от М.Ю. лерМонтовА

В последнее время, особенно после случая с рядовым Сычевым ста-
тьи о дедовщине заполонили средства массовой информации. И очень 
часто подчеркивается, что это позорная составляющая именно совре-
менной российской армии, что в славные советские, а тем более благо-
словенные царские годы такого не могло быть в принципе. Что дедов-
щина отсутствовала в вооруженных силах европейских государств, 
США. Требуют немедленно и навсегда избавить силовые структуры 
от неуставных отношений.

В связи с этим, естественно, не претендуя на полноту и глубину 
охвата, хотел бы поделиться с читателями некоторыми цитатами как 
из широко известных, так и малознакомых широкой публике книг.

Начнем с начальства. Никто не будет оспаривать роль офицера при 
установлении нормальных отношений в подчиненном подразделении. 
Но в 90% офицером становятся через военное училище. И вряд ли сто-
ит ожидать, что, пройдя через унижения I курса, а затем сам, гоняя 
молодых, он, получив офицерские погоны, поменяет психологию и не 
станет делать различия между солдатами по сроку службы.

Опубликовано немало мемуарной литературы, описывающей «не-
уставные» отношения (тогда это называлось «цук») юнкеров самых 
элитных военных училищ царской России.

Князь Трубецкой В.С. в своих воспоминаниях «Записки кираси-
ра» (М. «Россия» 1991 г.) пишет о самом свирепом «цуке» в Никола-
евском кавалерийском училище. Так, каждый юнкер старшего кур-
са имел своего «зверя», над которым куражился и измывался, как хо-
тел. Ночью будил «зверя» и ехал на нем в уборную. Это считалось нор-
мальным. «Молодой» должен был досконально знать биографию свое-
го благодетеля, имена всех его любимых женщин, вкусы в еде, питье и 
лошадях и массу иного. Экзамены по сим предметам устраивали так-
же после внезапного грубого пробуждения. За малейшую заминку тут 
же следовало наказание – 40 приседаний в сортире у печки. Напом-
ню, что ни канализации, ни принудительной вентиляции тогда еще не 
было. По юнкерскому преданию одним из основоположников нико-
лаевского «цука» был выпускник училища поэт М.Ю. Лермонтов, как 
известно большой мастер по части издевательств над сослуживцами, 
за что, в конце концов, и поплатился. 

Начальство училища относилось к «цуку» скорее одобрительно, 
смотрело сквозь пальцы, т. к. в большинстве сами прошли через это. 

дедовщина от М.Ю. лермонтова

Хотя и в несколько меньшей степени «цук» присутствовал даже в 
наиболее элитарном Пажеском корпусе. «Наш советский граф» Игна-
тьев в своих широко известных воспоминаниях «50 лет в строю» опи-
сывал свою жалобу офицеру на незаслуженное наказание от старше-
го. «Они беленькие, а вы черненькие – они всегда правы. Будете вы 
беленькими – будете вы всегда правы!» – таков был ответ. «Ощуще-
ние самой безнаказанной несправедливости и безысходности доводи-
ло меня до мысли бежать из этого ада» – писал молодой представи-
тель одной из самых блестящих аристократических семей России вре-
мен Александра III.

А как обстояли дела с рядовым служивым людом? Вновь открыва-
ем классику: М. Шолохов «Тихий Дон» – «Крючков был «старый» ка-
зак, то есть дослуживавший последний год действительной, и по непи-
санным законам полка имел право, как всякий «старый» казак, гонять 
молодых, вымуштровывать, за всякую пустяковину ввалить пряжек. 
Было установлено так: провинившемуся казаку призыва 1913 года – 
13 пряжек, 1914 г. – 14. Вахмистры и офицеры поощряли такой поря-
док, считая, что этим внедряется в казака понятие о почитании стар-
ших не только по чину, но и по возрасту».

Советские времена нам гораздо ближе, многим читателям еще весь-
ма памятны, поэтому ограничусь лишь 1-й краткой цитатой из книги 
вдовы Д. Дудаева Аллы Дудаевой «Миллион первый» (М. «Ультракуль-
тура», 2003 г.): «Одного молодого салагу наконец перестали бить ста-
рики» – т. к. Алла – жена командира летной части взяла его под свое 
крыло и ввела его в группу любителей поэзии (на редкость графоман-
ской к слову сказать).

Судя по художественной и мемуарной иностранной литературе, ни 
чуть не лучше обстояли дела и в армиях, как союзников, так и супро-
тивников России и СССР. Лет 30 назад была популярна книга Д. Нолля 
«Приключения Вернера Хольта» о молодых солдатах III Рейха. Там неу-
ставным отношениям посвящены целые главы с красочным описанием 
драк в казармах, пробитых головах, госпитализациях и т. п. Немало на-
писано и американскими авторами про порядки, а вернее беспорядки 
в армии США: «Молодые львы» И. Шоу, «Звезды для генерала» и др. В 
Японии почитание младшими по возрасту старших издавна возведено в 
культ, чем старшие рьяно пользовались. Любой интересующийся арми-
ями иностранных государств легко продолжит этот список.

Таким образом, прослеживается многовековая и характерная для 
всех без исключения армий мира традиция неуставных отношений. 
Более того, смею утверждать, что это явление присуще практически 
всем относительно большим и обособленным мужским коллективам.
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Мой собственный опыт 3-х летнего проживания в общежитии 
вполне приличного индустриального техникума в г. Пскове, а затем 
срочная служба в ракетных войсках стратегического назначения 
(1970-72 гг.) на Западной Украине показал, что солдатские «деды» и 
близко не стояли к техникумовским старшекурсникам. Когда же мой 
приятель поведал о беспределе в общежитиях профтехучилищ, то ар-
мейские «старики» вообще стали казаться милыми проказниками.

Правда стоит отметить, что вполне терпимое положение дел в тан-
деме «старики»-«молодые» наблюдалось в отборных частях РВСН по-
стоянно несущих боевое дежурство. Проведя пару месяцев в окруж-
ных госпиталях, где наличествовали представители всех родов войск, 
время для общения хватало, удалось выявить следующую тенденцию: 
чем дальше солдаты находились от настоящей воинской службы, тем 
махровее цвела дедовщина. Разумеется, тут сказывается и метод отбо-
ра: в стройбатах и хозвзводах трудно было ожидать встречи с лучши-
ми представителями советской молодежи, но серьезная разница ощу-
щалась между ракетчиками и авиацией, пограничниками и внутрен-
ними войсками, танкистами и пехотой.

Подводя итоги краткого исторического экскурса, можно сказать, 
что дедовщина имеет объективный и всеобщий характер, поэтому 
полностью изжить ее невозможно, как невозможно полностью из-
жить преступность на гражданке.

В той или иной степени «цук», дедовщина, неуставные отношения 
были, есть и будут в большинстве воинских коллективов, даже среди 
контрактников – такова природа человека. Но ввести данное явление 
в приемлемые рамки вполне реально. А это уже другая, более простая 
и достижимая задача.

Ю.А. Павлов,
опубликовано в журнале «Солдат удачи», 

№10, октябрь, 2006 г.

ответнЫй вЫСтрел: 
еЩе рАз о дедовЩИне

Скажу откровенно: рад факту появления отклика на мою поч-
ти годовой давности статью ««Дедовщина» от М.Ю. Лермонтова» 
(№10/2006 г.). Ожидал гораздо раньше, острее и «за» и «против» и по 
сути всего материала, а не одной лишь не самой важной части. Одна-
ко, как говорится, спасибо и на этом. Теперь о критике Е. Мирошни-
ченко в мой адрес. 

Неуставные отношения в любой армии подразделяются на 3 вида:
1. Между старослужащими (старшекурсниками) и военнослужа-

щими более младших призывов (курсов), что и является «дедовщи-
ной», «цуком» и т. п.

2. Между командирами и подчиненными.
3. Между военнослужащими одного призыва (курса); офицерами 

равного звания.
И в моей статье речь шла лишь о первом виде. Автор же материа-

ла ««Дедовщина» – это не «многовековая традиция»» смешал в кучу 
первое и второе. Приведенный им обширный отрывок из мемуаров 
А.И. Деникина «Путь русского офицера», конечно же, интересен, 
только не имеет отношения к рассматриваемой теме, так как описы-
вает или уставные наказания, или же их слишком рьяное исполнение6. 

Некорректно также в определении неуставных отношений связы-
вать их лишь с нанесением телесных повреждений. Кто испытал «де-
довщину» на себе, прекрасно знает, что не менее, а возможно более ва-
жен моральный гнет, постоянное ожидание незаслуженного оскорбле-
ния, чувство унижения твоего человеческого и мужского достоинства.

Ошибочным также считаю мнение Е. Мирошниченко о том, что 
«фельдфебельщина» исключает «дедовщину». Первое совершенно 
не противоречит второй. Как правило, фельдфебели царской армии 
жили не в казарме, а «при казарме», в отдельных комнатах, часто име-
ли семью, т.е. не проводили все дни, а особенно ночи, когда и творят-
ся многие безобразия, среди своих сослуживцев. Да и просто физи-
чески 1 человек лично не охватит сотню подчиненных. И, естествен-

6 В приведенном отрывке шла речь о системе наказаний в Русской и других 
армиях, при этом утверждалось, что «русское военное законодательство, ка-
рательная система и отношение к солдату были несравненно гуманнее, неже-
ли в других первоклассных армиях «более культурных народов».

ответный выстрел: еще раз о дедовщине
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но, он подбирал себе помощников; и в 1-ю очередь из старослужащих 
(«дядек», как их тогда называли), наделяя их правами «казнить» и «ми-
ловать» в свое отсутствие и предоставляя им мелкие солдатские при-
вилегии. Ну и какая разница для «молодого»: бьют его, отбирают день-
ги и шпыняют «дядьки» с молчаливого согласия фельдфебеля или без 
оного? Одна из основных причин «дедовщины» как раз и заключается 
в ее удобстве для «власть придержащих» в подразделении, как допол-
нительного и, на первый взгляд, эффективного способа поддержания 
дисциплины. Но естественно, до определенного предела, до «дела ря-
дового Сычева» и т.п. Иначе на виновного отцы-командиры тут же на-
вешивают всех собак, и он из бывалого старослужащего моментально 
превращается в того, кто он и есть на самом деле: запуганного пацана 
или неразумного крестьянского отрока в военной форме.

Теперь о «добровольности» участия юнкеров в училищном «цуке». 
Добровольность эта была «липовая». Молодой человек отлично знал, 
что в случае отказа от жизни «по славной училищной традиции», он ста-
новился изгоем не только на 2 года учебы, но и должен навсегда распро-
ститься с мечтой о поступлении в какой-либо гвардейский полк по по-
лучении офицерского чина (о чем забыл упомянуть Е. Мирошниченко 
цитируя князя Трубецкого В.С.). А ведь именно это было главной целью 
для поступавших в Николаевское кавалерийское училище. Дело в том, 
что новоявленный офицер мог быть принят в гвардейский полк лишь по 
решению офицерского собрания, которое заранее собирало справки о 
кандидате и категорически отвергало «красных» юнкеров. Поэтому от-
казчики от «цука» и были «очень редким явлением». Скорее всего, это 
были люди, по разным причинам, не желавшие продолжать военную ка-
рьеру. Все же остальные просто не имели выбора. Ну и где же здесь до-
брая воля? Скорее уж можно говорить о добровольно-принудительном 
порядке, игре в демократию. Как писал один известный политик того 
времени: « По форме правильно, по существу – издевательство!»

Среди прочего «цук» нес в себе и серьезную идеологическую им-
перскую составляющую как мощное средство сдерживания аристо-
кратической спеси и гонора. Ты князь у себя в имении, а тут ты никто, 
«зверь» и должен вести себя соответственно. И в будущем у тебя даже 
мысли не должно прийти проявлять излишнюю самостоятельность, 
дерзить старшим и уж тем паче устраивать заговоры и бунты супро-
тив августейшей фамилии. 

Делать глобальные выводы об отсутствии «цука» во всех военных 
училищах России, кроме Николаевского кавалерийского на основа-
нии одних лишь невнятных слов г-на П.А. Зайончовского, который 
был кровно заинтересован в лакировке армейской действительности, 

ответный выстрел: еще раз о дедовщине

по меньшей мере, наивно. Современные большие армейские началь-
ники также утверждают, что «дедовщина» сильно преувеличена.

Тот же А.И. Деникин в книге «Старая армия» пишет, что «цук» 
присутствовал во всех кавалерийских училищах России и, несмотря 
на действительные и мнимые усилия Военного министерства, процве-
тал там десятилетиями. В 1911 г. вопрос о «цуке» рассматривался даже 
Госдумой. А за год до I мировой войны в газете «Русский инвалид» во-
енное ведомство заявляло, что это явление искоренено, однако само 
же поставило под сомнение сказанное, оговорившись в конце докла-
да, что в этом плане предстоит еще многое сделать. Общество докладу 
не поверило, так как из-за стен кавалерийских училищ сведения по-
ступали совершенно противоположные. 

В том же произведении автор описывает способы вымогательства де-
нег «дядьками» у новобранцев. «Отказать же было нельзя т. к. «дядька» 
имеет 1000 возможностей, не нарушая даже формального устава, отра-
вить жизнь молодым». И чем же здесь помогла «фельдфебельщина»?

Известнейший русский писатель А.И. Куприн в романе «Юнкера» 
пишет, что «цук» в Александровском училище, (которое сам закончил) 
был прекращен (а скорее просто уменьшен до разумных пределов) 
лишь после воистину кровавого события: младший с криком «Доволь-
но вы надо мной издевались!» полоснул старшего юнкера, собиравше-
гося щелкнуть его по носу, складным ножом по руке. И еще цитата 
из того же произведения: «… того, что в других военных школах, осо-
бенно привилегированных, называется «цуканьем» и состоит в гру-
бом, деспотическом и часто даже унизительном обращении старшего 
курса с младшим: дурацкий обычай, собезьяненный когда-то, давным-
давно, у немецких и дерптских студентов, с их буршами и фуксами, и 
обратившегося на русской черноземной почве в тупое, злобное, бес-
цельное издевательство».

Быть может, А.И. Куприн, находясь в эмиграции, также чернил 
царскую армию по указанию советской власти, как это делал (по мне-
нию моего оппонента) и Нобелевский лауреат М. Шолохов (которому 
сами казаки почему-то безоговорочно верят)?

Территориальный принцип комплектования не являлся чем-то 
специфически казачьим. Он широко использовался и в иных подраз-
делениях, а также в армиях других стран. Да, он несколько снижает 
уровень «дедовщины», но вовсе не исключает ее полностью. Выше я 
уже упоминал, что «дедовщина» это далеко не только и даже не столь-
ко физическое воздействие. Но даже и оное не является чем-то сверх-
ъестественным в среде земляков или родственников. Широко из-
вестны публичные наказания провинившихся в станицах – плеть-
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ми. Кто совершал экзекуцию? Приезжий кат? Нет, сосед, родствен-
ник – кому укажет атаман. Или вы никогда не сталкивались с факта-
ми физического наказания в семьях? Поэтому вряд ли стоит прини-
мать за серьезный аргумент патетическое восклицание: «Кого ударит 
казак – брата, свата, кума?». Если потребуется – ударит и не только. 
Гражданская война это прекрасно продемонстрировала.

Естественно казарма старой Русской армии не прямой аналог со-
ветской и российской, но многие черты, в том числе и негативные, ха-
рактерные в той или иной степени для армий всех эпох и стран при-
сутствуют. И «дедовщина» одна из них.

Ю.А. Павлов,
опубликовано в журнале «Солдат удачи», 

№11, октябрь, 2007 г.

СоветЫ СолдАтУ 
(не ПодрАжАйте кИноГерояМ)

Откликаясь на призыв редакции журнала «Солдат удачи» «Напи-
шем книгу боевого опыта», посылаю несколько основанных на соб-
ственных знаниях и практике рекомендаций.

1. Стреляя на дальние дистанции, когда нет возможности точно 
определить расстояние до цели, лучше занизить прицел, чем завысить, 
так как в первом случае остаются хорошие шансы поразить против-
ника рикошетом. При этом пуля зачастую идет боком, нанося страш-
ные раны.

Рикошет при умелом использовании – достаточно эффективный 
способ ведения огня. Особенно в зданиях с каменными и бетонными 
конструкциями, в горах, на заледенелой земле. С его помощью можно 
достать врага, находящегося за углом, за валуном, когда сверху нави-
сает скала и т. д.

Рикошетом метаются и гранаты. Главное при этом помнить элемен-
тарный закон физики: угол падения равен углу отражения, т. е. под ка-
ким углом ударится пуля, граната, снаряд о стену, пол, потолок, скалу, 
мерзлую землю – примерно под таким же углом и отскочит.

2. При стрельбе по бегущему следует руководствоваться старым 
охотничьим правилом: «Не бойся упредить – бойся опоздать!».

3. Если цель мелькает за кустами или деревьями далее 10 метров от 
вас – не тратьте понапрасну боеприпасы на одиночные выстрелы. Как 
бы хорошо вы ни прицелились, любая ветка может изменить направле-
ние полета пули. Найдите просвет в зарослях или бейте очередью.

4. Если вы не левша, всегда обходите здание, холм и т. д. против ча-
совой стрелки. В случае боевого контакта стрелять вам будет гораздо 
сподручнее, чем вашему противнику.

5. У вооруженных штатными пистолетами (ПМ, ПММ, ПСМ, АПС 
и др.) патрон должен быть всегда в стволе, оружие на предохраните-
ле. Причем это должен быть дополнительный патрон сверх полностью 
снаряженной обоймы. При дуэли с опытным противником, считаю-
щим ваши выстрелы, этот – «сверхнормативный» боеприпас впол-
не может стать решающим аргументом. Да и в иных ситуациях этот 
«лишний» патрон как раз лишним не станет. Безопасность же подоб-
ным способом заряженного пистолета с включенным предохраните-
лем и, следовательно, спущенным курком выше, чем у любых револь-

Советы солдату (не подражайте киногероям)
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веров, в большинстве своем вообще не имеющих предохранителей, но 
по-прежнему популярных.

В случае возможного обострения ситуации рекомендуется отклю-
чать предохранитель, оставляя курок спущенным, что полностью 
уравняет ваш пистолет с револьвером в скорости первого выстрела.

6. Не подражайте киногероям, никогда не используйте пистолет для 
удара рукояткой по голове супостата. Зафиксированы случаи потери 
магазина, повреждения оружия. Если уж припекло – бейте стволом.

В заключение несколько слов о себе. Восемь командировок в «го-
рячие точки», в том числе пять в Чечню во время войны 1994-1996 гг. 
(никакая она не первая и, боюсь, не предпоследняя), 15 лет активного 
охотничьего стажа. Журнал читаю с первого номера, не пропустил ни 
одного, дважды публиковался сам. 

Ю.А. Павлов,
апрель, 2003 г.

ПротИвотАнковЫй револьвер, 
или какими патронами стреляет «Муха»

Об оружии сегодня пишут и говорят много: около десятка специали-
зированных журналов, масса различных книг, справочников, чуть ли не 
ежедневно на страницах газет, обычно в связи с очередным ЧП, упоми-
наются различные системы, калибры; без оружия не обходится практи-
чески ни один фильм.

К сожалению, количество в качество не переходит, и такого чис-
ла «ляпов», по-моему, не встретить ни по какой другой теме. Особен-
но грешат этим газеты, что, в общем-то, объяснимо: журналисту хочет-
ся показать, что он досконально владеет предметом, а маленькие, зача-
стую совсем не обязательные штрихи, придают материалу достовер-
ность и убедительность.

Несколько раз встречал в газетах фразу, подобную этой: «Убийца 
стрелял из пистолета Макарова 9-го калибра». Газетчикам невдомек, 
что такого калибра нет в природе, что даже охотничьи ружья 10-го ка-
либра встречаются в России крайне редко, а о 8-м калибре отечествен-
ные охотники лишь читали в дореволюционных манускриптах. Когда я 
пытался представить себе пистолет 9-го калибра (это ствол внутренним 
диаметром около 20-25 мм, если считать как среднее между реально су-
ществующими 8-м и 10-м калибрами охотничьих ружей), то на ум при-
ходили лишь кавалерийские пистолеты XVII века Тульского производ-
ства с максимальным калибром 18 мм. (Для справки: Подобным спосо-
бом обозначают калибр только гладкоствольных ружей; цифра 4, 8, 10, 
12, 16 и т. д. – означает число одинаковых круглых пуль, точно подхо-
дящих по размеру к каналу ствола, которые можно отлить из 1 фунта 
свинца; чем больше цифра – тем меньше калибр).

Из той же оперы, но, так сказать, с обратным знаком, встречают-
ся и перлы подобного рода: «Полицейский выхватил свой 38-миллиме-
тровый револьвер». Чтобы вообразить подобное чудовище с пушечным 
стволом, нужно обладать весьма буйной фантазией. (Для справки: Ка-
либр нарезного оружия обозначается в линейных мерах, т. е. миллиме-
трах, дюймах, сотых и тысячных долях дюйма. Для перевода популяр-
ного американского 38-го калибра в привычные миллиметры следует 
0,254 умножить на 38 получим нормальные 9,65 мм).

Главная питерская газета «Санкт-Петербургские ведомости» убеж-
дена, что все автоматы Калашникова АК, АКМ и даже АК-74 стреля-
ют патронами калибра 7,62; а трехлинейная винтовка – 6,72 мм (Для 

Противотанковый револьвер, 
или какими патронами стреляет «Муха»
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справки: В дореволюционной России линией называлась десятая доля 
дюйма, отсюда – 0,254 мм умножить на 3 будут знаменитые 7,62). Кста-
ти, вопрос: почему трехлинейка называется именно так, очень любят за-
давать гражданским лицам, считающие себя знатоками-оружейниками, 
офицеры нынешней армии.

Обычное дело, когда револьвер называют пистолетом и наоборот. Так, 
газета «Известия» вспоминает «русскую рулетку», «где никогда не зна-
ешь: в каком из гнезд пистолетного магазина лежит смертельная пуля».

Это же издание, опубликовав неплохую статью об идентификации 
нарезного оружия по пулям, смазало все впечатление, включив сюда 
же и гладкоствольные ружья.

Опытные лесники и матерые таежные охотники из телесериала 
«Хозяйка тайги» упорно именуют стандартные гладкоствольные ру-
жья – карабинами. А в сериале «Батя» актер, играющий роль рефор-
матора воздушно-десантных войск генерала Маргелова, наоборот 
именует ружьем карабин. Тут же показывают «документальные» ка-
дры, на которых десантники, вооружены автоматами АКС, переходят 
к художественной части ленты и вручают солдату начала 70-х автомат 
из серии АК-100, который появится лишь через 20 лет.

Долго нужно стараться, чтобы понять следующий пассаж той же лю-
бимой мною центральной газеты: «Для их вооружения уже поступила 
первая партия из десяти зарядных карабинов». Скорее всего, имелась 
ввиду «партия из десятизарядных карабинов» СКС.

Изобретаются невиданные системы оружия. Особенно достает-
ся автомату Калашникова: АКМ-47 («Вести»); АК-71, АК-76 («Санкт-
Петербургские Ведомости»), АКМ-74 («Известия»).

«Российская газета» пребывает в твердой уверенности, что первый, 
принятый на вооружение еще в 1949 г., АК-47 – до сих пор основное 
оружие в наших войсках.

Мой тезка Ю. Павлов в бестселлере «Циркач» навинчивает гранату 
на подствольный гранатомет АК.

В августе 1998 года в питерских газетах была опубликована замет-
ка следующего содержания: «...в дежурную часть 15-го отделения ми-
лиции Калининского РУВД один гражданин добровольно сдал 2 грана-
томета РНГ-6, обычно называемые «мухами». Гражданин сообщил, что 
боевое оружие и мешок патронов он нашел утром на свалке».

Тут, что не фраза, то загадка. «Мухами» обычно называют реактив-
ный противотанковый гранатомет одноразового действия РПГ-18, и 
если речь идет о нем, то сочетание « с патронами к нему» живо напоми-
нает старый армейский анекдот: «Это ракета, а сверху на ней ее пуш-
ка. С нее ракета стреляет». Возможно, имелся в виду 6-зарядный 40-мм 

гранатомет револьверного типа РГ-6? Во всяком случае, перерыв кучу 
литературы, наименование РНГ-6 не встретил нигде.

Подобные же ляпсусы допускает даже армейская «Красная Звезда», 
которой сам бог и Министр обороны велели хотя бы немного разби-
раться в вооружении, написавшая о задержании «315 снарядов для ог-
немета «Шмель», который, как известно, также является одноразовым.

Аббревиатура названий оружия расшифровывается исходя из широ-
ты фантазии корреспондента. Так, «Интерфакс» преобразовал автома-
тический гранатомет станковый (АГС-17 «Пламя») в скорострельный. 
«Российская газета» назвала эту систему крупнокалиберным пулеметом.

В фильмах, к счастью, уже почти перестали стрелять из 7-зарядного 
«нагана» по 10 раз не переставая, однако появилась другая беда. Кому-
то из режиссеров понравился звук передергивания затворов у автоматов 
и пистолетов, и пошло. Пару раз выстрелил, чуть подождал, передернул, 
вновь выстрелил, снова передернул. То, что при этом должен вылететь 
неиспользованный патрон – никого не волнует: «У короля – много!».

Нельзя сказать, что это беда лишь наших современников. Великий 
русский художник В.Суриков на знаменитом украшении Русского му-
зея – полотне «Покорение Сибири Ермаком» вложил в руки казаков 
кремниевые ружья. Их тогда просто не существовало, все огнестрель-
ное оружие было фитильным. На его же не менее известной картине 
«Переход Суворова через Альпы», как и на мозаике другого художника 
с аналогичным сюжетом на стене музея великого полководца в Санкт-
Петербурге, солдаты съезжают с гор с примкнутыми штыками. Если бы 
так было на самом деле, чудо-богатыри просто поубивали бы друг дру-
га при спуске. Эта же ошибка повторяется художниками и кинемато-
графистами разных поколений при изображении походной колонны 
во множестве сюжетов о различных войнах до Великой Отечественной 
включительно. Да, штык острием вверх смотрится красиво, но ни один 
нормальный командир не разрешит идти в колонне с винтовкой за спи-
ной и со штыком в боевом положении по очень простой причине: за-
дний споткнулся – передний труп! Посмотрите старые фотографии: в 
походе штык всегда переведен в безопасное состояние – острием вниз. 

В ряде произведений о средневековой жизни показывают, как что-
то разрезают стилетом. Интересно было бы взглянуть на этот процесс 
в натуре, так как кинжал под названием стилет – это только колющее 
оружие, им в принципе невозможно резать, как, например, и штыком 
той же трехлинейки.

Однако, бог с ними: журналистами, людьми искусства. Гораздо 
обиднее и тревожнее, когда знания аналогичного уровня проявляют 
профессионалы. Мне приходилось много общаться с офицерами всех 
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силовых структур и в «горячих точках», и на учебных стрельбищах, 
где я убедился: 90% из них, кроме своего штатного оружия, имеют 
весьма смутное представление, как о становлении легкого стрелко-
вого вооружения, так и о современных путях его развития. Ряд ар-
мейских офицеров, пограничников ни разу не стреляли из СВД, не 
держали в руках пистолетов ПСМ, АПС, я уж не говорю о таких со-
временных системах, как «Гюрза», ПП-90, иномарки.

А многие ли могут сказать, что совладают с пулеметом «Максим», 
сотни которых до последнего времени стояли на вооружении в «укре-
прайонах»? Несколько лучше обстоят дела в МВД, ФСБ, в спецподраз-
делениях. Однако и здесь не без проколов.

Когда целый полковник МВД, популярнейший писатель Д. Корец-
кий двумя выстрелами из подствольника АК осколочной противопе-
хотной гранатой срезает редуктор основного винта вертолета и хвосто-
вой винт («Основная операция») или превращает четырехствольный 
специальный подводный пистолет СПП-1 калибра 4,5 мм в двухстволь-
ный («Пешка в большой игре»), это еще можно как то объяснить. Но, 
когда он выдает суперновое слово в баллистике и заставляет тот же не-
счастный СПП-1 стрелять из обычного круглого ствола шестигранны-
ми стрелами, это дает повод усомниться в том, держал ли автор в руках 
какое-либо огнестрельное оружие вообще.

Широко известный и у нас и за рубежом писатель, знаток совет-
ских вооруженных сил, бывший офицер ГРУ В. Суворов (В. Резун) в 
своем очередном шедевре «Освободитель» о событиях в Чехослова-
кии 1968 года пишет: «Майор Журавлев бросил привычным движе-
нием сектор предохранения автомата вниз до упора на автоматиче-
ский огонь». Но любой новобранец, прошедший курс молодого бойца, 
знает, что у автомата Калашникова нижнее положение предохраните-
ля соответствует одиночному огню. Пустяк? Да, но только не для про-
фессионала. Маленькая ошибка может породить большое недоверие. 
И если господин Суворов так вольно обращается с общеизвестными 
вещами, то можно ли доверять его глобальным версиям о виновниках 
II-ой мировой войны и другим.

К сожалению, подобные примеры можно продолжить.
Все это большей частью не вина, а беда офицерского состава. Ува-

жение, любовь к оружию необходимо прививать с курсантских лет. 
Судьба офицеров непредсказуема. Сегодня ПВОшник, а завтра в Чеч-
не на блок-посту (лично знаю подобные неединичные случаи). Между 
тем, в военных училищах подобных предметов нет, даже в Академии 
ГШ слушателей лишь «знакомят!» с частью огромного спектра ору-
жия пехоты.

Противотанковый револьвер, 
или какими патронами стреляет «Муха»

Естественно, досконально разбираться в тонкостях предмета могут 
лишь специалисты, однако знать историю, основные системы, принци-
пы, тенденции развития легкого стрелкового оружия обязан каждый, 
избравший своей судьбой службу в силовых структурах. Тогда, глядя на 
них, и непрофессионалы допустят ошибок значительно меньше.

Ю. Павлов,
февраль, 2010 г.
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ПолИтИкА И ПолИтИкИ

ПервЫй СЪезд – ПоСледнИй СЪезд
(к 10-летию Учредительного съезда кПрФ 

и XXVIII съезда кПСС)

В 1990 г. демократические процессы в обществе достигли пика, с 
опозданием захватив и КПСС. Впервые с 20-х годов в низовых партор-
ганизациях делегатов на съезд избирали действительно на альтерна-
тивной основе, горячо обсуждая взгляды и фактические дела кандида-
тов. Поэтому в числе 147 членов ленинградской делегации были такие 
известные в городе, в области и такие разные люди как: Белов Ю.П., 
Богданов Я.Я., Болдырев Ю.Ю., Ворфоломеев В.П., Гидаспов Б.В., Гу-
стов В.А., Дмитриев Н.Г., Калашников В.В., Койколайнен Л.А., Ма-
лышев В.П., Смирнов Н.В., Соколов Ю.В., Собчак А.А., Стрежельчик 
В.И., Трусов Ю.В., Тюлькин В.А, Харченко В.И., Чаус А.В. и др.

В Москву ехали в ожидании очень крупных перемен. В какую сто-
рону – это как раз и должно было определиться в Кремле. Хотя 6-я 
статья Конституции СССР о руководящей роли КПСС в обществе не-
сколько месяцев назад была отменена, тем не менее, вес КПСС оста-
вался еще весьма значимым.

На фоне резкого роста национального самосознания в союзных ре-
спубликах, создания там многочисленных народных и интернацио-
нальных фронтов, альтернативных компартий, в глазах многих россиян 
вполне логично выглядело образование компартии РСФСР (единствен-
ной из 15 республик, не имевшей подобной организации). Многие чле-
ны партии, продолжавшие искренне верить в коммунистические идеа-
лы, надеялись, что новая структура будет избавлена от многочисленных 
обвинений в адрес КПСС, вберет в себя все лучшее и стряхнет с комму-
нистов России груз ошибок их предшественников.

Было принято решение о сборе всех делегатов XXVIII съезда КПСС 
от Российской Федерации перед началом съезда на Учредительную 
конференцию, преобразованную затем в Учредительный съезд КП 
РСФСР. Само создание партии прошло на «Ура». Борьба разгорелась 
вокруг личности будущего лидера.

Образ И. Полозова – первого секретаря Краснодарского обкома – 
для многих (в первую очередь московской и ленинградской делегаций) 

Первый съезд – последний съезд

 Утро съезда.
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ассоциировался с самой консервативной частью партии. Но подавля-
ющая часть делегатов, ссылаясь на большой управленческий опыт 
кандидата, на его трехкратную победу на выборах в депутаты Сове-
тов 3-х уровней, на длительную борьбу «на равных» с Б. Ельциным за 
пост председателя Президиума Верховного Совета РСФСР, настояла 
именно на нем. Это явно не пошло на пользу новой партии. В ряде га-
зет тут же появился уничижительный термин «полозковщина». Этот, 
несомненно, незаурядный человек, не обладая достаточной харизмой, 
авторитетом, известностью, да и просто здоровьем, не сумел объеди-
нить, настроить на созидательную деятельность раздираемые проти-
воречиями парторганизации России.

Одновременно с нами в Кремле, в нескольких сотнях метрах, в 
здании Верховного Совета очень непросто проходил I-й съезд народ-
ных депутатов РФ. Достаточно большое количество наших коллег, 
являясь одновременно и депутатами, буквально разрывались между 
двумя форумами. И те, и другие жили в гостинице «Россия» (депута-
ты – по одному в обычном номере, делегаты – по два), проходили 
через тот же палаточный городок беженцев, обиженных, протестан-
тов, постоянно общаясь между собой и, естественно, пристально сле-
дили за развитием событий у соседей. На съезде компартии неодно-
кратно предпринимались попытки тем или иным способом повлиять 
на работу депутатов. Предлагалось: «Заслушать отчет», «обязать», 
«послать делегацию» и т. д. Однако поддержки это не находило. Ино-
гда просто физически ощущалось как власть из Большого Кремлев-
ского зала все более и более перетекает в здание Верховного Совета.

Через 5 дней договорились о проведении 2-го этапа Учредительно-
го съезда КПРФ по завершении XXVIII съезда КПСС с тем, чтобы ру-
ководящие документы (Программа и Устав) основывались на доку-
ментах Союзного съезда коммунистов.

XXVIII съезд вдобавок ко всем идейным разногласиям столкнулся 
уже и с национальными: волками смотрели друг на друга члены деле-
гаций КП Армении и Азербайджана; из-за мест в президиуме разгоре-
лась схватка между двумя компартиями Эстонии, так же во многом от-
ражавших разные взгляды коренных жителей и приезжих; в фойе га-
зета «Литва Советская» соседствовала с откровенно националистиче-
скими изданиями «Саюдиса».

В докладе М. Горбачева, длившемся с 12.45 до 16.30 с перерывом на 
обед, «красной нитью» проходило: «При такой системе хозяйствования 
богатым государство быть не может – систему надо менять». Подчер-
кивалось, что перестройка родилась не на пустом месте: ее теоретиче-
ское обоснование идет с XX съезда КПСС. Однако далее этот тезис раз-
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вития не получил, и многие посчитали одним из главных недостатков 
доклада – отсутствие глубокого научного обоснования перестройки. 
Совершенно отсутствовал и анализ роли КПСС в международном ком-
мунистическом и рабочем движении (всплывшие годом позже пресло-
вутые партийные миллионы для поддержки зарубежных коллег). Пода-
вляющее большинство идей доклада, сформулированных в спокойных 
неярких тонах, дабы не подвергнуться резкой критике как слева, так 
и справа, не вызвали возражений; неясно было лишь одно: как их ре-
ализовать в новых условиях? Как известно, политика заключается не 
только в искусстве провозглашения новых идей, сколь бы прогрессив-
ны они не были, но и в выработке способов их воплощения.

Впервые применялась новая форма: отчеты членов Политбюро. Од-
нако большинство из них (Рыжков, Зайков, Медведев, Воротников, Мас-
люков, Крючков, Разумовский, Язов) вместо анализа ударились в моно-
тонное перечисление сделанного по возглавляемым ими направлениям. 
Ничуть не лучше выглядели на трибуне и звезды искусств: М. Ульянов, 
Д. Кугультинов, Ч. Айтматов, добавив к прочему еще и менторский на-
зидательный тон. Уже на середине выступлений зал начинал их захло-
пывать. И дело совсем не «в нетерпимости к оппонентам», как писала 
тогда по этому поводу газета «Известия». Оппонировать было нечему. 
Съезд жаждал новых идей, свежих слов, хотя бы чего-то новенького 
даже о том же старом, а ему предлагали те же затасканные и не оправ-
давшие себя лозунги. Исключения составили лишь выступления людей, 
наиболее ярко олицетворявших собой крайние позиции в руководстве 
страны: А. Яковлев, Э. Шеварнадзе, с одной стороны, Е. Лигачев, с дру-
гой. Хотя зал также неоднозначно отнесся к их позициям (так ленин-
градская делегация не присоединилась к бурным авациям в адрес Е. Ли-
гачева), но равнодушных и спящих не было. На трибуне в эти минуты 
действительно стояли настоящие политические лидеры, твердо уверен-
ные в своей правоте, способные повести за собой.

Начавшиеся прения показали откровенную неприязнь приезжих 
из провинции к москвичам. Словечки типа «гнилая интеллигенция из 
Москвы», захлопывание москвичей, неприятие их вполне разумных 
предложений – все это имело место.

Из уст лидера ленинградских коммунистов Б. Гидаспова впервые 
прозвучало предложение о необходимости введения рычагов власти 
Президента СССР на местах через его представителей. М. Горбачев 
осуществить эту идею не успел, и ею через год воспользовался Б. Ель-
цин, создав институт представителей Президента РФ в субъектах фе-
дерального подчинения, правда, так и не наделив их сколько-нибудь се-
рьезными правами.
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Станкевич озвучил новаторское предложение о взимании части 
налогов местными Советами с предприятий натурой и обмена на про-
дукцию иных регионов.

Во многих высказываниях (в частности, Н. Назарбаева, Е. Лигаче-
ва) сквозило опасение за дальнейшую судьбу Союза ССР. Другие же 
выступали с успокоительными заверениями: так, 1-й секретарь ЦК 
КП Литвы Бурокявичус заявил, что в Литве националистов поддер-
живают лишь 41% избирателей и уже нет единой силы, способной 
привести к выходу ее из СССР.

Несколько раз съезд находился на грани раскола в связи с различ-
ным подходом к союзному партийному строительству: как союз неза-
висимых партий (Эстония, Грузия) или сохранение единства на базе 
единой Программы и Устава КПСС. Победила вторая точка зрения, 
как оказалось, ненадолго.

И все-таки главная линия борьбы проходила между консерватора-
ми и сторонниками новых взглядов. Представителями последних вы-
ступали в первую очередь москвичи, ленинградцы, свердловчане (вы-
двинувшие Б. Ельцина в делегаты съезда).

Кризис партии уходил корнями в неумение, а иногда и в нежелание 
понять, что мы живем уже в новом обществе. Слишком многие при-
выкли к простому и ясному: «быть – не быть», «долой – не долой», 
«краткому курсу». При такой лености ума проигрыш неизбежен. И 
много раз М. Горбачев настаивал: «Размышляйте!»

Разлом пронизывал всю структуру КПСС. «Много мы не смогли 
предусмотреть с Горбачевым, но еще больше не могли провести из-за 
состава Политбюро, Центрального комитета», – говорил А. Лукьянов, 
будущий ярый критик М. Горбачева.

Отсутствие единства в руководстве, как страны так и партии, ощу-
щалось постоянно. Различные ведомства не могли согласовать ни итоги, 
ни прогнозы. Отвечающий за экономику Зампред Совмина СССР ака-
демик Л. Абалкин, характеризуя оборот теневой экономики, называет 
цифру в 60 млрд. руб. (в том числе 23 млрд. руб. – самогоноварение!). В 
то же время Председатель КГБ Крючков говорит о 150 млрд. руб.

Выступление ряда делегатов с мест вращалось вокруг одного и того 
же: «наведите порядок, примите меры», многие возлагали надежды на 
мудрое руководство, твердую руку, административные меры. Масса 
декларативности при полном отсутствии конструктивизма.

Немало людей еще просто не осознавало утрату партией права давать 
руководящие указания всем гражданам страны вне зависимости от при-
надлежности их к КПСС. Это было в крови большинства, 6-я статья Кон-
ституции, уже исключенная из нее, еще слишком свежа в памяти.
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Звучали требования вернуться к 1985 г., «многопартийность – это не 
благо». Чувствовалось, что очень многих перестройка застала врасплох: 
без идей, без программ. Около трети делегатов проголосовало против 
термина «рыночная экономика» в названии одной из резолюций.

Мало кто искал ответ на вопросы: «Что делать?» и, главное, «Как де-
лать?», зато всех интересовало: «Кто виноват?». По рядам ходили раз-
множенные лжеинтервью членов Политбюро западным корреспонден-
там, анонимки, негативно характеризующие известных людей. По сло-
вам А. Яковлева: «Политическая борьба на съезде порой приобретает 
мерзкие формы. Часть делегатов приехала не искать пути развития, а 
устроить суд над членами Политбюро». Э. Шеварнадзе, отвечая на вы-
пады в свой адрес, сам предложил компромат на себя: «Я в 7-летнем воз-
расте написал стихотворение о Сталине: поищите – вот самое серьез-
ное обвинение в адрес нынешнего министра иностранных дел!».

Все это, разумеется, было детским лепетом по сравнению с нынеш-
ним грязевым облаком, окутавшим почти любого сколь-либо заметно-
го политика первого эшелона стран бывшего СССР. Однако тогда и 
того было довольно.

Отсутствие непререкаемых авторитетов на съезде импонировало 
многим. Захлопать могли даже М. Горбачева, когда он слишком углу-
блялся в общие, не относящиеся к теме, рассуждения.

Демократизм – одно из явных достижений последнего съезда 
КПСС. Если все предыдущие годы правилом было, когда в перерыве 
или после завершения очередного рабочего дня весь президиум ухо-
дил за кулисы в комнаты отдыха, то теперь практически все, за исклю-
чением Горбачева, спускались в зал, были доступны для любого, легко 
шли на контакт. При определенной настойчивости можно было про-
рваться и к Генсеку, особенно, когда он сидел в президиуме и охраны 
не было рядом. Среди некоторых делегатов получила распростране-
ние мода на сбор автографов членов Политбюро на обратной стороне 
делегатского мандата. В преддверии грядущих перевыборов партий-
ные лидеры на подписи не скупились, и наиболее шустрые сборщики 
умудрялись собрать до десятка росчерков.

12 микрофонов в зале не справлялись с количеством желающих, про-
биться могли исключительно принципиальные и выносливые. Одному 
из делегатов Горбачев пообещал довести дело до мандатной комиссии, 
когда тот без разрешения полез на трибуну. Многократно вносимые 
предложения о поименном голосовании поддержки не нашли ни разу. 
Съезд вели по очереди все члены Политбюро. Вне конкуренции был 
А. Лукьянов. Его динамичность, умелое пользование регламентом, про-
цедурами позволяли ему ограничивать своеволие части делегаций, ве-
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сти съезд в нужном направлении. Очень скоро при подходе к голосова-
нию по важным вопросам из зала стали доноситься требования: «Сме-
нить председательствующего! Пусть Лукьянов сядет!» Тот никогда не 
отказывался и всегда успешно решал очередную задачу.

В целом же по опросам делегатов рейтинг среди претендовавших 
на лидерство в партии (а многие по-прежнему подразумевали – и в го-
сударстве) распределялся в порядке убывания следующим образом: 
М. Горбачев, А. Яковлев, В. Бакатин, Н. Рыжков, С. Гуренко, О. Лобов, 
Н. Назарбаев, Е. Лигачев, Э. Шеварнадзе, А. Лукьянов, Б. Ельцин. Фами-
лия Г. Зюганова тогда никому ни о чем не говорила. Между тем обозна-
чились и новые фигуры. Так, впервые блеснула звезда О. Сысуева, быв-
шего в те годы председателем Красноглинского райсовета народных де-
путатов г. Куйбышева, который еще на Учредительном съезде КПРФ 
создал и возглавил группу делегатов – работников местных Советов, 
неплохо выступил на съезде КПСС, был выдвинут кандидатом на пост 
Генерального секретаря, и снял свою кандидатуру в пользу Горбачева.

Вообще же среди делегатов 60% являлись народными депутатами 
Советов всех уровней и оказывали серьезное влияние на ход съез-
дов, олицетворяя, в основном, прогрессивное начало. Возможно поэ-
тому, по аналогии с избранными на 4 года съездами народных депу-
татов СССР, РСФСР, других республик, обсуждался вопрос о прида-
нии XXVIII съезду КПСС статуса постоянно действующего сроком 
на 5 лет. Однако, видимо, депутатский же опыт показал, что эти гран-
диозные, слабоорганизованные, дорогостоящие, митингоподобные 
Съезды дают трибуну для речей, но мало пригодны для серьезной ра-
боты, и предложение не прошло.

Противоречивой, однако интересующей всех, особенно росси-
ян, выглядела фигура Б. Ельцина. Он, будучи к тому времени высшим 
должностным лицом РСФСР, держался особняком, присутствовал да-
леко не на всех заседаниях, в кулуарах ходили слухи о подготовке его 
эффектного выхода из КПСС. Как возможный вариант развития со-
бытий это он лично подтвердил 09.07.1990 г. на вечерней встрече в Бе-
лом Доме с группой работников местных Советов – делегатов съез-
да партии. При этом он заявил, что если его не изберут президентом, то 
вновь может быть вступит. Куда? Это будет видно, в зависимости от из-
менений в КПСС. Там же он озвучил ряд идей, казавшихся тогда сверх-
революционными, но впоследствии не нашедших реального воплоще-
ния. Например, о замене Народного контроля государственным. Часто 
подчеркивалось, что главная цель – смена всех кадров. Формирование 
структур власти должно было происходить снизу вверх: тогда райсо-
вет будет делегировать часть прав области, та, в свою очередь, – ре-
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спублике. О программе 500 дней: 2 года для стабилизации положения 
и 3-й год – начало подъема жизненного уровня. О «мягкой» денежной 
реформе – рубль за рубль. О создании мощного российского концер-
на «Газификация села» и т. д.

Заявление о выходе из КПСС Б.Ельцин огласил с трибуны в пред-
последний день работы съезда. Несмотря на несколько выкриков из 
зала: «Позор!», основной массой участников оно было воспринято 
спокойно, как ожидаемое. Самому же Борису Николаевичу этот жест 
дался непросто: прошагав под взглядами 5-ти тысяч бывших соратни-
ков через весь огромный зал, в фойе он побледнел, пошатнулся и не-
сколько дней на работе не появлялся – слег с сердцем.

Примеру Б. Ельцина последовали еще несколько делегатов, в том 
числе и 4 ленинградца: Ю. Болдырев, Д. Караулов, В. Оскотский, 
А. Собчак, хотя их официальных письменных заявлений до конца 
съезда никто так и не увидел.

11 рабочих дней прошли в напряженной, тяжелой, нервной работе. 
Начиная в 10 утра пленарным заседанием, делегаты затем разбивались 
на секции, и бурные дебаты зачастую завершались к полуночи. На об-
становку влиял и неудобный душный зал Кремлевского Дворца съез-
дов: он был рассчитан на чинное сиденье, выступление только по спи-
ску, единодушное голосование поднятыми руками, т. е. тщательно заор-
ганизованное, нередко даже заранее прорепетированное действо. Все 
участники предыдущих партийных форумов, попавшие на них по пар-
тийной разнарядке, твердо знали, что приобщились к сонму небожите-
лей: 100%-ная гарантия получения в будущем персональной пенсии со-
юзного значения, различные материальные и моральные блага, полные 
чемоданы кремлевского дефицита, роскошные подарки, ежевечерняя 
возможность посещения любого театра Москвы и т. п.

В 1990 г. была лишь работа. Немногие обращали внимание на ред-
кие приветственные лозунги съезду на московских улицах, впервые 
за 73 года – белого цвета. «Не нашлось даже красной краски», – уны-
ло заметил кто-то из наших коллег, шагая утром через Красную пло-
щадь. По данным всесоюзного опроса, регулярно за работой съезда 
следили лишь 35% населения.

К завершающим заседаниям стало понятно, что съезд не в состо-
янии продвинуть существенно дальше процесс перестройки, воз-
главить ее вторую волну. В заслугу ставилось уже то, что он не дал 
ее остановить, «сорвал организованную атаку правого агрессивно-
консервативного крыла». Приблизительно треть делегатов приехала 
в Москву, четко зная, что они хотят вернуть страну назад, ревизовать 
все, что связано с перестройкой, и возвратиться к прежней комфорта-
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бельной для них системе. Другая часть, чуть более трети, в принципе 
была готова повернуться и в сторону тех, кто за продолжение карди-
нальных преобразований, и тех, кто выступает против. Однако буду-
щее страшило многих, как консерваторов, так и реформаторов. Отсю-
да идея консенсуса для «замораживания» ситуации.

Редакционной комиссии пришлось пройти буквально по лезвию 
бритвы, чтобы не ущемить никого, не допустить формального юриди-
ческого раскола, т. к. «де-факто» он уже произошел.

Проведенный в последний день съезда социологический опрос по-
казал, что лишь 13% участников удовлетворены его результатами, неу-
довлетворенных оказалось вдвое больше, остальные 60% – не совсем 
довольны; более половины считало, – что единство партии ослабнет и 
раскол неизбежен.

Проведение 2-го этапа Учредительного съезда КПРФ подтверди-
ло худшие опасения. За два истекших месяца новое руководство но-
вой партии не сумело найти общий язык с руководством РСФСР, ины-
ми партиями социалистической направленности, прессой, комсомо-
лом. Многих рядовых коммунистов возмутило, что учреждение КПРФ 
фактически свелось к формальному автоматическому объединению 
всех организаций КПСС, находящихся на территории РФ. Слишком 
многое было отложено «на потом», до лучших времен. И, наконец, 
слишком сложно тогда было разделить, что нужно Российской Феде-
рации, а что Советскому Союзу.

Позже КПРФ нередко предъявлялись обвинения во внесение су-
щественного вклада в развал Советского Союза. Не думаю, что это 
справедливо. Распад СССР, как нам не жаль, это естественный истори-
ческий процесс. Возможно, агонию удалось бы продлить на несколь-
ко лет, но итог был бы аналогичным. Не было, нет и не будет государ-
ства таких размеров, которому удалось бы избежать подобной участи. 
Распались Рим, Византия, Османская Турция, Австро-Венгрия, Бри-
танская империя и т. д. и т. п. –любой историк, не задумываясь, на-
зовет еще с десяток бывших супердержав. Неминуемо, не позже XXI 
века, с карты Земли исчезнут США в их нынешнем виде. Уже сейчас 
внутренние, тщательно скрываемые противоречия (между колоссаль-
ной разницей в экономическом и социальном развитии разных шта-
тов, между белыми и цветными и т. д.) постоянно держат страну во все 
возрастающем напряжении. 

Поэтому распад Советского Союза это не конец истории, а конец 
идеи. Социализм в глазах большинства утратил свою притягательную 
силу. Идеология вступила в конфликт с экономическими реалиями, 
сдерживала их развитие. И восстановить утраченное доверие, ком-

Первый съезд – последний съезд

мунисты могли лишь присоединившись к идеям, по определению, не-
коммунистическим (что сейчас и пытается сделать Г. Зюганов). Такие 
предложения, в том числе и о переименовании партии в социалисти-
ческую, в процессе обоих съездов поступали неоднократно, однако 
поддержки не получили, да и не могли получить. Хотя к концу съездов 
делегаты стали более терпимыми к мнению оппонентов, меньше ста-
ло захлопываний, но достигнутое равновесие было слишком хрупким, 
и пойти на раскол ни одна из сторон не решилась, может быть, вспом-
нив о большевиках и меньшевиках.

Одним из главных результатов съездов явилось практическое раз-
деление власти – государственной и партийной. В составе руковод-
ства и КПСС и КПРФ теперь не было никого из тех, кто занимал какой-
либо государственный пост. В то время это имело принципиальный 
характер. Партия была исключена из структуры административно-
государственной системы.

Беспрецедентная с 20-х годов демократичность съездов способ-
ствовала крушению многих авторитетов. Для рядовых делегатов стало 
открытием, что связь высоты положения, занимаемого в партийной и 
государственной иерархии, и компетентность, убежденность в своих 
взглядах находятся отнюдь не в прямой зависимости.

Оценивая через достаточно большой для человека, но мгновенный 
для истории, период события 90-го, логическим продолжением кото-
рого стал август 91-го года, все более убеждаешься, что это не было ни 
победой, ни поражением. Был конец старой отмирающей системы и 
начало нового Российского государства, хотелось бы верить – с более 
счастливой судьбой.

Ю.А. Павлов,
июнь, 2000 г.
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коМАндИровкА в АФрИкУ 

20 августа 1989 года из Тбилиси, где я в то время проходил службу, 
меня пригласили на беседу в Москву по поводу назначения на новую 
должность. Вскоре выяснилось, мне предстояло стать советником На-
чальника Политуправления Национальных Вооруженных Сил Респу-
блики Гвинея-Бисау.

Впереди были инструктивно-познавательные беседы в Главном 
политическом управлении Вооруженных Сил с полковниками Пету-
ховым, Маловым, генералами Бещевым и Масловым. Затем – в ЦК 
КПСС с бывшими моими однокашниками по академии: В.А. Субботи-
ным, Л.П. Петуховым, а также с адмиралами Н.И. Шлягой и А.И. Со-
рокиным. И все это пришлось делать в срочном порядке, уложиться за 
один день вместо запланированных двух. Сразу объявили вердикт: го-
товиться к командировке сроком на три года.

По возвращении в Тбилиси я начал готовиться к загранкоманди-
ровке. Медкомиссия. Подготовка выездных документов. Передача 
должности своему заму по оргпартработе Политуправления ЗаКВО 
полковнику Василию Бельченко. Прощание с друзьями. Официаль-
ные проводы на службе. Командующий войсками округа, генерал-
полковник Патрикеев издал в мой адрес приказ с благодарностью за 
службу, наградил ценным подарком – фотоаппаратом ФЭД.

17 сентября с женой Галей и сыном Юрой чартерным рейсом со-
вместно с руководством округа на самолете ТУ-134 командующего вой-
сками округа убыли в Москву. Этим же бортом сын вернулся в Тбилиси.

Десять дней интенсивной учебы в 10-м Главном Управлении Геншта-
ба. Пришлось пройти инструктажи об особенностях службы за грани-
цей, прослушать наставления о специфике советнической деятельно-
сти в Республике Гвинея-Бисау, изучить массу литературы, познако-
миться со справочниками. Весьма конкретные и полезные советы полу-
чил от руководителей Управления, генералов Е. Смирнова и В. Осипова.

27 сентября 1989 года получил приказ на отбытие в командировку. 
Потребовалось пройти дополнительный медосмотр, получить спецэ-
кипировку по вещевому аттестату. Пришлось немало побегать, чтобы 
взять билеты на себя и жену, отправить багаж. 

Вылетели точно по расписанию на самолете Аэрофлота, но затем 
пришлось поволноваться. Сначала вылет задержался из-за отсутствия 
керосина в Будапеште, аэропорту первой посадки. Ночь провели в хол-
ле аэровокзала, где нас, правда, накормили. Вместо 20.00 часов взлете-

ли только в 6.30 следующего утра. Очередное приземление в Касаблан-
ке (Марокко), где освежились холодным свежим соком. Перелет в Ну-
адибу (Мавритания). Сразу почувствовали африканскую жару. В само-
лете – духота, а вокруг – пески, миражные видения. Чтобы произве-
сти заправку, нас отправили в столицу Мавритании город Нуакшот. 

С учетом посадок и заправок длительность полета составила около 
17 часов. И все же мягкая посадка в аэропорту Гвинеи-Бисау вызвала 
бурные продолжительные аплодисменты пассажиров лайнера экипа-
жу и его командиру.

Нас встречали по традиции будущие сослуживцы и их семьи. Само-
лет прилетал раз в неделю, и это всегда было радостным событие для 
советской колонии. Всех прилетевших развезли в заранее подготов-
ленные, оборудованные кондиционерами и мебелью, квартиры.

  На переднем плане в центре: государственный министр ФАРП, полковник
Иафай Камира. Слева: начальник Национального политического управления,
полковник Жозе Жоао Нанкассы. Справа: начальник Генштаба ФАРП, 
полковник Ансумане Мане. Вместе с ними: советники при государственном 
министре ФАРП от ВС России, полконник Геннадий Якименко, 
от Кубы полковник Эдуардо.
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Для того, чтобы читатель представлял, где пришлось продолжить 
службу стоит, рассказать об этой стране по состоянию на 1991 год 
(с незначительными поправками на настоящее время).

республика Гвинея-Бисау 

Государство на западном побережье Африки, бывшая португаль-
ская колония, независимое государство с 1974 года. Кроме материко-
вой части включает остров Болама и архипелаг Бижагош. Граничит с 
Сенегалом и Гвинеей.

Колонизация территории современной Гвинеи-Бисау началась 
в 1446 году в рамках португальской колониальной экспансии. В 
1879 году Гвинея-Бисау получила статус отдельной колонии, но толь-
ко в 1886 году окончательно установлены границы португальских 
владений. Реальный контроль над внутренними районами колони-
альная администрация установила к 1920 году. 

С начала 1960-х в Гвинее-Бисау, как и в других крупных португаль-
ских колониях Африки, таких как Ангола и Мозамбик, развернулась по-
встанческая война против колониального режима. Руководила повстан-
цами партия ПАИГК, идеологически близкой МПЛА и ФРЕЛИМО.

Военные действия протекали в целом с преимуществом повстан-
цев, и 24 сентября 1973 года на территории, находившейся под кон-
тролем ПАИГК, к тому времени составлявшей от 50 до 70% террито-
рии колонии, было провозглашено создание независимой Республи-
ки Гвинея-Бисау. После того, как в самой Португалии произошла ре-
волюция, новое правительство 10 сентября 1974 года признало незави-
симость Гвинеи-Бисау.

После обретения страной независимости в ней были установлены 
однопартийная политическая и командно-плановая экономическая си-
стемы. Гвинея-Бисау придерживалась в целом просоветской ориента-
ции во внешней политике, предоставила аэродромы для транзита ку-
бинских войск в Анголу, но ответила отказом на предложение совет-
ской стороны о создании в эстуарии реки Жеба военно-морской базы.

В 1977 правящая ПАИГК ввела монополию на закупку и экспорт паль-
мового масла, установила единые закупочные цены на рис и арахис. В 
результате экономическое и финансовое положение Гвинеи-Бисау рез-
ко ухудшилось. 14 ноября 1980 года произошел военный переворот. Пра-
витель Гвинеи-Бисау – Л. Кабрал был смещен, власть захватил генерал 
Жуан Бернарду Виейра (по кличке Ниньо, то есть «ребенок»).

После 1986 года началась либерализация экономики, в 1989 году 
принята новая конституция, разрешившая создание альтернативных 
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политических партий. На выборах 1990 года ПАИГК одержала побе-
ду с подавляющим количеством голосов, однако 1990-е годы отмечены 
все возрастающей нестабильностью. 

06.10.1973 года установлены дипломатические отношения с СССР. 
В настоящее время они установлены и с Россией.

Государственное устройство

Республика. 
Глава государства – президент, избираемый населением на нео-

граниченное число 5-летних сроков.
Законодательная власть – однопалатная государственная народ-

ная ассамблея, 100 депутатов, избираемых населением на 4-летний 
срок Основные политические партии (на 1989 г.):

ПАИГК – левая, 67 депутатов
Партия социального обновления – лево-центристская, 28 депутатов
Республиканская партия – 3 депутата

География

Сложная береговая линия Гвинеи-Бисау сильно расчленена эстуа-
риями рек. Острова Бижагош, расположенные у атлантического побе-
режья страны, сформировались при затоплении древней дельты реки 
Жеба. На юго-восток страны заходят отроги плато Фута-Джаллон, 
высотой до 262 м. От него с востока на запад простирается плоская 
аллювиально-морская низменность (местами заболоченная), посте-
пенно опускающаяся, так как расположена в области новейших по-
гружений на континентальной окраине Африки. Из полезных иско-
паемых известны месторождения бокситов, фосфоритов, золота, а на 
шельфе – нефти и газа.

Климат – субэкваториальный муссонный с влажным летом и су-
хой зимой. Средняя температура воздуха ≈ +26°C в течение всего 
года. Годовое количество осадков уменьшается от 3000 мм на побере-
жье до 1200 мм на западе, где часты засухи и пыльные бури.

Густая речная сеть представлена многоводными реками (Жеба, Ка-
шеу, Корубал, Балана), судоходными на значительном протяжении.

Вдоль побережья произрастают мангровые леса на болотных ман-
гровых почвах, сменяющиеся листопадно-вечнозелеными лесами. А 
за ними, во внутренних районах страны по долинам рек встречают-
ся галерейные леса на аллювиальных почвах, а на месте вырубленных 
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лесов – высокотравные саванны на красных ферралитных почвах. Ко-
ренные леса занимают 37% территории Гвинеи-Бисау, ежегодно сокра-
щаясь на 1%. Из фауны лучше других сохранились птицы, а млекопита-
ющие большей частью истреблены человеком (встречаются обезьяны, 
бегемоты, выдры, ламантины).

Административное деление

Гвинея-Бисау – унитарная республика, состоящая из восьми кон-
тинентальных округов и одного островного, расположенного на архи-
пелаге Бижагош. Столица страны выделена в самостоятельный округ 
Бисау, являющийся наименьшим по площади, но самым большим по 
населению. Островной округ Болама заселен наименее всего.

Население:
Численность населения – 1,53 млн. 
Годовой прирост – 2,0% 
Средняя продолжительность жизни – 48 лет 
Младенческая смертность – 100 на 1000 
Зараженность вирусом иммунодефицита (ВИЧ) – 1,8% 
Грамотность населения старше 15 лет – 42% 
Этнический состав: баланте – 30%, фульбе – 20%, мандьшаяк – 14%, 

манлинке – 13%, папел – 7%, другие африканские племена. Белые и му-
латы – менее 1%.

Языки: официальный – португальский, распространен креоль-
ский (на основе португальского), а также аборигенные языки.

Религии: мусульмане – 50%, аборигенные верования – 40%, хри-
стиане – 10%.

Экономика

Гвинея-Бисау входит в пятерку самых бедных стран мира. ВВП на 
душу населения – 600 долл. (224-е место в мире).

Имеются месторождения фосфатов, бокситов, нефти, но они не 
эксплуатируются.

Экономика основывается на сельском хозяйстве и рыболовстве. 
В последние годы увеличивается культивирование орехов кэшью (по 
их сбору Гвинея-Бисау вышла на пятое место в мире). Основная про-
довольственная культура – рис. Выращивается также кукуруза и та-
пиока. Промышленность – обработка пищевых продуктов и пиво-
варение.

командировка в Африку 

Экспортные товары – кэшью, рыба и креветки, арахис, лес.
Экспорт – Индия 57%, Нигерия 36%, Пакистан 1%.
Импорт – продовольствие, промышленные товары, нефтепродукты.
Основные импортеры – Португалия 25%, Сенегал 17%, Пакистан 5%.
Конец 1990 г. был отмечен частыми кадровыми перестановками в 

высших эшелонах власти, что имело негативные последствия. В дека-
бре 1990 г. состоялся II внеочередной съезд партии, который принял 
судьбоносное решение об обновлении политической системы стра-
ны, чтобы дальше двигаться по пути прогресса. Съезд положил нача-
ло многопартийности и демократизации общества. Учитывалось, что 
при отсутствии перемен, экономические и политические цели будут 
расходиться, произойдет нежелательное наращивание полицейского 
аппарата, возникнет опасность трибальных (культ силы, предков, кро-
ви – авт.), региональных и неоколониальных тенденций. 

В новой Конституции предусматривалось равноправное сосуще-
ствование различных политических партий и общественных организа-
ций. Трибализм предусматривалось преодолеть путем создания единой 
гвинейской нации. Многопартийная система должна служить спло-
чению нации, развитию, как отдельных этнических групп, так и всего 
населения в целом. При этом учитывалось четкое разделение понятия 
анархия и демократия. В 1992 г. введена многопартийная система.

Позиция ПАИГК – борьба в условиях демократии. Цель – остать-
ся у власти в условиях многопартийности. Лозунг –« ПАИГК – Сила, 
Свет и Руководитель гвинейского народа».

Стало больше внимания уделяться повышению роли и значения об-
щественных организаций – Национальному союзу трудящихся РГБ 
(профсоюзная организация, созданная в 1961 г.), Африканской моло-
дежи, Ассоциации женщин им. Амилкара Кабрала (ЖААК) (создан-
ной в сентябре 1974 г.). Все они работают под руководством ПАИГК. 

В ночь с 6 на 7 ноября 1998 г. (произошло после моего пребывания в 
Гвинеи-Бисау) в республике была предпринята попытка государственно-
го переворота. Его возглавил бывший начальник Генштаба Националь-
ной армии Ансумане Мане, ранее уволенный из вооруженных сил по об-
винению в незаконной продаже оружия повстанцам, базы которых на-
ходились в соседнем Сенегале. В стране было объявлено военное поло-
жение и введены войска другого соседнего государства – Республики 
Гвинея. Недалеко от посольства России, мятежники захватили военные 
склады. По воле случая российское представительство оказалось в эпи-
центре боевых действий. 11 июня из РГБ эвакуировалось большинство 
сотрудников дипмиссии, а 16 июня – посольство закрылось.

В итоге правительство все же сумело подавить мятеж.



130 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 131командировка в Африку 

Российское посольство возобновило свою деятельность в Бисау в 
феврале 2001 г. В 2002 г. Гвинея-Бисау была включена в список стран 
и регионов мира, не рекомендованных для посещения российскими 
гражданами.

В сентябре 2003 г. произошел очередной военный переворот, в ре-
зультате президентом стал бизнесмен Энрике Роза.

В 2005 г. – очередная ротация и высший пост вторично занял 
Жоау Бернардо Виейра, однако 1 марта 2009 г. в результате бунта он 
был застрелен.

С 8 сентября 2009 г. президентом республики является Малам 
Бакай Санья.

Из дневника:
«12 октября прибыл в посольство СССР в РГБ для сдачи зачетов 

по правилам вождения автомашины ГАЗ-24 «Волга», которую закре-
пили за советником (мною). Успешно сдав зачет, получил водитель-
ское удостоверение Республики Гвинея-Бисау.

Свою работу начал с ознакомления с документами. Мой предше-
ственник полковник Зозуля Геннадий Григорьевич, бывший начальник 
отдела оргпартработы Политуправления СКВО (Северо-Кавказского 
военного округа), видимо не считал подготовку документов по должно-
сти определяющим направлением – все необходимое было хаотично за-
писано на отдельных листах, небрежно и явно далеко не полной инфор-
мацией. Кабинет требовал ремонта. Не представлял, что придется 
заниматься такими пустяковыми вопросами.

Вечером того же дня присутствовал на заседании методического 
совета, где рассматривались вопросы теории и практики, необходи-
мые советским военным специалистам для передачи опыта военному 
руководству вооруженных сил ФАРП (на то время их численность со-
ставляла не более 3700 человек). На совете утвердили предложения во-
енспеца по флоту капитана II ранга Бурого А.А. о памятке для руководя-
щего состава флота (целых 5 советских катеров!) и полковника Варак-
сина В.С. – о рекомендациях по профилактике и эпидемиологической 
борьбе с инфекционными заболеваниями. Вел заседание – Главный Во-
енный Советник полковник Якименко Геннадий Яковлевич.

Немного позже меня представили руководству вооруженных сил 
РГБ: полковнику Иафаю Камара – государственному министру обо-
роны; полковнику Ансумане Мане – начальнику Генштаба; полковнику 
Жозе Жоану Нанкассе – начальнику национального Политуправления. 
Затем, послу СССР в РГБ Алдошину Владимиру Васильевичу, Военному 
атташе, полковнику Урину Юрию Андреевичу и др.

Первое время я и моя жена Галина были в смятении от увиденно-
го в стране на западе Африканского континента. Прежде всего, пора-
жал катастрофически низкий уровень жизни населения. Примитив-
ность сельскохозяйственного производства, состояние армии и край-
не низкая готовность к отражению возможной агрессии. По сути, до-
стижения цивилизации развитых стран только начали проникнове-
ние в сферы теоретической и практической деятельности гвинейцев. 

В республике присутствовала небольшая прослойка богатых (по 
местным понятиям) чиновников и плантаторов, работающих при 
поддержке и финансировании эмиссаров из других стран, в первую 
очередь европейцев. На общем фоне ярко выделялись и иностранцы – 
палестинцы, превращающие неухоженные земли в оазисы плодородия.

Нашим сотрудникам, прибывающим в страну, делали прививки 
от специфических африканских болезней, таких как желтая лихорад-
ка. Всем приходилось пройти нелегкий период акклиматизации, тща-
тельно предостерегаться от возможности подцепить холеру, ма-
лярию. Выходя из дома, приходилось покрывать открытые участки 
тела мазью против комаров, как основных распространителей маля-
рии. Вода, добываемая из своего источника – скважины, подвергалась 
обязательному кипячению, все продукты – тщательной обработке. 
Так свежие огурцы промывались кипяченой водой с мылом и т.п.

В квартирах военных специалистов имелись кондиционеры, холо-
дильник, а то и два, над кроватями – марлевые накомарники. Специ-
фика атлантического побережья требовала и ряда иных профилакти-
ческих мер».

Гвинея-Бисау – экономически слаборазвитая аграрная страна.
90% населения республики занято в аграрном секторе, базирую-

щемся на мелких крестьянских хозяйствах натурального и полунату-
рального типа. 

В мае 1975 г. был принят Закон о национализации всей земли, ее 
недр и лесов, средств связи и транспорта, создан свой национальный 
банк, введена монополия на внешнюю и внутреннюю торговлю. Огра-
ничена деятельность иностранных компаний.

Главная задача экономики состояла в создании материальной базы 
для развития сельского хозяйства и промышленности.

Основными производимыми продуктами на селе были рис, арахис, 
хлопчатник, сорго, маниоку, просо, кукуруза, каучук, продукты масля-
ничной пальмы. Благоприятные почвенно-климатические условия по-
зволяли собирать по 2-3 урожая в год, однако крайне низкий агротех-
нический уровень обработки земли не обеспечивал должной урожай-
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ности основных культур, а потому сельское хозяйство не обеспечива-
ло даже внутренних потребностей страны. 

Главную ставку гвинейское руководство делало на развитие коо-
перативов, строительство специализированных ферм и крупных агро-
промышленных комплексов по переработке продуктов.

На описываемый период в стране насчитывалось около 150 го-
спредприятий и обществ, несколько десятков смешанных компаний, 
небольших фабрик по очистке риса и арахиса, производству пальмо-
вого масла и фруктовых соков, лесопильные предприятия, пивоварен-
ный, цементный и кирпичный заводы, подконтрольные государству. 

Железных дорог в стране на то время не было, главным видом 
транспорта являлся автомобильный. Длина дорог с твердым покрыти-
ем составляла около 4 тысяч км. Длина используемых судоходных рек 
достигала 1,8 тыс. км. Кроме единственного международного аэропор-
та в столице, присутствовало и несколько взлетно-посадочных полос 
местного значения. С 1976 г. действовала линия Аэрофлота. 

Из дневника:
«Когда постоянно видишь картины непомерной бедности большей 

части населения, начинаешь понимать, что эта Африканская страна, 
совсем еще молодое независимое государство, находящееся в самом нача-
ле нелегкого пути становления. Задержка в ее развитии объясняется ря-
дом факторов: пережитки колониального строя, коррупция, превалирова-
ние родственных и племенных связей. Даже внешний вид – набедренные 
повязки на нагом теле, в том числе и у женщин – постоянно возвраща-
ет нас в далекое прошлое. Отсутствие достаточного числа автомоби-
лей, мизерное количество промышленных объектов, примитивное сель-
ское хозяйство – все это создает минимальную базу для возникновения 
рабочих, как класса, способного ускорить развитие общества.

В то же время наблюдается столпотворение на рынках, где можно 
приобрести все товары – от гаек до чистого тряпичного материала, 
фрукты. Вместо того, чтобы производить свое, продают и перекупа-
ют товар, не выпускаемый в Гвинее, а поступающий с гуманитарной 
помощью из европейских стран. Здесь прекрасная плодородная зем-
ля, хорошо растут бахчевые, цитрусовые и другие овощи и фрукты. 
Не прижились лишь зерновые (кроме риса) и картофель, завозимые из 
Португалии, Франции, Голландии и иных стран.

При посещении фермы палестинцев, арендующих землю у абориге-
нов, мы убедились в прагматичности их деятельности. Добросовест-
ные труженики, они руками гвинейцев хорошо обрабатывают почву, 
в парниках выращивают ростки овощей и фруктов, затем высажива-
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ют их на всей площади под открытым небом. В их ассортименте па-
пая, бананы, лимоны, манго, апельсины, арбузы, огурцы, лук, капуста и 
другие сельхозкультуры.

Прошла неделя моей «советнической» деятельности. Разобраться 
в сути проблем, стоящих перед «подсоветными» пока не представля-
ется возможным. В ФАРП происходит очередное увольнение военнос-
лужащих (около 1,5 тыс. чел.). Следующий призыв планируется прове-
сти в 4 этапа с октября 1989 г. по май 1990 г.

В это же время идет подготовка к празднованию 30-й годовщины 
принятия будущего генсека ЦК ПАИГК Жоау Бернарду Виейра в пар-
тию и 25-й годовщины создания Вооруженных сил РГБ.

31 октября с 8 до 12 утра находился в кабинете, предназначенном 
для советника в штабе ФАРП. Обстановка моего рабочего места бо-
лее, чем спартанская: примитивный стол и вентилятор. Сам штаб 
(по гвинейски – Амур), дислоцировался в старинном форте крепости, 
при входе в которую стояли чугунные пушки, как память о славном 
историческом прошлом».

Создание вооруженных сил неразрывно связано с борьбой гвиней-
цев за свою национальную независимость. 

С целью ликвидации португальского колониального господства в 
Гвинее и островах Зеленого Мыса руководство ПАИГК развернуло 
подготовку к вооруженной борьбе. Все начиналось с диверсионных 
актов на военных объектах колонизаторов, нападений на их посты, 
патрули и мелкие отряды.

Первая крупная операция партизан была проведена против порту-
гальского конвоя, следовавшего из Мансабо в Олосато 23 января 1963 г. 
В настоящее время эта дата ежегодно отмечается, как день начала воо-
руженной борьбы гвинейского народа за освобождение своей родины. 

В феврале 1964 г. I-й съезд ПАИГК принял решение о создании ре-
гулярной народной армии. После принятия 16 ноября 1964 г. военной 
присяги бывшими партизанами и по настоящее время ежегодно эта 
дата празднуется, как День революционных вооруженных сил народа.

В ходе национально-освободительной борьбы структура народной 
армии совершенствовалась, в ее составе появились пехотные, артил-
лерийские и специальные подразделения. Руководство вооруженной 
борьбой осуществлял Военный Совет ПАИГК в составе 7 членов. В на-
чальный период сопротивления Гвинея-Бисау делилась на 3 фронта: 
Северный, Южный и Восточный, каждый из них имел свое региональ-
ное командование и штаб. Контроль осуществлялся со стороны пар-
тии специально назначенными лицами.
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В описываемый период вооруженные силы состояли из сухопут-
ных войск, военно-воздушных и военно-морских сил. Большую роль 
играли служба безопасности и народная милиция, стоящие на стра-
же безопасности гвинейцев. В соответствии с Законом от 16 февраля 
1990 г. был создан Госсекретариат Обороны, входящий в Министер-
ство Вооруженных Сил. 

Согласно Конституции верховным главнокомандующим являлся 
председатель Госсовета. Государственный комиссар (министр) Воору-
женных Сил осуществлял управление через генеральный штаб, в со-
ставе которого имелись даже не свойственные его предназначению 
отделы: транспорта, военной информации, спорта и культуры, по ад-
министративным и финансовым вопросам, внешним сношениям.

Во всех административных округах страны дислоцировались воен-
ные подразделения (пехотные батальоны и артиллерийские части). В со-
ставе Сухопутных войск создана специальная механизированная брига-
да. Политическую работу в частях вели политкомиссары, непосредствен-
но подчиняющиеся Национальному политическому управлению ФАРП, 
в состав которого входили 3 отдела: организации и контроля; идеологиче-
ского воспитания, агитации и пропаганды; культуры и спорта. 

Начальником Управления в то время являлся полковник Жазе 
Жоау Нанкасса, родившийся в 1939 г. в городе Фариме в семье кре-
стьянина, гвинеец из племени маиканья. В 1964 г. он добровольно 
вступил в революционные вооруженные силы и участвовал в борьбе 
против колонизаторов, поднявшись от солдата до политкомиссара ме-
ханизированной бригады. Дважды посещал Советский Союз. Первый 
раз с 1966 по 1967 гг. учился на курсах командиров, второй – в 1986 г. 
на лечении в госпитале им. Бурденко. В семье 5 детей.

Развиваются связи ФАРП с армиями других государств: обмен во-
енными делегациями; спортивные и культурные мероприятия; пере-
говоры о поставках вооружения и боевой техники; обучение команд-
ного состава в армиях дружественных государств.

По оценке руководства страны – Национальные Вооруженные 
Силы Гвинеи-Бисау являются надежным оплотом безопасности госу-
дарства, преданы своему народу и родине.

Из дневника:
«Утром 1 ноября 1989 г. убыл вместе с группой специалистов ВМФ 

к месту их работы. Коллектив, возглавляемый капитаном II ранга 
Анатолием Бурым, очень дружный и знающий свое дело (Бурый Ана-
толий Андреевич, 1964 г. рождения, коренной дальневосточник, слу-
жил на Тихоокеанском флоте: Владивосток, Камчатка, Сахалин. Про-
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шел Вьетнам. Направлен в РГБ с должности офицера боевой подго-
товки ТОФ). Его команда состояла из 6 человек: капитаны III ранга 
Александр Иванча и Евгений Дзюба; капитан-лейтенант Александр 
Ракицкий; старший лейтенант Олег Стародубцев; мичман Александр 
Лебедев; служащий Владимир Безносик – все классные специалисты.

Как выяснилось, ремонтно-материальная база морских катеров у 
гвинейцев практически отсутствует. А наши (советские) катера на-
ходятся в хорошем состоянии и готовы к применению. На них уста-
новлено современные вооружение, система обнаружения противника, 
силовая установка.

В структуре Управления ВМФ РГБ: командующий, политкомис-
сар, начальник штаба, 9 отделов, 18 отделений, 3 отряда из 6 кора-
блей и 3 катеров (советской и китайской постройки). В планах – соз-
дание отряда морской пехоты.

С 14 марта 1990 г. совершали поездку по пехотным батальонам. 
В 220 км на восток от г. Бисау дислоцировался пехотный батальон в 
г. Габу, вблизи границы с Сенегалом и Гамбией. В поездке меня сопро-
вождали переводчик, капитан С.С. Корчагин и 2 гвинейца – Аугушто 
Марио Ко, заместитель начальника Политкомиссара ФАРП и Брайми 
Дьянко Саня, политкомиссар Сухопутных войск. В поездке принял уча-
стие и советский военный атташе, полковник Ю.А. Урин.

Маршрут прошли нормально. Я, как водитель, был вполне удовлет-
ворен автомобилем. Завелся он только с буксира, но по дороге с твер-
дым покрытием двигался без проблем. Позавтракав на коротком прива-
ле, переправились через мосты р. Жэба. На свободных от леса местах 
пасется крупный рогатый скот, что указывает на наличии мяса и мо-
лока в регионе. Президент района приветливо нас встретил и сопрово-
ждал на всем пути, угостил национальными блюдами, рассказал об осо-
бенностях социально-экономической жизни местных жителей. Особен-
но волновало руководителя отсутствие питьевой воды, частые пожа-
ры в лесах, недостаток сельскохозяйственной техники. Много выгора-
ло ценных пород дерева. В районе выращивается хлопок и рис.

Осмотрели лесопильный комбинат. Дерево качественное и ценное с 
красной структурой (1 погонный метр стоит 1,5 тыс. песо). Оборудо-
вание японское, очень производительное, но на полную мощность не за-
гружено – берегут древесину. Предприятие – частное.

В Габу есть взлетно-посадочная полоса и место для стоянки и об-
служивания нескольких небольших самолетов. Проблемные вопросы для 
города – большая миграция людей, сбыт и употребление наркотиков, 
продажа разного рода промышленных товаров, приобретенных у пере-
купщиков из Сенегала. 
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Город Габу является вторым по населению после Бисау. Относи-
тельно чистый, огромный рынок. Жители, в сравнении с сельской 
местностью, одеты несколько лучше, много молодежи. Однако мало 
желающих работать. Такое впечатление, что все ждут, когда кто-то 
приедет к ним и что-нибудь сделает (так и у военных). Сами иници-
ативы почти не проявляют, активность очень низкая. Сырья, полез-
ных ископаемых в чистом виде нет, а о том, чтобы их добыть, а за-
тем переработать – нет и речи. Так, по словам руководства Габу, в 
их районе найдена алмазная россыпь, есть щебень, песок, дерево цен-
ных пород, круглогодично растут овощи и фрукты, остается лишь 
все это добыть, собрать, переработать и довести до потребителя. 
Но для этого требуется построить мощную переработку, чего нет и 
в обозримом будущем не предвидится.

Ряд серьезных недостатков выявлен в пехотном батальоне, распо-
ложенном в г. Габу. Это – непроведение плановых занятий по боевой 
подготовке ввиду отсутствия программы учебы, которую не присла-
ли из Минобороны (начало учебного года с 1 марта, а на день посеще-
ния было уже 15 марта). Планирование у командного состава отсут-
ствует, плохое укомплектование техническими средствами (имею-
щиеся киноустановка и радиоузел не работают). Нет даже чистой 
писчей бумаги, ручек, тетрадей (позже, по моей инициативе, в Мино-
бороны нарезали большие рулоны газетной бумаги и передали в вой-
ска). Некомплект офицеров и солдат.

Намного хуже была обстановка в г. Бафата, где стоит механизи-
рованный батальон. Недавно назначенный его командиром подполков-
ник Мартиньо Карвалу старается изменить ситуацию, но подвижек 
к лучшему не наблюдается.

В батарее «Град» военнослужащие жили в аварийной казарме с про-
текающим потолком. В батальоне нет простыней, люди спят на поро-
лоновых матрасах, нет табуреток, тумбочек. Для приема пищи – одна 
тарелка на 5-6 человек. Отсутствует столовая. Солдаты едят сидя 
на полу. Нет питьевых бачков. Занятия по боевой подготовке не прово-
дятся. Запущен учет личного состава и масса иных недостатков.

Все это отрицательно влияло на готовность армии к защите Оте-
чества. Однако следует отметить, что постоянное противоборство 
с силами природы, недоедание, низкий уровень социальных условий, бо-
лезни выработали у гвинейцев такие качества, как неприхотливость, 
умение владеть собой, своими чувствами, стойкость к трудностям.

С 11 апреля находился в двухдневной командировке (но на ночь убы-
вал в расположение советнического аппарата). В первый день посети-
ли пехотный батальон в г. Монсоа в 60 км от столицы и пехотную 
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роту в г. Фарим, выполнявшую задачу по прикрытию госграницы с 
северо-востока. Здесь все те же недостатки и, главное – отсутствие 
связи с Генштабом и ротой прикрытия границы. Комбат, майор Ми-
гель Гомеш пассивен, авторитетом не пользуется, настроен на уволь-
нение со службы. Политкомиссар, капитан Карлуш Делмера в 1977 г. 
обучался на Кубе, только прибыл в часть, старается наладить учеб-
ный процесс, поправить положение дел, но для этого нужно время. 

В роте прикрытия госграницы нет более 65% офицеров. Кормят 
личный состав очень плохо. Из Бисау привезли рис и тухлую рыбу, ко-
торую коптят, чтобы можно было хоть как то есть. В расположении 
роты, расположенной на берегу реки, нет ни одного деревца, антиса-
нитария. Подсобное хозяйство состоит из 2 коз, обезьяны и десятка 
кур. Нет медикаментов, но имеются больные малярией, желудочными 
отравлениями и т.п.

Несмотря на 60-километровую удаленность от батальона и от 
штаба ФАРП, транспорта для доставки продуктов, медикаментов, 
для решения разного рода служебных и хозяйственных задач нет.

На второй день в 7 утра убыли в г. Канчунгу через города Булла, 
Пелронда – это на западе Гвинеи-Бисау. По оценке военного руковод-
ства ФАРП, там располагался лучший пехотный батальон. Однако 
мы были вынуждены констатировать наличие идентичных проблем, 
в том числе и присущее всей армии РГБ дезертирство. Воспользовав-
шись гостеприимством двух кубинских советников, пообедали мясом 
буйвола, рисом, салатом из помидор. Затем вернулись в столицу. 

По итогам работы в войсках я подготовил отчет для главного во-
енного советника и руководства ФАРП, заранее зная, что меры по 
устранению недостатков приняты не будут по причине отсутствия 
запчастей, техники, вооружения, а главное денежных средств в Наци-
ональных Вооруженных Силах РГБ. Только за годовое пользование элек-
тричеством ФАРП задолжал государству 69 млн. песо». 

Гвинея-Бисау, подписавшая Хартию ООН и ОАЕ вместе с другими 
странами Африки, заявила о готовности бороться за мир и добросо-
седство на континенте и, в частности, в Западной части Африки. Од-
нако неоднократно сталкивалась с проблемами, связанными с нару-
шением своих морских границ. На севере – со стороны республи-
ки Сенегал, а на юге – со стороны братской Гвинейской республи-
кой. С последней разногласия разрешились безболезненно. Но с Се-
негальскими властями приемлемого решения, удовлетворяющего обе 
стороны, найти не удалось. И даже после обращения в международ-
ный арбитраж, который 31 июля 1989 г. вынес оспариваемое сторо-
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нами решение, установить и окончательно закрепить морскую грани-
цу между РГБ и Республикой Сенегал не представилось возможным. 
Это привело к созданию напряженности между двумя странами. Так 
19 мая 1990 г. в окрестностях населенных пунктов Сан-Домингуш, Су-
зана, Сукуджак военное подразделение Сенегала проникло на терри-
торию РГБ и открыло огонь по патрульным ФАРП. Гвинейцы вынуж-
дены были открыть ответный огонь. Потерь с их сторон не было. 

29 декабря 1989 г.самолет ВВС Сенегала типа «Чесна» нарушил воз-
душное пространство РГБ в районе Варелла. И это продолжилось не-
однократно.

11 апреля 1990 г. советское рыболовное судно под гвинейским фла-
гом было захвачено кораблем ВМС Сенегала, причем первоначально 
его обстреляли. В судне насчитали 40 пулевых пробоин. 

2 мая 1990 г. разведвзвод вооруженных сил Сенегала проник на 
территорию РГБ, неподалеку от населенного пункта Кунтима в рай-
оне Фарим.

Односторонние военные провокации и отсутствие попыток нала-
дить мирный диалог еще более усугубили ситуацию.

Из дневника:
«Больше всего сил и старания приходилось тратить на работу вну-

три советников, военных и гражданских специалистов и их семей. Мне 
пришлось работать в различных коллективах, в том числе и во время 
службы в Германии в течение 5 лет, в военных городках ряда округов. 
Однако здесь обстановка в коллективе создана на почве угодничества 
руководству. Многие озабочены, прежде всего, тем, чтобы подешевле 
приобрести промышленные и продовольственные товары для привоза 
в Россию. Часто можно слышать: «Почему такой-то купил дефицит-
ную дешевую вещь, а мне не досталось?» – и начинаются поиски.

Такого внешне выраженного «хватательного рефлекса» у наших 
сограждан: учителей, посольских, консульских, энергетиков, гидроге-
ологов, рыбаков, работающих в РГБ, я не замечал. Или может быть не 
слишком много с ними общался?

Часть военных и гражданских специалистов замкнуты, не желают 
идти на контакт. В чем причина?

Думается, многое зависит от руководителя. Полковник 
Якименков Г.Я. здесь всё, другие – никто. Никто ничего не должен де-
лать без его ведома. Самостоятельность должна пресекаться, все 
только под его контролем. На все вопросы имеет только своё неоспо-
римое мнение. Прямо-таки цезаризм какой-то. Хотя ни добросовест-
ностью, ни работоспособностью не отличался.
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Такая же ненормальная обстановка в женском коллективе. Бесце-
ремонное вторжение во все, в том числе и личные, дела тройки жен-
руководителей: главного военного советника, советника при начальни-
ке штаба ФАРП и специалиста по связи. Эта тройка лишает актив-
ности и самостоятельности остальных женщин. Хорошо, когда в кол-
лективе есть лидеры, но когда их деятельность превращается в реше-
ние собственных, в том числе меркантильных вопросов, это только 
мешает делу. Вырабатывается раболепство и оскорбительная покор-
ность. Но характеры, уровень образования у людей разные – это мо-
жет стать основой неприязни, дело может завершиться конфликтом.

Приходится беседовать с людьми, использовать индивидуальные 
меры при работе с советниками и военными специалистами. Следует 
обратить внимание на систему обучения, информированности и дру-
гие формы работы, чтобы хоть как то стабилизировать внутрикол-
лективные отношения.

Свободного времени, как и жесткого регламента работ здесь нет, 
да и температура позволяет трудиться с 7 часов утра и до 12 дня, 
а затем знойное солнце в зените заставляет прятаться в прохлад-
ное помещение под благотворный кондиционер до 17 часов. Вечером – 
спортивные мероприятия и более активная деятельности, общение, 
перемещение, деловые и дружественные встречи. Можем позволить 
себе употребление пива, доставленного из Португалии, поработать 
на «грандже» – небольшом участке земли, предоставленном в наше 
распоряжение. В моем ведении (точнее – в ведении жены Галины) на-
ходятся 5 кустов банана, 2 дерева папаи, кажу, выращивались синие 
баклажаны, лук, различная зелень и огурцы. (Многим приходится объ-
яснять, что есть клубничное дерево, вырастающее до трехметровой 
высоты с большими, похожими на клубнику плодами. При созревании 
они желтеют, а с добавлением сметаны ощущается вкус настоящей 
клубники – примеч. автора). 

Очень хороши плоды кажу, похожие на большие яблоки разных цве-
тов, сок которых очень полезен для желудочно-кишечного тракта. А из 
папаи получаются очень вкусные блюда – варенье и фруктовые желе.

Запомнилось протокольное мероприятие – прием, проводимый во-
енным атташе в РГБ полковником Уриным Юрием Андреевичем. Очень 
скромно – шведский стол, джин, русская водка и немного бутербродов. 
Никакой политики. Но иногда можно слышать суждения как сторонни-
ков Советского Союза, так и сторонников империалистического пути 
развития страны РГБ. Говорили и о перспективе взаимоотношений. 
Между ними периодически вспыхивала устная перепалка. А это значи-
ло, что подобный настрой присущ и военному руководству ФАРП.
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Не ограничившись приемом, поехали в гости к начальнику штаба 
ВМФ ФАРП, ст. лейтенанту Фелисиану Гомеш. После распития ли-
кера убыли в свою колонию с подарком – пакетом тигровых креветок.

72-ю годовщину Великого Октября отметили торжественным со-
бранием (я докладчик) в нашем посольстве. По отзывам 2-го секрета-
ря посольства Тищенко А.И. доклад удался – нестандартный и доход-
чивый. Затем был показан небольшой концерт силами детей посоль-
ства. После переместились к нам, где в кафе были накрыты столы для 
банкета. Участие приняли советнический аппарат, военный атташе 
с женами. Провели весело, общались, пели песни.

Один примечательный момент: Во время концерта в нашем клубе 
«на бис» прошла театрализованная постановка, подготовленная си-
лами наших специалистов, выступление вокально-инструментального 
ансамбля «Вираж», но когда прозвучала заключительная песня «Рос-
сия» с демонстрацией кинокадров о русской природе, жена посла Ал-
дошина В.В. расплакалась. Сказывалось долгое пребывание за рубежом 
вдали от родины.

7 ноября я вместе со своими коллегами по аппарату – советниками, 
присутствовал на приеме у советского посла, состоявшемся в недав-
но построенном роскошном здании, одном из лучших в Бисау. На при-
еме присутствовал весь цвет дипломатии, находящейся в РГБ: послы, 
военные атташе, консулы из ГДР, КНР, Палестины, США, КНДР, Кубы, 
Египта; присутствовал каталикос Бисау и многие другие официальные 
лица. Тогда как от страны пребывания делегацию возглавлял лишь кан-
дидат в ЦК ПАИГК, министр промышленности. Не присутствовали ни 
Государственный министр Обороны, ни другие военачальники. Многи-
ми это было воспринято, как неуважение к великому государству.

Важным событием для всей советской колонии всегда являлось при-
бытие теплохода с испанского острова Лас-Пальмас. Это устоявша-
яся традиция, когда через внешне-экономические связи кооперативы 
заранее заказывали необходимые промышленные и продовольствен-
ные товары, различную технику за иностранную валюту. Если ва-
люта есть в наличии, то можно купить, что душа пожелает. Прежде 
всего берутся свежие продукты (мясо, овощи, фрукты) и одежда. Все 
это приобретается с запасом, так как заход корабля обычно планиру-
ется на основе заказов. А для нас в радость испечь черный хлеб из-за 
отсутствие такового в Бисау.

С декабря по февраль в РГБ традиционно хорошая погода: прохлад-
но, туманно – наступает пора созревания фруктов манго, кажу (они 
же и орехи, после обжигания на костре по удалению синильной кисло-
ты, – очень вкусные), лимоны, мандарины, апельсины и др. цитрусовые.

командировка в Африку 

Воспользовались и мы такой благоприятной погодой. После тща-
тельной подготовки экипировали себя и технику для выезда на отдых 
на восточный берег Атлантического океана за 170 км от Бисау в район 
Варелла. Все 28 человек и имущество разместили на автобусе «ПАЗ» 
и микроавтобусе «РАФ». В 7.30 утра мы уже переправлялись на паро-
ме через реку Мансоа, с очень быстрым течением и грязной водой. Чу-
десная природа поражала своей свежестью и девственностью. Ред-
кие породы деревьев с красной структурой, пальмы с большими кро-
нами; совершенно дикие, но с очень вкусными плодами деревья манго; 
банановые плантации и масса иного, от чего захватывало дух. В пути 
встречалось масса пешеходов и очень редкие автомобили. Люди та-
щили на себе всевозможные грузы. «Мульеры» (женщины) что толь-
ко не размещали на головах, даже 100 килограммовые бочки и другую 
утварь, за спиной – ребенок, перевязанный для страховки платком.

После второй переправы через реку Кашеу попытались проехать 
по улучшенной дороге, но оказалась закрытой в связи с незавершен-
ным строительством (строят итальянцы).

До Сан-Домингуша пылили по обочине, а затем более 50 км по без-
дорожью в джунглях, изобилующих буграми, нарытыми термитами. 
Изредка попадались нищие поселения из «табанок» (местное жилье) 
покрытых сухим камышом, но без окон и дверей. Удивительно, но мы 
так и не встретили гвинейцев, занимающихся хоть каким то трудом. 
Очень примитивная и бедная одежда».

По статистике на Африканском континенте, где проживает более 
1 млрд. человек, на душу населения приходится только 1500 калорий в 
день, тогда как в Европе потребляется 3500 калорий. На среднего аме-
риканца приходится по 400 кг мяса в год, на африканца – 10 кг. Цифры 
убийственные. Правда в веселье гвинейцам все равно нет равных – по 
любому поводу национальные песни и танцы.

* * *
В выходные дни выезжали на море. Чаще всего местом отдыха ста-

новилась бухта Варелла. В свое время португальцы построили здесь до-
бротную зону отдыха, насадили эвкалиптовых деревьев, возвели кот-
теджи, добыли пресную воду, оборудовали хороший песчаный пляж. 
Но ко времени нашего визита взору предстала запущенная и зарос-
шая зона, где почти все было разрушено. Электроэнергия отсутство-
вала. Не повезло нам и с купанием в Атлантике – сильный ветер под-
нял большую волну и только смельчаки отважились окунуться. Не да-
леко от нас отдыхали 4 семьи из советского посольства, а также запад-
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ные немцы и датчане, гвинейцы и португальцы. Нас – русских удив-
ляла раскрепощенность зарубежных отдыхающих. Датские граждане 
предложили сыграть в футбол, согласившись – мы «наказали» их со 
счетом 4:1 в нашу пользу. В память об этой встрече я вручил им вымпел 
Вооруженных Сил СССР и памятные значки.

Дождавшись почти штилевой погоды, выехали на надувных лодках на 
100-150 метров от берега на рыбалку. Это было очень рискованно, так как 
немалое течение относило нас все дальше и дальше от берега. Попотев 
от активного махания веслами, мы выбрались из опасной зоны. И все же 
вернулись с трофеями – наловили сомов и рыбы «капитан».

Трое суток у океана без света, почти без сна (под накомарником не 
так просто уснуть), под страхом укуса змеи – достаточно изнуритель-
но. Спасались лишь веселыми песнями и шутками, после пары рюмок, 
сидя у костра. С большим удовольствием уезжали после такого «отды-
ха» в Бисау. 

Особо запомнился карнавал, проводимый в республике ежегодно 
с 26 по 28 февраля. Собирается масса народу в городах и районах. На-
селение наряжается в интересные и специфические маски, изобра-
жая различных животных, страшилищ. Одеваются кто во что горазд. 
Присутствуют и полуобнаженные, раскрашенные красками по всему 
телу, с банками и перьями на голове в виде украшений. В начале но-
сятся шуты под видом переписчиков участников карнавала, а затем 
начинается массовое шествие. В последний день подводят итоги смо-
тра шествия и масок. Победителям присуждаются места (по селам и 
районам), вручаются различные призы от кубков до продуктов пита-
ния и промтоваров. Идет активная продажа пива, соков, мороженно-
го, фруктов и т. п. Спиртного почти не продавали, да и «навеселе» из 
участников карнавала никого видно не было. Большинство абориге-
нов жует специфический корнеплод, дурманящий голову.

Карнавальные действия напоминают кадры кинофильмов о тузем-
ных племенах – дикие пляски, гвалт, но с определенными элемента-
ми ритуальной организации. В руках змеи, ящерицы, попугаи, порно-
графические картинки, шары из …презервативов. Наблюдали, когда 
бешеная толпа со свистом, гиканьем, криками, сметая на своем пути 
соотечественников, нанося им болезненные удары палками и хворо-
стинами, совершала ритуальные обряды. Пришлось ретироваться, па-
мятуя о возможных жертвах подобных «шествий». Для русских такие 
мероприятия в диковинку, и нам их понять можно лишь с позиции на-
ционального менталитета гвинейцев, где отсутствуют светофоры, а в 
вечернее время пешеходам рекомендуют надевать белое белье. И это 
в столице Бисау, что же можно говорить о периферии.

командировка в Африку 

Все что пришлось увидеть и услышать, находясь в командировке, 
возможно, будет изложено в отдельной книге – дневниковые запи-
си позволяют сделать это. Раскрыть политическую, экономическую, 
национально-культурную, военную и другие области жизни гвиней-
цев – наша обязанность. Возможно, мои наблюдения станут одним из 
ориентиров в восстановлении и новом налаживании дружеских отно-
шений на взаимовыгодной основе со странами Африки. Черный кон-
тинент обладает огромным потенциалом для налаживания бизнеса, 
учитывая «непаханое поле» в разработке запасов нефти и других ми-
нералов, цитрусовых и других плодово-овощных культур, дерева, мас-
ляничных растений и т.п. 

Г.И. Сиянский,
февраль, 2010 г.
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ПолИтИк – тоже Человек 
(или несколько эпизодов из жизни одного 
из руководителей ленинградской области 

начала 90-х годов)

Осень 1991 года. Вызов в Москву. Приемная начальника Контроль-
ного управления при президенте РФ, будущего кратковременного 
вице-премьера правительства РФ Валерия Махарадзе. Два его помощ-
ника, молодые парни одеты в новенькие импортные костюмы, белые 
рубашки, галстуки. И оба обуты в белые кроссовки! Зрелище еще то. 
Модельер Зайцев отдыхает. Видимо ребята прибыли вместе со своим 
шефом из глубинки (город Камышин Волгоградской области) и, до-
рвавшись до кремлевских благ, напялили на себя все самое, по их мне-
нию, «крутое». Хотя не они одни. 

Как-то довелось видеть в коридорах Кремля Бориса Немцова (тог-
да еще главы Нижегородской области) сидевшего на подоконнике в 
джинсах и кроссовках. Правда, он при этом распекал своих подчинен-
ных за то, что те не догадались захватить с собой цивильный костюм 
для Немцова.

Вообще, до известных событий, связанных с расстрелом Белого 
Дома, нравы в Кремле были достаточно просты и демократичны. И не 
только в одежде. Никто, скажем, не заставлял тебя проходить через 
рамку металлоискателя, раскрывать портфели и т. п. Время было тре-
вожное и я, памятуя древнюю мысль: «Оружие тебе может понадо-
биться лишь раз в жизни, но для того, чтобы не упустить свой шанс – 
его надо носить всю жизнь», постоянно имел с собой служебный бо-
евой пистолет ПСМ – проблем не возникло ни разу, даже когда при-
глашался на совещания с участием Президента РФ. Жаль, что это бы-
стро закончилось.

* * *
В те годы Россия даже не вошла, а скорее влетела в моду, и мно-

гие руководители зарубежных государств считали своим долгом посе-
тить с визитом Москву и как второй пункт программы – Петербург. 
По протоколу кто-то из первых лиц области в обязательном порядке 
обязан был присутствовать при встречах, проводах, на различных со-
вместных мероприятиях, зачастую сопровождать гостя в его офици-
альных передвижениях. 

Политик – тоже человек

Премьер-министр Швеции Карл Бильдт попросил организовать 
ему поездку в областной город Шлиссельбург, точнее в крепость Оре-
шек, которая сыграла такую большую роль в российско-шведских от-
ношениях в петровские времена. Ни один из шведских руководите-
лей такого уровня не посещал это достопамятное место уже лет 300, и 
Бильдту хотелось, видимо, быть первым за многие века.

Утром встретились у гостиницы «Европейская», где остановился 
премьер. Сюда же прибыл и тогдашний мэр города А. Собчак с супру-
гой. Он видимо решил не отпускать гостя без своего сопровождения 
так далеко. Температура была 15 градусов ниже ноля, и меня очень 
удивило легкомысленное пальтецо шведа. Мои рекомендации по уте-
плению были восприняты лишь в виде легкого головного убора. Ко-
лонна состояла из 5 лимузинов, я как принимающая сторона ехал вме-
сте с премьером. 

Вечером накануне за ужином Бильдт выразил сожаление об отсут-
ствии каких-либо связей между его страной и Ленинградской областью. 
Теперь, пользуясь случаем, я горячо убеждал его в обратном. Рассказы-
вал о многолетних побратимских связях областных Гатчины, Волхова, 
Тихвина и других городов со шведскими городами, о совместных меро-
приятиях, о помощи друг другу. В качестве примера приводил г. Сун-

 Р.И. Хасбулатов в городе Тихвине.
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дсваль, который неплохо знал, гостив в нем целую неделю пять лет на-
зад. Премьер удивлялся, говорил, что он совершенно не в курсе, что по-
мощники ввели его в заблуждение, не предоставив полной информации.

Крепость Орешек расположена на острове, в нескольких сот ме-
трах от пристани Шлиссельбурга, поэтому нас ждал теплоход. Выса-
дившись, сразу же ощутили близость Ладоги, откуда дул резкий про-
низывающий ветер. Я был одет тепло, большая часть сопровождаю-
щих так же, но шведскому лидеру приходилось туго. Он, как истин-
ный викинг, пытался стоически переносить тяготы русской погоды, 
но получалось это неважно. Скоро под носом гостя показалась мокро-
та, которую не замечал он, но видели все окружающие.

Ко всему, встретивший нас экскурсовод оказался настолько увле-
чен предметом рассказа: говорил, говорил и говорил, с таким пылом, 
что остановить его, казалось, невозможным! С большим трудом и с не-
скольких попыток удалось завершить экскурсию, превратившуюся в 
какое-то экстремальное действо.

Заведя, наконец, гостей в рубку корабля, я первым делом поинте-
ресовался у капитана: есть ли у него водка? «Есть!» – шепотом отве-
чал он. – «Но из посуды только кружки, и закуси – никакой!». «Не до 
этикета, наливай!». Не церемонясь, дрожа от холода, на четверых ра-
зом опорожнили бутылку обычной водки, не отказалась даже супруга 
мэра Людмила Нарусова.

Вечером на приеме на государственной даче К-2 премьер-министр 
перед большой аудиторией опять сетовал на отсутствие каких бы то 
ни было отношений между Швецией и нашим регионом, как будто и 

Политик – тоже человек

не было утреннего разговора по этому поводу. Я же размышлял, как 
сильны стереотипы западных политиков, как они зациклены, как их 
сложно убедить даже, казалось бы, в очевидных вещах, и искренне со-
чувствовал российским дипломатам.

* * *
День прорыва блокады. На левом берегу на одном из мест форсиро-

вания Невы собрались ветераны, руководители страны, приехал пре-
зидент Армении. В огромной солдатской палатке накрыты столы, в 
алюминиевые кружки разлита водка. Заходит президент РФ Ельцин. 
К нему бросаются ветераны: «Борис Николаевич! Выпейте с нами! За 
Победу!». «Не могу отказать заслуженным людям!». Я стоял рядом и 
подтверждаю – пило первое лицо государства то же, что и все, ника-
ких подмен. Махнул лишь раз, но почти полную армейскую кружку 
залпом, чем моментально покорил ветеранов. После чего попрощался 
с каждым за руку и уехал по своей дальнейшей программе.

Высокое руководство ездило на своих автомашинах, прибывших 
загодя из Москвы. Столичные водители продемонстрировали нашим 
новшество, заливая в бачки омывателей стекла водку вместо незамер-
зающей жидкости. Как они с превосходством пояснили: водка «пале-
ная», поэтому обходится дешевле, чем зимний омыватель, работает 
лучше и пахнет приятнее.

Через несколько часов, я наблюдал за президентом во время его 
выступления в битком набитом Большом концертном зале «Октябрь-
ский». Никаких следов возлияния! Да, крепок был мужик, но недолго.

* * *
Россия на грани гражданской войны. Ельцин и Хасбулатов, кто 

кого? Исполнительная и законодательная власти всех уровней в откры-
тую стараются подмять друг друга, идет оголтелая критика, вытаскива-
ются чемоданы компромата.

2 часа ночи, звонок по «смольнинскому» телефону у меня в кварти-
ре. Докладывает дежурный по приемной главы администрации обла-
сти: «Вас срочно вызывает на связь Кремль! Прибудьте сюда к аппара-
ту правительственной связи!». 

Через 15 минут звоню в Москву. Задание с самого верха: немедлен-
но, в течение 2 часов связаться лично со всеми главами районных и го-
родских администраций области и выяснить – за кого они сами, за кого 
депутатский корпус, и за кого население! 

Хорошенькое поручение! И почему это необходимо именно сейчас 
ночью, в авральном порядке? Ведь противостояние длится уже не пер- Патриарх Алексий в Приозерске.
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вую неделю! Прикидываю, сколько времени мне понадобится для ноч-
ного обзвона 27 руководителей, и какие слова они скажут «про себя» 
(все люди вежливые и дисциплинированные) в адрес областной власти. 
Главное – явно не успеваю! Естественно, кое-какие расклады нами 
уже делались и без команды, но требуемого опроса никто не произво-
дил. Сажусь за стол и быстро пробегаю карандашом по списку районов 
и самостоятельных городов: плюс, минус, вопросительный знак. Еще 
раз подтверждаю для себя сделанный ранее вывод: область в целом под-
держит президента и исполнительную власть. 

Через полчаса звоню в Кремль, докладываю резюме. Требуют под-
робности по каждому областному субъекту – диктую свои прикид-
ки, естественно не сообщая, как я их получил. Да это никого и не ин-
тересует, никто не удивляется тому, как быстро я переговорил с та-
ким количеством досматривающих третий сон людей. Получаю бла-
годарность за оперативность и с чувством выполненного долга иду 
досыпать в комнату отдыха при своем кабинете. 

Когда указанный опрос был все же проведен (на что потребова-
лось 2 дня) – оказалось, что я практически не ошибся. 

* * *
Противостояние продолжается. Глава представительской власти 

России Р. Хасбулатов по приглашению областных депутатов посещает 
город Тихвин. Из Санкт-Петербурга летим вертолетом над местами свя-
тыми для каждого патриота России: Невским пятачком, Синявинскими 
высотами. Погода хорошая, облачности нет, из иллюминатора все пре-
красно видно. Я с жаром рассказываю Руслану Имрановичу об этих па-
мятных территориях, о тысячах, до сих пор не захороненных советских 
солдат, о работе молодежных поисковых отрядов. Он вроде бы с инте-
ресом слушает, попыхивая трубкой, задает уточняющие вопросы. Я по-
ворачиваюсь, и вдруг вижу совершенно пустой отрешенный взгляд: вся 
наша история ему абсолютно безразлична! 

В это время к Хасбулатову подходит его помощник с ворохом газет, 
говорит о поддержке регионов. Ах, как тут вспыхнули кавказские гла-
за! Какой искренний интерес! Какое знание предмета! Даже трубку от-
ложил. У меня же и так едва теплившееся уважение к этому человеку 
пропало напрочь. Кроме борьбы за власть Хасбулатова не интересова-
ло больше ничто! В недалеком будущем, когда ситуация достигла крити-
ческой точки, я стал открытым противником председателя Верховного 
Совета и его сторонников, выступил в роли «матроса Железняка» при 
роспуске Ленинградского областного Совета народных депутатов и не 
жалею об этом. 

Политик – тоже человек

* * *
Визит вице-президента РФ А. Руцкого в область. Вместе с главой ад-

министрации на автомашинах москвичи уехали в Приозерский район; 
на 17 часов в здании правительства области назначено расширенное 
совещание с участием руководителей всех районов и самостоятельных 
городов. Люди собрались за несколько сот километров. Сидим, ждем. 
Проходит час – никого. Связи нет. Еще час – никаких вестей. Нако-
нец дозваниваемся, спрашиваю: «Что делать? Может быть, распустить 
людей – некоторым добираться более 3 часов!». Ответ: «Ждать!». 

Лишь около 20 часов вечера в зал входит Руцкой. Существует опре-
деленный чиновничий кодекс вежливости: если руководитель опоздал 
хотя бы ненадолго, то, как минимум – извинись. Тут же около сотни со-
бравшихся томились в душном помещении три часа! Но большого на-
чальника новой формации такие мелочи не трогают! С места – в ка-
рьер, с трибуны потоком начинают литься избитые газетные слова, об-
щие фразы. Из более, чем часовой речи, ни один из присутствующих не 
почерпнул ровно ничего. Зачем ехали? Что хотел вице-президент?

Просто поставить себе «галочку» о проведении встречи с активом 
области? Даже вопросов задать не удалось, т. к. высокий гость уже спе-
шил на самолет. Более пустого мероприятия трудно придумать. Еще 
одно разочарование в будущем несостоявшемся лидере государства.

* * *
Мариинский дворец, зал приемов. Ждем Патриарха Алексия II. Пока 

суть да дело, Анатолий Александрович Собчак «воспитывает» милицей-
ского генерала отвечающего за общественный порядок на транспорте. 
Недавно в поезде Москва – Санкт-Петербург обокрали кого-то из зна-
комых мэра и он предлагает такое кардинальное решение проблемы: 
пусть милицейский патруль поймав вора не тащит того в линейный отдел 
МВД, а как бы случайно, вытолкнет преступника на ходу из поезда. Если 
повторить подобное несколько раз, то все воровское сообщество, узнав 
об этом, покинет самый популярный маршрут страны и ездить из одной 
столицы в другую станет безопасно. У генерала вытягивается лицо: услы-
шать подобное из уст одного из главных демократов страны!

По счастью, тут объявляют о прибытии патриарха, и общее внима-
ние переключается на него. Располагаемся по разные стороны длинно-
го стола переговоров, представляемся и вдруг, мэр, перегнувшись через 
стол, совершенно неожиданно (по-моему, даже для себя самого), хвата-
ет руку Алексия и целует ее. Больше всех смутился сам патриарх, тог-
да это совершенно не было принято. Всем неловко. Теперь ждем еще 
одного патриарха – Всеселенского – Варфоломея. 
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Наконец, все в сборе. Переходим площадь – в Исааковский собор. 
Впервые с 1917 г. тут проводится церковная служба, ее ведут оба патри-
арха. Народу битком. Лето, жара. Я стою на почетном месте рядом с мэ-
ром и его супругой. Нас никто не толкает, как остальных, вокруг доста-
точно места, но все равно тяжеловато, прошло уже 2 часа, а конца це-
ремонии не видно. Хотя чета Собчак, в отличие от меня, и активно кре-
стится, но чувствуется, что они так же утомились и ждут – не дождутся 
окончания. Наша дама тихонько спрашивает мужа: как долго еще? Мэр 
шепчет, что уже скоро. Я поправляю его, т. к. поинтересовался этим 
заранее: служба рассчитана на 4 часа, мы перевалили лишь середину. 
Людмила Борисовна бледнеет, такое чувство, что сейчас может упасть, 
мы с двух сторон подпираем ее плечами. Многочисленные же старушки 
в толпе, истово молясь, кажется и не ощущают тесноты, духоты и уста-
лости – вот что значит искренняя вера! На удивление – выстояли все!

Вечером банкет в «Астории». Церковные иерархи двух патриар-
хий вперемежку сидят во главе П-образного, ломящегося от яств, сто-
ла. Сразу же бросается в глаза богатство убранства россиян, величина 
драгоценных камней на их крестах. Представители Всеселенской па-
триархии тут явно уступают. Некоторые искоса, кто завистливо, кто 
наоборот – снисходительно, поглядывают друг на друга; кто-то про-
сит посмотреть драгоценные предметы поближе, берет в руки, восхи-
щенно цокает языком. Да, ничто человеческое им не чуждо, до аске-
тизма монахов и схимников тут далеко! 

Политик – тоже человек

 Годовщина прорыва блокады

* * *
Конец октября 1994 г. Визит королевы Великобритании Елизаветы 

II в Россию оканчивался Петербургом. Символично – у Английской 
набережной высокую гостью ждала делавшая свои последние рейсы и 
завершавшая 44-летнюю службу королевская яхта «Британия».

Конечно, яхтой это 125-метровое 6-ти палубное судно называлось 
лишь по традиции. Хотя снаружи корабль не производил большого впе-
чатления. Современные океанские 18-ти палубники, или яхты миллиар-
деров с вертолетами на корме, конечно, давали сто очков вперед совер-
шившей без малого тысячу путешествий королевской любимице.

Кроме того, при закладке судна была предусмотрена возможность 
превращения его, в случае необходимости, в плавучий госпиталь, спо-
собный принять 200 раненых, что оказалось самым трудным для инже-
неров. Надо было продумать все так, чтобы в военное время судно тре-
бовало минимальных переделок, что фактически означало дилемму: 
или королевскую семью поселить в казарму или солдат размещать в ко-
ролевских покоях. Тем не менее, проблемы были решены. Безупречный 
английский вкус ощущался во всем. По традиции все подарки королеве 
полученные во время морских визитов оставлялись на «Британии». По-
дарки естественно были «королевские» и теперь внутренние помеще-
ния превратились в чудный музей исторических реликвий, предметов 
искусства, антиквариата. Посмотреть действительно было на что.

На яхте был организован прощальный прием. Машины останавли-
вались напротив яхты, но для входа на нее необходимо было, почему-
то, вначале пройти метров 100 вперед по набережной, затем спустить-
ся на плавучую пристань и уже под натянутыми тентами вернуться об-
ратно к трапу. Погода уже была практически зимняя, и наши дамы в 
легких туфлях на высоких каблуках подпрыгивали от холода в образо-
вавшейся очереди гостей.

Проводить королеву прилетел Б. Ельцин с супругой. И поэтому при-
глашенных встречали сразу две высокопоставленных четы: британская 
и российская. Представившись королеве и принцу Филиппу, подходим 
к президенту. Я называю свою тогдашнюю должность – первый заме-
ститель главы правительства Ленинградской области. Борис Николае-
вич недоуменно смотрит на меня и пытается сообразить, кто я такой. 
Поясняю – «Заместитель Белякова!» (главы области). «А-а-а!» – вру-
бается наконец президент и дружески со всего маха бьет меня по пле-
чу. Я покачнулся, но устоял. 

По российским меркам прием был достаточно скромный, но 
обстановка корабля, общая атмосфера сочетания величия и про-
стоты – впечатляла.
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По окончании, все накинули верхнюю одежду, и вышли на откры-
тую палубу. На пристани были выстроены английский и российский 
военные оркестры, поочередно исполнявшие марши и гимны двух 
стран. Стоя рядом с королевой, наш президент в такт музыке энергич-
но постукивал кулаком о деревянные поручни. Может быть, действи-
тельно в человеке пропал талант дирижера? 

* * *
Президент Белоруссии А. Лукашенко прибыл в Петербург во главе 

внушительной делегации. На тот момент у нашего областного отделения 
Союза фермеров России возникли проблемы с Минским тракторным за-
водом, срывавшим поставки 60 единиц техники. Зная о визите, руковод-
ство Союза попросило меня, по возможности, подключить белорусского 
лидера к решению вопроса. Я сопровождал гостя целый день и, выбрав 
удобный момент, обратился с просьбой о помощи. Хотя среди сопрово-
ждающих наличествовали и премьер-министр, и руководители эконо-
мического блока дружественного государства, был подозван, почему-то 
председатель исполкома города Минска, которому и поступило указание: 
«Немедленно решить и доложить!». Подивившись структурным особен-
ностям властных органов Белоруссии, я приготовился к ожиданию. Оно 
оказалось недолгим – первая техника пошла уже через неделю!

На общей встрече в присутствии большого числа корреспондентов 
А.А. Собчак попытался упрекнуть соседей в ущемлении демократии и 
немедленно получил жесткий отпор из уст президента. Несколько ото-
ропев от резких слов гостя, мэр, уже привыкший к дипломатической 
вежливости, попытался продолжить тему, но вновь был прерван. Встре-
ча была скомкана.

Общее впечатление от А. Лукашенко сложилось как о человеке, 
твердо знающим чего он хочет и делающем все возможное для дости-
жения поставленной цели.

* * *
Практически все 5 лет работы в областном руководстве в той 

или иной степени мне приходилось тесно общаться с мэром Санкт-
Петербурга А.А. Собчаком. В целом я уважительно относился к этому 
человеку. Смею надеяться – он тоже. Анатолий Александрович зна-
чительно и в лучшую сторону изменился за годы городской власти. Пе-
рестал витать в облаках, стал более земным, уменьшился первоначаль-
ный апломб, появились практические навыки крупного управленца.

При непосредственном содействии мэра и с участием тогдашнего 
руководителя Управления внешних связей города В. Путина в обла-

Политик – тоже человек

сти реализованы ряд совместных проектов, некоторые – действуют 
до сих пор: например, «офицерская деревня» в Лодейнопольском рай-
оне, построенная на средства Дании. 

Мэр держал данное слово. Так, при разделе в 1991 году партийной 
собственности Ленинградских обкома и горкома КПСС между горо-
дом и областью, было заключено устное джентльменское соглашение 
о нашей доле – в одну треть. И финансы, и партийная недвижимость 
находились в руках С-Петербурга и легко могли быть потеряны для 
Ленобласти. Но все было по-честному. Город перечислил в наш бюд-
жет 20 миллионов рублей, которые тот час были направлены на вы-
плату пенсий. Многие областные подразделения занимали помеще-
ния в Смольном и бывшем Доме Политпросвещения. Все это закончи-
лось с уходом Собчака с поста мэра. Областные структуры тут же на-
чались вытесняться из этих престижных и удобных зданий, и сегодня 
все, или почти все, занимает город.

Однако, бывало всякое. Я уже полгода на новом посту, живу в го-
стинице «Смольнинская», единственное достоинство которой – бли-
зость к службе. Стандартный одноместный номер без излишеств. Се-
мья – по прежнему месту жительства в городе Волхове. Из-за боль-
шой нагрузки, вижу их даже не каждые выходные. Вопрос с получени-
ем квартиры застрял в коридорах городских властей. Но вот вроде бы 
дело сдвинулось, со дня на день жду документы. Нахожусь на выезде в 
одном из самых дальних совхозов Лужского района. Сидим, беседуем с 
директором. Вдруг в кабинет с круглыми глазами вбегает секретарь: 
«Возьмите телефон, вас срочно разыскивает Собчак!». Удивленный 
и озадаченный поднимаю трубку и без предисловий слышу: «Юрий 
Анатольевич, я вынужден аннулировать Ваш ордер на квартиру, т. 
к. область не выполняет своих обязательств по выделению участков 
под садоводства для горожан!». Каково? Шантаж в чистом виде! Сме-
шивать личное с работой. Тем более, что никакой своей вины я не чув-
ствовал. Долго мы загружали сельскую связь, но, в конце концов, мэр 
решение изменил и до сих пор я живу в квартире по ордеру подписан-
ному лично первым лицом города. Точно так же обстояло дело и с дру-
гими лидерами областного руководства, т. к. все мы при назначении 
или избрании на должность переехали в С-Петербург из райцентров 
области, и мэр этим не преминул воспользоваться, взяв вопрос выде-
ления жилья областникам в собственные руки.

Много нареканий вызывало и отношение Анатолия Александрови-
ча к силовым структурам вообще и к Ленинградскому военному окру-
гу в частности. Именно тогда начала свое «триумфальное» шествие по-
литика – на вытеснение силовиков из Санкт-Петербурга! Убежден, 
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что одной из основных причин его поражение на выборах 1996 года 
стало именно это обстоятельство, ведь до победы не хватило лишь не-
скольких процентов голосов избирателей – военные же были готовы 
голосовать за кого угодно, лишь бы не за действующего мэра. Выиграл 
не Яковлев – проиграл Собчак!

* * *
Сопровождаю премьер-министра Вьетнама. В Питере у него только 

культурная программа на 2 выходных дня. Гость уже в годах, жена раза 
в два моложе красивая вьетнамка. Вечером мюзик-холл, встречает лич-
но руководитель Илья Рахлин. Прекрасная, насыщенная и разнообраз-
ная программа, в перерыве общаемся с артистами. Супруга премьера 
очень довольна, веселится, но он сам как-то хмуро на нее поглядывает.

На следующее утро заезжаю за гостями в государственную рези-
денцию. Премьер весел, а жена – как побитая собачонка. При более 
пристальном взгляде, так оно и оказалось: толстый слой грима не мо-
жет скрыть здоровенный синяк под левым глазом благоверной. Как 
мне шепнул позже переводчик – высокому гостю не понравилось, 
как его вторая половина поглядывала на актеров мужского пола.

* * *
Первая Чеченская в самом разгаре. Дудаев грозит перенести вой-

ну на территорию России. По линии спецслужб приходит достоверная 
информация о направлении группы боевиков с заданием устроить те-
ракт на Ленинградской атомной станции в г. Сосновый Бор. При этом 
сообщается состав группы, имена, перечень вооружения.

Срочно собираю совещание всех заинтересованных структур не-
посредственно на ЛАЭС. Подробно разбираем ситуацию, рассматри-
ваем возможные варианты действий бандформирования. Кажется, 
предусмотрено все. Задаю вопрос: «А как со стороны Финского зали-
ва?». Ответ: «Обычная охрана». «А если гранотометчик на катере? Ре-
актор он, разумеется, не достанет, но шуму будет на весь свет». Все 
призадумались. Надо что-то срочно делать.

Звоню на Ленинградскую Военно-морскую базу. «С удовольстви-
ем бы помогли, – отвечает командующий, – но горючки не капли! 
Флот на приколе!». Называется – дожили. На счастье, у меня еще не 
был полностью израсходован областной фонд чрезвычайных ситуа-
ций. Незамедлительно перечисляем морякам деньги на топливо, и уже 
на следующий день и в течение двух последующих недель тральщик 
патрулирует акваторию у особо опасного объекта. Тревога оказалось 
ложной, но поволноваться заставила изрядно.

Политик – тоже человек

* * *
После злополучного Чернобыля, радиоактивное пятно которого заде-

ло и ряд районов области, любое самое незначительное происшествие на 
ядерных объектах воспринималось общественностью особенно остро. 
Поэтому, когда появилось сообщение о какой-то мелкой поломке на 
ЛАЭС, весь Петербург был взбудоражен. Опровержения атомщиков не 
помогают. Беру с собой телеоператора и выезжаю в Сосновый Бор.

Снимаем большое электронное табло, показывающее уровень ра-
диации в центре города. Все в норме. Едем на станцию, достаю соб-
ственный прибор, замеряю – так же норма. Возвращаемся в Питер, 
останавливаемся у Медного Всадника. Произвожу измерения. Гра-
нитный камень фонит, и показатели даже несколько выше, чем на 
станции! Вечером показываем снятое по Пятому каналу, выступаю 
сам в прямом эфире. Кажется, ажиотаж сбит.

* * *
В очередной раз ночной звонок сбрасывает с постели. Звонят об-

ластные дорожники, просят разрешение на внеплановую ночную раз-
водку автомобильного моста через реку Неву на дороге федерального 
значения Санкт-Петербург – Мурманск. 

В чем дело? Оказывается, срочной помощи попросила милиция. В 
областном городе Кировске вечером на рынке произошла крупная раз-
борка между местными жителями и торговцами-азербайджанцами. 
Первые победили. Теперь, по оперативной информации, в Питере со-
бираются земляки побежденных и планируют прямо сейчас ночью 
ехать целой колонной в Кировск, для «выяснения отношений». Сами 
дорожники, без санкции свыше, на перерыв движения по загружен-
ной трассе не решаются. 

Ну что же, разумно. Пока горячие кавказские парни доедут до раз-
веденного моста, постоят, постараются узнать причину, вернутся об-
ратно, будут думать: ехать ли длинной дорогой по левому берегу – на-
ступит утро, которое, как известно, мудренее, злость поостынет, люди 
устанут, спать захотят – все образуется. Даю добро.

Операция прошла успешно. Возможной крови удалось избежать.

* * *
Во главе огромной в 120 человек делегации области летим в США в 

побратимский штат Канзас. Принимающая сторона все расходы бе-
рет на себя, поэтому кого только с нами нет! Профессиональные арти-
сты и самодеятельность, депутаты и художники, районные руководи-
тели и культработники. 
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С собой скромный русский сувенир – две разрешенные к провозу 
бутылки винтовой «Столичной». Но первое, что бросается в глаза при 
входе в гостиничный номер в столице штата г. Топика – стоящая на 
столе бутылка «Столичной» водки – полный аналог моих, находящих-
ся в чемодане, отечественных подарков! Подивившись совпадению, 
убираю презент подальше с глаз, так как ко мне постоянно заходят 
люди. На следующий день по возвращении, вновь нахожу на преж-
нем месте еще одну бутылку такой же водки! Видимо, американцы ре-
шили, что 0,75 литра – это обычная дневная норма русского и стали 
демонстрировать, таким образом, свое гостеприимство. Убирать дар я 
больше не рискнул, чтобы не провоцировать хозяев на продолжение 
подобной практики. Так это напоминание о России и простояло укра-
шением стола все оставшиеся дни нашего пребывания, вызывая смех 
членов делегации. 

В это же время в Полицейской академии штата завершали обуче-
ние 5 наших областных офицеров милиции: 3 парня и две девушки. Я 
был приглашен на выпускной вечер. Несмотря на громкое наимено-
вание, американские академии готовят лишь рядовых полицейских, а 
все наши заканчивали Высшую школу милиции, имели опыт работы и, 
естественно, легко опережали своих сокурсников почти по всем пред-
метам, особенно практическим. Все пятеро получили дипломы с отли-
чием. Когда впоследствии на родине один из них погиб при задержа-
нии преступника, академия установила на своих стенах мраморную 
доску в его честь, собрала и передала семье 5 тысяч долларов (прилич-
ную по тем временам сумму). 

Возвращаясь обратно, мы несколько превысили скорость и тут же 
были остановлены полицейским. За рулем нашего микроавтобуса на-
ходился помощник губернатора штата, поэтому начало разбиратель-
ства живо напомнило родные дороги – было извлечено и предъявле-
но удостоверение чиновника. Но никакого впечатления на блюстите-
ля порядка это не произвело, и штраф был выписан по «полной».

В один из дней по моей просьбе было организовано посещение 
полицейского участка и боевые стрельбы. Ряд проблем у американ-
ских «копов» оказались во многом схожими с нами, и в первую оче-
редь – недостаток финансирования. Но различий было несопостави-
мо больше и не в нашу пользу. Каждый полицейский носил два пи-
столета; у основного патрон всегда в стволе (что категорически запре-
щалось российскими правилами), второй запасной калибра не менее 
38-го (9,65 мм). Восхитило содержание под завязку забитого багажни-
ка патрульного автомобиля: в каждом – помповое ружье 12 калибра, в 
каждом третьем –армейский карабин М-16 , буквально сотни ружей-

Политик – тоже человек

ных (картечь 8,5 мм и свинцовая пуля Бренеке), винтовочных и писто-
летных патронов, огромные аптечки, осветительные и сигнальные ра-
кеты, пачки пластиковых хомутов для связывания рук и много друго-
го. И все это постоянно находится в авто (кстати, совершенно обыч-
ном, без всяких форсированных двигателей), а не выдается раз в год 
перед какой либо супероперацией!

На стрельбище пришел наш черед удивлять хозяев. Дистанций для 
стрельбы из пистолета было аж три: 3, 5 и 7 метров и мишень в пол-
ный человеческий рост! Нам, привыкшим к 25-метровому расстоянию 
и грудным мишеням, это показалось детской игрой. Даже единствен-
ная среди нас дама, впервые взявшая в руки пистолет, поразила на-
рисованного преступника в причинное место, вызвав дружный смех 
мужской компании.

Запомнилось отношение незнакомых людей. Наш отель распо-
лагался на окраине и, чтобы добраться до ближайшего супермарке-
та, надо было пройти по тротуару вдоль шоссе около километра. За 15 
минут неспешного пути трижды возле меня тормозили машины и во-
дители спрашивали: «Help?» (Помощь?). Я улыбался и отрицательно 
крутил головой. Видимо, проезжавшие, видя прилично одетого чело-
века, идущего пешком без автомобиля были убеждены: что-то случи-
лось! В Вашингтоне такого мне не встречалось, вот что значит «одноэ-
тажная Америка»!

Осталось в памяти и неимоверно большое количество жирных лю-
дей, причем во всех слоях общества и независимо от пола и цвета кожи.

* * *
В Китай мы влетали ранним солнечным осенним утром. Видимость, 

как говорят летчики, была «миллион на миллион» и с борта самолета 
на десятки километров открывалась совершенно потрясающая карти-
на бегущей по горам и долинам Великой китайской стены. Грандиоз-
нее зрелища я не встречал, хотя посетил более 50 стран. 

Хозяева – руководители нашей побратимской провинции Хэбэй, 
окружающей Пекин, как Ленинградская область Петербург, – оказа-
лись более чем гостеприимными. И нашу делегацию из 5 человек по-
стоянно сопровождало целых 27, не считая местных властей. Неред-
ко от границы до границы очередного района путь расчищала дорож-
ная полиция, судя по всему не имевшая зеркал заднего вида: с сире-
нами, мигалками, громкоговорителем шла перед нашей колонной не-
которое время, затем постепенно отрывалась и шумела где-то далеко 
впереди, а перед нами медленно ползли конные и ослиные повозки, 
трактора и иной сельский транспорт. В дороге мы неоднократно слы-
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шали: «Справа видим небольшой поселок – всего 300 тысяч населе-
ния». Да, не наши масштабы.

Каждое утро и вечер улицы городов заполняли десятки тысяч вело-
сипедистов двигавшиеся сплошным потоком. Утром же на большин-
стве площадей и площадок звучала музыка: горожане перед работой 
около получаса танцевали вальс, классическое танго, причем строго со 
всеми подходами, поворотами, разворотами и прочим. Многие, особен-
но пожилые – делали ушу. 

В сельской же местности было не до танцев: согнутые спины видне-
лись в полях от зари до зари. На дорогах, да и в центре Пекина бегали 
нищие дети-попрошайки. Полиция их не замечала.

С целью проявления уважения к стране пребывания, приняли реше-
ние есть абсолютно все, что бы не предложили к столу. Поэтому довелось 
попробовать сушеную саранчу, тарантулов, акульи плавники, ослиное 
мясо, ласточкино гнездо и много других вкусностей. Китайцы говорят, 
что есть можно все, что летает (кроме самолетов) и все, что плавает (кро-
ме подводных лодок). Главное – как приготовить и подать! Достаточно 
быстро научились орудовать деревянными палочками, затем перешли на 
костяные и даже серебряные. Любой официальный обед – это несколь-
ко десятков перемен блюд. Переводчик предупредил, чтобы мы не погло-
щали все блюдо целиком, даже если очень понравилось, иначе не хватит 
места в желудке на остальное, а попробовать следует каждое. Довелось 
сидеть за одним из столов, где было ровно 100 перемен (максимально по 
дипломатическому протоколу для самых высоких гостей уровня глав го-
сударств принято 120). Поэтому каждое буквально пригубливали.

Китай – весьма неоднозначная страна. Нет сомнений в его вели-
чии. Скорее всего, это самое великое государство в мире. Ни одно дру-
гое не смогло просуществовать 4 тысячи лет практически в неизмен-
ных границах, сохранив язык, колоссальную культуру и пережив всех 
без исключения своих многочисленных завоевателей. Все самые разви-
тые азиатские соседи: Япония, обе Кореи, Сингапур, Гонконг, Тайвань 
и другие вышли из китайской культуры.

По пословице: «Поспешай медленно», китайцы, приняв огромной 
важности решение о переходе с иероглифов на латиницу, установили 
себе срок в 130 лет! В экономике же любые ценные новшевства внедря-
ются моментально. 

И славная тысячелетняя история, несомненно, будет иметь не менее 
славное продолжение! 

Ю.А. Павлов,
февраль, 2010 г.

Город И оБлАСть: врозь ИлИ вМеСте?

Сразу подчеркну, что на эмоциональном уровне я «ЗА» объедине-
ние, однако при трезвой оценке проблемы возникает немало сомне-
ний в целесообразности слияния.

Для начала хотелось бы развеять массовое заблуждение о том, что 
до 1991 года город и область были единым субъектом, который был ис-
кусственно разорван под давлением политических обстоятельств. На 
самом деле деление произошло значительно раньше. Как указывалось 
в постановлении ВЦИК от декабря 1931 года «в связи с интенсивным 
развитием Ленинграда, ростом его промышленности и населения, 
расширением территории», Ленинград был выделен из Ленинград-
ской области в самостоятельную административно-хозяйственную 
единицу, в город республиканского подчинения, оставаясь при этом 
областным центром. С тех пор шло постоянное увеличение роли горо-
да в этом тандеме и соответственное уменьшение внимания к области, 
в том числе и в связи с сокращением ее площади за счет передачи це-
лых районов городу, образования новых областей.

Да, у нас было единое партийное руководство, которое многое бра-
ло на себя, однако главные бюджетные вопросы, выбивание из Мо-
сквы лимитов на капстроительство, поставки продуктов и т. д. город-
ской и областной исполкомы решали самостоятельно и нередко в 
ущерб друг другу. Хотя наш высший руководящий орган и называл-
ся Областной комитет КПСС, тем не менее в его деятельности на пер-
вом месте всегда стояли интересы города. Даже пресловутая помощь 
селянам в уборке урожая проходила под лозунгом: «Обеспечим город 
продовольствием».

Ни один из многочисленных первых секретарей Обкома последних 
лет не был выходцем из области. Шло постоянное снижение интереса 
партийного руководства к бедам области. Л.К. Павловский, длительное 
время возглавлявший сельское хозяйство, вспоминал: «Когда первым 
был Романов – звонил мне не реже, чем раз в неделю и все по делу. За-
йков позвонил один раз – поздравил с юбилеем. Соловьев, Гидаспов – 
ни разу!» Пример достаточно показательный. К моменту утраты пар-
тией руководящей роли область и город имели единую милицию, КГБ, 
Управление по делам ГОиЧС, Комитет природоохраны, Отдел по свя-
зям с религиозными организациями, одного Представителя президен-
та. За последние 7 лет были объединены миграционные службы, Пенси-
онный фонд, но удвоилось число Представителей президента.

Город и область: врозь или вместе?
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Ситуации, подобные нашей, не являются чем-то необычным. Раз-
дельно существуют Москва и Московская область, Киев и Киевская 
область, не имеет своего штата Вашингтон, своей земли – Гамбург, 
примеров можно привести много.

В бытность мэром Москвы Г. Попова вопрос объединения столицы 
со своей областью поднимался, но поддержки не получил и в последу-
ющем об этом ни Лужков, ни губернатор области даже не заикались.

Во все времена одной из главных задач руководителя было умение 
«выбить» из центра деньги. Это особенно важно для дотационных, 
таких как Ленинградская, областей, однако немало средств из феде-
рального бюджета получает и Санкт-Петербург. С этой, сугубо мер-
кантильной позиции после объединения положение ухудшится, т. к. 
вдвое сократятся каналы выхода на столичные структуры, в частно-
сти, в Совете Федерации нас будут представлять 2 человека вместо 
4-х. Никогда наш практичный Минфин не выделит одному субъекту 
федерации столько средств, сколько выделял двум. Справедливо и об-
ратное. Любой хозяйственник знает, что, объединив 2 участка, 2 бри-
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гады и т. д., в сумме никогда не получишь того объема работ, который 
эти же самые коллективы давали, будучи самостоятельными. Слияние 
2-х гигантских регионов слишком многогранный процесс и его не опи-
шешь простейшими действиями, типа «умножим минус на минус – по-
лучим плюс» (кстати, если пользоваться математическими терминами, 
то логичнее вести речь о сложении, при котором, как известно, мину-
сы будут расти).

Много и, в целом, справедливо писалось об амбициях первых лиц го-
рода и области, мешавших сближению. Да, это действительно имело ме-
сто, имело с обеих сторон. Однако хватало и шагов навстречу друг другу. 
Теперь об этом мало кто помнит, но в августовские дни 1991 года депута-
ты «демократического» горсовета и «коммунистического» облсовета на 
совместной сессии в Мариинском дворце выступили единым фронтом 
против путчистов не допустив неконтролируемого развития событий в 
нашем регионе. Совместные сессии по другим, более мирным вопросам, 
собирались и позже. Проходили совместные заседания президиумов Со-
ветов, депутатских комиссий, правительств города и области, оператив-
ные совещания по конкретным вопросам. Было реализовано немало об-
щих проектов. Достаточно вспомнить ярмарку «Российский фермер», 
«Датскую деревню» в Лодейнопольском районе, «Американский фер-
мер» – в Волховском. Сотни гектаров земли во всех без исключения рай-
онах области были выделены под огороды и садоводства горожан. К со-
жалению, в последние годы практика совместной работы сведена к ми-
нимуму, а амбиции первых лиц приняли гипертрофированные объемы.

Один из главных аргументов в пользу создания нового администра-
тивного образования – избрание одного губернатора, который, как 
отец родной, уравняет всех. Конечно, какие-то противоречия устра-
нятся, но немедленно возникнут новые. Практически все из областей 
и республик РФ, кроме всенародно избранных губернаторов и прези-
дентов, имеют и таких же легитимных мэров своих «столиц». И прак-
тически везде между этими 2-мя избранниками идет, где скрытая, а 
где и явная, как во Владивостоке, борьба, страдают от которой и горо-
жане, и селяне. Не избежать подобного развития событий и «Невско-
му краю». И это не зависит от конкретных личностей. Объективные 
противоречия между селом и городом, столицей и провинцией, суще-
ствовали всегда и, будут существовать в будущем. Мне доводилось не-
мало общаться с главами администраций сельских районов наших со-
седей: псковичей, новгородцев, вологжан. Все они убеждены, что их 
областные центры развиваются за счет и в ущерб села, в то же время 
мэры «столиц» утверждают обратное. Эти области были и остаются 
едиными со своими центрами, между тем уровень жизни их жителей   Мариинский дворец. Руководители Ленинградской области, России 

и Санкт-Петербурга.
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в большинстве ниже, чем у ленинградцев, а в конечном итоге именно 
это должно быть определяющим критерием любого преобразования.

Можно попытаться построить схему управления, не предусматри-
вающую должности мэра Петербурга, с тем, чтобы районы выходили 
непосредственно на губернатора. Однако вряд ли эта схема будет жиз-
неспособной. Около 50 городов и районов не охватит ни один самый 
трудоспособный губернатор. Поэтому мэр областного центра должен 
быть, как и городское Законодательное собрание, статус которого бу-
дет на ступень ниже, нежели в настоящее время. Соответственно, со-
хранятся большинство структур исполнительной и законодательной 
властей, более того – появятся новые. Поэтому число чиновников при 
объединении в лучшем случае останется на прежнем уровне, а скорее 
всего, через непродолжительное время возрастет.

Главный вопрос будущего гипотетического единого законодатель-
ного органа – распределение общего бюджета. С учетом численно-
сти избирателей область будет иметь чуть более четверти голосов. Но 
даже не это главное. Любому человеку, чисто психологически, гораздо 
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проще проголосовать за что-то знакомое, что он лично видел, отлично 
знает и сумеет легко увидеть результат своего выбора в будущем. Все 
без исключения депутаты хорошо знают и любят Петербург и заин-
тересованы в его дальнейшем процветании. И в то же время мало кто 
может похвастаться, что хотя бы раз побывал во всех райцентрах об-
ласти, не говоря уже о какой-нибудь деревне Ашперолово, куда, кро-
ме узкоколейки, и дороги-то нет. И вряд ли эта дорога перевесит ямоч-
ный ремонт Лиговского проспекта.

И еще один, чисто политический, аспект объединения. При любом 
раскладе наименование «Ленинградская» исчезнет. Нынешний со-
став Госдумы при трепетном отношении большого числа депутатов ко 
всему, что связано с именем В.И. Ленина, может не набрать необходи-
мых 2/3 голосов только для того, чтобы сохранить единственное упо-
минание слова «Ленин» в Конституции РФ. И вся колоссальная рабо-
та, и затраты на проведение референдумов, изменение Уставов и т. д. 
пойдут насмарку.

Я намеренно сосредоточил основное внимание на сложностях, сто-
ящих перед объединением. Хотя надо сказать, что в многочисленных 
публикациях по этому вопросу преобладают эмоции, серьезных ар-
гументов «ЗА» весьма мало. Для области главное – возможность по-
гасить за счет города огромные долги, образовавшиеся за последние 
годы. Возможность весьма призрачная и не слишком этичная.

Для города – подняться на новую ступень, сравняться по населе-
нию с Московской областью, оказывать больше влияния на положе-
ние дел в государстве.

Подавляющее большинство остальных проблем вполне можно ре-
шить при доброй воле обоих субъектов федерации в рамках существу-
ющего положения. Однако у большинства из нас по-прежнему силь-
но большевистское мышление: мы хотим все и сразу и считаем, что 
проще всего достичь благоденствия что-то с чем-то слив или, наобо-
рот, разъединив. Изменение административно-территориального де-
ления было излюбленным занятием советских чиновников. С 18 дека-
бря 1708 года, когда указом Петра I было введено губернское деление, 
и по 1914 год (переименование Санкт-Петербургской губернии в Пе-
троградскую) зафиксировано лишь 8 внутренних административно-
территориальных изменений.

За 71 год существования Ленинградской области таких изменений 
произошло более 60. Причем многие из них затрагивали по 10-20 тер-
риторий. Районы укрупнялись, разукрупнялись, создавались, ликви-
дировались, присоединялись к другим областям и к Ленинграду, вновь 
возвращались обратно, многократно переименовывались.

  Заместитель председателя комитета по внешнеэкономическим связям 
мэрии СПб Зубков В.А., мэр СПб Собчак А.А., председатель комитета 
по земельным ресурсам Администрации Ленингрпадской области Коротов М.С., 
1-й заместитель главы Администрации Ленинградской области Павлов Ю.А.
1992 год. Волховский район Ленинградской области. Подбор земельных 
участков для совместного российско-американского проекта «Фермер».
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С 1962 по 1964 год вся область делилась на 2 части: промышленную 
и сельскую.

Поэтому жителям области, да и города, не привыкать: одним из-
менением больше, одним меньше. Дело в другом. Убежден, что ника-
ким единым, самым революционным, шагом проблемы, накопившие-
ся между Санкт-Петербургом и Ленобластью, не решить. Спокойная, 
кропотливая, а главное, совместная работа по сближению наших по-
зиций и интересов – вот что необходимо, тогда через 10-20 лет объе-
динение может стать естественным, само собой разумеющимся.

Ю.А. Павлов, 
декабрь, 1998 г.

о мытарях и не только

о МЫтАрях И не только

В последние годы о налогах и всем, связанным с ними, пишет-
ся много. Пишется с позиций компетентности и с позиций дилетан-
та, статьи хвалебные и разгромные, вворачиваются новые термины 
и вспоминаются старые. Среди последних всплыло, казалось бы, дав-
но забытое библейское слово «мытарь», сразу же ставшее вновь попу-
лярным: появился даже художественный фильм с аналогичным назва-
нием, журналисты используют его направо и налево (в одной малень-
кой статье в «Известиях» корреспондент, говоря о серьезных вещах, 
сподобилась употребить его аж три раза). Между тем данное слово в 
русском языке всегда использовалось только в негативном значении: 
мытарить, согласно словаря Ожегова, означало – мучить. В библии 
мытари и грешники почти всегда упоминаются рядом и вместе. Зна-
чительное количество мытарей превратилось в апостолов и евангели-
стов лишь после того, как перестало быть сборщиками налогов.

Откуда такая ненависть? Не к палачу, не к блуднице, а именно к 
мытарю? Налоговые органы не пользовались особой любовью никог-
да и нигде, но не до такой же степени! Ответ достаточно прост и дан 
там же в библии, в прилагаемом к ней словаре редких и заимствован-
ных слов: «мытарь – сборщик податей и пошлин в пользу властей 
Римской империи, оккупировавшей Иудею. Евреи считали мытарей 
предателями и отступниками». Именно предательство, а не работа по 
взиманию налогов ставилась им в вину!

Корректно ли применять подобные термины к людям, самоотвер-
женно работающим на свой народ, исполняющим то налоговое зако-
нодательство, которое, хорошо оно или плохо, действует в России в 
настоящее время?

В том же Израиле никому и в голову не придет использовать сло-
во, употребляемое их пращурами, к современным налоговикам. Нао-
борот, сейчас это весьма уважаемая и престижная структура, облада-
ющая гораздо большими, чем у нас, правами, и с конкурсом для посту-
пления в 40 человек на одно место.

Не думаю, что журналисты специально пытаются оскорбить работ-
ников налоговых инспекций. Унизительные слова можно найти по лю-
бой профессии. Речь идет не только и не столько о налоговиках. Как 
относиться к словам «мент», «вояка», «чинуша», уголовной лексике в 
адрес судей и прокуроров, столь широко используемым в литерату-
ре и публицистике? И в то же время всячески облагораживаются об-
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разы людей тех сфер человеческого бытия, принадлежности к кото-
рым всегда было принято стыдиться. Появились романтические «ноч-
ные бабочки» вместо проституток, загадочные «киллеры» вместо «на-
емных убийц», простецкая «братва» вместо «бандитов». Воров, вынес-
ших все из квартиры пенсионера, корреспондент снисходительно на-
зывает «воришками». Происходит полная смена понятий, плюс меня-
ется на минус.

Если в начале века М. Горький, с явным сочувствием относящий-
ся к своим героям, тем не менее, показал их там, где они действитель-
но находятся, – «На дне», то Э. Рязанов поднял эту же публику на 
«Небеса обетованные». За что, за какие заслуги? Поверьте челове-
ку, более 10 лет занимавшемуся лицами подобной категории: 90% из 
них некого винить в своей судьбе кроме самих себя. А даже во Всеоб-
щей декларации прав человека (ст. 25) подчеркивается право лично-
сти на обеспечение лишь в случае утраты средств к существованию 
по независящим от него обстоятельствам. Причем, катясь на дно, эти 
люди попутно приносили и приносят горе и страдание десяткам сво-
их близких и дальних. Да, общество должно, по мере возможности, 
оказывать помощь людям дна, в первую очередь, чтобы защищать-
ся от них, но делать их невинными страдальцами, а тем более роман-
тизировать – просто неразумно и вредно для общественной нрав-
ственности.

Можно по-разному относиться к войне в Чечне, но ни в коем слу-
чае нельзя идти на поводу у тех, кто представляет военнослужащих, 
честно выполнявших свой долг, подонками и убийцами, а здоровен-
ных 19-летних балбесов, «откосивших» от армии и спрятавшихся за 
мамину юбку, чуть ли не героями.

Наипервейшим качеством любого человека, постоянно или вре-
менно находящегося на госслужбе, должна быть лояльность к этому 
государству. Строфа Р. Киплинга: «Всегда с моей страной – права она 
или нет» – должна быть незыблемым правилом для каждого служи-
вого человека, в идеале для каждого гражданина, иначе страна суще-
ствовать не может. И обвинять людей в подобной лояльности к своему 
отечеству – аморально.

Поступая на службу государству, человек заранее готов к тому, что 
будет трудиться в более жестких рамках и за меньшую плату, чем част-
ник. Российский госслужащий ограничен в правах, в частности, в от-
личие от своих зарубежных коллег не имеет возможности бастовать, 
участвовать в политической жизни. Взамен он получает (должен по-
лучать!) ряд социальных гарантий, стабильность положения, уверен-
ность в завтрашнем дне, наконец. И невыполнение государством сво-

их обязательств отражается в первую очередь на психологическом со-
стоянии работника: теряется чувство защищенности, нужности.

Честно служить государству становится невыгодно не только в ма-
териальном (это было всегда), но и в моральном плане!

Постоянные попытки снизить роль государства, его представите-
лей и поднять статус отдельной независимой личности – естественны 
и легко объяснимы, ведь вся перестройка, переход к рынку и были на-
правлены в эту сторону. Однако «снизить» не тождественно понятию 
«унизить», а возвеличивание именно тех категорий, которые проти-
вопоставляют себя и государству, и обществу в целом, приводит в ко-
нечном итоге к девальвации общепризнанных моральных норм, к де-
градации страны. 

Ю.А. Павлов,
октябрь, 1999 г.

о мытарях и не только
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ЧП рАйонноГо МАСштАБА

Зима 1985-86 годов выдалась в Ленинградской области суровой – 
температура опускалась до -45%. В одну из таких морозных ночей мне, 
недавно избранному заместителю председателя горисполкома города 
Волхова (вице-мэру на современный лад), выпало быть ответственным 
ночным дежурным в Горкоме КПСС. В те годы это была обычная прак-
тика, когда партийные, советские и хозяйственные руководящие ра-
ботники города и района по графику еженощно сидели на связи в при-
емной Первого секретаря горкома партии. Телефон приемной был из-
вестен всем и доклады по внезапно произошедшим серьезным проис-
шествиям, внештатным ситуациям, срочные указания из области шли 
в первую очередь сюда.

Перед дежурством я, как ответственный, в том числе и за городское 
хозяйство, объехал ряд котельных в микрорайонах – все было в поряд-
ке. Однако, глубокой ночью тревожный звонок вырвал меня из полу-
дремы – встала одна из котельных! Немедленно бросился на место, но 
было уже поздно. Произошло кратковременное отключение электри-
чества, насосы остановили подачу мазута в котлы. Оператор котельной 
спал. Когда проснулся от холода – сети теплоснабжения уже были при-
хвачены жестоким морозом. Без отопления остались 14 жилых много-
квартирных домов, школа, детский сад и детский дом «Малютка».

Пока искали сантехников для перекрытия стояков отопления, что 
бы не разморозить сами здания, драгоценное время ушло, темпера-
тура в помещения упала до минусовой – начали лопаться радиато-
ры отопления. Больше всех пострадало жилье, т. к. в детских учрежде-
ниях были ночные дежурные, успевшие вовремя среагировать на не-
штатную ситуацию и спустить воду из системы. 

Попытки запустить котельную своими силами (пробовали даже 
дровами!) – ни к чему не привели. Срочно затребовали специалистов 
из Ленинграда. Лишь на третий день заработал первый котел.

К этому времени положение сложилось аховое. Морозы не спадали. 
Во всех домах, где больше, где меньше – разморожены трубы и поло-
пались радиаторы. Многие жители заперли свои квартиры и разъеха-
лись кто куда. Но уныния не наблюдалось. Оперативный штаб, работав-
ший круглосуточно, с помощью соседних районов и облисполкома, со-
брал около сотни сантехников. Со всей области были свезены дефицит-
ные радиаторы отопления. Все трудились день и ночь. Для ликвидаторов 
аварии было организовано бесплатное круглосуточное горячее питание. 

Любой грамотный человек знает, что в многоэтажных домах сто-
як отопления проходит через все этажи и для его проверки и ремон-
та необходимо как минимум раз побывать в каждой квартире. Одна-
ко, как я уже упоминал, во многих квартирах никого не было. Попыт-
ки вернуть людей, или хотя бы ключи от дверей, через местное радио-
вещание – серьезного результата не принесли. Без долгих разговоров 
принято решение: вскрывать двери в присутствии милиционера, а по 
окончании работ – опечатывать. Забегая вперед, скажу, что в после-
дующем мы ожидали вала жалоб от жильцов на подобные действия, но 
на удивление – не поступило не одной! Кстати, ни единого случая ма-
родерства зафиксировано не было. 

Здесь же мне пришлось впервые ярко почувствовать разницу меж-
ду собственниками жилья и просто квартиросъемщиками. Один из до-
мов был кооперативным. Владельцы квартир до последней возможно-
сти боролись за сохранение системы отопления: укутывали радиато-
ры одеялами, грели их электроприборами. Ни кто не куда не подумал 
переехать. Подвал был изначально переоборудован во вполне прилич-
ную общедомовую мастерскую «Умелые руки», что здорово помогло 
при чрезвычайной ситуации. Отопление дома был восстановлено с по-
мощью жильцов самым первым.

На десятый день работа в авральном режиме без остановки – завер-
шилась, тепло подавалось во все здания. (Для сравнения: похожая авария 
в городе Тихвине в начале второго тысячелетия устранялась всю зиму!).

За то, что оператор котельной проспал – по партийной линии я по-
лучил выговор с занесением в учетную карточку, серьезное наказа-
ние. Через год выговор сняли, а мне о тех злополучных и в то же вре-
мя, в буквальном смысле слова – героических трудовых днях и ночах, 
напоминает иногда обмороженный палец левой ноги. 

* * *
В одном из населенных пунктов Волховского района на реке Сясь 

во время весеннего ледохода образовался затор. Вода стала медлен-
но затапливать многочисленные частные жилые дома. Из Ленинграда 
были вызваны саперы для взрыва ледяной баррикады. Как нам сооб-
щили: в виду срочности их доставка будет осуществлена вертолетом.

Я выехал на место. Вода неуклонно продолжала прибывать. Нача-
лась эвакуация людей и имущества. Дорог каждый час. Саперов все 
нет. Сельская связь работает неважно, но из области обнадеживают: 
«Уже летят!». Подготовили посадочную площадку, даже костры раз-
ложили на всякий случай, хотя еще светло. Ждем час, два. Народ вол-
нуется. 

ЧП районного масштаба
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И вот долгожданный стрекот. Все возбужденно машут руками, шар-
фами, флажками. Вертушка снижается, делает круг, второй, третий, на-
бирает высоту и ложится курсом на Питер! Радость сменяется недоуме-
нием, затем – гневом. Никто ничего не может понять. Едем в сельсо-
вет, звоним в область. Там так же не в курсе: должны давно быть у вас!

В бесплодной ругани проходит еще час. Я не отхожу от телефона в 
кабинете председателя сельсовета. Наконец привозят долгожданное 
известие – вертолет сел! Но другой!

Саперы оказались профессионалами и вопрос решили в течение 2-х 
часов. Грохнуло так, что земля затряслась на расстоянии километра, и у 
многих заложило уши, но второго взрыва не понадобилось – вода ста-
ла быстро уходить. Откуда и зачем прилетал первый вертолет – никто 
не знал.

Загадка разрешилась быстро. Вечером в 22 часа в суперпопулярной 
в те годы телепрограмме «600 секунд» я увидел себя и коллег по несча-
стью, снятых сверху с вертолета ее ведущим Александром Невзоро-
вым. Через пару лет при случае я поинтересовался у телезвезды: не 
икалось ли ему от «теплых» слов в его адрес, высказанных с земли пер-
сонажами репортажа? Ответ – отрицательный, видно, слабо мы вы-
ражались!

* * *
За пару лет до моего избрания председателем райисполкома, воле-

вым решением Ленинградского Обкома КПСС (естественно поддер-
жанным и соответствующим образом оформленным Облсоветом) от 
Волховского района были отторгнуты и переданы в Кировский район 
два сельсовета – Шумский и Суховской. Собственно соседям для соз-
дания полноценного районного Управления сельского хозяйства нуж-
ны были лишь совхозы (у них было 3, а требовалось минимум 5), но 
одно без другого не передашь – пришлось взять все. Никто и не ду-
мал тогда о каком то мнении жителей, о проведении референдума: пе-
редали и передали – никто и не заметил. Никто, кроме людей, живу-
щих на этой земле. Для них многое поменялось в худшую сторону. Вся 
социальная структура села была завязана на районный центр: транс-
порт, почта, связь, районная больница и поликлиника, торговое снаб-
жение и др. Приходилось ломать десятилетиями выстроенную систе-
му. Город Кировск расположен очень неудобно по сравнению с Волхо-
вом, куда селяне легко добирались электричками. Поэтому и через не-
сколько лет к нам приезжали делегации бывших волховчан со слезны-
ми просьбами: «Возьмите нас обратно!». Мы не возражали, но дальше 
разговоров дело не пошло.

Читатель вправе спросить, к чему я это рассказываю, тема заявлена 
иная. Но все изложенное имеет непосредственное отношение к оче-
редному ЧП.

Измененная граница между районами была обозначена только на 
автомагистрали Ленинград – Мурманск, а крупная катастрофа прои-
зошла на железной дороге. Причем в глухом лесу, без малейшего при-
знака каких либо автодорог, и где-то на нашей границе, но в каком 
точно районе не знали не я, ни мой коллега-сосед. 

Под откос ушли 17 вагонов с кукурузным зерном. Из людей, к сча-
стью, никто не пострадал. Была ранняя весна, светило солнце, кругом 
сосновый и еловый лес и горы желтой кукурузы на снегу: картина не-
обыкновенная! Мы с соседом стоим по колено в зерне и решаем, кому 
из нас все это разгребать. Железнодорожники просят срочной помо-
щи в уборке кукурузы. Ко всему – выходной день, никого не найти. Но 
по пословице: «Не было бы счастья, да несчастье помогло!» – у всех со-
вхозов по весне проблемы с кормами для скота, денег на закупку нет, а 
тут столько всего! Принимаем решение: поделить нежданно сваливше-
еся богатство по-братски между совхозами обоих районов. Едем к бли-
жайшим телефону и обзваниваем всех директоров совхозов, кого смог-
ли найти. В отличие от других подобных случаев, когда для ликвидации 
последствий какого-либо несчастья, требуется их помощь – энтузиазм 
необыкновенный! Первый гусеничный трактор пробился вдоль желез-
ной дороги уже через пару часов, а дальше пошла вереницей техника 
больше десятка совхозов. Рельсовые пути расчистили за сутки, затем 
еще несколько дней собирали зерно с обочины. 

Когда схлынул ажиотаж, железнодорожники попытались полу-
чить денежную компенсацию. Что-то удалось собрать, но немного. 
Совхозы кивали друг на друга, один район на другой. Коровы тоже 
кивали – с благодарностью.

Ю.А. Павлов,
февраль, 2010 г.

ЧП районного масштаба
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охотА – Это ПрАзднИк, дАже 
коГдА Это тяжкИй трУд!

короткИе охотнИЧьИ ИСторИИ

Российский генерал, проходящий службу при одном из наших по-
сольств в Африке, приехал в отпуск на родину. Бурная встреча с со-
служивцами. Узнав о том, что один из приятелей наутро едет в область 
на загонную лосиную охоту, отпускник изъявил желание сопрово-
ждать. Желание гостя – закон.

И вот хмурый зимний рассвет в лесу под Гатчиной. Пока ждали еге-
рей, обрезавших ночные следы зверя, решили «поправить здоровье». 
В общем, когда через час генерал оказался на номере стрелковой ли-
нии – желание было лишь одно: вздремнуть минут несколько. Но ар-
мейская закалка не пропала, и лежка готовилась на совесть: вытоптан 
снег, нарезан еловый лапник. А в лесу было хорошо, мороз слабый, ти-
шина – загонщики еще только расставлялись. Сон пришел быстро. 

Как известно – опыт не пропьешь и охотник (по военной специ-
альности – разведчик) проснулся, когда матерый бык вылетел на тро-
пинку в метре правее (потом специально промерили по следу). Этот 
метр и спас генерала, так как если бы сохатый шел прямо, даже при 
его смертельном ранении, лежащий человек неминуемо был бы за-
топтан. Стрелять пришлось лежа и навскидку, практически не це-
лясь. Промахнуться на таком расстоянии в 300-килограммового зверя 
не удалось и, хотя выстрел из второго ствола вдогонку оказался менее 
удачным – через 100 метров добыча упала.

* * *
Через 2 года тот же загон. Стою на номере. В руках комбинирован-

ное оружие: 12 калибр/9,3х74R. В гладком стволе так же пулевой па-
трон. Загон еще не начат. Внезапно, как и все, что случается на охо-
те, прямо передо мной взлетает тетеревиная стая не менее 20 штук и 
движется на меня. Я вполне успеваю перезарядиться дробовым патро-
ном и сбить хотя бы одного, однако представив, что выскажут колле-
ги, если в загоне окажется лось, а мой выстрел его спугнет – тоскли-
вым взором провожаю шедшую прямо в руки добычу. 

Слышны первые крики загонщиков. Проходят считанные минуты, 
как в 70 метрах на высокую сосну садится великолепный глухарь. Так 
как загон приближается, лося пока нет, можно попытаться взять пти-
цу. Заряжаю патрон с дробью «0000», жду. Глухарь скрыт стволом де-
рева, да и далековато. Надежда на активно работающих загонщиков. 
Крики приближаются, птица сидит. И вот, наконец, она поднимается, 
но вопреки всякой охотничьей логике идет не от орущей цепи людей, 
а на нее и благополучно скрывается. 

А лося в загоне так и не оказалось. Однако партнеры за час видели 
лису, горностая, свежие следы зайца. Не загон, а зоопарк какой то, его 
Ленинградский филиал отдыхает.

* * *
За 22 года активной охоты оружия поменял достаточно. Охота так 

разнообразна, непредсказуема, что подобрать что-либо универсальное, 
подходящее на все случаи жизни просто невозможно. Сейчас в основ-
ном хожу на крупного зверя с упомянутым выше комбинированным 
«Аntonio Zoli». Очень удобное прикладистое компактное мощное ору-
жие с расширенными возможностями за счет второго гладкого ство-
ла 12-го калибра (разумеется, и это не идеал: редко, но случается, когда 
даже 2-х выстрелов подряд мало). Приобрел его, вернее обменял через 
магазин, на ставший для меня тяжеловатым карабин «Haym» первого 
африканского калибра 375 Н&Н Mag. Пристрелял цейсовскую оптику. 

И вот первый выезд. Сразу на медведя. Засидка предполагалась до 
ночи, поэтому под нижний ствол приспособил оружейный фонарь 
Тульского завода ФО-2М I. Ранее этот фонарь стоял на карабине «Тигр», 
разницы в прицеливании с фонарем и без него никакой не было, поэто-
му без сомнения поставил его и на пристреленное без навесок «Zoli». 

Теплая ранняя осень, еще только начавшая желтеть листва и овся-
ное поле. Медведь вышел около 9 вечера при солнечном свете. Спо-
койно кормится метрах в 60-ти. Красавец лет пяти– семи. Адрена-
лин, разумеется, прыгнул, но полюбовавшись на него минут 10, я со-
вершенно спокойно прицелился по классике под левую лопатку и на-
жал спуск. Животное, взревев, перевернулось через голову и, секунду 
постояв, рванулось в лес. Второй раз я не стрелял, будучи абсолютно 
уверен в эффективности патрона 9,3х74R и точности попадания. Как и 
положено, обождав еще некоторое время, спустился с лабаза и отпра-
вился любоваться трофеем. 

К моему великому изумлению, его нигде не было, как не было и сле-
дов крови. Зная о повадках раненого медведя, его способности устраи-
вать засаду на добытчика, возвращаясь стороной к своему собственно-
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му следу (доводилось видеть охотника побывавшего в подобной ситуа-
ции – зрелище страшное: пол лица как не бывало), далеко в лес захо-
дить я не рискнул. В крайне расстроенных чувствах позвонил организа-
тору охоты – своему старинному товарищу и опытнейшему следопы-
ту, жившему в соседней деревне. Тот скоро приехал с натасканной лай-
кой. Собака бросилась в чащу, но довольно быстро возвратилась, не из-
дав не звука. Зверь ушел.

Вернувшись в город, я первым делом отправился в тир. Через пол-
часа все стало ясно. На 70 метрах с подвешенным фонарем «Zoli» ни-
зил на 15 см! 

Ровно через неделю я сидел на том же самом месте, на той же вы-
шке мечтая о реабилитации. И она состоялась! В то же самое время при 
светящем солнце на поле примерно на таком же расстоянии появился 
весьма приличный секач. На сей раз ни оружие, ни стрелок друг друга 
не подвели. 

Как говорит мой постоянный коллега по охотничьим выездам: «Учи 
материальную часть!».

* * *
Питерский кино и театральный актер Семен Стругачев стал звез-

дой после выхода на экран фильма «Особенности национальной охо-
ты». В жизни он охотником ранее никогда не был, но теперь, приехав 
куда либо на гастроли, очень часто стал получать приглашение участво-
вать в лесных забавах. Причем все уговоры заканчивались одной уве-
ренной фразой: «У нас ты узнаешь, что такое настоящая охота!». Но да-
лее, почему-то все полностью соответствовало сценарию фильма. Не 
успев выехать за город, кавалькада останавливалась и понеслась душа 
в рай! Возвращались «отдохнувшие», но без единого трофея. Картина 
повторялась один в один в не зависимости от времени года и места дей-
ствия. Побывав на целом ряде таких «охот», артист реально не видел ни 
одного добытого зверя или птицы.

Все это любимец публики поведал нам на берегу Ладоги накануне от-
крытия осенней охоты на водоплавающих. Будучи великолепным рас-
сказчиком, певцом под собственный гитарный аккомпанемент он мо-
ментально стал душой компании. Все много смеялись над его история-
ми и заверяли, что завтра он обязательно превратится в реального охот-
ника. Действительно, была проведена серьезная предварительная рабо-
та, подготовлены катера, птицы на озере летало в изобилии.

Но, вопреки метеосводкам, ночью внезапно на Ладоге разразил-
ся мощный шторм, пошел сильный дождь. Догадайтесь с трех раз, что 
оставалось делать собравшимся? Сценарий фильма повторился.

В следующий раз Стругачев оказался в нашем коллективе уже зи-
мой на лосиной охоте. Но, несмотря на нормальную организацию – 
трофея вновь не было! Естественно, было все остальное. Мистика 
какая-то! На Семена уже начали коситься, как на человека принося-
щего неудачу. Но решили рискнуть и, все таки, вновь испытать актер-
ский фарт через неделю. И опять прокол! 

И только с четвертого захода киношный охотник, наконец, стал на-
стоящим! И случилось это в нашем коллективе.

* * *
Сидеть на вышке следует тихо, не разговаривать, не ерзать, не 

спать, не есть, не пить. Эти правила знакомы любому мало-мальски 
приличному охотнику. Я их соблюдал свято, другое дело, что эффек-
та от этого зачастую никакого не было: зверь все равно не выходил. 
Успокаиваешь себя мыслью о том, что надо рассчитывать на везение, 
главное, сам себе можешь сказать, что делал все как следует.

С одним из организаторов и вдохновителей многих наших лесных 
и полевых побед мы сели в засаду после плотного, с напитками, ужи-
на. На вышку взяли 2 раскладных стульчика, пакет с едой и напит-
ками (как я полагал на «после охоты»). Платформа вышки была сби-
та из досок и разделена широкой щелью на две части. Устроились 
с максимально возможным комфортом. Хозяин предложил еще «по 
чуть-чуть». Некоторое мое сомнение в своевременности данной проце-
дуры было пренебрежительно отвергнуто. Вдобавок ко всему, напар-
ник сладко задремал. Нарушались все мыслимые нормы. Единствен-
ное, что было сделано «по науке» – побрызгались канадской жидко-
стью устраняющей запахи на молекулярном уровне (как не поверить 
рекламной аннотации?).

Я дисциплинированно бодрствовал. Не знаю почему, какое такое 
шестое чувство заставило хозяина своевременно проснуться, но пер-
вым медведя услышал он. Некрупный зверь, задрав голову, ноздрями 
втягивал воздух. Мы замерли. Животное стояло неудобно для стрель-
бы, мордой к нам и, казалось, смотрело в нашем направлении. Постояв 
так несколько минут, медведь неспешно скрылся в кустах. 

Вдруг, почти в том же месте появилось несколько небольших черно-
серых пятен, затем еще и еще – на поле вытягивалось огромное ста-
до кабанов, видимо, вспугнувших медведя. Считаю про себя: 10.., 15.., 
20.., 24! Пять маток и молодняк. 

«Стреляем молодых!»– шепнул партнер. Он начал сдвигать стуль-
чик, ища более удобное положение, одновременно прицеливаясь. 
Ножка стула попадает в щель настила, коллега теряет равновесие и 

короткие охотничьи истории



176 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 177

дергает спуск. Пуля – в никуда. Кабаны – в рассыпную. Я вскакиваю 
и стоя трижды стреляю в бегущего кабанчика. Карабин «Тигр» оправ-
дывает свое имя. 

Товарищу повезло меньше. 

* * *
Последний выезд перед завершением зимней охоты на лося. У на-

шей команды еще целых 7 незакрытых лицензий. Снега много, но под 
ним вода – идти тяжело. А ведь самым крайним на линии стрелкам до-
бирать от машин более 2-х километров. 

Как по заказу, в загоне оказалось ровно 7 лосей, и все они легли под 
пулями на этих крайних номерах, на максимально дальнем расстоя-
нии. Нам предстояло преодолеть 14 лосе/километров, не считая обрат-
ной ходьбы. Несмотря на три десятка участников, вынести всю добы-
чу за один раз было нереально. Когда вытащили лишь разделанную 
первую тушу – начало смеркаться. Несмотря на колоссальную удачу, 
многие приуныли.

И тут по классику «в лесу раздавался топор дровосека» – мы услыша-
ли шум работающей лесозаготовительной техники. За плату натурой в 
виде задней лосиной ноги быстро договорились о трелевочном тракторе.

Тракторист сноровисто зачекерил и затащил на платформу сразу 
всех оставшихся 6 зверей. Картина нарисовалась сюрреалистическая: 
болтающиеся свисающие головы и рога, торчащие в разные стороны и 
вверх 24 копыта. Думаю, создатели современных экшенов и фильмов в 
жанре фэнтэзи много дали бы за возможность киносъемки выезжаю-
щего из глухого леса трелевочника с подобным грузом. Жаль, ни один 
из наших фотоснимков ввиду наступившей темноты, не получился.

* * *
Заканчивался безрезультатный охотничий день. Три загона оказа-

лось пустыми. Мы вчетвером с лайкой отделились от остальных, сели 
в УАЗик и возвращались на базу кружным путем. Остановившись на 
опушке, решили: «Если не получилось окропить снежок красненьким, 
то сделаем это хотя бы «беленькой». Расположились на пеньке. Соба-
ка вдруг насторожилась и кинулась в заросли. Сразу же раздался бе-
шеный лай, и в поле, метрах в 80 от нас, выбежал прекрасный бык с ро-
скошными рогами. 

Оружие у всех по счастью было под рукой, раздался первый вы-
стрел. Сохатый тормознул, развернулся и ринулся на нас. В моей бо-
гатой практике это единственный случай, когда лось целенаправлен-
но атаковал стрелков. Чистое поле, деревьев нет, от машины мы отош-

ли, укрыться абсолютно негде. Надо принимать бой. В разнобой гря-
нули 4 карабина. Не долетев до нас несколько десятков метров, «быча-
ра» тяжело рухнул на землю. 

Как позже оказалось, удачно попал лишь один.

* * *
Длинный загон в самом разгаре. Стрелок стоит на краю поляны, 

соседи по стрелковой линии скрыты деревьями. Из леса появляет-
ся лось. Успешный выстрел. Опытный добытчик не бросился к упав-
шему зверю, а, как и положено, остался на номере. И не прогадал. 
Несмотря на стрельбу, через несколько минут вслед за лосем выхо-
дит крупный матерый волк. И вновь удача! Проходит минута, и вто-
рой волк – в прицеле! Но тут уже фортуна решила, что три таких до-
стойных трофея на одного охотника за один раз – это уже слишком. 
И волчица ушла невредимой.

* * *
Псковская область, побережье Чудского озера. Осень. Мы с това-

рищем, вооруженные карабинами крупных калибров, возвращаем-
ся с лосиного загона. На верхушке высокой сосны видим глухаря. До 
него метров 70. Стрелять, пусть даже и в крупную, но, все же, птицу, 
пулей калибра 9 мм нам еще не доводилось. Мой азартный друг решил 
рискнуть. Выстрел – глухарь камнем, ломая ветки, падает вниз. Ра-
достный товарищ сует мне свой «Лось-9» и идет искать добычу. 

Едва он подходит к лежащему глухарю, как тот неожиданно вскаки-
вает и, не пытаясь взлететь, улепетывает к кустам. Товарищ мчится вдо-
гонку, гоняется за подранком минут 15. В конце концов изловчился, и 
вот добыча у него в руках. Следов попадания пули мы не нашли. Види-
мо, она задела птицу, оглушила ее, затем добавились удары о сучья и 
землю во время падения. Летать глухарь не мог, но бегать – вполне.

* * *
Глубокий снег. Компания на гусеничном тягаче пробивается на 

«дальний кордон». Добрались, сделали загон – «ниц нема», как гово-
рят в Польше. Собираемся к технике, ГТС не заводится! Связи нет. До 
базы километров 15, если идти по гусеничному следу и вдвое меньше, 
если по целине напрямик. Решаемся на второе.

Для протаптывания тропинки впереди выставляем молодых и здо-
ровых, постоянно меняемся, так как передние быстро выдыхаются. 
По «закону подлости» начинается сильная метель. Все уже полностью 
мокрые от пота и снега. На некоторых, кто привык охотиться с макси-
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мальным комфортом и отходить от авто лишь на несколько сот метров, 
а тем более принявших «грамм несколько», жалко смотреть. Предла-
гаем понести их карабины. Кряхтят, но отказываются. Выходим на 
край мелиорированных полей. Несмотря на все более разыгравшуюся 
вьюгу, замечаем стоящую в нескольких километрах и ждущую нас ав-
томашину с «кунгом». Облегченно вздыхаем и начинаем всячески сиг-
налить водителю, призывая подъехать. Но ни махание руками, ни кри-
ки, ни даже стрельба в воздух не действуют: фургон остается на ме-
сте. От слов, высказанных в адрес «тормоза», икалось тому, думаю, ну 
очень долго. Однако делать было нечего, и, едва волоча ноги, мы про-
ползли и оставшееся, показавшееся бесконечным расстояние.

Оказалось, что шофер нас прекрасно видел, но считал, что это мы 
так развлекаемся. Ему дана команда «Ждать», он и ждал. Двое из нас 
потом признались, что хотели просто лечь в сугроб, думали – не дойдут.

* * *
Нечто похожее, но с добычей. Взяли 2-х лосей. Выход через покры-

тое еще непрочным льдом болото. Расстояние всего километра полтора, 
но идти очень сложно. Хотя все и в высоких резиновых болотных сапо-
гах, но ломающийся лед уходит на дно, скользит под подошвой и легко 
может стать причиной падения в глубокую жижу. Разделанные туши 
выносим на шестах по двое, поэтому надо приноравливаться и к пар-
тнеру, и к все более тяжелеющему, к тому же раскачивающемуся грузу. 
Вышли измотанными, а необходимо делать вторую ходку. 

При следующем рейсе многих уже шатало. Один из наиболее уставших 
упал на кочку, спросил: «Есть ли здесь верные товарищи готовые понести 
груз, а лучше и меня самого?» Получив отрицательный ответ, попросил:

– Пристрелите, чтобы не мучиться. 
Но ему пришлось мучиться, так как все оружие уже было вынесено 

первой ходкой. Товарища мы не потеряли.

* * *
Стоим на «номере» на заснеженной тропе. Метрах в 40, в зоне пря-

мой видимости, мой товарищ. Вижу: прямо у его ног мелькает серый 
комочек, затем что-то белое стелется по земле. И все это несется по 
тропке прямо ко мне. В полуметре от моих сапог горностай, наконец, 
настигает лесную мышь и моментально приканчивает. Бросив добычу, 
зачем-то обегает вокруг меня полный круг. Останавливается, смотрит. 
Я не шевелюсь. Видимо, не почувствовав во мне серьезного конкурен-
та на его добычу, маленький охотник хватает тушку мыши и исчеза-
ет. Сосед, прекрасно видя всю картину, давится от беззвучного смеха.

* * *
Ладожское озеро. Утиная охота с подсадной кряквой. Утка не-

знакомая, выделена организатором на нас двоих. Все как полага-
ется: кожаный хомутик на лапке, карабинчик, свинцовый груз. За-
пускаем утку посередине заводи, сами прячемся на лодке в трост-
нике, маскируемся сетью, ветками. Ждем. Утка, пару раз крякнув, 
начинает рваться с чистой воды в заросли. И потихоньку, волоча 
по дну за собой грузило, она начинает выходить из зоны видимо-
сти. Кляня не в меру активную птицу, мы вынуждены свернуть всю 
тщательно устроенную маскировку, и плыть вслед за ней. С трудом 
поймав за веревку подсадку, думаем, чем ее дополнительно можно 
загрузить. С собой ничего подходящего. К счастью, находим плава-
ющую пустую полуторолитровую пластиковую бутыль, заливаем ее 
водой и вот второй якорь для птицы готов. Ну, теперь точно никуда 
не денется! Но наши надежды оказались напрасными. Как только 
мы вновь восстановили маскировку лодки, утка, привыкнув к воз-
росшей тяжести, опять начала, энергично помогая себе крыльями, 
стремиться в плавни.

Вновь снимаемся, ловим, добавляем еще бутылку с водой, благо это-
го добра в зарослях предостаточно, устраиваемся в засаде. Но нам по-
палась какая то ненормально мощная и неутомимая птица! Все повто-
ряется. В четвертый раз переплываем в иное место, находим в заво-
ди островок водорослей и забрасываем груз, который казалось теперь 
и лебедю не утащить, в самую гущу. Бечевка намертво цепляется за 
озерную траву. Потрепыхавшись еще какое то время, самка, наконец, 
успокаивается, но, видимо сильно утомившись, отказывается кричать 
и мирно засыпает. Так мы и не узнали: что же это такое – охотиться с 
подсадной уткой! А нам обещали, что это так здорово!

* * *
Лось неправдоподобно больших размеров появляется метрах в 30 

и несется грудью на меня. Согласно так называемым «шведским ча-
сам» (схематическому рисунку, показывающему вероятность успеш-
ного выстрела по лосю в зависимости от разворота его тела по отноше-
нию к охотнику) данное положение зверя дает лишь 15-процентную 
гарантию. Тем не менее – стреляю. 

Такое ощущение, что животное даже не почувствовало удара круп-
нокалиберной пули. Поворот на 90 градусов, бег вдоль стрелковой ли-
нии и затем ее пересечение между мной и соседом. Однако пуля свое 
дело сделала: силы быстро покидают зверя, он уже не бежит, а бредет. 
Наконец, рушится в сугроб. 
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Вскрытие продемонстрировало, что пуля пробила сердце, но, тем 
не менее, лось преодолел еще более 60 метров. Посмотрев на огром-
ные копыта, местные охотники сказали, что гоняются за этим редким 
экземпляром уже не один год, спутать его следы невозможно. При 
разделывании туши обнаружилось, что сохатый бывал неоднократно 
серьезно ранен. Много лет назад выстрелом была перебита, впослед-
ствии сросшаяся, задняя нога; в шее найдена давняя ружейная пуля. 
К сожалению, рога уже были сброшены и мы были лишены такого ве-
ликолепного трофея. Егери определили возраст добычи – далеко за 
10 лет. Опасения в жесткости старого мяса оказались напрасными: 
мясо, на удивление, оказалось замечательным. 

* * *
Как писал А.П. Чехов, если на стене висит ружье, в конце концов 

оно обязательно выстрелит. Оружие на охоте именно для этого и пред-
назначено, однако, хотя и весьма редко, но происходят случаи, когда 
ружье или карабин стреляет не там и не тогда, когда следует. На моей 
памяти за 22-летнюю охотничью практику подобных случаев было 6. 
Стреляли по наружному баку собственного вертолета; в днище катера 
в 5 сантиметрах от ноги партнера; в межкомнатную стену; в пол вто-
рого этажа охотбазы; в дверцу личного автомобиля из салона. К сча-
стью, не один из них не закончился трагедией, хотя и легко мог бы. 
Так как, я лично был виновен лишь в единственном, хочется расска-
зать об этом случае, от одного воспоминания о котором всегда стано-
вится не по себе. Вроде бы, как говорится, и срок давности давно ис-
тек, тот эпизод не забывается.

Авиаохота на волка с вертолета завершалась безрезультатно. Бы-
стро темнело. Лететь до аэродрома надо было около получаса. Что-
бы не терять время при приземлении, в салоне МИ-2 был накрыт по-
ходный стол. Подзаправившись, я решил разрядить свой полуавто-
мат «Fabаrm». Привычно четырежды передернув затвор и выбросив в 
подставленную шапку 4 неиспользованных патрона, щелкнул курком 
и сложил ружье в чехол. Сидевший напротив товарищ лениво попро-
сил проделать ту же операцию с его «Браунингом», стоявшим рядом 
со мной. Точно также, 4 раза дернув затвор, я спустил курок. Раздался 
оглушительный выстрел! Я не учел, что у коллеги пятизарядка! Сноп 
картечи 12-го калибра, не успев раскрыться, прошиб солидную сквоз-
ную дыру в потолке салона вертолета. Как при этом не была задета 
идущая там электропроводка – одному охотничьему богу известно.

Урок: учите матчасть и не доверяйте никому своего оружия.

* * *
Охотничьи наставления рекомендуют применять дробовые па-

троны на расстояние не более 35 метров: именно на эту дистан-
цию они и пристреливаются на заводе. Как говаривал старый 
егерь: «Стреляй, когда видишь глаз птицы!» Действительно, боль-
шая часть удачных выстрелов получается в этом диапазоне. Как то, 
в промежутке между утренней и вечерней зорькой, поставив на 50 
метров гусиный профиль из фанеры толщиной 6 мм, решил прове-
рить дальнобойность своей полуавтоматической «Беретты» 12-го 
калибра с удлинителем ствола. Результаты так себе. Патрон «Маг-
нум 00» – лишь 3 попадания, правда, все сквозные. Стандартный 
патрон с дробью №5-7 попаданий, но не одного пробития.

Читал и слышал об эффективной стрельбе дробью даже на 70 ме-
тров, однако лично на практике такого не встречал, поэтому и от-
ношусь к подобным историям с изрядной долей скепсиса. На мой 
взгляд, наиболее оптимальным вариантом является сочетание ру-
жья и малокалиберного карабина с оптикой. Разумеется, на ходо-
вой охоте таскать и то, и другое не слишком приятно (хотя в стари-
ну по кремневому ружью на каждом плече было обычным делом), 
однако с машиной или катером это вполне реально.

Поэтому уже лет 10, кроме ружья беру с собой и японский (как 
не странно) карабин «Браунинг» калибра 223 Remington. Пуля в 
оболочке очень хорошо работает по птице и мелкому зверю на 
расстоянии за пределами поражения ружейным выстрелом. Ра-
нее пробовал карабины под стандартный патрон 22 калибра, так 
называемую «мелкашку», и наш ТОЗ-78 и немецкий полуавтомат 
«Anschutz», но скоро разочаровался, так как после 50 метров сла-
бая пуля начинает гулять, и большой разницы в дальнобойности с 
дробью не ощущается. 

По окончанию тетеревиной охоты в шалашах вдвоем с водите-
лем на джипе на обратном пути в город решили сделать крюк по 
лесной дороге. Тетерев сидел в редком подлеске на вершине бере-
зы метрах в 200. Не выходя из машины, чтобы не спугнуть, опускаю 
стекло, тщательно целюсь, стреляю. Не делая попыток взлета, птица 
лишь повернула голову, как будто проводив просвистевшую пулю 
взглядом. Второй выстрел, петух теперь взглянул в другую сторону. 
Артиллерист, наверное, назвал бы это «вилкой». Третий выстрел – 
птица свечкой взмывает в небо, пролетает несколько метров и бук-
вально камнем валится вниз. Искали мы ее минут 20. Когда замери-
ли шагами дистанцию попадания – оказалось 270 метров. 

короткие охотничьи истории
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* * *
Открытие осенней охоты на копытных. Нам надо оформить лицен-

зию и путевки в Гатчине, поэтому выезжаем с большим запасом време-
ни. Пробка началась сразу за Пулково. Так как времени хватало, осо-
бенно не расстроились. Однако в этот раз было нечто невообразимое! Я 
езжу этой дорогой уже более полувека, но подобного не припоминаю! 
50 км мы рывками ползли более 3-х часов! В Гатчине нас ждал охотовед 
с документами. Он так же собирался на открытие и, опаздывая, мы сры-
вали охоту и ему. В начале 8-го вечера, издерганные, наконец, добра-
лись, мигом оформили все необходимые разрешения. Тут же кинулись 
в машину – ехать то еще около часа, а «по уму» надо бы уже быть на ла-
базе. Спешим, торопимся.

На выезде из Гатчины перед нами железнодорожный переезд с ра-
ботающим светофором. Еще моргает зеленый свет, я вроде бы ниче-
го не нарушаю, еду. А за переездом в засаде гаишники: «Грубое нару-
шение – проехали под красный!». Ребята попались принципиальные, 
не помогают никакие удостоверения. Потеряли еще 20 минут, пока не 
уболтали, пока нас все же не отпустили к открытию охотничьего сезо-
на. Едем дальше. Настроение испорчено полностью, но, не возвращать-
ся же обратно! 

На вышке оказались лишь около 21-го часа. Поле со всех сторон, по-
этому сели спиной друг к другу. Светло, солнце, комары. Начали понем-
ногу успокаиваться после отвратительных впечатлений пути. И тут же 
вновь адреналин! Мощный секач вышел в овсы буквально через 15 ми-
нут! Мы не успели даже природой насладиться. Выстрел. Лежит! 

Весь процесс от оформления документов до добычи зверя занял ме-
нее двух часов! Черная полоса дороги мгновенно сменилась белой поло-
сой охотничьей удачи. Оказалось, не надолго.

Закономерность чередовании полос подтвердилась через пару ча-
сов. Разделывали тушу в темноте при свете автомобильных фар и 
полностью разрядили новенький аккумулятор. Для заводки маши-
ны понадобилась еще одна. Но все это такие мелочи по сравнению с 
охотничьим успехом!

* * *
На многих стационарных охотничьих базах со временем образуют-

ся целые зоопарки из подобранных в лесу звериных детенышей, до-
машних животных, птиц. В клетках встречаются лисы, зайцы, целые 
стада кабанов, лоси. На одной из баз местной достопримечательностью 
был жеребец по кличке «Рыжий», свободно бродивший по территории, 
очень любивший есть подобранные окурки сигарет, пить пиво, облизы-

вать зеркала припаркованных автомобилей (видимо, из-за прилипшей 
дорожной соли). Но особенно популярен был бурый медведь.

На ставшую впоследствии знаменитой из-за двух посещений 
президентом РФ охотбазу на реке Свирь в деревне Мандроги был 
привезен крупный белорусский чиновник. Оказавшись удачливым 
охотником, он сумел взять одним выстрелом сразу трех плавающих 
кряковых уток. Все были довольны и, переночевав в прекрасных де-
ревянных теремах, перед отъездом, предварительно переодевшись 
в цивильную одежду, отправились осматривать базу.

Посмотреть действительно было на что: пруды с лососем и фо-
релью, загон с парой лосей, плавающие гуси и лебеди, вольер с фа-
занами и многое иное. Наконец, приблизились к медвежьей клет-
ке. Скорчив умильную морду, молодой самец сквозь металлические 
прутья тянул к нам лапу за лакомством. Немного зная повадки зве-
ря, я предупредил присутствующих об осторожности и необходимо-
сти соблюдать дистанцию. Но, наш высокий гость, вытащив шоко-
ладную конфету, протянул ее к мохнатому попрошайке. Взмах мед-
вежьей лапы был молниеносен. Конфета исчезла, рукав роскошного 
пиджака чиновника был распорот когтем зверя как бритвой от локтя 
до ладони. Как при этом осталась целой рука? Значит, еще не покину-
ло нас, такое капризное охотничье счастье!

* * *
Два «чистых» рыбака и я «чистый» охотник оказались вместе на 

берегу Финского залива. Середина дня, до вечерней зорьки еще да-
леко, утка попряталась. Делать нечего. Товарищи развели агитацию в 
мой адрес: попробуй себя на рыбацком поприще. Нельзя сказать, что 
я полный дилетант в этом деле. Ловил когда то в детстве плотичек и пе-
скарей. Один раз в зрелые годы случайно довелось взять здоровенную 
треску в Северном море. И это все. По сравнению с партнерами, вы-
езжающими на рыбалку чуть ли не каждые выходные и опробовавшие 
себя в этом качестве и на Волге, и на Черном море, и на многих других 
больших и малых водоемах, я, конечно, выглядел зеленым новичком. 
Да так оно и было на самом деле.

Лишние орудия лова нашлись, и мы втроем устроились на выдаю-
щейся далеко в залив искусственной каменной косе. Друзья с жаром 
делятся со мной рыбацкими премудростями. Делаю первый заброс. Не 
проходит и 5 минут – клюет, причем, что-то приличное! Побросав свои 
удочки, ребята столпились вокруг, засыпая советами. Осторожно нама-
тываю катушку, и вот виден крупный сазан. Вытаскиваю – восторгам 
нет предела. Отмечаем первую удачу. Все расходятся по своим местам. 

короткие охотничьи истории



184 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 185

Через несколько минут у меня второй сазан! У коллег по-прежнему 
пусто. Затем подсекаю третьего. Соседи отчего то погрустнели и по-
глядывают на меня с недоверием, видимо, подозревают в каком-то ро-
зыгрыше. Но никакого подвоха нет! Я действительно по-настоящему 
ловлю рыбу практически первый раз в жизни. 

В течение получаса я стал обладателем 5 отличных сазанов! За-
тем – как обрезало. У друзей и вовсе по нолям. Скорее всего, на 
меня вышла какая-то стая и отдалась новичку. Но вряд ли подоб-
ное счастье еще когда-нибудь повторится. В общем, рыбаком я так 
и не стал.

Ю.А. Павлов,
январь, 2010 г.

охотА По-АнГлИйСкИ

Несколько лет назад мне довелось принять участие в достаточно 
необычной на взгляд россиянина охоте.

Хотя стоял январь, ни о каком снеге речи не было, температура воз-
духа стояла от 0 до +7°С, и большинство приехало на джипах, так как 
порой приходилось забираться в поля и на легковушке, приспособлен-
ной для шоссе, легко можно было застрять.

Частная база, где и происходило все действие, находилась в 40 ми-
нутах езды от Лондона. Она была построена в начале XX века и успе-
ла обрасти массой местных охотничьих традиций. Здесь бывали мно-
гие известные люди, в частности, довоенный премьер-министр Вели-
кобритании лорд Чемберлен, фото которого с дарственной надписью 
украшало обеденный зал. Одному из наших коллег по стрелковой ли-
нии недавно исполнилось 82 года, из которых 66 он исправно посещал 
это место. И хотя большую часть охоты он сидел на раскладном поход-
ном стульчике, стрелял – весьма достойно.

Число стрелков было строго ограничено 9-ю номерами, все стара-
лись не пропустить ни одной охоты, и человеку, гостем которого я яв-
лялся, пришлось уступить мне свое место. Каждому стрелку придавал-
ся егерь, главной задачей которого была зарядка ружья. Мне вручи-
ли великолепную двухстволку безкурковку знаменитой английской 
фирмы «Perde». Такие же ружья различных элитных фирм были и у 
остальных. Алгоритм стрельбы был следующий: стреляешь дважды, 
ломаешь ружье, и егерь моментально вставляет в стволы свежие па-
троны, которые россыпью лежат у него в кожаном ягдаше, защелки-
ваешь замок, стреляешь, и все повторяется. Таким путем достигается 
очень высокий темп стрельбы.

Через переводчика организаторы предупредили, чтобы я не беспо-
коился о безопасности рядом стоящего егеря. Это очень опытный че-
ловек с прекрасной профессиональной реакцией, и он всегда успеет 
присесть или увернуться от разворачивающихся вкруговую стволов. 
И действительно, мой «оруженосец» дал бы фору любым плясунам 
«вприсядку». И если в первое время я с опаской перемещал ружье, то, 
освоившись, повел огонь совершенно свободно.

Стрелки расставлялись в линию в чистом поле на расстоянии около 
50 метров друг от друга. Спереди и сзади был лес, заросший кустарни-
ком. Стрелять разрешалось во все 4 стороны, только в летящую дичь и 
соблюдая условную границу зоны ответственности соседа.

охота по-английски
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Мы выехали на 1-е поле для 1-го загона. Там уже ждали 27 загонщи-
ков: мужчин, женщин, подростков из соседней деревни, специально 
нанятых для этих целей. Многие из них держали на поводках неболь-
ших собак, похожих на коккер-спаниелей.

Там же стоял и огромный грузовик-фургон. При нашем появлении 
двери фургона распахнулись, и оттуда переливчатой рекой хлынули 
красавцы-фазаны. Они вылетали, спрыгивали и тотчас скрывались в 
кустах. Зрелище поразительное. Как в последствии сообщили устрои-
тели, привезено было 500 петухов.

Прошло минут 15. Птицы рассеялись по лесочкам, окружавшим 
поле. Мы встали на номера. Загон начался. Люди вместе с собаками 
шли, не спеша, густой цепью. Дичь по одной, по две летела через поле 
в лес, находившийся метрах в 40 позади стрелков. Вертеться приходи-
лось быстро, стрельба была частой, но нельзя сказать что беспрерыв-
ной, никакой сплошной канонады не слышалось.

Пока я привыкал к новому для себя виду охоты и незнакомому ору-
жию – с десяток птиц прошли через мой участок невредимыми. Одна-
ко вскоре я освоился, и 3 фазана один за другим камнем ухнули на поле, 
4-й упал уже в кусты. У более опытных компаньонов дела шли лучше. 
Тем не менее, большое количество дичи успешно преодолело опасное 
пространство и затерялось в густой растительности. Загонщики вышли 
на открытое место. Огонь прекратился. Собаки были спущены с повод-
ка и начали шустро таскать убитую птицу к ногам ближайшего стрелка. 
Добычу снесли на край поля, где привесили на специально приспосо-
бленные стойки «Ленд-Ровера» в открытом кузове.

Сосед слева сделал мне замечание: по его мнению, один из подби-
тых мною петухов находился в его зоне. Поэтому, во избежание меж-
дународных осложнений, в последующем я стрелял лишь бесспорно 
«своих» птиц.

Все участники охоты переместились на следующее поле, и процесс 
повторился.

После 2-го загона к нам подскочил юркий «пикап» с охотничьим за-
втраком. Так как было достаточно холодно, никто не отказался от ме-
таллической кружки горячего томатного супа, в которую было вылито 
грамм 100 водки «Владимирская». Не обошлось и без отдельной «охот-
ничьей дозы», поэтому на 3-м этапе пальба пошла значительно весе-
лей. По крайней мере, в этом английские охотники ничем не отлича-
ются от российских.

Схема очередности полей, расстановка номеров была строго регла-
ментирована, ее знали все присутствующие, и действие шло гладко, 
без сбоев.

После 4-го загона стрелки вернулись на базу для обеда, где по тра-
диции всем было предложено скинуться по 1 фунту стерлингов и по-
пытаться угадать, сколько фазанов мы сообща настреляли к этому вре-
мени. Игрок, назвавший наиболее близкую к истине цифру, считался 
выигравшим, добавлял от себя сумму, как правило, превышающую вы-
игрыш во много раз, и все деньги передавались в благотворительный 
фонд, финансирующий подготовку собак-поводырей для слепых.

Затем было сделано еще 3 загона, прошедших весьма продуктив-
но. Итоговая цифра нашей добычи – 247 петухов. Мой результат – 
34 птицы. Каждый из 9 стрелков имел право в качестве трофея взять 
одного фазана, за все сверх того требовалась дополнительная плата.

На следующее утро в одном из лондонских магазинов мне по-
казали наши вчерашние трофеи. Рядом с ними в полном опере-
нии висели тетерева, гуси, утки и масса другой, только что добы-
той живности.

Ю.А. Павлов,
декабрь, 2002 г.

охота по-английски
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АвИАохотА

Одним из наиболее интересных, результативных, хотя и дорого-
стоящих видов охоты, является охота на волка с вертолета. Она зна-
чительно отличается от большинства других охот, как на волка, так 
и на иных зверей. В особенности это касается приемов стрельбы. 
Стрелок должен учитывать не только перемещение животного, кото-
рое всегда мчится с максимальной быстротой и очень редко по пря-
мой, по и скорость, и виражи вертолета, силу потока встречного ве-
тра, смещающего заряд.

Доводилось наблюдать, как 3 серьезных охотника, в том числе про-
фессиональный егерь, из бокового окна МИ-2 успели сделать по вол-
ку 27 выстрелов. Как говорят в армии: «Стреляли хорошо: громко и ча-
сто». Однако единственным эффектом канонады явилось такое запол-
нение салона маленького вертолета пороховым дымом, что перед этим 
померкло бы и Бородинское сражение. И лишь при очередном вира-
же, когда цель, наконец, попала в сектор стрельбы 4-го охотника, си-
девшего рядом с пилотом и имевшего опыт авиаохоты, зверь был взят 
первым же выстрелом.

Конечно, описанное выше, является исключением но, тем не ме-
нее, в среднем на каждого добытого волка расходуется 3 патрона. Наи-
более оптимальным оружием в данном случае является полуавтома-
тическое ружье 12-го калибра с картечными патронами. Скептически 
отношусь к использованию помповых ружей на любых видах охот, где 
может потребоваться более одного выстрела. Значительно эффектив-
нее двустволка, но и 2-х выстрелов может оказаться недостаточно. И 
совершенно не годятся карабины, даже самозарядные: вертолет ви-
брирует, закладывает виражи, зверь прыгает из стороны в сторону; 
в этих условиях попасть пулей удается только киношным снайперам.

Поэтому уже 6 лет использую 4-зарядную «Германику». Она легче 
и разворотливее наших МЦ и ТОЗ и, не уступая в качестве аналогич-
ным «Браунингу», «Беретте» и «Бенелли», превосходит их дешевиз-
ной. С его помощью взято 5 волков и ни одного не понадобилось доби-
вать. Зверь как бы врезается на полном ходу в свинцовую картечную 
сеть, из которой ему уже не уйти.

Волк очень хитрый, временами наглый хищник. В один из полетов 
в середине ясного мартовского дня мы неожиданно обнаружили «се-
рого», лежащего в засаде под кустом, буквально в 50 метрах от дерев-
ни. К сожалению, даже выстрелить по нему не удалось, так как, увидев 

«вертушку», он тотчас же скрылся под густыми елками, и сколько мы 
не крутились сверху, – больше так и не показался.

Существует несколько способов выслеживания зверя. Первый, 
наиболее простой, так называемый «свободный поиск», когда с воз-
духа высматривается сам зверь, район работы – угодья, где действует 
ваше разрешение на отстрел. Второй, когда ночью или утром егерь на 
снегоходе обрезает следы и тем самым сужает зону облета. Третий – 
это работа с воздуха по найденному следу. При этом приходится неод-
нократно приземляться или спускать человека на лебедке для опреде-
ления давности следа. Особенно ярко охотничье счастье может улыб-
нуться при обнаружении свежего места волчьего пиршества над ло-
сем или кабаном. Значит, невдалеке целая стая сытых и поэтому менее 
осторожных и увертливых хищников. Но и тут не все так просто. Вол-
ки и догоняют и нередко, уходят по уже протоптанной преследуемы-
ми тропе. А когда след в след прошел десяток кабанов, а за ними точно 
так же 3-4 волка, то определить их дальнейший путь зачастую затруд-
нительно. Нередко приходится лететь вначале в одну сторону, а затем, 
возвращаясь – в другую.

И, наконец, комбинированный способ, когда охотники находятся 
также на земле и держат связь с воздушными стрелками по рации. Но 
он пригоден лишь при предварительном обнаружении следа сравни-
тельно недалеко от базы, иначе наземные участники облавы просто не 
успеют к месту даже при наличии снегохода. При необходимости до-
брать раненого зверя, скрывшегося под густыми деревьями, целесоо-
бразно иметь в кабине широкие лыжи для высадки «десанта».

Охота с вертолета отнюдь не такое легкое занятие, каким оно мо-
жет показаться на первый взгляд. По принципу – «полетел – уви-
дел – подстрелил» удается, возможно, один раз из пяти. Гораздо чаще 
многочасовое напряженное наблюдение у открытой обдуваемой все-
ми ветрами двери на высоте 30-100 метров позволяет обнаружить ло-
сей, кабанов, лис, зайцев, браконьеров, массу всевозможных птиц, то 
есть все, кроме цели полета. Следует иметь хороший вестибулярный 
аппарат, чтобы не испортить настроение себе и окружающим, не бо-
яться высоты и скорости, очень аккуратно вести стрельбу, чтобы при 
резком крене не пробить бак или не попасть в лопасть винта, что не 
менее опасно (такие случаи, к сожалению, встречались).

Авиаохота потому и может называться таковой, что половина успе-
ха в ней зависит от мастерства авиаторов, особенно при преследова-
нии зверя, посадках в сложной местности.

Даже при отсутствии удачи участники получают непередаваемые 
впечатления. Многие ли могут похвастаться, что видели стадо лосей в 

Авиаохота
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21 голову или 14 кабанов, несущихся по глубокому снегу тесной еди-
ной лентой подобно курьерскому поезду. Между тем все это встреча-
лось на территории Ленинградской и Псковской областей.

Земля наша не оскудела, и разумное регулирование численности 
хищных зверей позволяет сохранить и преумножить лесной живот-
ный мир.

Ю.А. Павлов,
декабрь, 2002 г.

«тигр» с мелкими зубами

«тИГр» С МелкИМИ зУБАМИ

С интересом прочел статью Ю. Пономарева «Семь лет в обнимку с 
«Тигром» в №3 за 1997 год журнала «Ружье». Знаком с этой системой 
примерно столько же, приходилось немало стрелять и из прародитель-
ницы «Тигра» – СВД (снайперской винтовки Драгунова).

Полностью согласен с автором в необходимости серьезной довод-
ки купленного карабина. Так, у меня произведены следующие изме-
нения: установлен штатный пламегаситель от СВД, пластиковые на-
кладки цевья заменены на деревянные, установлен оптический при-
цел с переменной кратностью, нарощен приклад.

Однако ряд претензий Ю. Пономарева мне представляется наду-
манным. Так, ортопедический приклад не является конструктивным 
изменением – он полностью копирует приклад СВД и, конечно, не 
подходит для «левшей», как не подходит и весь карабин, и практиче-
ски все боевое и подавляющее большинство охотничьего огнестрель-
ного оружия.

Даже рядовая двустволка, у которой нет правосторонних затвора, 
выбрасывателя, предохранителя, имеет приклад несколько отклонен-
ный от оси ствола и предназначенный именно для «правшей». Зару-
бежные оружейные фирмы выпускают в небольшом количестве ру-
жья и карабины для левостороннего хвата (смотри, например, каталог 
«Франкони»), для России же это большая редкость, и предъявлять по-
добное требование к обычному карабину вряд ли справедливо. Кста-
ти, следующая модификация – «Тигр-1» выпускается уже с более 
традиционным прикладом.

Не думаю также, что магазин уменьшенной емкости можно отне-
сти в разряд недостатков. Классическая стойка для стрельбы – стоя с 
упором в магазин – применяется на охоте не часто; первые образцы 
«Тигров» шли с десятизарядными магазинами; в свободной продаже 
есть те и другие, поэтому подбор магазинов дело вкуса и не более того. 
Для любой охоты пяти патронов вполне достаточно.

Нельзя не согласиться с замечанием автора о слабой эффективно-
сти патрона 7,62х53 с одним единственным добавлением: данный па-
трон не предназначен для стрельбы по крупному зверю.

Вопрос весьма актуален, и поэтому хотелось бы остановиться на 
нем более подробно. Патрон 7,62х53, являясь одним из старейших, 
ныне действующих, боеприпасов в мире, изначально проектировал-
ся для поражения живой силы противника, т. е. людей со средней мас-
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сой 75 кг, а не животных с массой 150-300 кг. Еще в конце XIX века та-
кими авторитетами российской охоты, как Бутурлин С.А., было как в 
теории, так и на основе практики охот, неоднократно приводивших 
к тяжелым увечьям и даже гибели стрелков, доказана недостаточная 
убойность любого патрона 7,62 по крупному зверю. Раны, нанесен-
ные пулей данного калибра, быстро закрываются, раненый зверь ча-
сто не оставляет следов, что при отсутствии снежного паста приво-
дит к потере подранка. Для надежного поражения животного энер-
гия пули при встрече с целью должна составлять не менее 0,7 его мас-
сы, поэтому для лося, крупных кабанов, медведя наиболее подходит 
нарезное оружие калибром не менее 9 мм, если же дистанция не-
большая (до 50 м) – пуля ружья 12-го калибра.

За минувшие 100 лет было создано множество модификаций па-
трона 7,62х53 (мне известно около 20-ти), и приходилось слышать о 
стрельбе по лосю даже бронебойно-зажигательной пулей, однако по-
ложение лишь ухудшилось. По-прежнему калибр 7,62 остается са-
мым популярным для охотничьего нарезного оружия стран СНГ. Бо-
лее того, с массовым выбросом в продажу армейских СКС и появлени-
ем карабинов «Архар», «Сайга», «Вепрь», созданных на базе штатного 
боевого оружия под промежуточный патрон 7,62х39, зафиксировано 
множество случаев ухода лося, кабана, медведя даже после четырех-
пяти попаданий.

Как заявил в сердцах один охотник, упустивший лося, гарантиро-
ванно попав в него из «Сайги»: «Такой пулей можно только смахнуть 
стрекозу с хвоста бегущей собаки и то лишь при попутном ветре!». 
Преувеличение, конечно, но по отношению к крупному зверю – со-
всем небольшое.

Лично был свидетелем, когда по лосю средних размеров стреляли 
из СКС 10 раз, трижды попали в убойные места, и, тем не менее, жи-
вотное ушло, и лишь следующий в линии стрелок сумел завалить его, 
угодив в шею из карабина «Лось».

Сам, стреляя из «Тигра» в кабана с лабаза, с 40 метров попал в об-
ласть сердца. Секач ушел, не оставив никаких следов крови и заста-
вив проволноваться всю ночь, лишь утром был обнаружен мертвым в 
густом кустарнике с помощью привезенных собак в 70-ти метрах от 
края овсяного поля.

В разговорах на тему соотношения калибра и веса животного не-
однократно доводилось выслушивать контраргументы о том, что кто-
то, стреляя лишь патроном 7,62х53, завалил за свою жизнь «немере-
но» крупных животных, так как всегда бил только под лопатку, в шею, 
«токмо в глаз» и т. д. Допускаю, что существуют великие охотники, 

всегда кладущие добычу с первого выстрела, однако речь идет имен-
но о массовой охоте и о том, что при прочих равных условиях приме-
нение патрона 7,62х53 приводит к слишком большому количеству под-
ранков среди крупного зверя.

Возвращаясь к непосредственной теме разговора, хотелось бы от-
метить главный, на мой взгляд, недостаток «Тигра». Согласно между-
народным критериям СВД, несмотря на свое название, не входит в 
класс снайперских, а является лишь «винтовкой улучшенного боя». 
Из своего опыта могу сказать, что средний стрелок гораздо быстрее 
поразит мишени на расстоянии 150-300 метров одиночными выстре-
лами из автомата АК-74, чем из СВД. Укорочение же ствола СВД до 
размеров «Тигра» (а именно в этом главное отличие винтовки от кара-
бина) меткости последнему явно не прибавило.

Переделка любого механизма, спроектированного и выпущенно-
го для одних целей, на подобный механизм для других, хотя и похо-
жих целей, практически никогда не приводила к улучшениям основ-
ных, главенствующих характеристик. В полной мере это относится и 
к оружию. Поэтому если вы собираетесь заниматься именно охотой, 
рекомендую приобретать модель карабина, которая и создавалась как 
охотничья, такая как «Медведь», «Лось» под патрон 9х53.

Если же главная цель иметь нарезное оружие «для дома, для се-
мьи», то наиболее оптимальный вариант именно «переделка» типа 
«Сайги» калибром 7,62х39.

Карабин «Тигр» занимает свою нишу в ряду других многочислен-
ных систем и вполне удовлетворительно работает на расстоянии до 
150-200 метров по животным типа косули, среднего кабана, горного 
барана, оленя. Он пользуется известностью в США, где стоит дороже, 
чем в России (около $1000), однако, идя на тигра, я из своего арсенала 
взял бы не его «однофамильца», а карабин «Хейм» калибром 375 «Го-
ланд энд Голанд Магнум» или старую добрую двустволку 12-го кали-
бра ИЖ-27 и, думаю, не прогадал бы.

Ю.А. Павлов,
апрель, 1997 г.

«тигр» с мелкими зубам
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неУЧтеннАя коМАндИровкА

Полковник запаса Порохов С.Ю. в 1992-1997 годах проходил 
службу в пресс-центре ленинградского военного округа. незадолго 
до первой чеченской кампании 1994-1995 года оказался во владикав-
казе, в зоне осетино-ингушского конфликта. 

ПрИкАзАно УЧИтьСя

– В Москву поедешь. На учебу.
В словах сослуживца, сообщившего мне о телеграмме из Москвы, 

досада смешана с растерянностью. Его озабоченность я понимаю. 
Дело даже не в том, что ему придется в мое отсутствие выполнять до-
полнительные обязанности. Начальник пресс-центра Ленинградско-
го военного округа, полковник Владимир Сергеевич Болонкин гото-
вится уходить на пенсию, решается вопрос о его сменщике. Могут 
назначить кого-то из нас двоих. А может быть, пришлют «варяга» со 
стороны. Неизвестно.

Юра не скрывает своего желания занять освобождающуюся 
должность. Для себя я вопрос тоже решил – надо поддержать вы-
движение сослуживца. Во-первых, он на два года старше, пусть рас-
тет, у меня время еще есть. Во-вторых, если мы примемся «делить» 
должность, она не достанется из нас двоих никому – на нашу голо-
ву свалится человек со стороны. А новая метла неизвестно как ста-
нет мести. Может быть, потащит следом за собой на наше место сво-
их. Коллегу я изучил, как мне казалось, мы сработались, достигнуто 
взаимопонимание. К тому же я понимал, что не будет спокойствия в 
коллективе после выяснения отношений, сопровождаемого склока-
ми и компроматами, и доказывания «кто лучше – кто хуже». А мир 
я ценю больше самой незначительной ссоры. И наконец, я не чув-
ствовал в себе дипломатических талантов, чтобы стать тенью перво-
го лица округа. Меня влекла не столько административная работа, 
сколько творческая.

Все эти доводы, загибая пальцы, я привел желающему стать моим 
начальником Юре. Но он, кажется, все еще видел во мне конкурен-
та, а потому с некоторым сомнением размышлял о последствиях этой 
командировки для него лично. Судьба должности решалась в Мо-
скве, приказом министра обороны. А вдруг я на что-то смогу там по-

влиять? Но понятно и другое, назначение определит мнение коман-
дующего войсками округа. Все эти сомнения и раздумья читались на 
лице сослуживца. Телеграмма, я знал, пришла несколько дней назад, 
Юра забрал ее себе и все это время размышлял, не поехать ли в сто-
лицу самому. Видимо, взвесив все «за» и «против», решил остаться 
на виду у командующего войсками округа.

Из телеграммы узнаю подробности. При Гуманитарной акаде-
мии Российской Армии (такое название на какое-то время получи-
ла бывшая Военно-политическая академия, ныне Военный универ-
ситет) организованы высшие академические курсы (ВАК) по подго-
товке руководителей пресс-служб. Трехмесячные. Выезжать через 
несколько дней. 

Перспектива уезжать в командировку меня не радует. Месяца 
не прошло после получения долгожданного ордера на квартиру. Мы 
вселились в дом, еще не сданный военными строителями, который к 
тому же уже требовал ремонта. Не работали лифты, половина рам – 
все внутренние – в окнах попросту отсутствовала, не завезли элек-
троплиты и ванные, не подключили тепло и воду. За водой прихо-
дилось ходить на улицу. Да и электричество, подведенное к дому по 
временной линии, то и дело отключалось. Дом между тем нетерпели-
вые жильцы заселили к осени почти на четверть. Что ни говори, а по-
стоянная крыша над головой значила очень многое.

В строящемся квартале не было еще ни магазинов, ни детско-
го сада, ни школы. Но это не останавливало помыкавшихся по чу-
жим углам военных. В военном городке супруга могла рассчитывать 
на помощь соседок – и за детьми присмотрят, и в магазине помогут 
что-то купить. А теперь в дом съезжались в большинстве своем не-
знакомые люди. К счастью, многие из них прошли гарнизоны и пото-
му быстро объединялись для преодоления трудностей.

Любая командировка требует дополнительных расходов. А выда-
ча денежного довольствия задерживалась на месяц, на два. Так что 
перспектива оставить семью на три месяца накануне зимы в недо-
строенном доме, да еще и без денег, не радовала. Эти доводы я изло-
жил начальнику пресс-центра. После совещаний, звонков в пресс-
службу Министерства обороны убедились, что внезапно приключив-
шуюся учебу отменить не удастся. 

Накануне моего выезда в Москву к нам переехали мои родители-
пенсионеры, чтобы помочь жене справиться с трудностями, свалив-
шимися на нее. А я в начале октября 1994 года убыл в столицу.
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кУрСЫ Без СлУшАтелей

На курсах ожидалось человек двадцать – представители всех воен-
ных округов, флотов, групп войск. Но на кафедре журналистики, куда 
я прибыл, встретил только майора Юрия Сыскова из Самары. К пресс-
службе округа он, начальник отдела культуры окружной газеты, никако-
го отношения не имел, покидать газету в будущем не собирался. Юрий 
доверительно сообщил о личных причинах для поездки в столицу: пробу-
ет себя на писательском поприще, а потому согласился на командиров-
ку, которая позволила побывать в редакциях столичных журналов. В Мо-
скву его отправили, чтобы можно было отчитаться о выполнении прика-
за. Приезда остальных ждали не сегодня – завтра.

Четыре года прошло, как я окончил редакторское отделение Военно-
политической академии. На кафедре журналистики люди почти не по-
менялись. Нескольких уволившихся преподавателей заменили бывшие 
адъюнкты – они учились одновременно с нами. Так что встретил много 
знакомых. Заместитель начальника кафедры, полковник Владимир Се-
менович Павлов оказался руководителем нашего курса. До перевода на 
преподавательскую работу он был начальником отдела пропаганды газе-
та Дальневосточного военного округа «Суворовский натиск». В Хабаров-
ске, задолго до поступления в академию, я с ним и познакомился. Один из 
лучших журналистов газеты, человек ответственный и добросовестный. 
Отношения наши были вполне доверительные, и мы могли откровенно 
беседовать, обсудить ситуацию.

Пока мы вспоминали наших общих знакомых, на кафедру журнали-
стики пришел еще один слушатель ВАК – полковник Николай Евтаро-
вич Какбуриев из пресс-службы Московского военного округа. Он пред-
упредил, что остался за начальника, от исполнения служебных обязанно-
стей его никто не освобождал, так что отпросился буквально на несколь-
ко часов. Николай Евтарович взял распечатку с расписанием занятий и 
программой курсов, пригласил провести занятие по обмену опытом в 
штабе МВО и, оставив свои телефоны, исчез. 

Ситуация складывалась очень странная. Из трех прибывших один 
ушел с обещанием появляться время от времени. Майор из Самары был 
не в счет, поскольку уже успел нас всех убедить, что персона он здесь 
фиктивная и учеба ему, в общем-то, ни к чему. Никто на курсы больше не 
приехал, так что получилось, что курсы организовали… для меня одного.

Чтобы понять происходящее, нужно знать, что три года назад, 1-го 
декабря 1991 года организовали пресс-службы в Министерстве обо-

роны, в военных округах и на флотах. Эти структуры появились после 
ликвидации в вооруженных силах партийно-политического аппарата. 
В прежние времена взаимодействие со средствами массовой инфор-
мации осуществляли Политуправления округов и политотделы, а по-
сле их ликвидации в информационном обеспечении деятельности ар-
мии образовался вакуум. А общество желало знать о военной структу-
ре больше, требовало открытости и гласности. 

Решение о создании пресс-служб принималось в спешке, не учли 
многие организационные и технические вопросы, даже первое вре-
менное положение о службе появилось только через год. На местах ру-
ководствовались собственными представлениями о задачах, исходили 
из имеющихся возможностей. Словом, руководствовались преслову-
тым здравым смыслом. В одних округах пресс-службы по-прежнему 
оказалась в ведении помощников по работе с личным составом, в дру-
гих командующий лично управлял ими, третьи дело и вовсе было пу-
щено на самотек – все зависело от расторопности офицеров, пришед-
ших в службу. 

Я рассказал Владимиру Семеновичу, как недели через две после на-
значения старшим офицером пресс-центра отправился в Заполярье в со-
ставе проверочной комиссии штаба округа. По приезду в гарнизон по-
лучил секундомер и на одной из контрольных точек танкодрома должен 
был фиксировать время прохождения экзаменуемыми механиками-
водителями трассы при выполнении упражнения по вождению. Не всту-
пая в пререкания, я добросовестно выполнил распоряжение, а вечером 
напросился к заместителю председателя комиссии для беседы. Разгова-
ривали мы о предназначении пресс-службы, о целях ее и задачах, о том 
круге обязанностей, которые мне необходимо выполнить за время на-
хождения в командировке. Оказалось, что полковник, более тридца-
ти лет отдавший армии, смутно представляет себе особенности работы 
с прессой. Он по-простецки полагал, что с ней вообще не нужно связы-
ваться, лучше держаться от журналистов подальше. 

Многие офицеры придерживались того же мнения. Запомнилась 
первая запись на телевидении осенью 1991 года начальника штаба 
округа генерал-лейтенанта Селезнева Сергея Павловича, в то время 
исполнявшего обязанности командующего войсками. Он поначалу 
отказывался от «круглого стола», тем более речь могла пойти о дей-
ствиях войск в период действия ГКЧП. Пришлось начальнику пресс-
центра убеждать генерала в необходимости ехать в студию. В ходе те-
левизионной передачи на поставленные журналистом вопросы при 
отсутствии командующего войсками кто-то возьмется отвечать, а по-
том придется опровергать некомпетентное или заведомо предвзя-

Приказано учиться



198 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 199

тое мнение. Первый блин оказался не комом. Эфир прошел успешно, 
Санкт-Петербург увидел эрудированного, мыслящего, болеющего за 
Россию и за армию генерала.

Командировка планировалась на месяц, предполагалась проверка 
нескольких соединений. Но для меня она закончилась досрочно. Ре-
шение о привлечении сотрудника пресс-центра в состав подобных ко-
миссий признали ошибочным. Постепенно офицеры округа привыка-
ли к утвержденному командованием порядку работы со средствами 
массовой информации, налаживалось сотрудничество со средствами 
массовой информации региона. Пресс-центр Ленинградского военно-
го округа вырабатывал собственный стиль работы. 

На мой вопрос о задачах начинающейся учебы Владимир Семено-
вич Павлов поморщился: 

– Хотели от представителей с мест услышать о проблемах, узнать об 
опыте работы. Хотели, чтобы вы встретились и поговорили о своих про-
блемах. Готовились издать директиву Министра обороны вам в помощь.

На кафедре журналистики изучили работу пресс-служб министер-
ства обороны, других силовых ведомств России, некоторых военных 
округов, обобщили опыт иностранных армейских структур по рабо-
те со средствами массовой информации. Помимо лекций планирова-
ли посещение пресс-служб разных ведомств, в том числе и правитель-
ственных. И вот теперь все срывается. 

Ситуация сложилась нелепая. Как я понимаю, поднимать шум, до-
кладывать о срыве занятий никому не хотелось. Еще неизвестно что 
из этого выйдет. В каждом округе могла быть весомая причина, объ-
ясняющая отсутствие представителя. Проигнорировать телеграмму 
и не отправить офицера на учебу мог командующий округом или его 
заместитель. Ссориться с руководством военных округов, пожалуй, 
и пресс-служба министерства обороны не станет. Неровен час, этот 
командующий окажется в Москве. Стоит ли из этого недоразумения 
шум поднимать? Возвращать прибывших на учебу офицеров к местам 
службы, объявлять курсы несостоявшимися? НО академия не имела 
полномочий отменять распоряжение министра обороны.

 Владимир Семенович подвел итог нашему разговору:
– Встречайся со своими, а мы решим, что делать дальше. 
К тому времени половина моих однокашников по редакторскому 

отделению академии оказалась в Москве. Кто-то остался здесь сра-
зу после выпуска, кто-то после службы на периферии вернулся в сто-
лицу. Обосновались в «Красной Звезде», в журналах Минобороны 
и других силовых структур, в пресс-службах, были спецкорами цен-
тральных гражданских изданий. 

Следующий день я начал с журнала внутренних войск МВД РФ «На 
боевом посту». Юрий Кислый, подполковник внутренней службы и 
начальник отдела, рассказал о своей последней командировке на Кав-
каз в район осетино-ингушского конфликта, показывал номера жур-
налов со своими публикациями. 

Меня это заинтересовало. Шестнадцать лет назад я окончил во Вла-
дикавказе общевойсковое училище, но ни разу после этого пути-дороги 
не приводили меня на берега Терека. А желание съездить туда, уви-
деть однокашников, училище, знакомых, попросту побродить по горо-
ду юности, возникало часто. Хотелось хотя бы узнать, что там происхо-
дит, в чем причина череды трагических событий, охвативших Кавказ. 

К тому же, в тему межнациональных отношений на Кавказе с пода-
чи помощника командующего войсками по работе с личным составом 
округа генерал-майора Г.И. Сиянского я влез основательно. Однажды, 
это было весной 1994 года, он пригласил меня к себе в кабинет и рас-
сказал, что в бытность Председателем Верховного Совета Российской 
Федерации Руслан Хасбулатов затребовал из Российского государ-
ственного исторического архива все документы по русско-чеченским 
отношениям. Из Санкт-Петербурга ему их отправили. И вот теперь, 
после Конституционного кризиса, завершившегося роспуском Вер-
ховного Совета, Хасбулатов остался не у дел. 

– Эти бумаги на днях из Москвы вернулись, – сказал мне Ген-
надий Иванович. – Ты историей интересуешься. Посмотри, может 
быть, что-то интересное есть. Тебя встретят, я договорился. 

На следующий день после обеда я прибыл в архив. Меня провели в 
комнату. На полу две стопы бумаг, каждая высотой под метр. Докумен-
ты, доклады, донесения, письма, сообщения – чаще всего исписанные 
от руки 2-3 страницы. Попадались документы объемом до 15-20 стра-
ниц. Часть бумаг начала XX века отпечатана на пишущей машинке. 

О нескольких днях, проведенных в архиве, я нисколько не жалел. 
Они позволили получить ответы на вопросы, относящиеся к истории 
присоединения к России Кавказа, дали обильную информацию для 
размышлений о прошлом народов, там проживающих, о межнацио-
нальных отношениях в регионе. 

Поразила меня история с жалобой поручика-ингуша императору 
Николаю II. Отставной офицер-инвалид жаловался в 1915 году на при-
теснения, чинимые горцам в связи с открытием нефти на их землях. 
Богатые промышленники попросту сгоняли ингушей и чеченцев с их 
земель, чтобы начать нефтедобычу. В письме к царю говорилось, что 
горцы стали истинными сынами России. Многие из них достойно во-
юют в русской армии. По законодательству Российской империи так 
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называемые туземные жители Кавказа и Средней Азии не подлежали 
призыву на военную службу. Однако с началом мировой войны в ав-
густе 1914 года из добровольцев-мусульман Кавказа была сформиро-
вана Кавказская туземная конная дивизия. 

Вопрос решился в пользу и в интересах горцев. Притеснения их 
настрого запрещались и прекратились. Не миллионеров Манташе-
ва, Лианозова, Нобеля поддержал царь, а интересы народа. Дума-
ется, тем самым российский самодержец дал еще один аргумент 
крупному капиталу в пользу совершения Февральской буржуазной 
революции. 

А вот что узнал об истории Кавказской туземной конной дивизии. 
В нее вошли шесть конных полков – Кабардинский (состоящий из 
кабардинцев и балкарцев), Дагестанский, Татарский (из азербайд-
жанцев), Чеченский (из чеченцев и ингушей), Черкесский (из кара-
чаевцев, адыгейцев и абхазцев), Ингушский (из ингушей), а также 
Аджарский пеший батальон. Так называемая «Дикая дивизия» вое-
вала отчаянно. Из 7 000 джигитов, прошедших в ней службу, 3 500 
были награждены Георгиевскими крестами и Георгиевскими меда-
лями «За храбрость», в том числе все офицеры – орденами. Количе-
ство пленных, взятых Кавказской туземной конной дивизией за годы 
войны, в четыре раза превысило её собственный численный состав. 

В феврале 1916 года Чеченская полусотня, первой из состава рос-
сийских войск с боем переправившейся на правобережье Днестра. Это 
позволило Туземной дивизии и войскам 33-го армейского корпуса на-
чать успешное продвижение в глубь занятой противником территории. 
Когда об этом доложили Верховному главнокомандующему Николаю 
II, царь, восхищенный мужеством горцев, наградил весь личный состав 
Георгиевскими крестами. Подобное награждение воинского подразде-
ления за один бой в первой мировой войне факт редчайший.

Когда в Петрограде произошла Февральская революция и всю-
ду развевались красные флаги, пестрели красные банты, в Дикой ди-
визии их не надели, за исключением прикомандированных матросов-
пулеметчиков. Когда солдаты, матросы, казаки отшатнулись от царя, 
горцы остались ему верны. Последние рыцари русского самодержавия.

Корниловский мятеж. В августе 1917 года Кавказская дивизия 
брошена на Петроград. Узнав об этом, город опустел, вновь создан-
ное революционное правительство в панике стало в буквальном 
смысле слова «собирать чемоданы». Эшелон с горцами остановили 
у Гатчины, разобрав железнодорожные пути. Конный разъезд из 12 
всадников был отправлен в разведку. Они свободно дошли до центра 
Петрограда. Воинские части не оказывали этой небольшой группе 

сопротивления, а, наоборот, приветствовали их. Но Временное пра-
вительство и большевики боялись организованных, дисциплиниро-
ванных и боеспособных воинских частей, какой оставалась Кавказ-
ская дивизия. Они сделали все возможное, чтобы остановить идущих 
на подавление революции кавказских горцев. Посланные в дивизию 
агитаторы из числа кавказцев передали обещание отправить беспо-
койное соединение на Кавказ, чем предотвратили их вход в Петро-
град. Там, на родине, всадники, разойдясь по родным местам, уже не 
представляли бы из себя серьезной и организованной силы, рассу-
ждали в республиканском временном правительстве.

26 сентября 1917 года владикавказская газета «Терский вестник» 
опубликовала сообщение: «Военный министр приказал сообщить: Ту-
земный корпус возвращается на Кавказ. Временное правительство 
счастливо засвидетельствовать, что рожденные в свободе горцы оста-
лись верны делу свободы в тяжелые дни минувших испытаний, когда 
темные силы пытались их обманно использовать для того, чтобы заду-
шить свободу». Слукавило тогда военное ведомство…

Желание съездить во Владикавказе у меня было давно, и я высказал-
ся об этом. Во время учебы в академии поездки слушателей редакторско-
го отделения в творческие командировки не были редкостью и даже при-
ветствовались. Чаще это были командировки в воинские части Москвы и 
ближнего Подмосковья. Но бывали и дальние поездки. Я умудрился сле-
тать на третьем курсе от журнала «Пограничник» в Приморский край. 
Словом, возникла идея организовать мою поездку на Кавказ. 

Когда я высказал желание отправиться во Владикавказ, на кафедре 
журналистики, кажется, с облегчением вздохнули. Неприкаянный 
слушатель ВАК приобщался к полезному делу. В журнале Министер-
ства обороны «Честь имею» эту идею тоже поддержали, даже офор-
мили командировку.

– Пиши рапорт на имя начальника академии.
В течение нескольких дней вопрос о моей поездке был решен. По-

желав мне творческих успехов, полковник Павлов напомнил, чтобы я 
присмотрелся к работе пресс-служб в районе конфликта. Не забывал 
Владимир Семенович, что он является куратором потока на ВАКе, а я 
всего лишь слушатель этого потока. 

Юрий Кислый сообщил, что 19 октября из Чкаловска будет борт на 
Владикавказ. 

– В Моздок вылетает заместитель командующего войсками, на-
чальник управления боевой подготовки генерал Романов. Он же явля-
ется командующим группировкой в районе осетино-ингушского кон-
фликта. Самолет делает посадку во Владикавказе. 
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У меня оставалось несколько дней, в том числе выходные, и я пое-
хал в Санкт-Петербург. Главное, переодеться – решил ехать в коман-
дировку в гражданском платье. Провожая меня, отец просил передать 
во Владикавказе привет своему давнему товарищу Владимиру Демья-
новичу Лозовому, недавно назначенному главой Временной админи-
страции в районе Чрезвычайного положения на территории Осетии 
и Ингушетия.

Перелет 

19 октября 1994 года началась моя командировка на Кавказ.
Рано утром на входе в метро приобрел необычный выпуск газеты 

«Московский комсомолец». Газета траурная, посвящена гибели Дми-
трия Холодова. 17 октября в одной из комнат редакции при взрыве 
устройства, заложенного в дипломате, погиб журналист газеты. 

…На аэродроме Чкаловска самолет уже готов к взлету. В салоне в 
креслах устроились крепкие молодые ребята в камуфлированной фор-
ме. СОБР. Все – офицеры. Рюкзаки, снаряжение лежали в салоне гру-
дой, оружие в чехлах – сверху. Как выяснилось, они тоже летели во Вла-
дикавказ, где должны сменить своих товарищей, охраняющих следствен-
ную группу Генеральной прокуратуры РФ, которая работает по делу об 
убийстве Виктора Поляничко и генерал-майора Анатолия Корецкого. 

Как все-таки тесен мир. Под командой Корецкого я служил в Гер-
мании. Он – командир Гвардейской Уральско-Львовской танковой 
дивизии, я – ответственный секретарь дивизионной газеты. Корец-
кий был офицером грамотным, при этом чрезмерно тактичным, ин-
теллигентным. Несмотря на дотошность и скрупулезность, даже въед-
ливость, общения с ним не боялись. Уважительно разговаривал с под-
чиненными и даже когда взыскивал, то, казалось, что извиняется за из 
оплошности, дескать, сам вас не доучил, не досмотрел. 

Виктор Поляничко в моем родном городе Орске пять лет был пер-
вым секретарем горкома ВЛКСМ, несколько лет являлся секретарем 
Оренбургского обкома партии. Его прекрасно знали в городе, а когда 
узнали, что погиб, даже объявили траур. Заканчивал Поляничко жур-
фак МГУ, был членом союза журналистов. Не случайно говорят, что 
война уносит лучших людей. Для Поляничко осетино-ингушский кон-
фликт был не первым испытанием на прочность. Афганистан, Баку, 
Нагорный Карабах. Был приговорен армянскими боевиками к смер-
ти, в Степанакерте на него совершили 4 покушения. Последнее поку-
шение, в результате которого он погиб, хотя и не было раскрыто, ана-
литики связывают с армянскими боевиками.

Генерал Анатолий Романов поднялся на борт точно в назначенное 
время. Высокий, подтянутый, полевое обмундирование отутюжено, 
лихо заломленный берет. За дымчатыми стеклами больших очков при-
стальные глаза. Ловлю на себе его цепкий, внимательный взгляд. 

Анатолий Александрович здоровается с нами, уточняет, все ли на 
месте, дает командиру воздушного судна добро на взлет. 
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Представляюсь. Докладываю, что откомандирован в район кон-
фликта от редакции журнала. Генерал приглашает меня к столику, за 
которым привычно расположился сам. 

Самолет между тем выруливает на взлетную полосу, разбегается. Мы летим.
Перед отлетом я постарался разобраться в событиях, происходящих 

в зоне осетино-ингушского конфликта, что-то почитал, послушал людей, 
там побывавших. Резонно решив, что в ситуации лучше всего должен 
разбираться командующий войсками в этом регионе – у него наиболее 
полная и важная информация, прошу его ввести меня в обстановку. 

– Не все там просто. Ненависти в людях скопилось много. Ее надо 
вытеснить чем угодно – восстановлением разрушенного, справедли-
вым решением проблем жителей республик, созданием рабочих мест, 
в конце концов. Задача военных – не допустить кровопролития. Как 
скоро удастся развязать конфликт, не берется сказать никто. Может 
быть, этой осенью что-то решится…

Внезапно оборванная фраза. Суть несказанного я понял позднее, 
когда началась война в Чечне.

Чтобы разрядить паузу, завожу речь о книге, которую недавно про-
читал, и которая произвела на меня неоднозначное впечатление. Дисси-
дент Юлий Даниэль еще в 1960 году в своей повести «Говорит Москва» 
изображает вымышленные события, однако описываемое дает пищу для 
размышлений. Особенное в последнее время. Пересказываю суть книги.

Московское радио огласило Указ Президиума Верховного Совета: 
«Идя навстречу пожеланиям трудящихся для осуществления идеи на-
родного правосудия, объявить воскресенье 10 августа 1960 года Днем 
открытых убийств. В этот день любой совершеннолетний гражданин 
Советского Союза может убить любого человека. Запрещено убий-
ство детей до 16-ти лет, одетых в форму военнослужащих и работни-
ков милиции, а также с целью грабежа и насилия». 

В книге описывается, как ведут себя разные люди накануне этой 
даты и в этот день. А потом герои этой повести встречаются и обсуж-
дают, как они провели этот день.

В Одессе блатные поймали начальника милиции. Он был в форме. 
Его раздели, переодели в какое-то тряпье и отпустили. А потом догна-
ли и кончили. Судили только за грабеж.

Одни нанимали шпану, чтобы кончить других, те сами кого-то под-
ряжали. Словом, шпана между собой передралась. Очень похоже на 
мафиозные разборки.

В РСФСР жертв было немного – около тысячи. Зато на Кавказе 
грузины резали армян, армяне азербайджанцев. Большая резня была 
в Нагорном Карабахе. В Средней Азии русских резали.

На Украине Указ приняли как директиву. Молодежные команды из 
активистов создали, рекомендательные списки составили. Про спи-
ски сразу стало известно и все, кто в них значился, удрали. За вульга-
ризацию идеи и за перегибы четырнадцать секретарей райкома и двух 
секретарей обкома сняли.

В Прибалтике никого не убили, проигнорировали Указ. ЦК КПСС 
указал на недостаточность политико-воспитательной работы в При-
балтике. Тоже кого-то поснимали.

Закончив пересказ повести, за которую ее автор, кстати, был осуж-
ден, рассказываю о собственном впечатлении после ее прочтения:

– Будто кто-то подталкивает, манипулирует, ведет Россию ко дню, 
точнее – к периоду открытых убийств. Удивительно точно названы 
места нынешних горячих точек. Словно 30 лет назад выдан прогноз на 
будущее. И вот назначенное время пришло.

В подтверждение своих слов достаю номер газеты «Московский 
комсомолец», сообщавший об убийстве Дмитрия Холодова. Анатолий 
Александрович углубился в чтение. 

Откровенно говоря, я еще не определился с темой своих публика-
ций, смутно представлял себе, о чем буду писать. О солдатах группи-
ровки? О задачах, которые выполняют войска? Может быть, требует-
ся осмысление проблем межнационального конфликта? Рассказать о 
работе Временной администрации? Я не знал ситуацию, да и в Москве 
о ней, постоянно меняющейся, имели смутное представление. К тому 
же в редакции решили инициативу мою ничем не ограничивать, пре-
доставили возможность сориентироваться на месте. 

Через несколько минут, когда генерал закончил просмотр газеты, 
наш разговор продолжился.

– О чем писать? О людях. Там столько замечательных ребят. Поста-
вят солдата на КПП – вроде бы невзрачный с виду, а он, оказывается, 
еще тот кремешок – не купить, не запугать. А офицеры. За плечами не 
одна горячая точка. Сумгаит, Баку, Карабах. Познакомитесь с комен-
дантом Пригородного района Северной Осетии генералом Овчиннико-
вым. Вячеслав Викторович командир грамотный, к тому же дипломат...

Наше знакомство с генерал-майором Овчинниковым, к сожале-
нию, не состоялось. Бортом, на котором мы прилетели во Владикавказ, 
он вместе с генералом Романовым улетел в Моздок. Уже работая в во-
йсковой оперативной группе во Владикавказе, которую возглавлял ге-
нерал Овчинников, узнал, что тот не случайно считается одним из луч-
ших «чрезвычайщиков» во внутренних войсках. Хладнокровен, быстро 
разбирается во всех хитросплетениях и подводных течениях межнаци-
ональной розни. Хорошо разбирается в людях и быстро определяет, с 
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кем из местных авторитетов можно иметь дело, чтобы влиять на ситуа-
цию, а от кого можно ожидать провокации. Именно благодаря ему кон-
фликт в зоне осетино-ингушского противостояния войска гасили гра-
мотно, достаточно скоро и без особых потерь. Офицеры работали без 
крика, без надрыва, подразделения действовали спокойно и четко.

Вспомнили, как осенью 1991 года, когда в Чечне пришел к власти 
Дудаев и внутренним войскам пришлось уходить из «суверенной» ре-
спублики. Обстановка была непредсказуемой, в Москве не представ-
ляли, что происходит и не знали, что нужно делать для спасения ситу-
ации. В Грозный срочно направили несколько офицеров под охраной 
небольшого отряда спецназа. Был день инаугурации нового президен-
та. В возбужденной толпе раздавались призывы расправиться с рос-
сийскими солдатами, присланными из Москвы. Взлетно-посадочную 
полосу аэродрома, на который должны были приземляться самолеты, 
прибывающие за личным составом, бандиты заблокировали бензово-
зами. Никакие призывы к разуму результатов не дали. Чеченцы по-
требовали, чтобы кто-то из войскового руководства приехал к Дуда-
еву. Поехал полковник Овчинников. Разговор с Джохаром проходил 
трудно. Наконец, он заявил Овчинникову, что полосу разблокируют, 
но офицер останется заложником. Стараясь сохранять спокойствие, 
Овчинников сказал, что спецназ получил команду действовать в слу-
чае задержки после условленного времени. Сопровождавший полков-
ника охранник из президентской гвардии подтвердил, что в располо-
жении офицера ждут к определенному времени. Полковника Овчин-
никова привезли к КПП гарнизона буквально за две-три минуты до 
назначенного срока. Задачу выполнил ценою риска для собственной 
жизни, а жизнь сохранили самообладание и выдержка.

Еще раз услышал об Овчинникове с началом Чеченской войны. В ян-
варе 1995 года он был первым комендантом Грозного. В 1999 году его 
назначили заместителем министра внутренних дел – главнокоманду-
ющим внутренними войсками МВД РФ. Кстати, судьба Вячеслава Вик-
торовича Овчинникова связана с городом на Неве. Здесь он окончил зе-
нитное артиллерийское училище, артиллерийскую академию. 

Короткий полет – длился он около часа – не позволил близко по-
знакомиться с генералом Анатолием Романовым. Осталось впечат-
ление о сильной личности, о человеке уверенном в себе и в правоте 
своих поступков, о командире, доверяющем своим подчиненных, о 
политике, желающем установить мир между враждующими.

От руководителя, от масштаба его личности во многом зависит 
успех дела. Качества характера командира, его воля и интеллект ска-
зываются на успехе дел, за которые он берется. Армия закалила, нема-

ло ярких личностей выдвинулось из военной среды. 90-е годы прошло-
го века для многих стали испытанием. Его выдержали армейские гене-
ралы Иван Бабичев, Владимир Михайлов, Константин Пуликовский, 
Лев Рохлин, Вячеслав Тихомиров, Геннадий Трошев, Владимир Ша-
манов, Леонтий Шевцов, генералы внутренних войск Анатолий Кули-
ков, Виктор Воробьев, Владимир Колесников, Михаил Лабунец, Павел 
Маслов, Вячеслав Овчинников, Анатолий Романов, Иван Храпов, Ана-
толий Шкирко.

К сожалению, были и такие, кому не по силам оказались испыта-
ния властью и ответственностью. Помню, избрание генерала Джохара 
Дудаева президентом Чечни, появление рядом с ним подполковника-
артиллериста Аслана Масхадова многие из российских военных при-
ветствовали. Кто-то с гордостью вспоминал, что служил вместе с 
ними, говорил о них только положительно. Думали, что эти офицеры 
и на политическом поприще достойно проявят себя, честно послужит 
российскому народу. Верили, что порядок в обезумевшей республике 
будет наведен. Оказалось, все они заблуждались. 

Министр обороны РФ генерал армии Павел Грачев знал Дудаева по 
службе в Афганистане, и тоже отзывался о нем, как о хорошем, грамот-
ном офицере. Во время своей последней встречи с президентом Чечни 
в декабре 1994 года, когда еще оставались надежды на прекращение бо-
евых действий, он увидел, что генерал не является самостоятельной фи-
гурой, он находился по сути в заложниках у своих соратников.

– С ним за стол сели полевые командиры и духовные лица. Я без оби-
няков объявил: господин президент, Совбез приняли решение приме-
нить силу, если вы не подчинитесь указаниям Москвы. Дудаев спро-
сил, пойдем ли мы дальше или только блокируем республику? Я отве-
тил, пойдем до конца, пока не наведем порядок. Он – за свое: незави-
симость, отделение от России, будем драться до последнего чечен-
ца. Бородачи после каждого такого заявления в знак одобрения стуча-
ли стволами автоматов по столешнице, а духовные лица одобритель-
но кивали головами. Потом мы с Дудаевым ушли в отдельную комнату. 
Там на столе фрукты, шампанское. Я говорю, Джохар, выпьем. Нет, я 
мусульманин. А в Кабуле пил... Ладно. Спрашиваю: ты понимаешь, что 
делаешь? Я же сотру тебя с лица земли. Он отвечает: понимаю, но уже 
поздно. Видел толпу? Если я дам уступку, меня и тебя расстреляют и 
поставят во главе другого. Мы пожали друг другу руки.

С горечью вспоминал Павел Грачев не только Дудаева, но и других 
генералов:

«Открыто с самого начала против ввода войск выступал только Бо-
рис Громов, но и он не подавал в отставку до поры до времени, выжидал.
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Еще до ввода войск руководить операцией я назначил командующе-
го войсками Северо-Кавказского военного округа генерал-полковника 
Митюхина Алексея Николаевича. А сам его подстраховывал. Но Ми-
тюхин, когда под станицей Слепцовской началась стрельба, запани-
ковал. Начал орать на подчиненных, растерялся. Я пробовал успоко-
ить – не вышло. Потом позвонил ему: ты, говорю, видимо, «заболел», 
садись на вертолет и лети в Ростов.

Сам начал командовать. Но ведь я не мог, бросив все, заниматься 
только Чечней. Приглашаю первого заместителя командующего сухо-
путными войсками генерала Воробьева. В Моздоке он отвечал за под-
готовку частей к боям. На совещаниях в штабе всегда четко и очень 
толково делал доклады: товарищ министр, такие-то части готовы 
идти в наступление, такие-то еще готовятся… Он и сейчас в Госу-
дарственной думе хочет выглядеть этаким бравым генералом – все 
знает, все умеет… Я объяснил ситуацию: Эдуард Аркадьевич, Митю-
хин заболел, сам бог велит вам возглавить операцию. И тут мой доро-
гой генерал Воробьев, сильно покраснев и помолчав секунд 15-20, вдруг 
заявил: командовать отказываюсь. Как так? Я вам приказываю! А он: 
войска не подготовлены. Как это? Почему раньше молчали? Вот ваши 
доклады, вы отвечали за подготовку. Значит, вы меня обманывали? Вы 
знаете, чем это грозит? 15 лет или расстрел… Как хотите, отвеча-
ет, так и оценивайте, командовать не буду. В общем, отправил его в 
Москву, пригрозив судом. Он щелкнул каблуками.

В Москве я обо всем доложил Ельцину, даже сказал, что Воробье-
ва надо судить. Б.Н. попросил подобрать руководителя операции. Ге-
нерал Кондратьев мне сразу сказал, что с него хватит октября 93-го 
года, не выдержит – больной. Миронову даже не предлагал – боль-
ной, еще в Афганистане сердце надорвал. Громов отказался, объяс-
нил, что всегда выступал против ввода войск в Чечню, и тут же выра-
зил готовность написать рапорт об отставке. Больше замов у меня 
не было… В мирное время все хорошие, умные, смелые, а когда начались 
боевые действия – в кусты. Такое бывает и у генералов».

Лучше министра обороны о состоянии части высшего командного 
состава Российской Армии никто не скажет. По словам Бориса Ельци-
на, «летом 1994 г. чеченской проблемой стали заниматься вплотную». 
В конце июля провели первое совещание в подмосковной Жуковке, 
на котором собрались не только силовики, но и руководители северо-
кавказских республик, кроме президента Ингушетии Руслана Ауше-
ва. На совещании присутствовал также главком Внутренних войск. 
Главком ВВ МВД Куликов, присутствовавший на нем, понял главное: 
«совещание в Жуковке, конечно, ничего не решало, но служило верным 

сигналом того, что к концу июля или началу августа 1994 г. политиче-
ское руководство России склонилось к мнению, что конституционная 
власть в Чечне должна быть восстановлена. При этом не исключалась 
возможность применения Вооруженных Сил». 

В конце лета было принято решение, обязывающее Генеральный 
штаб спланировать варианты военно-технического решения восста-
новления конституционного порядка в Чечне. Уже 5 сентября 1994 года 
Северо-Кавказский военный округ через МВД предоставил антидуда-
евской оппозиции 10 бронетранспортеров и 6 боевых вертолетов с эки-
пажами. Стрелковое вооружение с арсеналов округа передавалось че-
рез внутренние войска в распоряжении оппозиции, на военной базе в 
Моздоке готовилось 40 танков для передачи все по тому же адресу…

Геннадий Трошев в своем «чеченском дневнике окопного гене-
рала» вспоминал, как после внезапного предложения в начале сен-
тября 1994 года принять командование 42-м армейским корпусом во 
Владикавказе, он прибыл в Ростов-на-Дону. Командующий войска-
ми Северо-Кавказского военного округа генерал-полковник Митю-
хин с его прибытием отложил все дела. «Мы улетели во Владикавказ. 
Он очень по-доброму отнесся ко мне. Несколько дней возил по распо-
ложению войск, представлял меня офицерам управления корпуса, лич-
ному составу 19-й мотострелковой дивизии, 136-й бригады в Буйнак-
ске, 135-й – в Прохладном. Меня это, признаться, удивило. Обычно 
как бывает: представил на служебном совещании или на Военном со-
вете, и все. А тут такое внимание. Только позже понял, почему он так 
по-отечески опекал меня: знал, что скоро подразделения 42-го корпу-
са пойдут в Чечню. Но разумеется, мне об этом ни слова, ни намека».

Генерал армии Анатолий Куликов, бывший в тот период команду-
ющим внутренними войсками МВД РФ, узнав, что Генеральный штаб 
включился в работу по Чечне, «сразу же направил отвечающим за 
эту проблему генералам план, который некогда уже был разработан 
в Главном управлении командующего внутренними войсками и отве-
чал всем требованиям сложившейся обстановки. Тот самый, который 
мы последовательно – сначала на штабных тренировках, а потом 
на командно-штабных учениях – готовили очень тщательно: с про-
изводством расчетов, таблиц и справочных материалов. План этот, 
конечно, взяли, но наших специалистов отправили восвояси: был он 
мало кому нужен, как и наше сотрудничество в этом деле». 

Внутренние войска к этому времени имели за спиной опыт многих 
горячих точек. Генерал армии Анатолий Куликов прекрасно понимал, 
что когда-то придется войскам работать и в Чечне. Поэтому обстанов-
ку в республике по его указанию тщательно изучали. Поток беженцев 
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из Чечни проходил через блокпосты внутренних войск, так что о со-
бытиях в республике командующий был осведомлен как никто дру-
гой. Потому к операции по свержению Дудаева руками оппозицион-
ных формирований относился скептично. Более того, был уверен, что 
действовать придется войскам, прежде всего внутренним. В 1993 году 
он вызвал из Ростова-на-Дону начальника штаба округа, выпускника 
Академии Генштаба генерала Павла Маслова и поставил задачу спла-
нировать мероприятия на случай ввода войск в Чечню. Действовал 
главком ВВ, по его словам, на собственный страх и риск и верил, что 
танкист Маслов, большую часть жизни прослуживший в Вооружен-
ных Силах, сумеет увязать в единое целое предполагаемую операцию 
внутренних войск и армии. В результате, было подготовлено несколь-
ко вариантов развития событий. Они учитывали и усиление режима 
изоляции дудаевского режима, и введение режима чрезвычайного по-
ложения на границе с Чечней, и ведение активных действий по бло-
кированию и уничтожению банд на территории самой республики. 
Вместе со своим заместителем по боевой подготовке генералом Ана-
толием Романовым тогда же изменили программу подготовки частей 
оперативного назначения, уделив в больше внимания тактике сопро-
вождения колонн и тактике действий мелких подразделений Все де-
лалось в рамках законов о внутренних войсках и об обороне. И, как 
показало время, труды эти были не напрасными.

В своей книге «Тяжелые звезды» генерал армии А. Куликов вспо-
минает: «командование внутренних войск в истинный замысел этой 
операции, где главная роль в свержении режима Дудаева отводилась 
антидудаевской оппозиции, официально не посвящалось. Конечно, мы 
чувствовали активность людей из ведомства Сергея Степашина, в 
котором за это направление работы отвечал начальник московского 
Управления ФСБ Евгений Савостьянов. От имени правительства пол-
номочиями в этой операции был наделен Александр Котенков, кото-
рого я неплохо знал по совместной работе в зоне осетино-ингушского 
конфликта…

На одном из совещаний я впервые услышал – докладывал Савостья-
нов – идею о том, что нехватку военных специалистов в рядах оппози-
ции можно ликвидировать за счет профессионалов, нанятых за день-
ги. Некоторым эта мысль показалась весьма остроумной: с одной 
стороны, репутация официальной России при любом исходе остава-
лась вроде бы безупречной, с другой – сладкой музыкой в ушах некото-
рых генералов еще звучали обещания, которые вдували им Автурханов 
с Гантамировым: мол, дайте нам пару десятков танков, дайте нам эки-
пажи, которые умеют стрелять, а остальное решится само собой...

Конечно, все это меня очень настораживало и на одном из совеща-
ний, проходившем в начале ноября 1994 года в кабинете Степашина 
на Лубянке, в присутствии начальника Генерального штаба генера-
ла Михаила Колесникова и руководителя администрации президента 
Николая Егорова, я прямо высказал свои сомнения на этот счет, под-
черкнув, что не верю в успех задуманного мероприятия. Что в Чечне 
должны действовать Вооруженные Силы, то есть армия, и внутрен-
ние войска. На что Колесников загадочно ответил: «Только внутрен-
ние войска, Анатолий Сергеевич... Только внутренние войска...»

Мне показалось, что начальник Генштаба меня не расслышал, и я 
переспросил: «Как это – «только внутренние войска»? У меня же, кро-
ме легкого стрелкового оружия, ничего нет... Ведь кто-то должен осу-
ществлять авиационное прикрытие и артиллерийскую поддержку?» 
«Да что вы, – махнул рукой Колесников, – дадим вам одну батарею: 
этого будет достаточно». Меня поразило такое легкое отношение к 
делу, и я не выдержал: «Михаил Петрович, о какой батарее вы тут го-
ворите? Вы не сделали даже того, что вам было предписано! Вы же не 
выполнили ту задачу, которая ставилась еще в августе...»

К сожалению, ни руководство ФСБ, которое взялось решать про-
блему Чечни, ни военное командование, которому эту проблему при-
шлось решать, не понимали истинного положения дел в республике. 
Накануне январского штурма Грозного министр обороны Павел Гра-
чев обмолвился о «двух парашютно-десантных полках», которых, по 
его мнению, достаточно, чтобы взять приступом Грозный за два часа.

«По правде сказать, когда я впервые услышал о так называемых «до-
бровольцах», я полагал, что ФСБ рассчитывает привлечь к своей опера-
ции действительно опытных людей. Другой вопрос, как это «наемниче-
ство» выглядит с моральной точки зрения, но представлялось, что бу-
дут приглашены умелые, тертые разными войнами мужики, для кото-
рых военное ремесло является смыслом жизни, а бой – естественной 
средой обитания. Но идея Савостьянова для наших просторов казалась 
слишком экзотичной и напоминала имитацию голливудского сценария, 
в котором горстка героев из спецслужбы с помощью честных и просто-
душных аборигенов бросает вызов восточному деспоту. 

Можно было и вовсе забыть об этих прожектах Савостьянова, 
если бы 22 ноября мне в Москву из Моздока ни позвонил Анатолий Ро-
манов. По всему чувствовалось, что он едва сохранял самообладание: 
«Вы знаете, товарищ командующий, сюда прислали каких-то паца-
нов. Никому они не нужны, все брошены...»

Я не сразу сообразил, в чем дело. Переспрашиваю: «Какие паца-
ны, Анатолий?» Отвечает: «Самые настоящие... Сержанты срочной 

Приказано учиться
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службы из Кантемировской и Таманской дивизий. Вроде как в помощь 
оппозиции. Но ими в Моздоке никто не занимается и никто не зна-
ет, что с ними делать. Обыкновенные мальчишки: почти всем пришел 
срок увольняться в запас...»

Я был поражен: какие это, к черту, наемники, какие же «тертые 
мужики»? Романов для того и позвонил, чтобы спросить у меня раз-
решения хоть как-то обогреть, накормить и даже обуть этих тан-
кистов, позабытых вербовщиками. «Конечно, – поддержал я, – обяза-
тельно окажи им помощь. Люди должны чувствовать заботу».

Строго говоря, эти беспризорные сержанты к внутренним войскам 
не имели никакого отношения, но для Романова, очень совестливого че-
ловека, были они прежде всего российскими солдатами, которым он мог 
хоть как-то помочь. И хотя дальнейшая их судьба была не в наших ру-
ках – повторяю, что замысел и детали предстоящей операции держа-
лись от нас втайне, – пока «добровольцы» не получили боевую технику и 
не ушли на ней в Чечню своим ходом, Анатолий опекал этих мальчишек. 

Худшие наши предположения оправдались, когда через несколь-
ко дней появились сообщения о том, что 26 и 27 ноября в ходе штурма 
Грозного силы антидудаевской оппозиции были разгромлены и понес-
ли большие потери. Мне рассказывали, что Автурханов в Доме печати 
чуть ли не коньяк уже разливал по стаканам, празднуя победу, когда бо-
евики начали расстреливать танки на улицах города. Их экипажи, уком-
плектованные в основном российскими военнослужащими, ввязались в 
бой, но не были поддержаны отрядами оппозиции и частью погибли, а 
частью сдались в плен. То, что затевалось как авантюра, было просто 
обречено на поражение».

Большинство военнослужащих в самый критический момент но-
вейшей истории России выполнили свой солдатский долг перед Роди-
ной. Благодаря им, потомкам витязей Александра Невского и Дмитрия-
Донского, ополченцев Минина и Пожарского, чудо-богатырей Суво-
рова и Румянцева, солдат Жукова и Рокоссовского, Россия существу-
ет и сегодня.

Одним из таких верных солдат России был и остается генерал Ана-
толий Александрович Романов. 

Говорят, в современных условиях нет больше воинских тайн. Не 
правда. Самая большая тайна, существующих во всех армиях мира – 
это личность полководца, военачальника, командира. Им принимать 
судьбоносные решения и осуществлять их. И от того, какими знаниями 
и опытом он обладает, какими людьми себя окружает, от того, как пове-
дет себя в критической ситуации, зависит успех. Не случайно говорят, 
что выигрывают сражения солдаты, а проигрывают полководцы.

знАкоМСтвА И вСтреЧИ 

У трапа самолета меня ждала неожиданная встреча. Лыткин, ко-
мандир моей роты в училище! Шестнадцать лет назад он провожал 
нас, новоиспеченных лейтенантов в войска: во все концы страны и в 
группы войск за границу. Я уехал на Дальний Восток. И вот неждан-
ная встреча. Рассказываю о себе, об однокашниках, с которыми под-
держиваю связь, о цели приезда. 

Он уже завершил военную карьеру, ушел в запас в звании полков-
ника, работает начальником отдела в аппарате Главы временной ад-
министрации. Рассказываю о своем желании встретиться с Владими-
ром Демьяновичем Лозовым. Это мне нужно для интервью, а также… 
впрочем, о знакомстве не упоминаю. Прошло лет двадцать, а то и бо-
лее, как они расстались, я не знал, чтобы они поддерживали отноше-
ния. За это время один вырос до положения, соответствующего ран-
гу заместителя председателя Правительства России, другой – всего 
лишь пенсионер, коих в стране десятки миллионов. Так что помнит ли 
друг о прежнем друге – еще вопрос.

– А вот и он, – показывает Лыткин на коренастого плотного муж-
чину, идущего по летному полю в сопровождении нескольких чело-
век, среди которых выделялись два генерала. Они направляются к са-
молету, из которого я только что вышел. При этом Лозовой, судя по 
всему, давал сопровождающим его какие-то указания. 

Они остановились около нас, Лозовой поздоровался с Лыткиным. 
Когда дошла очередь до меня, я представился:

– Порохов Сергей Юрьевич.
– Не сын ли Юрия Васильевича? – оживился Лозовой.
– Да. Он вам передает привет.
– Как он там? Впрочем, я улетаю в Москву, через несколько дней 

возвращусь. Тогда поговорим.
Когда самолет поднялся в воздух, мы отправились на стоянку ма-

шин. Мой бывший ротный предложил довезти до училища. Точнее – 
до той территории, где когда-то находилось Орджоникидзевское (Вла-
дикавказское) высшее общевойсковое командное дважды Краснозна-
менное училище имени Маршала Советского Союза А.И. Еременко. 

Училище расформировали в прошлом, 1993 году. Решение это было, 
мягко говоря, непродуманным и нелогичным. Единственное из воен-
ных училищ России, где давалась практика горной подготовки, было 
ликвидировано. В Советском Союзе горными считались еще два об-
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щевойсковых училища, но Алма-Атинское отошло Казахстану, Бакин-
ское – Азербайджану. Так что горных стрелков теперь нигде не гото-
вили. А ведь войскам, как правило, приходилось действовать в горных 
регионах. Афганистан, Абхазия, Таджикистан, Югославия, Южная и 
Северная Осетии, Югославия. Не в Подмосковье, Ленинградской об-
ласти или, скажем, Сибири готовить горных стрелков. Впрочем, эта 
тема требует особого разговора, как и некоторые другие, не поддаю-
щиеся трезвому осмыслению преобразования, происходящие в Воо-
руженных Силах России.

В настоящее время военный городок, где размещалось наше учили-
ще, занимали Временная администрация на территориях чрезвычай-
ного положения Северной Осетии и Ингушетии, Следственная группа 
прокуратуры РФ, расследующая конфликт, командование войсковой 
оперативной группы внутренних войск, несколько частей ВВ МВД РФ.

Въезжаем во Владикавказ. Город, в который двадцать лет назад по-
сле окончания Суворовского училища направили учиться, узнавал с 
трудом. И не только потому, что за прошедшие годы выстроены новые 
дома, да что дома – целые кварталы, микрорайоны. Деревья выросли 
и преобразили панораму. Дело не только в этом. 

Машина свернула на улицу. Ее название – Ноя Буачидзе – я пом-
нил прекрасно. Оказалось, ошибаюсь. На домах новые таблички – 
Коста Хетагуров. Выезжаем на улицу Тбилисскую. Отсюда начинает-
ся Военно-грузинская дорога, которая заканчивается в Тбилиси. На 
этой улице, почти на окраине города как раз и находилось наше учи-
лище. Сколько раз по ней возвращался в училище. Вот и сейчас воз-
вращаюсь по ней. Оказалось, опять ошибаюсь. В городе исчезли гру-
зинские названия. Да и сам он забывает, что когда-то звался Орджо-
никидзе. Следствие грузино-осетинского конфликта.

Разрушенные, сожженные, взорванные, брошенные, запущенные 
дома – еще одна характерная особенность Владикавказа, напомина-
ющая о другом, осетино-ингушском конфликте.

Трамвайная остановка. На крыше здания невесть когда вывешен-
ный и уже выцветший плакат напоминает, что Продовольственная 
программа когда-то была делом всенародным. У трамвайной останов-
ки цепочка бронированных киосков – лавки современных рознич-
ных торговцев. Яркими обертками поблескивают «Сникерсы», «Ба-
унти», «Марсы», иная заморская снедь. Все-таки кем-то выполняется 
продовольственная программа. Почему-то осенило, что Марс – это, 
прежде всего, бог войны, а уже потом название планеты, давшее на-
звание шоколадному батончику. И дух этого бога ныне на всем Кавка-
зе. Дух войны.

В Санкт-Петербурге никогда не задумывался об этом. А здесь к 
этим размышлениям подталкивают и вид города, и его особая атмос-
фера. Проехала колонна «УРАЛов». Где-то мелькнул строй солдат. 
Даже гражданские люди ходят в камуфлированных куртках, бушла-
тах, кепи. 

Владикавказ напоминает прифронтовой город. Здесь и раньше во-
енных было немало. В гарнизоне и вблизи города в наше время нахо-
дилось три военных училища, штаб дивизии, десяток крупных воин-
ских частей – полки, склады, полигоны, госпиталь, а также множе-
ство мелких подразделений. И все равно в те годы колонна марши-
рующих солдат или курсантов вызывала любопытство прохожих. А 
ныне вооруженный военный на улицах города – явление обыденное. 
Привыкли к БТРам, вертолетам, колоннам машин.

В пресс-центре Временной администрации меня встретили насто-
роженно. Впрочем, такое отношение здесь к каждому новому журна-
листу. Опасаются необъективности, одностороннего – проосетин-
ского или проингушского – взгляда на события. От корреспондентов, 
освещающих жизнь района чрезвычайного положения, они хотели бы 
взвешенности и осторожности. Не стрелять публикации должны, не 
возбуждать ненависть, которой здесь и без того предостаточно, а при-
мирять, прекращать вражду. 

Получив документ об аккредитации, отправился на «кафедру экс-
плуатации и вождения». Там, в двухэтажном здании около училищно-
го автопарка расположился командный пункт войсковой оперативной 
группы (ВОГ). Отсюда управляют войсками в районе конфликта. Это 
21 контрольно-пропускной пункт, около 40 подвижно-маневренных 
групп, полтора десятка караулов, действующих на территории при-
граничных районов Осетии и Ингушетии. Свыше 1300 человек еже-
суточно выделяется для обеспечения спокойствия в районе. Особое 
внимание созданной на смежных территориях конфликтующих ре-
спублик зоне безопасности. В ней разрешены действия подразделе-
ний, приданных Временной администрации, а также поселковых от-
делений милиции, но только в границах населенных пунктов.

Прошу дежурного представить меня старшему начальнику. 
Генерал-майор Овчинников, оказывается, улетел в Моздок на том са-
мом самолете, который доставил меня из Москвы. Исполняющий его 
обязанности генерал-майор Рубцов Игорь Николаевич, еще недавно 
командовал дивизией внутренних войск им. Ф.Э. Дзержинского, со 
своими подчиненными действовал во всех горячих точках бывшего 
Советского Союза, теперь в его послужном списке первый вооружен-
ный конфликт на территории Российской Федерации. 
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Генерал немногословен, привык к общению с прессой, знает, как 
помочь журналисту и действительно стремится помочь. В списке изъ-
ятого военнослужащими за последние два месяца, не только автома-
ты, карабины, охотничьи ружья, но и ручные гранатометы, даже авто-
матический гранатомет и ПТУРС, артиллерийская система «Алазань». 
А еще мины, патроны, ракетницы, дымовые шашки, радиостанции, 
миноискатели, взрывчатые вещества, наркотики, чистые бланки до-
кументов и фальшивые документы.

Пока я знакомился со справкой, в кабинет вошел офицер. Это на-
чальник разведки ВОГ подполковник Сергей Петрушко.

– Передаю корреспондента под вашу опеку. Покажите последнее 
видео. Как забирали БРДМ.

В одном из сел во дворе дома обнаружили боевую машину, правда, 
пулеметы были сняты. Когда ее взяли на прицеп, хозяин побежал за 
документами. Покупку машины якобы оформили через ГИБДД, даже 
талон техосмотра выдали.

– Главная проблема, с которой приходится сталкиваться? – Игорь 
Николаевич задумался, стоит ли затрагивать щепетильную тему. – 
Главная проблема – это предательство. Предательство тех, с кем ра-
ботаешь бок о бок. Некоторые маскируют его под ошибки, просчеты.

Он рассказал, что вел колонну машин в один из отдаленных насе-
ленных пунктов. О маршруте движения знали немногие. При подходе 
к одному из сел что-то насторожило его, он приказал свернуть на про-
селок. В это село вошли по другим улицам, по другому маршруту. Уже 
в середине села догнал глава местной администрации. Говорит, ждали 
их с другой стороны. 

– И ведь правильно ждали. Только вот с чем они нас ждали? С 
хлебом-солью или с гранатометами? И как им стало известно о нашем 
передвижении? Вот в чем вопрос.

Не секрет, что во многих горячих точках – в Армении и Азербайджа-
не, в Грузии, Чечне, военнослужащие-контрактники, прапорщики, граж-
данский персонал – чаще всего местные жители. Они открывали арсена-
лы с боеприпасами, ружейные парки, садились за рычаги танков и штур-
валы БМП, оказываясь по другую сторону со своими сослуживцами.

Короткий разговор затронул многие обсуждаемые, но нерешен-
ные проблемы – создание контрактной армии, реформы. Начатая в 
середине 80-х годов перестройка, эхом автоматных очередей и гранат-
ных разрывов до сих пор напоминала о себе. 

«Избежать эпохи перемен» – напутствовали древние. В этом поже-
лании глубокая мудрость. Жизнь – это всегда непрерывные измене-
ния, трансформации. Общество всегда находится в состоянии преобра-

жения. Но поступательное развитие сменяется «эпохами» – револю-
циями, перестройками, гражданскими войнами. Перемены становят-
ся изменами, передача традиций прерывается предательством. Револю-
ции переворачивают устоявшийся порядок, друзья становятся врагами, 
а враги змеей вползают в доверие и, порою кажется, что нет союзников 
лучше. Для большинства «эпоха перемен» – это время утрат. 

Подполковнику Сергею Петрушко поручили меня «опекать», 
так что до конца моей командировки мы были вместе. Из кабине-
та генерала Рубцова мы направились в учебный класс, где обосно-
вались разведчики, операторы. По пути знакомимся ближе. Оказы-
вается, мы почти ровесники. Он всего на год моложе меня. Находим 
много схожего в биографиях. Оба оканчивали общевойсковые учи-
лища, только он – Московское. Оба начали лейтенантскую служ-
бу в разведке. Потом пути разошлись. Я оказался на журналист-
ском поприще, а он, пройдя последовательно все должности, стал 
начальником разведки полка. Тут-то его и настигла сокращение ар-
мии. Внутренним войскам в это время как раз нужны были специ-
алисты, и Сергей решил погон не снимать. В центре боевого управ-
ления несколько офицеров. Двое из них – подполковники Нико-
лай Черенков и Александр Жук оказались земляками. Один препо-
дает тактику, а другой – на кафедре боевых машин и автомобилей 
Санкт-Петербургского высшего училища МВД. 
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ГоСтИнИцА «кАвкАз»

Гостиницу «Кавказ», расположенную в массивном здании позднего 
сталинского классицизма, облюбовали военные. Командировочные-
одиночки, такие как я, заселялись сюда. И целые подразделения – 
СОБР, ОМОН въезжали и тащили сюда снаряжение, оружие, радио-
станции, выставляли посты. В холле второго этажа расположился де-
журный пост ГИБДД. К шипению и свисту радиостанций, прерывае-
мому докладами нарядов об обстановке по всему Пригородному рай-
ону, кажется здесь привыкли и не обращали никакого внимания. На 
нарукавном шевроне дежурного офицера читаю «Санкт-Петербург». 
Сообщаю, что в его лице встретил земляка и делано сокрушаюсь:

– От вас никуда не деться.
Старший лейтенант улыбается.
– Как живется? – пытаюсь узнать настроение.
– Привыкли, – на более обширный ответ времени нет, опять кто-

то просит соединить его с «базой».
В перерывах между сеансами связи выясняю, что здесь не только 

питерские гаишники. Этажом выше живет Ленинградский областной 
ОМОН. Поднимаюсь к ним. В холле одинокий лейтенант с АКМСУ на 
коленях сидит на диване и сопровождает входящего вопросительным 
взглядом. Спрашиваю о ленинградцах, иду к ним. У них суматоха – 
командировка закончилась, собираются домой, уезжают в ночь. Одни 
укладывают вещи и складывают в угол сумки, рюкзаки, тюки со сна-
ряжением. Другие сдают гостиничное имущество. Третьи прощают-
ся с соседями по гостинице – обмениваются адресами, в чем-то напо-
следок убеждают друг друга, вспоминают отсутствующих и передают 
им привет.

– Поехали, места есть, – приглашает кто-то, узнав, что я тоже из 
Санкт-Петербурга.

Отказываюсь, моя командировка только начинается.
В соседнем со мной номере этажом выше живут вертолетчики, 

два экипажа. Куртки, чемоданы, книги, канистры, гитара, настежь 
открытая дверь. Знакомлюсь. В подобных обстоятельствах люди 
сходятся быстро, очень скоро находят общих знакомых, выясня-
ют, что служили в одних гарнизонах, учились у одних преподавате-
лей, находятся общие интересы. Как всегда, подтверждаются веч-
ные истины: мир тесен, Россия не такая уж большая страна, а все 
люди – братья. 

В комнате стойкий запах коньяка. Оказывается, у вертолетчиков 
случилась беда. Когда работали в Дагестане, им подсказали, как при-
обрести благородный напиток прямо с Кизлярского завода коньячных 
вин. Советом воспользовались. На местном рынке купили складные 
полиэтиленовые канистры. Одна из канистр уже в общежитии лопну-
ла по шву и потекла. Сначала отлили из канистры до этого отверстия, 
потом чуть ниже, наконец, приняли окончательное решение – кани-
стру домой не везти, опустошить тару до дна. Судьба. А с судьбой не 
поспоришь. Летный состав это знает лучше многих.

Стакан коньяка наливают и мне. За знакомство, за встречу. Разго-
вор оживился. Вертолетчики из Нижнего Новгорода. Во внутренних 
войсках кто год, кто два – перешли из армии. Пролетели парой через 
пол-России, готовятся по этому же маршруту назад. У вертушек летно-
го ресурс исчерпан: только добраться до дома и отогнать борта на ре-
монтный завод. Так что командировка закончилась, ждут команду на 
возвращение. Все прошли Афганистан (и не по одному разу), Таджи-
кистан, Нагорный Карабах. Теперь в послужном списке район чрез-
вычайного положения на границе Северной Осетии и Ингушетии. 
Уверены, эта командировка у них не последняя. 

О беде вертолетчиков, кажется, знали не только на нашем третьем 
этаже. Соседи не оставили летунов наедине с «бедой». Еще несколько 
человек приспело к импровизированному ужину.

Я еще не определился с тем, о чем писать в журнал, какую тему рас-
крыть. Остановись около любого из моих новых знакомых и обнару-
жится безбрежный мир: прошлое, проблемы, ожидания, надежды. Что 
в душе у каждого из них, силою служебной необходимости заброшен-
ных на Кавказ? Вспоминают дом, родных, думают о друзьях, о любимых, 
ищут себе здесь развлечений и возможности расслабиться. Я их видел в 
спокойной обстановке, за дружеской пирушкой, которая позволяет быть 
размеренными и степенными. Старший лейтенант, ни на кого не обра-
щая внимания, взял гитару, пальцы побежали по струнам. Не надо песен, 
не надо слов. Только пальцы перебирают струны. И внезапная тишина. 
Какими они становятся в минуты опасности, как преображаются в бою, 
на постах, при выполнении служебных задач? Как понять людей, не об-
мануться в них, не обмануть потом читателя? Не каждый станет расска-
зывать о себе, не всякий позволит лезть к нему в душу.

Разговор между тем зашел на тему, извечную для каждой горячей 
точки «военного туризма». Это определение услышал от офицера-
спецназовца, за плечами которого были не только традиционный для 
многих разведчиков Афганистан, но также Вьетнам, Ангола. Речь 
зашла о том, нужны ли мы на Кавказе, и не пора ли уезжать домой. 

Гостиница «кавказ»
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Остроумец из числа вновь прибывших предложил выбить медаль в 
честь пребывания России на Кавказе: 

– На лицевой стороне выбить российского орла с надписью «С нами 
Бог», а на обороте Казбек или Эльбрус – «Бог с вами». 

Выдержав паузу, чтобы оценили оригинальность предложения, до-
бавил:

– Главное – хорошенько укрепить границу. Наших всех вернуть 
в Россию, а кавказцев отправить на родину. Они здесь перегрызутся, 
через полгода сами в Россию запросятся. 

Кто-то посмеялся над абсурдностью этого плана и его неисполни-
мостью. Кто-то вспомнил Лермонтова, рассказавшего о том:

…Как удручен своим венцом, 
Такой-то царь, в такой-то год, 
Вручал России свой народ. 

* * *
И божья благодать сошла 
На Грузию! Она цвела 
С тех пор в тени своих садов, 
Не опасаяся врагов, 
3а гранью дружеских штыков.

Разговор длился недолго и завершился традиционными и пока труд-
новыполнимыми пожеланиями заканчивать бардак на Кавказе и в Рос-
сии в целом, а главное – реалистичным предложением идти спать, по-
скольку завтра ожидались посты, наряды, дежурные смены.

Сотни людей – солдат, прапорщиков, офицеров, сотрудников мили-
ции – за эти дни встретились мне. С кем-то поговорил, с кем-то перебро-
сился парой слов или просто встретился взглядом. Вспоминаю, переби-
раю в памяти лица. Оглядываюсь в прошлое и вдруг понимаю, что было 
общим для нас всех. В вертолете, в штабе объединенной группировке, в 
гостинице «Кавказ» на собранном на скорую руку ужине, на блокпостах, 
в казармах и палатках всюду собирались славяне – великороссы, укра-
инцы, белорусы. И даже дети иных наций – татары, башкиры, евреи, 
осетины, армяне – все они пропитаны русским духом. Все – русские. 
Удивительно, но веками не могли договориться между собой народы Кав-
каза, не могли разобраться в своих проблемах и навести порядок. Кавказ 
преследовали постоянные войны, вражда, резня. И только став русским, 
Кавказ успокоился. Жизнь русских (называй советскими, российскими) 
армян отличалась от жизни армян турецких…

ковАрнЫй воПроС 

Следующий день посвятил встрече с друзьями. В штабе местной ди-
визии нашел однокашника, он дал несколько адресов. Главное, узнал, 
что на военной кафедре Медицинского института преподает Влади-
мир Уткин. Уже год как он перевелся из Казахстана.

С Володей в училище мы дружили. Вместе с ним я познакомился 
с городом, впрочем, бери больше – с Кавказом. Случилось это на-
кануне празднования 200-летия добровольного вхождения Северной 
Осетии в Россию, в октябре 1974 года. Курсантов привлекли к бла-
гоустройству города. Человек десять из нашего взвода работали на 
улице вблизи городского рынка. В перерыве решили купить на рын-
ке каких-нибудь фруктов. Отпустили нас с Володей. Мы пошли по 
рынку, прицениваясь, что можно купить на собранные вскладчину 
деньги. У одного прилавка нас нагрузили яблоками – деньги брать 
отказываются, у другого – грушами. Арбуз, дыня, виноград. Даже 
авоську для нас нашли, чтобы сложить дары. Нам совестно и неудоб-
но брать. Тем более, от денег отказываются, даже обижаются: и у нас 
дети служат, их ведь тоже не обидят. Я смотрю в лица людей, и вижу, 
что не все русские, кошу глаз на номера машин – Северная Осетия, 
Дагестан, Чечено-Ингушетия, Ставрополь, Кабардино-Балкария. 
Вернулись к своему взводу. Те видят нас загруженными под завязку, 
недоумевают – нежели такой дешевый рынок. Нет, говорим, даром 
дали. Пошли еще двое – возвращаются с тем же результатом. Реши-
ли больше на рынок не ходить – люди продавать урожай приехали, 
а не раздавать. 

И ведь такое отношение к солдатам было не только здесь. Грузия 
и Армения, Абхазия и Азербайджан, республики Северного Кавказа 
будто бы спорили, чей народ гостеприимнее.

С Володей мы встретились, заночевал у него. Следующий день у 
него был занят. Оказывается, в последние годы по дачам лазают. Сво-
як и попросил его помочь – установить металлические ставни, пере-
везти зимние заготовки из погреба на даче в город. 

Случившееся в той или иной мере коснулось всех. Жертвами кри-
минала стали не только осетины и ингуши. Досталось многим, не взи-
рая на национальность, возраст, вероисповедание. Не верилось, что 
многое здесь перевернулось. И гостей теперь встречают насторожен-
но, разглядывают сквозь оптику прицела, и даже угощаю смертонос-
ными дарами. Прошло всего-навсего двадцать лет.

коварный вопрос 
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Вопрос, которым начался наш разговор, меня, откровенно говоря, 
покоробил:

– Ты за кого, за осетин или за ингушей?
– Мне бы разобраться, что здесь происходит, – смутился я. 
Одно дело, когда этот вопрос задают в пресс-центре совсем незна-

комые люди. Совсем иначе он звучит из уст друга. 
Во время командировки и после возвращения из нее, я пытался ра-

зобраться в причинах, взорвавших Северную Осетию. Встречался с 
разными людьми, изучал документы. Принятый Верховным Советом 
РФ 26 апреля 1991 г. Закон «О реабилитации репрессированных наро-
дов» расшатал фундамента спокойствия, которое сохранялось на Кав-
казе десятилетия. Российские депутаты, видимо, рассчитывали, что 
руководству СССР придется решать проблему, которую они создали 
своим спешным решением. А может быть, ни о чем они не думали. В 
этом законе, впрочем, как и во многих российских законах отсутство-
вал четкий механизм реализации. 

Сдетонировал закон через год, когда СССР уже не существова-
ло. В законе говорилось о возврате репрессированным народам «от-
торгнутых территорий». Ингуши не забыли, что после их выселения в 
1944 году Пригородный район, где они жили, передали Северной Осе-
тии. С середины 50-х депортированные возвращались в родные места. 
Уцелевшие ингуши селились там же, где жили раньше, – в том числе 
и в Пригородном районе. В советское время это устраивало всех – су-
ществовала «братская семья советских народов». 

В июне 1992 года образовалась Ингушская Республика. Вот тогда-то 
ингуши напомнили федеральному центру, что нужно решить проблему 
Пригородного района и присоединить его к новой российской автоно-
мии. Дело закончилось трагедией. В ночь на 31 октября 1992 года во Вла-
дикавказе и в селах Пригородного района начались кровавые события. 
По официальным данным Временной администрации в зоне конфликта 
в ходе осетино-ингушского вооруженного противостояния погибло 478 
человек, ранено – 840, более 200 – пропало без вести. Свыше 40 тысяч 
человек стали вынужденными переселенцами. Ингушская сторона на-
зывает цифру 70 и даже 100 тыс. вынужденных переселенцев. Общий 
материальный ущерб оценен в 12 млрд. руб. (в ценах 1992 г.).

Это внешняя сторона конфликта. Отыскать внутренние пружины 
оказалось гораздо сложнее.

Осетинская сторона считает, что ингушские боевики из сел Приго-
родного района и Назрани пытались осуществить аннексию спорной 
территории. Именно они решили силой отторгнуть Пригородный рай-
он от Северной Осетии, спровоцировали резню. «Агрессору», было 

сказано на заседании Верховного Совета Северной Осетии (10 ноя-
бря 1992 г.) не удалось достичь своих целей.

Ингушы возражают, видят источник конфликта в действиях осетин-
ских вооруженных формирований, атаковавших ингушские села. Ин-
гушам не нужно прибегать к насилию, поскольку во многих населен-
ных пунктах их и так было большинство. Через несколько лет они пу-
тем референдума смогли бы перевести Пригородный район под юрис-
дикцию Ингушетии. Чтобы воспрепятствовать этому ходу событий, 
осетинская сторона якобы спровоцировала выступление части ингу-
шей, а затем изгнала их всех за пределы Осетии. Народное собрание 
Ингушетии 21 сентября 1994 года назвала происходящее «геноцидом». 

Третьи полагают, что виноваты грузины и выходцы из Южной Осе-
тии, оставшиеся без крова, без средств к существованию. Беженцы, 
изгнанные из Грузии, усилили криминогенную обстановку и спрово-
цировали выступления против ингушей. Криминальные элементы из 
среды югоосетин как раз и получили главную добычу из домов и под-
валов, брошенных ингушами. Словом, этот конфликт всего лишь отго-
лосок грузино-югоосетинского.

Четвертые полагают, что события октября – ноября 1992 года 
связаны с происходящим в соседней Чечне кризисом. На научно-
практической конференции в Назрани представитель министра 
юстиции Ингушетии в сентябре 1994 года заявил: «Некоторые деяте-
ли в российском руководстве способствовали дестабилизации обста-
новки в Пригородном районе Северной Осетии. Отдельные руководи-
тели федеральных органов власти были уверены: Чечня придет на по-
мощь ингушам. Если бы это случилось, то был бы реальный повод го-
ворить о вмешательстве Чечни во внутренние дела Северной Осетии, 
возникала необходимость применения силы против Чечни и ликвида-
ции режима Д. Дудаева».

Пятые усматривают в конфликте внешнеполитические факторы. 
То ли это Турция, которая решила возвратить свое влияние на Кавка-
зе, то ли ваххабиты Саудовской Аравии, то ли англичане (Хэйло-траст), 
то ли сионисты, то ли… Эти вероятные стороны конфликта проявили 
себя позднее более ярко. В Чечне боевики после уничтожения Дудае-
ва разделились на две враждующие группировки: «проанглийскую» во 
главе с Масхадовым и «проарабскую» Хаттаба. Чтобы лишить Масхадо-
ва международной поддержки А. Бараев похитил троих англичан и но-
возеландца, а через несколько дней им ритуально отрезали им головы. 

Винили российскую бюрократию, засевшую в Кремле. Она снача-
ла упустила Прибалтику, Закавказье, Среднюю Азию – в результате 
развалился Советский Союз. Теперь дошла очередь до самой России. 

коварный вопрос 
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Вспоминали мафию, которая устроила в республике криминаль-
ные разборки…

«Виноватых» в конфликте в той или иной степени оказалось нема-
ло. Но главное, что удалось понять: простыми людьми – и ингушам, и 
осетинам – кровавый конфликт был не нужен. Они столетиями жили 
рядом и вместе. Впоследствии стали известны десятки случаев, когда 
осетины прятали ингушей от «ополченцев». Это же делали и ингуши, 
спасая осетин от своих разъяренных сородичей. Простые люди оста-
вались такими, какими были двадцать лет назад, во время моего перво-
го знакомства с Кавказом. 

Какая из точек зрения на конфликт верна? Откровенно говоря, я не 
готов принять какую бы то ни было из всех услышанных. К тому же раз-
давались голоса, что еще казаки не сказали своего слова при дележе зе-
мель между осетинами и ингушами. Согласно казачьим преданиям При-
городный район – исконная казачья земля, да и сам Владикавказ строил-
ся русскими как военная крепость. А ингуши проживали там якобы толь-
ко 23 года: с 1921 года, когда выселили казачьи станицы Сунженского от-
дела Терской области, до 1944 года, когда выселили самих ингушей. На 
территории Пригородного района до революции действительно находи-
лись 4 станицы и 1 хутор Сунженской линии. Впрочем, правда и то, что в 
это же время там находилось почти 40 ингушских селений.

«За кого ты?»
Этот вопрос слышали тысячи солдат из Ленинградской, Новгород-

ской, Вологодской, Рязанской областей, призывники Приморского и 
Хабаровского краев. Но ведь быть «за» означает встать против кого-
то. Как идти против тех, с кем учился? В нашей роте были и осети-
ны, и чеченцы, и ингуши. Курсом старше учился будущий президент 
Ингушетии Руслан Аушев. Как я могу быть против тех, с кем вместе 
служил? А служил вместе с братом Руслана Багаутдином Аушевым на 
Дальнем Востоке, когда учился в академии в Москве, мы жили с ним 
в соседних подъездах. Когда я был командиром разведывательного 
взвода, моим заместителем был чеченец старший сержант Амир Бери-
ев. Отличный парень. Увольняясь из армии, он вполне искренне при-
глашал меня в гости. Я обещал быть. Его селение Экажево на террито-
рии Ингушетии. Разве я могу быть против тех крестьян, с которыми 
меня судьба свела на рынке двадцать лет назад?

Мой товарищ по училищу Володя Уткин задал очень коварный во-
прос. И я ему переадресовал этот вопрос. У него, живущего здесь, 
было гораздо больше времени для раздумий.

– За кого надо быть? За Россию.
Может ли быть ответ проще и полнее этого решения?

дАттЫх

Мероприятия по изъятию оружия у местного населения внутрен-
ними войсками проводятся постоянно. Заставы, стационарные и пере-
движные блокпосты, патрули, операции спецподразделений. 

На одну из таких операций предложили поехать и мне. Впрочем, 
пока мы едем в УАЗике к месту подскока. На территории Пригородно-
го района несколько вертолетных площадок, на одной из них в назна-
ченное время нас заберет вертолет, прилетевший с аэродрома. Под-
полковник Сергей Петрушко сидит на переднем сидении, а я, зажа-
тый двумя автоматчиками – на заднем. 

– Что делать мирному жителю в два часа ночи среди развалин бро-
шенного дома? – Сергей Петрушко оборачивается ко мне с передне-
го сиденья. – Задерживает его войсковой наряд. Вместе с работни-
ками следственной группы оформляется акт об изъятии оружия и о 
задержании этого человека. На все процедуры тратится масса време-
ни и сил. А потом вдруг выясняется, что у него есть право на ношение 
оружия, а сам он боец какого-нибудь местного законного отряда само-
обороны, или чей-либо телохранитель. «Ну что, задерживай еще, на-
чальник, – улыбается при встрече. – Отпустил бы меня, хоть выгоду 
поимел. Предлагали тебе…»

Начальник разведки сетует, что легализация национальных воору-
женных формирований – всевозможных отрядов самообороны, а то 
и замаскированных под милицию, позволила расползтись оружию по 
республике. Любой желающий записаться в подобный отряд, может 
стать законным обладателем пистолета, а то и автомата.

Вот и вертолет. Садимся. С сомнением оглядываюсь – что-то ма-
ленькая команда подобралась. Двое солдат, исполняющих, скорее, роль 
телохранителей, и мы с подполковником. Экипаж вертолета не в счет. 

Сергей разъясняет план действий. Летим в Назрань, берем на борт 
депутата, кого-то из исполнительных органов власти, из МВД Ингу-
шетии. Они будут наблюдать за соблюдением законности со стороны 
участвующего в операции личного состава. После этого забираем сол-
дат во Владикавказе и летим к месту проведения операции. Куда? На-
чальник разведки отмахивается: прилетим – узнаешь. Даже экипаж 
вертолета узнает об этом непосредственно перед взлетом.

Место проведения операции для меня лично вопрос далеко не 
праздный. Прилететь в село Экажево, встретиться со своим замком-
взводом в качестве… неизвестно за кого меня он примет. А еще хуже 
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узнать, что он оказался в рядах бандитов. Получится, что навыки ор-
ганизации засад и налетов, стрельбы и минно-подрывного дела – все 
то, чему его учил, будет повернуто против меня самого? Не об этом ли 
предательстве говорил генерал-майор Рубцов несколько дней назад?

В аэропорту Назрани нас ожидал старший лейтенант милиции. Судя 
по тому, что он в ботинках, а не в сапогах, более подходящей обуви в ны-
нешнюю слякоть, вызов на аэродром для него внезапен. Он сразу под-
нялся на борт вертолета, сел на указанное ему место. Сообщает, что де-
путат задерживается, но уже выехал. Никого третьего не будет.

Старший лейтенант – худощавый среднего роста мужчина лет 
двадцати пяти. В его черных коротко стриженных волосах серебрится 
седина. Разговорились. Офицер несколько лет назад окончил школу 
милиции, распределение получил в Тюмень. В Назрань приехал сразу 
после начала тех трагических событий. 

– Сестру родную убили, племянника, Пять родственников погиб-
ло. Жили в Пригородном районе. И никто, насколько я знаю, не был 
наказан. Как раз создавалась ингушская милиция, специалистов не 
хватало и мне предложили вернуться домой. Я бы не стал уезжать из 
Сибири – меня все там устраивало. Квартиру дали, жена работала, 
дети в садике. Был на хорошем счету, ждала новая должность… Знаю, 
кто убил, знаю, где живут. С детства их знаю. Знаю, как все проис-
ходило. Делал запросы по линии МВД. Безрезультатно. Преступники 
спокойно гуляют. А мне туда просто не выехать, не добраться до них.

Ждать пришлось действительно недолго. По трапу неуверенно под-
нялся мужчина лет сорока в широкополой шляпе, какие носят пасечни-
ки, спасаясь от зноя. Он поздоровался со всеми, сел около старшего лей-
тенанта и мы полетели во Владикавказ. На аэродроме в готовности еще 
две вертушки. При нашем появлении солдаты, до этого сидевшие в кузо-
вах УРАЛов, строятся. Короткий инструктаж – они бегут к вертолетам.

Звено из трех вертолетов летит на запад – угадываю это по поло-
жению солнца, то и дело появляющегося из-за туч. Пытаюсь угадать, 
где летим. Если для меня наблюдение в иллюминатор – любопытство, 
дело почти праздное, то для солдат, назначенных наблюдателями, на-
блюдение в указанных секторах – выполнение боевой задачи.

Склоны гор кое-где покрыты снегом. Во Владикавказе он еще не 
выпадал, а здесь снег на обратных от солнца скатах за день не успева-
ет таять. Горы расступаются и мы летим над долиной. Внизу бежит, на 
перекатах пенится быстрая речка. Впереди небольшое, домов сто, се-
ление. Вертолеты заходят над ним и круто падают вниз, расходятся в 
разные стороны – пилоты облюбовали места высадки групп в проти-
воположных концах населенного пункта. 

Вертолет не успел коснуться колесами земли, а солдаты уже спры-
гивают на землю, занимают оборону вокруг машины, перебежками 
разбегаются по кругу, расширяя периметр возможного рубежа оборо-
ны. Солдаты действуют энергично, с полной отдачей сил. Я только по 
четкости их движений, по серьезности, с которой каждый выполняет 
свою задачу, вдруг понимаю, что мы выехали не на прогулку, что это 
не тренировка, где можно дать себе слабину. Все может быть очень се-
рьезно. И самые большие осложнения могут начаться в момент при-
земления, когда и десант, и боевая машина наиболее уязвимы. 

Несколько раз повторяется слово «Даттых». Так называется село. 
Приходит представитель местного совета. Ему объясняют цель при-
бытия, предлагают сопровождать группу. Он согласно кивает.

Начинается осмотр ближайшего дома. Подполковник Николай Че-
ренков, преподаватель из Санкт-Петербурга, он сел в вертолет вме-
сте с разведчиками, расчехлил видеокамеру, снимает местность, село, 
действия солдат. 

Командир группы спецназа, старший лейтенант (фамилиями и име-
нами мне рекомендовали не интересоваться) объявляет, что начинает-
ся осмотр дома. Камера на дом, на хозяйку дома, на милиционера, на 
представителя сельского совета, на солдат, осматривающих построй-
ки. Входим в дом – камера вновь идет по кругу. Обнаружено охотни-
чье ружье, патроны – все снимается на видео. Изымается – и снова 
фиксация на камеру.

В каждой из групп работает свой оператор. Откуда столько дефи-
цитной аппаратуры? Секрета нет. Это результат взаимопомощи и 
инициативы. Одна камера есть в роте спецназа, другая – в ВОГе, тре-
тью взяли в займы у СОБРа. Те тоже берут технику напрокат. Доку-
ментирование действий – один из существенных моментов. Почти 
каждая операция завершается объяснением с прокурором по жало-
бам местных жителей. Кому-то кажется, что ему нагрубили, у другого 
что-то сломали, третий жалуется на пропажу ценностей. «В сакле про-
пало бриллиантовое колье», – улыбаются разведчики. 

Во дворе следующего дома свеженаколотые дрова. Даже топор вот-
кнут в колоду. На веревке весит сырое белье. Дом на замке. «Где хозя-
ин?» Молчание. «Вскрываем дом». Камера на депутата, представителя 
местной власти, дверь, топор. 

«У меня есть ключ», – бежит женщина, чей дом только что осма-
тривали. «Вы кто?» «Вторая жена хозяина». Кавалькада заходит в дом. 
Через несколько минут оттуда выводят мужчину. Русский.

Начинается допрос. «Что делал на чердаке?» «Перебирал сухоф-
рукты». «Что делаешь в селе?». «Работаю у хозяина». «Как здесь ока-
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зался?». «Сын хозяина привез из Абхазии». «Там что делал?». «Со-
бирал мандарины». «Там же в это время стреляли». Молчание. Родом 
он из Воронежской области, есть дети, связь с ними давно потеряна. 
«Сколько и по какой статье сидел? Что за тобой числится?» Неожи-
данный вопрос смутил мужчину, но он вытянулся, назвал номер ста-
тьи и принялся божиться, что чист, как стеклышко. «Домой хочешь?». 
В глазах растерянность: «А можно?». «Нужно».

Кто он? Преступник, раб, потерявший себя человек? «Вторая жена 
хозяина» теребит мужчину за рукав – пошли. Солдат, которому пору-
чено охранять мужчину, отгоняет ее.

Идут к следующему дому. Группа прикрытия ощерилась автомата-
ми во все стороны. Все повторяется снова. Видеокамера на дом, депу-
тата, хозяйку. Мужчин в поселке будто и нет.

На взгорке на корточках сидит старик. Одет в халат, какие выдают 
в больнице, галоши на босу ногу. Можно предположить, что ему лет 
семьдесят– восемьдесят. Впрочем, можно и ошибиться. Условия жиз-
ни в селе самые примитивные. Не все плоды цивилизации сюда дош-
ли – здесь нет даже электричества – и это отпечатывается на обли-
ке человека. Моложавый долгожитель, в горном климате и непрестан-
ных трудах сохранивший свое здоровье? Или рано состарившийся от 
непомерных трудов мужчина? 

Разговорились. Старик сетует, что у него ружье охотничье забра-
ли. Надо его как-то вернуть. В голосе надежда, что я могу чем-то по-
мочь. Может быть, он думает, что я здесь самый важный. «У нас чрез-
вычайное положение не нужно. У нас не было конфликта. Волки в го-
рах. Сколько скота пропало. К Аушеву ездили с этим вопросом». Он 
говорит что-то невпопад, сразу обо всем.

В селе нет даже фельдшерского пункта. Старик показывает ногу – 
распухшую, синюю, покрытую язвами, 

– Не знаю, что делать?
Спрашиваю командира группы спецназа, нельзя ли помочь. Стар-

ший лейтенант ближнему к нему солдату коротко скомандовал «Пакет», 
ткнул рукой в сторону старика. Автоматически, не глядя ни на меня, ни 
на старика, ни даже на пакет, боец одним движением рук извлек пе-
ревязочный пакет из кармана разгрузочного жилета и бросил старику. 
Не прекращая наблюдения в назначенном секторе, он двинулся следом 
за офицером, держа оружие изготовленным к бою. Потом старику из 
фельдшерской сумки передали флакончик с мазью Вишневского.

Старик меня отблагодарил. Когда увидел, с каким интересом я раз-
глядываю обрывок местной газеты, он ушел и через некоторое вре-
мя принес мне с десяток номеров общественно-политической газеты 

«Ингушетия» за последний месяц. Судя по написанным на них почта-
льоном фамилиям, пришлось обойти ему несколько дворов.

Мне было известно, что в ходе операции брать что бы то ни было запре-
щается. «Газеты?» Сергей Петрушко махнул рукой. Газеты взять можно.

Одна из заметок в республиканской общественно-политической 
газете «Ингушетия» от 10 октября 1994 года под рубрикой «К 50-ле-
тию Великой Победы» касалась села Даттых.

«Свое слово он сдержал».
На левом берегу горной реки Фортанги лежит село Даттых.
Отсюда в сентябре 1939 года ушел служить в ряды Красной Армии 

Юнус Магомедович Хайров. Ему тогда было двадцать лет. В начале 
службы он попал в Благовещенск. За несколько месяцев до начала войны 
с фашистской Германией его перебросили в город Таурагис Литовской 
ССР, который находился в 27 километрах от границы. Здесь стоял 183 
стрелковый батальон, командовал которым подполковник Жуковский.

Обучение солдат проходило по ускоренной программе. Было ясно, что 
немцы подтягивают свои дивизии ближе к нашей западной границе.

Наступил день 22 июня 1941 года. Через границу летели фашист-
ские самолеты, шли танки, мотоциклы и бронетехника. Сплошной 
гул моторов оглушал бойцов и наводил панику на местных жителей, 
не знающих, что происходит. Батальон Жуковского получил задачу 
укрепиться и дать бой фашистам.

Участник этого боя, кавалер многих орденов Хаджибакар Оздоев, 
который живет в станице Нестеровская, вспоминает:

– Мы получили задание вступить в бой с пехотинцами. Было око-
ло часа ночи 23 июня 1941 года. В рукопашном бою мы сумели уничто-
жить около 50 фашистов, вывели из строя 18 мотоциклов, пришедших 
на помощь пехоте. Но немцы продолжали наступать, освещая нас ра-
кетами. В этот критический момент Юнус Хайров с автоматом в ру-
ках поднялся во весь рост и увлек бойцов за собой со словами: «За мной, 
ингуши. Мы – мужчины».

В начале фашисты побежали, бросая мотоциклы, чтобы укрыться 
в овраге, но, опомнившись, снова пошли в атаку. В этот момент Юнус 
Магомедович был ранен в живот. Хотя Хаджибакар сам был ранен, он 
перетащил Юнуса метров за 50 в безопасное место. После ранения 
Юнус попадает в госпиталь на пять месяцев. Выздоровев, снова при-
нимает участие в боевых действиях.

Его отец Магомед был выслан в 1944 году в Казахстан, хотя его сын 
Юнус пал в бою за свободу и независимость нашей Родины. Отец дол-
го ждал известий о сыне, но только 19 мая 1952 года ему сообщили:
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«Ваш сын солдат Хайров Юнус Магомедович, 1919 года, уроженец 
села Даттых Галашкинского района Грозненской области погиб в бою 
за социалистическую Родину, верный воинской присяге, проявив ге-
ройство и мужество. Был убит 9 января 1942 года, похоронен в райо-
не Старой Руссы.

Подполковник Кузьминов.
Старший лейтенант Бондаренко.»
Проклятая война унесла миллионы человеческих жизней. Он мог 

жить среди нас, иметь семью и воспитывать детей. От его родного 
брата Хайрова Уматгирея, который живет в станице Орджоникид-
зевской, я узнал, что Юнус, уходя в армию, дал слово любимой девушке 
Фатиме честно служить, а если потребуется, то отдать свою жизнь 
за социалистическую Родину. Слово свое он сдержал.

Вечная слава героям, павшим в боях за свободу и независимость на-
шей Родины!

Т. Хашиев

Когда операция по изъятию оружия была завершена, глава мест-
ной администрации пригласил всех к столу. На поляне уже расстеле-
ны полотнища, на них выложена нехитрая снедь – хлеб, зелень, фрук-
ты, сыр. Наблюдая эту суету, я испытывал определенное неудобство. 
Налетели, обыскали, а нас в ответ еще и накормили. Женщины стоя-
ли в сторонке и наблюдали за происходящим. Солдаты-спецназовцы 
тоже находились вдали от этого стола. Они хотя и выполнили сегод-
ня свою главную работу, однако не расслаблялись, были настороже. 
Одни продолжали наблюдать, другие несли службу в охранении, тре-
тьи уже загружались в вертолеты.

– Ешь только из тех тарелок, из которых они едят. Сильно не увле-
кайся, – шепнул мне Сергей.

Напряженное ожидание не покидало участников операции, даже 
когда вертолеты поднялись в воздух. Казалось бы, теперь-то можно 
расслабиться. Вертолеты набирают высоту, выстраиваются в поход-
ный порядок. 

– Стреляют! – чей-то голос отреагировал на хлопки, вторгшиеся в 
монотонную работу двигателей вертолета. 

Первые выстрелы я не слышал. Или не понял, что это выстрелы. Еще 
один хлопок, еще. Вот оно, гостеприимство современного Кавказа.

В вертолете гнетущая тишина. Прислушиваемся к работе двигате-
лей, оглядываем друг друга, пытаемся обнаружить, насколько точны-
ми были стрелки. В дюралюминиевой коробке воздушного судна ощу-
щаем себя словно в западне, из которой, случись беда, выбраться не 

удастся. К иллюминаторам приникли, насколько это было возможно, 
пытаясь разглядеть кого-нибудь под желто-зеленой листвой, которую 
еще не успели сбросить деревья. Безрезультатно.

Через несколько минут все успокоилось. Наконец-то можно задре-
мать. Только новый пассажир нашего вертолета, извлеченный с черда-
ка дома, то разглядывал свои загрубевшие, покрытые коростой руки, 
то озирался, не веря переменам, которые в этот день случились в его 
жизни. Впрочем, и его сморили монотонный гул работающих двигате-
лей и укачивающее сотрясание боевой машины.
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войнА нА ИнФорМАцИонноМ Поле

Каждый день вечером, возвращаясь в гостиницу, перебирал в па-
мяти события прошедшего дня, делал записи в блокноте, намечал план 
действий на следующий день, формулировал вопросы, на которые не-
обходимо получить ответы. 

Когда прилетели из Даттыха, я тоже сел за стол.
«Присутствовал в операции по…» 
Невольно остановился, раздумывая как сформулировать главную 

цель действий разведчиков. Летали для изъятия оружия? Но нашли 
одно охотничье ружье, да россыпь патронов. Искали преступников? 
Ведь нашли мужчину – то ли раба-работника, то ли беглеца, скрыва-
ющегося от правосудия. А может быть, искали кого-то другого? Про-
вели плановый осмотр населенного пункта? Продемонстрировали 
местному населению, что операция по восстановлению мира в райо-
не конфликта продолжается? Потренировались, провели слаживание 
групп? Или это была рекогносцировка местности?

В ВОГ я был человеком посторонним, так что объяснять подробно-
сти своих действий и посвящать меня в планы никто здесь не обязан. 
Показали боевую работу – и это уже достаточно. Наблюдай, делай 
выводы, сопоставляй. И я пытался это делать, памятуя, что я еще и слу-
шатель высших академических курсов повышения квалификации ра-
ботников пресс-служб.

Неожиданным для меня стало серьезное документирование про-
исходящего. Сразу три оператора проводили видеосъемку действия 
разведчиков, осуществлявших осмотр зданий и территории села. По 
сути, в боевом порядке появился человек, ответственный за видеоот-
чет о проведенном мероприятии. По заверению разведчиков это было 
их собственной инициативой. И эта самодеятельность помогала им 
провести разбор операции, в случае необходимости видеоотчет позво-
лял доказать правомерность действий солдат.

Включение в разведгруппы видеооператора была мерой несомнен-
но разумной. Судя по этому факту, документирование боевых дей-
ствий поднимается на новую ступень и не за горами то время, когда 
в частях и подразделениях появятся штатные видеосистемы, а значит 
и специалисты по их обслуживанию. Подготовленные таким образом 
документы могут представлять интерес не только для внутреннего ис-
пользования, но и для архивов, военно-научной работы. Часть из них, 
безусловно, могут быть интересны средствам массовой информации.

Информационное обеспечение боевых действий. Может быть, 
речь должна вестись о новом виде боевого обеспечения? Наряду с раз-
ведкой, маскировкой, охранением, защитой от оружия массового по-
ражения, инженерным и техническим обеспечением должно более 
активно применяться и информационное воздействие на свои войска, 
и на противника, на местное население.

«О каких боевых действиях может вестись речь?» – обрываю ход 
своих мыслей. В районе осетино-ингушского конфликта налажива-
ется мирная жизнь, здесь проводятся мероприятия по разъединению 
конфликтующих сторон, изымается оружие.

«А как же Афганистан?» – вновь возражаю себе.
Почти десять лет там шла война, пять лет назад войска вывели из 

страны, а относительно «интернационального долга» до сих пор не 
утихают споры. Уставы предусматривают всего два вида боевых дей-
ствий – наступление и оборона. Но советские войска в Афганистане 
не наступали и не оборонялись. Если следовать букве боевого устава, то 
получается, что советские войска в ДРА вовсе не воевали, они перевоз-
или народнохозяйственные грузы, строили, охраняли дороги, перева-
лы, перехватывали караваны с оружием, контрабандой и наркотиками, 
занимались разоружением местного населения и пресечением деятель-
ности боевиков, обысками, зачистками, блокированием кишлаков, по-
иск преступников, совершивших преступления против войск. Этим де-
лом внутренним войскам приходится заниматься на территории чрез-
вычайного положения в зоне осетино-ингушского конфликта… 

Странно, но получается, что война в Афганистане, где «не велись» 
боевые действия, должным образом не осмыслены. По крайней мере, 
существенных изменений в боевые уставы так и не внесено. Доктри-
ны и теоретические предположения существуют как бы сами по себе, 
а жизнь течет по совсем иным законам.

В нашем училище была чудесная библиотека. Среди книг, с которы-
ми я познакомился, был трактат Сунь-цзы о воинском искусстве. В нем 
провозглашалось: «Лучше всего победить вражеское войско, не приме-
няя оружия». Для Сунь-цзы победа в битве стоит только на третьей сту-
пени по шкале воинского искусства. Второе место он отдает победе ди-
пломатическими средствами, а первое – победе с помощью военной 
хитрости (стратагем). Меня поразило, насколько отличалось мышление 
полководца от требований советских боевых уставов, которые убежда-
ли: «единственным средством достижения победы частями и подразде-
лениями в вооруженном столкновении с противником является бой».

Из китайского трактата следовало: хочешь победить врага – воспи-
тай его детей; рассорь с соседями; натрави своих врагов друг на друга 
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и со стороны наблюдай, чем закончится их схватка; ищи обиженных 
в стане противника и привлекай их на свою сторону; заставь против-
ника заниматься надуманными проблемами; отвлеки его от меропри-
ятий по усилению экономики и боевой готовности армии; поощряй 
преступность в стане противника; подкупай судей, которые сделают 
преступников безнаказанными и тем поощрят тех на новые дела; под-
купи бюрократию, а непримиримых в руководстве противника любы-
ми способами низвергни с пьедесталов…

Военная история средневековья знает немало примеров того, как во-
йска, не вступая в прямое столкновение, решали задачи маневрирова-
нием – создавали угрозу столице или брали контроль над путями снаб-
жения. Блокада, окружение крепости не всегда завершались сражени-
ем. Противник отступал, менял свои планы, а то и сдавался.

Война на Кавказе, окончившаяся в середине XIX века, завершилась 
замирением Чечни и Дагестана. Русская военная администрация позво-
лила сохранить национальные традиции, освободила коренное населе-
ние Кавказа от уплаты налогов, ввело множество льгот, учили, строили, 
лечили, замиряли. В результате горцы стали образцовыми подданными 
Российской империи, доблестно сражавшимися за нее в войне с Турци-
ей (1877-78 гг.) и в первой мировой войне. Что никогда не достигли бы 
силой оружия, сумели взять добрым отношением к коренному населе-
нию. Правда, потребовались для этого десятилетия.

После победы во второй мировой войне войска антигитлеровской 
коалиции остались на территории поверженной Германии, включи-
лись в организацию мирной жизни немцев в соответствии со своими 
представлениями о послевоенном будущем этой страны. Немцы ГДР 
стали самыми надежными союзниками СССР. И даже распад нашей 
страны ими был встречен с большим и искренним сожалением, чего не 
скажешь о многих других «братьях».

Задачей войск после окончания боевых действий становится поддер-
жание порядка в районе дислокации, помощь гражданской администра-
ции в налаживании мирной жизни. Войска привлекают к поиску пре-
ступников и обезвреживанию террористов, разгрому баз боевиков. Глав-
ным становится закрепление за собой района действий, но уже не воен-
ными, а политическим, идеологическим, нравственным воздействием. 

«Берегите обаяние русского имени» – инструктировали выпуск-
ников юнкерских училищ, отправляющихся служить еще в XIX веке 
на Кавказ и в Среднюю Азию. Благородство и великодушие солдат 
русской армии в большей степени, чем их доблесть и храбрость в 
бою, способствовали закреплению России на вновь приобретенных 
территориях… 

Размышляя о том, как втиснуть все эти мысли в очерк о своей по-
ездке, невольно задумывался над тем, что конфликту в значительной 
степени способствовал недостаток информации о событиях, происхо-
дящих в зоне конфликта. Казалось бы, телевидение, радио, газеты – 
все это способно донести до страны и международной общественно-
сти правду о событиях, о мероприятиях, предпринимаемых органами 
власти и военного управления. Однако все это не срабатывало. Поче-
му? Ответ на этот вопрос я совсем недавно нашел в воспоминаниях ге-
нерала армии Анатолия Куликова:

«Понимая, что рано или поздно федеральная власть будет вынуж-
дена принять решение о наведении порядка на территории Чечни, с 
весны 1993 года я старался вникнуть в суть происходящих в этой ре-
спублике событий. Сам часто выезжал на границу, контролируя 
работу контрольно-пропускных пунктов. Беседовал с беженцами, 
много читал, стараясь понять причины, отчего ни политически, ни 
экономически не подкрепленные мечты генерал-майора Дудаева о 
независимости Ичкерии многими чеченцами принимаются за чи-
стую монету. Ведь мои собственные суждения о чеченском народе 
были далеки от того, чтобы причесывать всех под одну гребенку. Мно-
гих я знал. С уважением относился к традициям, отмечал личную от-
вагу, по-человечески был благодарен за гостеприимство. С иными че-
ченцами и вовсе был дружен еще с курсантских лет и искренне радо-
вался их успешной службе.

Я не мог не верить беженцам. Понимал, что многие их них взвин-
чены, что обретенная свобода дает им возможность высказывать не 
только реальные факты, но слухи и страхи, копившиеся в них годами. 
Но разве можно было спокойно слушать рассказы измученных наси-
лием детей, обворованных стариков, отчаявшихся мужчин, которые 
не могли защитить собственные семьи?.. Разве могли лгать эти люди, в 
глазах которых не читалось ничего, кроме ужаса?.. 

Есть в психологии очень точный термин «смерть души». По-
другому и нельзя описать состояние человека, когда о гибели близких, 
об испытанном сексуальном насилии, о своем собственном расстреле 
он говорит отстраненно, без всяких видимых эмоций. С точностью и 
бесстрастностью патологоанатома фиксируя мельчайшие детали пе-
режитого потрясения, как если бы они происходили не с ним, а с дру-
гим человеком. Для него мало что значит твое сочувствие: его душа вы-
топтана, растерзана, выжжена... Вот это нельзя имитировать. Вот это 
может пробить любого, особенно если твоя собеседница – тринадца-
тилетняя девочка, которой со всем этим придется прожить всю свою 
оставшуюся жизнь.
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Все это было, бесспорно, правдивым документом времени, и делом 
чести стало для командования внутренних войск МВД России донести 
до российского общества трагедию этих забытых людей. Тем более, что 
многие средства массовой информации по разным причинам тогда утра-
тили интерес к теме униженных и растоптанных соотечественников. По-
этому на административную границу с Чечней я послал оператора нашей 
войсковой киностудии «Витязь» Валерия Жовтобрюха, отважного и та-
лантливого человека, наказав ему снять беспристрастный документ – 
дословную запись рассказов людей, выходящих из республики. 

Вскоре на моем рабочем столе появились видеокассеты: девять дол-
гих часов, где день за днем описывались человеческие беды и пережи-
тые унижения. Из этих часов мы сложили предельно сжатый, получа-
совой видеофильм, отдав предпочтения тем интервью, которые наи-
более полно характеризовали обыденную и в тоже время страшную 
для людей жизнь в мятежной Чечне. 

Этот ролик я сразу же показал министру внутренних дел Виктору 
Федоровичу Ерину, руководителю администрации президента Сер-
гею Александровичу Филатову, руководителю российской контрраз-
ведки Сергею Вадимовичу Степашину и вице-премьеру Сергею Ми-
хайловичу Шахраю, в то время возглавлявшему Министерство по де-
лам национальностей. Просил об одном: надо сделать так, чтобы этот 
фильм обязательно был показан по одному из основных телеканалов. 
У меня и в мыслях не было, что столь влиятельные политики не найдут 
возможности показать этот фильм всей стране. Одно дело, если поро-
ги телекомпаний обивает командующий ВВ, и совершенно другое – 
если руководитель администрации президента высказывает пожела-
ние, чтобы государственная телекомпания не только показала фильм, 
но и выстроила свою информационную политику так, чтобы расска-
зать людям всю правду о человеческой беде и об истинных виновни-
ках этой трагедии. 

И тогда, и потом я не раз буду задавать себе вопрос: в чем же, соб-
ственно, заключается причина того, что мои собеседники, как загово-
ренные, утрачивали интерес к этой теме уже на следующий день после 
просмотра фильма. Поначалу их реакция была совершенно естествен-
ной: «Конечно, это нужно показать людям!..» Но уже нерешительность 
чувствовалась в их голосе, когда я настаивал применить рычаги, имею-
щиеся у власти, и добиться того, чтобы фильм дошел до людей. Сколько 
ни просил, почему-то именно это никак не удавалось сделать. 

И сегодня я не склонен бросать этим людям тягчайшие обвинения 
в саботаже и непрофессионализме. Это не так: каждый из них был 
пользователем очень конфиденциальной и объективной информации, 

каждый – искренним противником насилия и беззакония. Скорее, 
мои решительные действия оценивались ими как несвоевременные. 
Думаю, все помыслы высоких государственных чиновников в то вре-
мя были прикованы к политическому противостоянию в столице. На 
этом фоне все другие проблемы казались второстепенными. Ясно, что 
никому не хотелось ворошить это осиное гнездо: еще неизвестно, за-
служишь ли похвалу, а вот по шапке получить можно было запросто». 
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в войСковой оПерАтИвной ГрУППе

В этот день мы должны выехать в район административной грани-
це Северной Осетии и Ингушетии. Это самое «жаркое» место нацио-
нального противостояния. Для начальника разведки поездка по заста-
вам и блокпостам плановая. Я еду с ним, чтобы увидеть своими глаза-
ми как устроились солдаты, как несут службу. 

Полчаса до выезда. Накануне он обещал показать нечто любопыт-
ное. Пока перематывается пленка видеомагнитофона, говорим о вче-
рашнем вылете в Даттых. 

– По данным разведки в этом районе складируется оружие. Быть 
может, оно находится не в самом селе, тайники устроены где-то по-
близости? – вслух рассуждает подполковник, рассматривая карту.

Через несколько минут он продолжает:
– Бывает, находим оружие. Склад в центре села. Нашли оружие – 

надо убирать участкового. Разве он не знал о складе в центре села? 
А его приезжают защищать из МВД республики, да и оружие заби-
рают. Интересно, где и как оно потом всплывет…

Ждать, где оно всплывет, как показало время, пришлось недолго. 
О событиях, которые происходили в Ингушетии через полтора меся-
ца, генерал Геннадий Трошев позднее напишет:

«На рассвете 11 декабря сводный отряд начал движение, но уже 
к полудню поступили тревожные доклады: на мосту, при въезде в 
г. Назрань, колонна остановлена местными жителями, которыми ру-
ководили вооруженные ингушские милиционеры, сожгли 10 наших 
автомобилей, 6 перевернули. В 17 часов 15 минут начальник штаба 
доложил, что в районе Гази-Юрта со стороны леса по колонне ма-
шин открыта стрельба из автоматического оружия. Появились пер-
вые жертвы – убит рядовой Виталий Масленников.

Его фамилию я запомнил. Это был первый мой подчиненный (а 
может быть, первая жертва чеченской войны), который погиб даже 
не в бою, а от выстрела из-за угла. О чем я подумал тогда, слушая по-
ступавшие доклады об убитых и раненых? Не буду кривить душой, 
не помню. Но было ощущение общей тревоги, какой-то неразбери-
хи, полуправды. Впрочем, то же состояние испытывали многие офи-
церы нашего корпуса. На других направлениях выдвижения такая 
же картина: из-за живого щита, составленного из стариков, женщин, 
детей, выскакивали мужчины с заточенными металлическими шты-
рями и протыкали колеса, специальными крючьями обрывали труб-

ки бензопроводов и тормозов. Многие места на маршруте следова-
ния колонны минировались. В общем, в те дни Ингушетия превра-
тилась в очаг сопротивления. Уже только по одному этому признаку 
стало понятно, что походным маршем в Чечню нам не войти».

Но об этом мы тогда не знали.
Не могли мы знать и того, что через два месяца после нашего зна-

комства Сергею Петрушко придется воевать в Чечне по-настоящему. 
А 3 января 1995 года начальник разведки получит информацию о гото-
вящемся бамутскими бандитами мощном ударе по войсковой группи-
ровке. Лично возглавит операцию по выявлению и уничтожению бо-
евиков. В этом бою подполковник Сергей Игоревич Петрушко погиб-
нет. «Маэстро» разведки посмертно присвоят звание Героя Россий-
ской Федерации, зачислят навечно в списки воинской части.

И об этом знать мы тогда тоже не могли.
Наконец, находим на видеокассете нужное место. На экране теле-

визора горы, небольшие башни, похожие на сторожевые или сигналь-
ные. Дымами или кострами посредством таких башен весть о важ-
нейших событиях в старые времена передавалась по всему Кавказу. 
У подножия башни сложенные в кучу черепа. Не один десяток – на-
верное сотня.

– Мы тоже думали, что обнаружили массовые захоронения, сви-
детельства геноцида, – комментирует кадры кто-то из присутствую-
щих офицеров. – Отправили в криминалистическую лабораторию. 
Оказалось, что некоторым останкам сто и даже больше лет. 

Оказывается, башни – это фамильные склепы, в которые издавна 
складывали покойников. В стенах погребальных сооружений отвер-
стия для вентиляции, и благодаря сухости местного климата трупы му-
мифицировались. В угоду политическим амбициям потревожили и по-
койников… Зрелище тяжелое и не обсуждаемое.

С подполковником Сергеем Петрушко выходим на улицу, ждем 
УАЗик. Говорим о разном. Я стараюсь больше слушать. За несколько 
дней командировки многого не увидишь, а потому разобраться в про-
исходящем сложно. Прошу его больше рассказывать. Сергей пытает-
ся мне помочь.

– Услышал, как один солдат рассказывает другому о концерте в 
связи с 220-летием присоединения Осетии к России. Говорит, что на 
нем не звучало русских номеров – только кавказские. И делает вывод 
об отношении к русским. Спрашиваю, был он на концерте сам – «Не 
был». А тот, от кого услышал, был? Тоже не был. О чем разговор? Зай-
митесь делом, а не сплетнями. А слухи ведь тоже сами по себе не рож-
даются. Такой рассказ подойдет?
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Пока солдат отъехал заправить топливом машину, Сергей делится 
своими впечатлениями от пребывания в зоне конфликта:

– Складывается впечатление, что руководство сторон не заинте-
ресовано в смягчении ситуации, не желают идти на уступки. Дать по-
литическую оценку событиям должно руководство России. Оно долж-
но способствовать проведению расследования, чтобы все преступ-
ники были названы и наказаны. Наказанный или прощенный может 
жить открыто и честно, он не боится возмездия со стороны закона. А 
кто боится и вынужден скрываться, готов совершить и совершает но-
вые преступления, втягивает в преступную деятельность других. Без 
решительных действий власти преступность не одолеть.

– В чем же выход?
– Надо в Ингушетии строить жилье, инфраструктуру, школы, 

предприятия. Раньше в населенных пунктах Пригородного района 60-
70%, в некоторых – до 90% жило ингушей. Сейчас их нет. Возвраще-
ние в Пригородный район под прикрытием военных – готовить буду-
щий конфликт.

– Люди никогда не смогут вернуться в свои дома, к могилам предков?
– Почему не вернутся? Ведь через 10 лет после депортации верну-

лись. И обид было не меньше, но ведь жили мирно.
Высказываю свою точку зрения на ситуацию.
Существует социологическая закономерность, связывающая плот-

ность населения с темпами развития территории, страны. Чем выше 
плотность, тем интенсивнее развивается экономика, наука, тем скорее 
страна делает технологический прорыв. Подтверждение тому – Япо-
ния. На островах, площадь которых в 45 раз меньше территории России, 
проживает почти такое же население (128 млн. чел. в Японии и 142 млн. 
чел. в России). Если плотность населения в Японии 337,4 чел./км2, то в 
России всего 8,3 чел./км2 (в Ленинградской области – 19,1 чел./км2). 
Корея, Китай, Сингапур, Индия также подтверждают эту закономер-
ность. А США, население которых сосредоточено в значительной сте-
пени на Тихоокеанском и Атлантическом побережье, разве не свиде-
тельствует о том же? А в России города-миллионники стали центрами 
науки, экономики, образования, культуры. Объясняется это концен-
трацией средств, интеллектуальных возможностей, снижением затрат 
на инфраструктуру, на создание условий для жизни. В Ингушетии при 
ее плотности населения есть все условия для прорыва.

– Власть должна брать под опеку людей, создавать им условия для 
деятельности, по крайней мере, не мешать. Чем больше люди будут 
производить, познавать, учить, лечить, строить, сеять… – многозна-
чительной паузой показываю безграничность возможного приложе-

ния народных сил, – тем больше в распоряжении власти окажется ре-
сурсов, средств, собственности, денег. Эту простую арифметику по-
нять не сложно. 

Сергей соглашается со мной, и мы, дополняя друг друга, приходим 
к очевидному для нас обоих выводу, что численность населения, кото-
рое к тому же не утратило желания трудиться, получать для этого со-
временное образование и, способно в короткие сроки создать матери-
альную базу своего благосостояния.

– Если не будут воровать и своими руками разрушать созданное до 
них, – подытожил наш диалог Сергей. – Советский Союз после Ве-
ликой Отечественной войны восстановился за считанные годы.

Говорим о том, что стороны конфликта спорят вроде бы о террито-
риях, но на самом деле предмет спора то, что на этой о земле создано 
людьми – поля, дороги, дома, фермы. И как раз то, что стало предме-
том спора, разрушается в первую очередь.

Мы смеемся, обнаружив, что наш обмен мнениями превратился в 
диалог, где каждый убеждает другого в том, с чем его собеседник и так 
согласен. Спор свелся не в высказывании новой оригинальной идеи, а 
в том, кто быстрее и, ярче и образнее скажет ту истину, в которой не 
нужно убеждать собеседника.

Садимся в УАЗик. Подполковник Петрушко на переднем сиденье, 
а я, зажатый автоматчиками, – на заднем. Солдаты из роты спецна-
за, подчиненной начальнику разведки, выше среднего роста, корот-
ко или наголо стрижены, худощавые, жилистые. Они прошли строгий 
отбор и неоднократно подтвердили соответствие высоким критериям 
непростого конкурса. Некоторые из них были в Таджикистане, отме-
чены боевыми медалями и даже орденами, командировка в Северную 
Осетию для них не первая. Они кажутся угрюмыми из-за своей нераз-
говорчивости – с посторонними или в их присутствии молчат. 

О делах и подвигах воинов внутренних войск рассказывать не при-
нято. Почему? Это можно понять из приведенной ниже информа-
ции старшего лейтенанта А. Тюменцева в газете Северо-Кавказского 
округа внутренних войск «На посту». 

«У подполковника Сергея Афанасьевича Донцова большой жиз-
ненный и боевой опыт. Во внутренних войсках он недавно, ранее был 
заместителем командира пограничного отряда на советско-иранской 
границе. С развалом Союза он и его сослуживцы, а также семьи во-
еннослужащих, фактически оказались оставленными в другом госу-
дарстве – Азербайджане, в роли – иначе не назовешь – заложни-
ков. Их пытались разоружить, отобрать технику, но благодаря воен-
ной смекалке, Донцову удалось перехитрить боевиков, и колоннами, 
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в полном составе переправиться на территорию Российской Федера-
ции. После этого национал-патриоты заочно приговорили его к смер-
ти, но, к счастью, гонцы с «черной меткой» так и не нашли офицера. И 
все-таки в материале настоящую фамилию офицера предпочту оста-
вить в тайне». 

А вот о подвиге Андрея Виноградова, Алексея Сергеева, ефрейтора 
Сергея Братчикова, рядовых Виталия Иващенко, Александра Саморо-
дова, Рамиля Ростова, Анатолия Голованова корреспондент рассказал, 
не скрывая фамилий. Незадолго до моей командировки в одном из по-
селков Октябрьского района во время выполнения служебно-боевой 
задачи по сопровождению колонны толпа блокировала бронетран-
спортер со спецназовцами, в который начальник штаба комендатуры 
поселка посадил трех женщин-ингушек. 

Около пятисот человек окружили боевую машину и требовали от-
дать им женщин. В каждом российском воине жаждущая крови толпа 
видела пособников ингушей. То и дело слышались пьяные возгласы: 
«Продались?», «За сколько?», «Отдайте ингушек, мы заплатим боль-
ше!». Раздалось несколько ружейных выстрелов. Дело могло принять 
крутой оборот: солдаты видели людей, вооруженных автоматами и пи-
столетами, даже ручным гранатометом. В баки БТРа сыпали соль и би-
тый кирпич, о броню разбили несколько бутылок, летели камни, вы-
рвали воздуховоды из колес, пытались засунуть через бойницу внутрь 
машины запал от ручной гранаты.

Старшего группы сержанта Андрея Виноградова облили бензином, 
угрожали поджечь, если он не прикажет открыть люки и отдать жен-
щин. Он отказывался. С травмированной руки младшего командира со-
рвали повязку. Другие солдаты также подверглись оскорблениям. Их 
хватали за ноги, пытались стащить с бронетранспортера, вырвать ору-
жие. Через три часа, когда возникла реальная угроза для жизни личного 
состава группы, сержант приказал всем укрыться под броней и держать 
ручки люков. Сам же остался наверху и с помощью сотрудников мили-
ции Октябрьского РОВД предотвращал попытки совершения самосу-
да. Последовал ультиматум: не отдадите ингушек – сожжем всех, на-
ходящихся в бронетранспортере. И на этот раз военнослужащие, сами 
оказавшиеся заложниками, требования толпы не выполнили, проявили 
выдержку и настоящее мужество. В течение шести часов солдаты и сер-
жанты не допускали к люкам и бойницам разгоряченную толпу. Они тя-
нули время, не поддавались на провокации и все-таки дождались помо-
щи. Толпа рассосалась только после прибытия подкрепления.

Мы едем через поселок Октябрьский. «Война опалила город». Жур-
налистский штамп здесь обрел зрительное воплощение. По обе стороны 

улицы сожженные, обрушившиеся, словно после землетрясения, дома. 
Даже развалины – колонны, балкончики, указывают, что раньше они 
выглядели как миниатюрные дворцы в окружении пышных садов и ви-
ноградников. Полуразрушенное административное здание. Под окнами 
второго этажа на выцветшем кумаче еще можно прочесть «Сохранение 
мира – главная задача КПСС». Лозунг, потерявший смысл. На воротах 
одной из усадеб спешная надпись краской «Здесь живут русские». Мо-
жет быть, думали, участь соседей обойдет их стороной. Однако ставни 
заколочены – наверное, уехали люди, утратив веру в возвращение спо-
койствия в эти края. Стали беженцами? А может быть, погибли?

– Мертвая дорога.
Подполковник поясняет, что на этой улице никто не живет, здесь 

даже стараются поменьше ездить, особенно в ночное время. Из разва-
лин может раздаться выстрел, а сунешься в них – нарвешься на мину-
растяжку. «Мертвая дорога» невольно вызывает ассоциацию с «Доро-
гой жизни», которая связала блокадный Ленинград с Большой зем-
лей. Дорогу всегда строят для того, чтобы она что-то соединяла, чтобы 
вела… А куда может вести Дорога смерти? 

История Кавказа наполнена преданиями, легендами, сказаниями, 
притчами. Одну из таких притч я услышал, а может быть откуда-то вы-
писал. Ее я обнаружил в своем блокноте: 

«В осетинском селении издавна жили ингуши. И после депорта-
ции вернулись сюда. Накануне трагических событий 1992 года они 
спешно снялись и ушли. А столетняя женщина-ингушка уйти отка-
залась: «Никому ничего плохого не сделала» – жила одна. Осетины 
ее не трогали. Но когда она умерла, запретили хоронить ее на сель-
ском кладбище – «Пусть ляжет в ингушскую землю». Однако ингу-
ши тоже отказалось хоронить покойную – не простили ей того, что 
она не бросила родные места и не переехала вместе со всеми в Ин-
гушетию. Похоронили ее соседи-русские. И лежит она теперь где-то 
возле приграничной дороги – ни у тех, ни у других. Ухаживают за ее 
могилой похоронившие ее соседи».

Каждый из истории выведет свою мораль. Один скажет, что нет по-
коя мертвым. Другой – о том, что земля на всех одна, как ее не дели. 
Третий помянет мудрость старших, оставшихся дома, несмотря на все-
общее ослепление ненавистью. Четвертый, что не пришла пора окон-
чательных выводов – время рассудит. А мне видится за этим истори-
ей еще одно, не менее важное – надежда на русских, которых много 
еще на Кавказе. «Не бросайте нас здесь! Только не уходите!» – сколь-
ко раз эти слова приходится слышать это солдатам. «Не уезжайте», го-
ворят беженцам. И даже изымающих оружие солдат, они спрашива-
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ют: «Вы уйдете – кто нас будет защищать? Чем мы будем защищать-
ся?» В этих словах обвинения слышится и просьба о защите. Уйдут 
русские – зарастет могильный холмик. 

…Подъезжаем к заставе. Это несколько больших армейских пала-
ток, разбитых в стороне от дороги недалеко от приземистого кирпич-
ного поста ГИБДД. По периметру заставы окопы полного профиля – 
основные и запасные огневые позиции для стрельбы стоя. Стенки, 
сложенные из мешков, набитых песком, землей, галькой, прикрыва-
ют палатки от шальной пули. Два бронетранспортера в готовности от-
разить нападение. Их броня также является заслоном жилого городка 
от бандитского выстрела. Застава является маленькой крепостью, гар-
низон которой готов вести круговую оборону. Все это, пока не подъе-
дешь вплотную, мешает разглядеть маскировочная сеть. 

Когда до заставы оставалось метров триста, и мы оказались в зоне 
прямой видимости, подполковник Петрушко по радиостанции связал-
ся с заставой. Пароль. Получен отзыв-ответ. В условиях чрезвычайно-
го положения меры предосторожности – не пустая формальность. На 
военные объекты не раз пытались проникнуть неизвестные. Одних 
привлекает оружие, цель других – побудить военнослужащих к дей-
ствиям, которые можно будет поставить им в вину как противоправ-
ные. Провокации становятся проверкой бдительности,

На заставе удостоверились, что едут свои, дают «добро» на движе-
ние к палаточному городку. Не доезжая до шлагбаума, у которого не-
сет службу дежурная смена, досматривающая «Жигули», мы сворачи-
ваем с шоссе.

Узнаем, что предыдущая ночь выдалась спокойной. Личный со-
став заставы даже ни разу не поднимался «в ружье». Зато сейчас здесь 
царит суматоха. Устроили банный день. В одной из палаток затопи-
ли печь, нагрели воды, и теперь там райский уголок. С ближних КПП 
приезжают сюда солдаты.

На улице еще плюсовая температура. Не каждую ночь мороз при-
хватывает лужи льдом. Но через две-три недели такую баню устроить 
будет сложнее. А каково будет зимой?

Интересуюсь бытовыми условиями, настроением солдат.
– Что не благоустраиваетесь? – спрашиваю одного из сержантов, 

тут же понимая нелепость своего вопроса. Не солдатское дело решать 
что, где, как и чем обустраивать. Для принятия решений существуют 
отцы-командиры. Однако бравый ответ сержанта меня поразил:

– Зачем устраивать? Зимовать все равно в Грозном будем.
«При чем здесь Чечня?» – Чуть не вырвался у меня вопрос на-

встречу. Ведь мы в районе осетино-ингушского конфликта.

Мы недолго задерживались на этой заставе, переехали на следую-
щую заставу, посетили блок-пост, за ним следующий. А у меня в памя-
ти все время занозой сидело: «Зимовать в Грозном будем». 

Я не верил этим словам – откуда простой солдат мог знать верхов-
ные планы? А может быть, он присутствовал при каких-то разговорах 
и обсуждениях, видел какую-то подготовку? Может быть кто-то иной 
это видел, и слухи растеклись по войскам? Еще фронтовики утверж-
дали, что у солдат вырабатывается особый нюх, и о наступлении они 
узнавали загодя по каким-то особым приметам. Имел ли я право со-
мневаться в истинности его слов? Слишком уверенно, искренне и без-
апелляционно произнес он то, что, видимо, обсуждалось в солдатской 
среде не единожды. Я не знал, верить словам или не верить. Слишком 
многое из того, что я видел, слышал и прочитал в последние дни, ука-
зывало, что самый сложный и запутанный из всех узлов на Кавказе 
действительно попытаются развязать. 

«Зимовать в Грозном». Значит, скоро начнется умиротворение 
Чечни.

Даже уезжая из Владикавказа, приехав в Москву и добравшись до 
Санкт-Петербурга, я как главную военную тайну, добытую в команди-
ровке на Кавказ, вез эти слова.

в войсковой оперативной группе
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У каждого человека ежедневно возникает десятки возможностей 
изменить свою жизнь. Нечаянная встреча, случайное знакомство, по-
добранная мысль, увиденное событие, участие в происшествии, про-
литое кем-то на трамвайных путях масло, нависшая на карнизе глы-
ба льда, оброненное кем-то слово – все это, да и тысячи иных обсто-
ятельств могут переломить обыденность бытия. Когда в судьбу втор-
гается необузданная стихия, человеку приходится сопротивляться, 
держать удар, а можно подчиниться беде, предаться воле рока, что-
бы собрав силы, все же одолеть стихию. Однако человек способен не 
только предчувствовать, подобно некоторым животным, беду, он в 
состоянии ее предвидеть и, не доводя ситуацию до критического со-
стояния, отвести ее. Потому-то каждому из нас ежедневно открыва-
ются десятки возможностей изменить свою жизнь. Впрочем, изме-
нить одну жизнь, не меняя судьбы других, невозможно. 

Почему, получая сотни и тысячи знаков, люди остаются в своем 
прежнем положении, не меняя ничего вокруг и не меняя самих себя? 
Лень, отсутствие любопытства, неразвитость, духовная слепота, гор-
дыня, радение за зло, десятки прочих грехов и недобрых дел закры-
вают дорогу к счастливому исходу, более того, они подталкивают их к 
новым напастям. Будем справедливы, кто-то прозревает прежде дру-
гих, кричит окружающим, что он видит дорогу, а его не слышат, если 
слышат, то не верят, если верят, не имеют сил идти за ним, если имеют 
силы, то распыляют их в суете. 

Я ехал в город, с которым связаны юношеские воспоминания. Хо-
тел найти кого-то из однокашников, друзей, знакомых. Город манил 
давно, но не получалось здесь побывать.

Дело было на третьем курсе. Преподаватель военной топографии 
майор Хоруженко уходил на пенсию. О прохождении службы мы име-
ли представление со слов сына, который учился с нами во взводе. От-
даленные гарнизоны, картографические съемки, топоотряды. Окон-
чание службы – преподаватель в военном училище, расположенном 
в курортном городе, республиканский центр. Повезло. 

«Где? Как завершу службу?», попытался загадать я свое будущее 
тогда. На самоподготовке занялся вычислениями. Воинскую присягу 
принял в 17 лет, прибавить 25 лет выслуги, дающие право на пенсию. 
Получилось 42 года. К тому времени должен дослужиться до майора. 
Старший офицер увольняется в 45 лет. Значит два года добавляем. По-

лучалось, на пенсию должен буду выйти в 2002 году. Эта цифра заво-
рожила своей необычностью. Следующий век. Даже следующее ты-
сячелетие. Что будет? Будет семья. Жена, дети. Может быть внуки. Я 
подумал тогда, что Владикавказ – вполне приличное место для окон-
чания службы. Можно позавидовать. Эти расчеты я показал Володе – 
мы с ним рядом сидели все четыре года.

Выяснилось, что Володя Уткин уложился в тот расчет. Женился на 
местной девушке, поскитался по гарнизонам, вернулись во Владикав-
каз. Преподаватель, трое детей. Осталось выйти на пенсию.

Только Кавказ теперь другой. Что Кавказ? Страна изменилась. 
Союз Советских Социалистических Республик перестал существо-
вать, раскололся на независимые и далеко не союзные государства. 
Границы, прежде неприметные, стали линиями фронтов.

И люди стали другими. Каждая встреча, каждое новое знакомство 
указывало на это. А может быть, люди всегда были такими, какие они 
есть. Только обстоятельства вынуждали одних сдерживаться, скры-
вать свои чувства. Других убаюкивали призывами о дружбе народов, 
о братстве, о терпимости. А сейчас пришло время одним открыться, 
другим – прозреть. Пытающимся прозреть раньше этого срока по-
просту не давали этого сделать.

Когда в училище начали изучать политэкономию, я взялся почитать 
«Капитал» Карла Маркса. Уже первая глава, где даются основопола-
гающие понятия и определения, показалась противоречивой и нело-
гичной. Утверждается, что только полезные вещи, созданные трудом 
человека, имеют стоимость и ее денежное выражение – цену. Воз-
ражать вроде бы нечему. Но ведь нельзя отрицать и того, что суще-
ствуют аналогичные полезные, потребляемые человеком предметы, к 
созданию которых он не прикладывал ни малейшего усилия. К приме-
ру, дыхательная смесь на подводной лодке, вода, полученная на опре-
снительной установке – результат трудовой деятельности человека. 
А вот воздух атмосферы; родниковая вода – продукт природы. С по-
требительской точки зрения разницы между продуктами нет, с точки 
зрения стоимости и цены – как между единицей и нулем.

Сопоставление подобных пар полезных вещей позволяет разобрать-
ся в том, что представляет из себя процесс «труда». Чем отличается 
естественная дыхательная смесь атмосферы от искусственной с точ-
ки зрения ее образования и получения? В обоих случаях это резуль-
тат действия сил природы – химические реакции и физические про-
цессы, происходящие в элементах материи. Только в одном случае про-
цессы подчиняются только законам материи. В другом случае присут-
ствует еще и вмешательство человека. В чем оно? В регулировании при-
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родных процессов таким образом, чтобы полезный ему продукт в нуж-
ном объеме в нужное время был в необходимом месте. Словом, процесс 
труда – это катализация, направление человеком природных процес-
сов в интересах собственного потребления. Интеллектуальная состав-
ляющая деятельности человека как раз и является сущностью процес-
са «труда». Основным в процессе труда являются ученый, конструктор, 
инженер, техник, технолог, организатор производства, менеджер, хра-
нитель информации, высококвалифицированный рабочий... Роль про-
летария очень часто сводится к умению быть частью конвейера, маши-
ны, к способности быть движителем какого-то орудия производства. 
Задача прогресса состоит в том, чтобы пролетарий исчез, ушел с исто-
рической арены, из производства. Будущее не за ним.

Умолчания и подмена понятий в марксизме создали фундамент 
дальнейшей неправды. В нем все перевернуто с ног на голову. Пред-
почтение отдавалось не тому, кто «думает, как вкалывать», а тому, кто 
«вкалывает, не думая». Не потому ли в странах, взявших на вооруже-
ние марксистскую идеологию, отношение к ученым, деятелям науки и 
культуры было негативным и враждебным. Так было в послереволю-
ционной России, хунвэйбиновском Китае, полпотовской Кампучии.

Впрочем, до многих выводов и обобщений мне тогда дойти не уда-
лось. После семинарского занятия, которое пошло по незапланиро-
ванному сценарию, преподаватель пригласил на кафедру и посовето-
вал не «лезть в дебри», поскольку в них плутало немало людей. К тому 
же плутания эти чаще всего мешали их основной работе. Я согласил-
ся с преподавателем, тем более, по кафедре тактики предстояло сда-
вать контрольную по гораздо более интересной теме «Усиленная мо-
тострелковая рота в наступлении на ядерный фугас». 

Нужно заметить, преподававшие у нас офицеры имели солидный 
опыт службы в войсках, видели в курсантах смену, потому стреми-
лись предостеречь нас от свойственных молодости ошибок. На той 
же кафедре общественных наук изучение «измов» было делом вто-
ростепенным. Даже оценки в зачетки ставили после совета с курсо-
вым офицером, причем на отличную оценку нельзя было рассчиты-
вать, если в служебной карточке есть хотя бы одно взыскание. Совер-
шил дисциплинарный проступок – значит, философию знаешь недо-
статочно хорошо. В общевойсковом училище ни на марксизм, ни на 
ленинизм курсантам времени не хватало. 

Приступая к прочтению «Капитала», я не осмеливался мыслить и 
искать в марксизме какие-либо противоречия. Полагая, что теория 
Маркса является частью какой-то более общей и глобальной теории 
развития общественных структур, намеревался обозначить для себя 

контуры этой теории. Маркс во всех деталях и подробностях рассма-
тривал всего лишь одну ступень, один способ производства – капита-
листический. А человечество знает и еще познает иные способы про-
изводства. Результатом моих размышлений стала концепция, которую 
назвал Теория отчуждения. 

Предки человека потребляли непосредственно из природы. Как это 
делали, делают и будут делать все живые существа. Собирательство, 
охота, коллективная деятельность развили человеческий организм – 
поставили его в буквальном смысле слова на ноги, сформировали руку, 
«включили» мозг. Человекоподобные существа становились челове-
ком. И благодаря ему появилось земледелие и скотоводство, кустарное 
производство, промышленность, информационные технологии. 

Отличие человека от животного заключено в его способности тру-
диться. Даже в Библии, священной книге трех авраамических рели-
гий – иудаизма, христианства и ислама – сказано, что «взял Господь 
Бог человека, которого создал, и поселил его в саду Едемском, чтобы 
возделывать его и хранить его».

Не все люди равны. И не равны они прежде всего в способности тру-
диться. Одни становятся созидателями, строителями, тружениками. 
Про них сказано: «человек – это звучит гордо». А вот другим не дано 
познать радость творчества: наследственные физиологические особен-
ности, задержка в развитии, традиции обществ (криминальные струк-
туры), не позволили обрести способности к труду. Вот и остается этим 
людям заниматься разве что собирательством. Однако собирательство 
(или потребительство) в обществе обрело формы, которые не знал жи-
вотный мир. Самые ловкие решили, что можно прекрасно жить за счет 
соплеменников или же за счет чужих племен. Зачем утруждать себя со-
зидательной деятельностью, если можно другими способами обрести 
полезные вещи. Можно напасть на чужое племя и забрать его богат-
ства. Можно превратить труженика в раба. Можно обманом присво-
ить результаты чужого труда. За тысячелетия способов «собиратель-
ства» изобретено немало. Воровство, разбой, грабеж, спекуляция, во-
йна, шантаж, ростовщичество, несчетное количество способов мошен-
ничества. Внедрение наркотиков, алкоголя, табака, духовное одурма-
нивание через тоталитарные секты. А еще инфляции, ложные банкрот-
ства, дефолты, ограничение конкуренции и монополизм…

Против человека выступают человекоподобные. Они агрессивны, 
напористы, наглы, поскольку у них нет иной возможности реализо-
вать себя, поскольку к труду – источнику всех богатств они не спо-
собны. Почему человек не может проявить свой характер и проти-
вопоставить силу агрессивному напору? Главная причина, наверное, 

размышления о Чечне
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кроется в совершенно ином психологическом складе Homo sapiens. 
Он стремится взять у природы умом, творчеством, избегает агрессии. 
Но, кажется, предел терпению настает. Ох, и страшен же будет рус-
ский бунт.

От тех моих размышлений по поводу Маркса у меня остался ка-
верзные вопросы, которые я, иной раз, использую в дискуссиях.

«Верите ли вы в коммунизм?» Ответы бывают разные, но они меня 
не интересуют. 

«Какие принципы провозглашают коммунизм?» Здесь обычно вспо-
минают, что «от каждого по способностям, каждому по потребностям».

«Какая потребность человека удовлетворяется по коммунистиче-
скому принципу?» После некоторого замешательства выясняется, что 
дышим мы в полном соответствии с коммунистическим принципом 
распределения. После некоторых размышлений выясняем, что отно-
сительно воздуха этот принцип срабатывает не всегда. В подводной 
лодке, в космическом корабле приходится производить дыхательную 
смесь. И если производственные мощности (способности) заканчива-
ются, то «коммунизм» прекращается, жизнь в замкнутом простран-
стве обрывается. Впрочем, судя по темпам развития экономики и по 
экологическим проблемам, которые создают себе люди, этот «комму-
низм» может прекратиться и на всей планете.

Вывод? Один из них заключен в том, что не существует какой-либо 
смены общественных формаций. В любом обществе можно найти 
признаки рабовладения и крепостничества, капитализма и социализ-
ма. Соотношение человеческого и людоедского – главный показатель 
цивилизованности.

После массового исхода русских производство не только в Чечне, 
во многих республиках бывшего СССР остановилось – люди оказа-
лись неспособными к труду. Они не могут поддерживать в работоспо-
собном состоянии даже собственный быт. И происходит стремитель-
ное одичание народов, возрождение у людей животных инстинктов. А 
следом – агрессивность, воинственность, напористость. 

Любое состояние общества является результатом узаконения его 
Человеком или человекоподобными. Казалось бы, канул в лета рабов-
ладельческий строй вместе с Древним миром – Египтом, Элладой и 
Римом. Но вдруг обнаруживается, что до середины XIX века рабство 
торжествовало в демократических Северо-Американских Соединен-
ных Штатах. Я увидел раба в ингушском селении Даттых. Позднее, 
когда российские войска вошли в Чечню, средства массовой инфор-
мации сообщали о сотнях рабов, освобожденных в горных селениях. 
В республике Ичкерия рабство было повсеместным.

Первый Президент России Борис Ельцин в своих воспоминани-
ях «Президентский марафон» писал: «чуть ли не основным источни-
ком своего существования бандиты сделали доход от продажи людей 
в рабство и получение выкупа за их жизни? В Чечне содержалось не 
менее двух тысяч заложников-рабов. И их число постоянно росло не 
только за счет российских военнослужащих (хотя кому-то очень хо-
чется представить дело именно таким образом). В заложники попада-
ли и граждане других государств: например, двое англичан из гума-
нитарной миссии, мужчина и женщина, несколько месяцев подверга-
лись пыткам и изнасилованиям, пока за них не был получен выкуп».

Опять вспоминаю слова, услышанные на заставе внутренних во-
йск. «Зимовать будем в Грозном!»

Что я тогда знал о Чечне? Во время работы по рекомендации ге-
нерала Сиянского Г.И. в Российском государственном историческом 
архиве обнаружил там «Описание Веденского и Грозненского окру-
гов Терской области» (фонд Лорис-Меликова). Рукопись позволи-
ла мне глубже понять отношения России и народов Кавказа, прежде 
всего Чечни. 

Предание, существующее у горцев, говорит так: в давно прошед-
шее время, когда горцы были еще христианами (чеченцы приняли му-
сульманство в начале XVI века), близ озера аварский хан встретил 
русский отряд, называвшийся казаками... Полагать надо, что те ка-
заки были гребенские... Из предания видно, что казаки, придя на Кав-
каз, заняли всю плоскость... роднились с чеченцами как с единоверца-
ми и ходили с ними на войну. С принятием же горцами мусульманства 
казаки подверглись сильному гонению. Как видно из песен гребенцев, 
они тогда обратились с просьбой к царю Иоанну Васильевичу Грозно-
му о позволении городкам их поселиться на реке Терек... 

Территории, занимаемые народом, говорящим наречием чеченцев 
(нохчи), находятся на северной покатости Кавказа, по правой сторо-
не реки Терек. Все это пространство находится на территории Тер-
ской области и составляет из себя четыре округа; Веденский, Гроз-
ненский, Аргунский и Владикавказский.

Судя по численности племени чеченского народа (нохчи), можно 
утверждать, что он есть остаток великого народа, разбитого силь-
нейшим народом, от которого и укрылся в неприступных местах Кав-
казских гор.

Пока нам известно из истории, что в V веке грузинский царь Вах-
танг побеждает осов (осетин) и чеченцев, что в VIII и IX веках чечен-
цы занимают всю южную часть настоящей России. 

размышления о Чечне
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Если допустить мысль, что печенеги, которых современные им 
историки называют паценаками, потерпев поражение от половцев, 
бежали и искали себе убежище от грозных своих врагов, то, можно 
предположить, что они, печенеги, нашли спасение и заняли для себя 
все то пространство земли, какое в настоящее время занимает пле-
мя нохчи – чеченцы.

Чеченцы говорят, что были союзниками русских и жили с ними в 
мире до появления шейха Мансура, первого возмутителя Чечни в 1785 г.

Наше военное столкновение с ними, вероятно, первое, было в конце 
XVIII столетия, в котором шейх Мансур был взят в плен и сослан в Со-
ловецкий монастырь. Чеченцы говорят: «Со времени появления шейха 
Мансура мы жили в постоянной вражде с русскими». Такое их показа-
ние подкрепляется целым рядом беспокойств, делаемых ими Терской 
линии, вследствие которых, вероятно, генерал Ермолов был вынужден 
построить в 1810 году небольшое укрепление между Тереком и рекой 
Сунжей у Горячеводска, а потом и крепость Грозную. Эта крепость 
сильно повлияла на население Чечни, тогда же сделавшееся почти по-
корным, благодаря чему генерал Ермолов успел в 1819 и 1820 годах без 
выстрела образовать посредством просек два входа в Чечню: первый 
в Ханкальском ущелье, а второй – по направлению к Андинскому аулу 
в 6 верстах от кр. Грозной. 

В таком положении находилась Чечня, когда из среды ее явился за-
мечательный умом и влиянием своим на чеченцев некто Бейбулат, а 
вслед за ним шейх Гавка (Авка Чермоевский – П.С.). Оба они возмуще-
нием Чечни и враждебными своими действиями (в 1825 году генера-
лы Лисоневич и Греков, собрав из покорных аулов народ в укрепление 
Герзель-аул для совещания с ними о земстве, были оба убиты фана-
тиком из чеченцев по имени Уча-ходжа) вызвали генерала Ермолова 
1826 году сделать экспедицию в Чечню и разорить аулы Атагу Чахке-
ри, Урус Мартан и другие и тогда же образовать просеку между река-
ми Гойтой и Мартаном. Чеченцы, испытав такое разорение и видя до-
ступность для русских отрядов аулов через просеки, изъявили покор-
ность и выдали атаманов.

Но покорность эта продолжалась недолго. Вся Чечня пришла в вол-
нение и сделалась тогда не только беспокойной, но даже опасной для 
Терской линии. Это вынудило войска наши под начальством генерала 
Вельяминова сделать для наказания чеченцев в 1831 году экспедицию 
в Большую Чечню, но, предварительно начав делать для безопасного 
прохода в эти аулы большую просеку в Шалинском лесу. Чеченцы, видя 
серьезные намерения генерала Вельяминова причинить им разорение, 
предварили его приход изъявлением покорности и выдачей атаманов 

из лучших фамилий Большой Чечни. Генерал Вельяминов возвратился 
в Грозный, а чеченцы тогда же соединились с людьми Кази муллы, оса-
дили кр. Врезанную (видимо прежнее название крепости Бурная в Да-
гестане – П.С.), освобожденную из блокады войсками Терской линии, а 
потом разорили и город Кизляр. Такое изменническое действие чечен-
цев опять вызвало войска наши в 1832 году под начальством генерала 
от инфантерии барона Розена в Большую Чечню для наказания там 
аула Герменчука, как места сборища враждебных нам горцев. Аул был 
взят штурмом, а защитники его все там пали.

Самые сильные повороты в жизни чеченцев были всегда вызываемы 
их религиозным фанатизмом при легковерии их. Нужно только смело-
му проповеднику явиться среди них и сказать: «Во имя Бога обнажай-
те шашки. Поведу вас бить неверных». Ни один правоверный не отка-
жется исполнить приказание шейха, хотя бы такой шейх и не обладал 
выдающимся умом, ученостью, удалью.

В 1839 году Шамиль, после бегства своего из Ахульго, по совету вер-
ных людей поселился в чеберлоевском народе Шатоевского округа, 
дабы оттуда, как из ближайшего пункта к Чечне, действовать на умы 
предприимчивого и воинственного племени чеченцев: распростра-
нять в нем мусульманское учение и раздувать в массах народа фана-
тизм. Февраль 1840 г. ознаменовался исполнением всех его предполо-
жений: вся Чечня, Большая и Малая, находилась в полном восстании, 
последствием которого и было то, что непрерывная война наша с че-
ченцами продолжалась 19 лет – до покорения их в 1859 году.

Знал я, что непростым было вхождение в состав России Кавказа. 
Однако умиротворение Чечни состоялось. После окончания Кавказ-
ской войны национальный герой Дагестана и Чечни Шамиль поселил-
ся в Калуге. Его сын был причислен к царской свите. Уже через шесть 
лет Шамиль писал, что Россия стала его новым Отечеством. 

Через пятьдесят лет Кавказская туземная конная дивизия, в со-
ставе которой был Чеченский полк, примерно сражался за Россию. И 
расформировано одно из самых боеспособных соединений русской 
армии лишь потому, что не изменили горцы русскому царю…

размышления о Чечне
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ИнтервьЮ С лозовЫМ 

Владимир Демьянович Лозовой прилетел из Москвы в последний 
день моей командировки. За время его отсутствия в администрации 
скопилось немало дел, однако время для встречи у нас нашлось. Бук-
вально полчаса.

Лозовой рассказал, что после его обращения к председателю со-
вета директоров АО «Южуралмаша» Равилю Алимжановичу Урусо-
ву весной из Орска, моего родного города, прибыл вагон с продукта-
ми питания, одеждой, обувью, мебелью для беженцев и вынужденных 
переселенцев. 

Сотрудники АО «Южуралмаша» и дочерней фирмы «Чайка» на-
писали письмо:

«Благодарим Вас за то, что помните Оренбургскую область, город 
Орск, «Южуралмашзавод», где Вам пришлось поработать в начале сво-
его трудового пути. Обращаясь к нам за помощью, Вы рассчитывали на 
сострадание и милосердие южуралмашевцев и Вы не ошиблись…»

– Золотые у нас люди! Мы с твоим отцом вместе с ними работали. 
Отец. Тогда он был еще жив, правда сильно болел. Теперь его нет, 

он остался для меня загадкой. 
В армии стал инвалидом. Ему, окончившему до армии машинострои-

тельный техникум, на втором году службы предложили поступать в во-
енную академию. Экзамены сдал «отлично», а на медицинской комиссии 
обнаружили сирингомиэлию – органическое поражение нервной си-
стемы. В армию забирали – был здоров, а тут на тебе. В госпитале меди-
цинская комиссия дала справку, в которой было записано, что заболева-
ние получено во время пребывания на фронте. «Я же не был на фронте», 
удивился отец. Председатель военно-врачебной комиссии отрезал: «Мы 
знаем, что делаем». Но вернувшись из Тоцких лагерей домой, было это в 
начале 50-х, он порвал ту справку. Да и чувствовал себя вроде бы сносно.

После армии работал на «Южуралмашзаводе» – базовом предприя-
тии советской черной металлургии. Это предприятие строило металлурги-
ческие заводы, оснащало литейное производство. Учился заочно в Инсти-
туте стали и сплавов, но болезнь, к тому же пришлось строить дом – в во-
йну семья эвакуировалась из Мурманской области, а теперь нужно было 
пускать корни на уральской земле, другие проблемы вынудили оставить 
учебу. Тем не менее возглавил чугунолитейное бюро в отделе главного ме-
таллурга. В бюро работали в основном люди, имеющие высшее образова-
ние. Уже это говорило о том, что его ценили, как специалиста.

Несколько лет его фотография висела на Аллее почета у проход-
ной завода. «Сколько людей работает, а выбрали всего тридцать че-
ловек. И моего папу», думал я, подходя к его портрету. Читал о нем 
статьи в газете, его награждали медалями. Несколько раз ему пред-
лагали перевестись на другие заводы. Когда начинался завод в То-
льятти, обещали сразу же дать квартиру. Согласился в 1973 году на 
переезд в Петрозаводск. Производственное объединение «Тяжбум-
маш» реконструировало литейное производство. Литейный цех, за-
местителем начальника которого назначили отца, стал вскоре литей-
ным заводом. Производство расширяли и вывели на качественно но-
вый уровень. Немагнитный, износо и жаростойкий чугун, стойкие к 
окислению сплавы – все это стал выпускать завод. 

В 1980 году отца проводили на пенсию. Они даже уехали из Петро-
заводска. А в 1992 году его скрутило – обнаружили камни в почках. 
В Санкт-Петербурге оборудование по дроблению камней работало 
только в Первом медицинском, но процедура стоила немалых денег. 
Отец говорит – съезжу в Петрозаводск, может, помогут.

Я, откровенно говоря, не очень верил в помощь. Прошло 12 лет. Хо-
рошо, если не забыли. Ведь просто так деньги от себя никто не ото-
рвет. Да и время было сложное – приватизация, передел собственно-
сти, откровенный бандитизм. Посадил родителей на поезд до Петро-
заводска без особой веры в успех. А они через три дня возвращаются 
с гарантийным письмом. Оказывается, на заводе его помнили. Помни-
ли его бескорыстие и помогли бескорыстно.

Разговорились о Петрозаводске, о производстве. Каждое граждан-
ское предприятие в СССР имело оборонный заказ. Повернулся у нас 
разговор в эту сторону. 

– Как думаешь, что мы для оборонки делали?
Завод делал бумагоделательные машины. Одна из основных ча-

стей – длинные, достигающие одиннадцати метров сушильные бара-
баны, по которым проходит бумажная масса, прежде чем превратит-
ся в бумагу. Делали оборудование для нефтяной, химической, газовой 
промышленности. Выполняли художественное литье – ограды для 
парка, памятники. А для министерства обороны? Я пожал плечами.

– Знай – корпуса для ракет.
Одна из основных частей бумагоделательной машины – длин-

ные, достигающие одиннадцати метров сушильные барабаны, по ко-
торым проходит бумажная масса и превращается в бумажное полот-
но. Барабаны крутятся с большой скоростью, и их изготовление тре-
бует такой же точности, как и ракетная техника. Отца уже нет. Но 
доля его труда в бумаге – тетрадях и книгах, в добытых нефти и газе, 
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даже в ракетной и космической технике. В России всегда ценили че-
ловека, умеющего трудиться, то есть производить что-то новое, до 
этого несуществовавшее.

Вот и сейчас, когда в приемной ждут люди, отрывает человек свое 
время от важных дел, чтобы побеседовать не с корреспондентом жур-
нала, а с сыном человека, которого он уважает. Чтобы не отрывать 
времени, я попросил ответить Владимира Демьяновича Лозового все-
го на несколько вопросов.

* * *
Я уже знал биографию Владимира Демьяновича. Родился он в селе 

на Белгородчине. Окончил Оренбургское военно-авиационное учи-
лище. Был уволен из армии в связи с сокращением армии в начале 
60-х годов. С 1960 по 1988 год – на партийной и комсомольской рабо-
те. Жил на колесах, в палатках, мотался по стройкам, по различным 
городам, заочно получил два высших образования – техническое и 
гуманитарное. С 1988 года в Комитете народного контроля СССР. 
Избирался депутатом Верховного Совета РСФСР двух созывов. 
В 1993 года занимался строительством и снабжением в зоне чрезвы-
чайного положения на территориях Северной Осетии и Ингушетии. 
Вскоре, после гибели Виктора Поляничко, заступил на его пост гла-
вы Временной администрации на территориях Северо-Осетинской 
ССР и Ингушской Республики (в ранге заместителя председателя 
Совета министров – Правительства РФ).

вопрос: Говорят, чтобы понять, что делать с россией, надо ре-
шить проблемы кавказа. И чтобы обустроить россию, надо обустро-
ить кавказ. Можно ли представить, что сегодня кавказ – это своего 
рода лаборатория, опыт преодоления негативных процессов, кото-
рые происходят в россии? 

лозовой: Кавказ, конечно, не лаборатория. Лабораторный опыт 
предполагает искусственную среду, определенную условность, сте-
рильность. Так решают одну специфическую задачу. Мы имеем дело с 
регионом, в котором накапливались и сконцентрированы многие про-
тиворечия. Исторические, демографические, социальные, экономиче-
ские, религиозные, межнациональные. Все это завязано в тугой узел, 
который надо развязать. Делать это нужно деликатно, с учетом тради-
ций и особенностей проживающих здесь народов. Лабораторией это 
никак назвать нельзя. У каждого региона России свои проблемы и в 
каждом они решаются по-своему. И доводить дело до кровопролития, 
которое случилось здесь, никто не собирается. Тем более неуместно 
утверждать, что какой-то опыт над Кавказом проводит Москва, Кремль.

вопрос: речь идет о том, чтобы обустроить жизнь региона. Что это 
такое – вернуть регион в то состояние, которое здесь было десять лет 
назад или видится качественно что-то другое?

лозовой: В слове «обустроить» видится нечто искусственное. Кто-
то должен прийти и что-то построить для жителей республик. Это 
не так. К тому же любое строительство без мира и спокойствия бу-
дет бессмысленным. Построенное опять превратится в руины. Нужно 
наладить сотрудничество между республиками, восстановить эконо-
мические связи, решить самые острые национальные вопросы. Здесь 
проживают народы, которые были когда-то репрессированы. Закон о 
реабилитации их издан, но нет механизма, который мог бы в полной 
мере реализовать его. Есть множество других проблем и вопросов. Но 
как их решить, пока не установлен мир? Надо, прежде всего, предпри-
нять все для установления мира на Северном Кавказе. К этому состо-
янию нужно вернуть регион. Опыт предшествующих поколений сви-
детельствует, что ни одна сколько-нибудь серьезная проблема на Кав-
казе была решена посредством войны и насилия.

вопрос: для этого, для установления мира, как раз и создана вре-
менная администрация в районе осетино-ингушского конфликта?

лозовой: Глава Временной администрации со своим аппаратом 
примирят стороны конфликта? Если бы все было так просто. Пока 
этим не будут заниматься все в Республиках, начиная от президен-
тов и правительств, не подключатся методы народной дипломатии, 
не вспомнят обычаи горцев, дело не сдвинется. А Временная админи-
страция только помогает снять социальную напряженность в районе 
конфликта. Мы помогаем беженцам, людям, оставшимся без крова. 
Через все возможные федеральные структуры – Федеральную ми-
грационную службу, МЧС, Министерство образования, Пенсионный 
фонд – решаем большой комплекс вопросов. Содействуем возвраще-
нию жителей в свои дома. Но это не главная задача Временной адми-
нистрации – это дело правительств Ингушетии и Осетии. 

вопрос: до революции здесь была терская область, которая вклю-
чала несколько округов и отделов. Были Ингушский и осетинский 
отделы. все подчинялось наместнику. Глава временной администра-
ции в районе конфликта выполняет сегодня схожие функции? 

лозовой: Аналогий никаких быть не может. Временная администра-
ция создана в зоне чрезвычайного положения. Будет снят этот режим – 
администрацию упразднят. Это не местная структура, а федеральная, 
правительственная. Задачи мы выполняем в соответствии с законом о 
чрезвычайном положении. Главная наша цель – не допустить воору-
женного столкновения, разъединить противостоящие стороны. 

Интервью с лозовым 
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возврАЩенИе

В поезде я набросал план своего выступления на кафедре, своего 
рода отчет о командировке. Посвятил его вопросу информационного 
обеспечения действия войск. Оно должно рассматриваться как само-
стоятельный вид боевого обеспечения наряду с разведкой, маскиров-
кой. Воздействие на собственные войска, войска противника, местное 
население, население своей страны и международное общественное 
мнение, можно достичь результатов, которые достигаются примене-
нием обычных средств вооружения. Информационное наступление 
(опережение в предоставлении сведений), оборона (противодействие 
пропаганде противника), блокада, замалчивание, передавливание ин-
формацией, подавление. Можно применять для маскировки действия 
войск, демаскировки, введения в заблуждение.

Однако оказалось, что мой доклад уже никому не нужен. Никто из 
округов на курсы так и не приехал, и их решили закрыть. Назвали это 
сокращением продолжительности обучения. 

По сути, я из командировки приехал к выпуску ВАК, на котором ни-
кто не учился. На кафедре мне вручили утешительный приз – «Сви-
детельство о повышении квалификации». Это стало компенсацией за 
то время, что я находился вне дома.

Я обещал написать материалы для журналов к декабрю. Но не успел. 
Сразу после возвращения пришлось включиться в работу. Затем нача-
лись события в Чечне. Журналисты, узнав, что в событиях участвуют 
части и подразделения ЛенВО, буквально осаждали пресс-центр. Вре-
мени на подготовку моих репортажей попросту не оставалось. После 
того, как стали известны подробности происходящего в Грозном в Чеч-
не, осетино-ингушский конфликт уже не казался столь весомым и зна-
чимым событием. Он утратил свою актуальность на фоне первой чечен-
ской войны. Сама собой отпала необходимость в моих материалах.

В книге «Моя война» генерал Трошев позднее напишет:
«Неоперативное, некачественное, порой сумбурное информиро-

вание общественности в первой чеченской кампании сегодня прак-
тически возведено в ранг хрестоматийного примера порочной ра-
боты силовых ведомств с прессой. Что бы там ни говорили о войне 
1994-1996 годов, убежден: проиграли ее не военные, которые находи-
лись в окопах и боролись с бандитами, а политики и те, кто отвечал за 
информационное обеспечение операции «по восстановлению консти-
туционного порядка».

Какие только сказки и небылицы не рождались в той войне! Увы, ин-
формационные «утки» почти никто не опровергал. Потому и живучи мифы 
о «бездарности» Российской армии. Военные, за редким исключением, бо-
ялись журналистов (по себе могу судить). А те, в свою очередь, нередко вы-
плескивали на страницы своих изданий и на экраны телевизоров, мягко го-
воря, непроверенную, а то и откровенно лживую информацию.

Отсутствие здесь четкой системы взаимодействия, подчеркну еще 
раз, приводило к информационной вакханалии, когда у каждого жур-
налиста была «своя правда». Сейчас, по прошествии времени, я спра-
шиваю себя и других моих коллег: а справедливо ли обвинять во всем 
корреспондентов, если они вынуждены добывать факты из недосто-
верных источников?»

Хотя я не мог участвовать в информационном обеспечении бое-
вых действий, никак не мог повлиять на работу с информацией в рай-
оне боевых действий, но упрек генерала Трошева, отношу и к себе, и к 
своим коллегам. Что-то нами всеми не было сделано…

Неучтенная нигде командировка. Будто и не был я в районе чрез-
вычайного положения. Будто мне это все приснилось.

У меня хранятся бумаги, привезенные из той поездки. Командиро-
вочные удостоверения, которые я так и не вернул в редакцию, карточ-
ка аккредитации при пресс-центре Временной администрации на тер-
ритории Северной Осетии и Ингушской Республики, газеты, блокнот.

Перебираю газеты, листаю блокнот.

* * *
Опять русский солдат, русский рабочий, русский крестьянин по-

могает тем, кто не может навести на своей земле порядок. А зачем ему 
это нужно, если на своей земле порядка нет?

* * *
Конфликты: осетины – ингуши, грузины – абхазы, чеченцы – 

русские, армяне – азербайджанцы. Социальная эпидемия, охватив-
шая Кавказ, Россию. При эпидемии не ищут того, кто первым заболел. 
Лечат болезнь. Карантин.

Где очаг эпидемии? Искать, чтобы не допустить повторения.

* * *
Восток – дело тонкое, Кавказ – место темное. Где тонко, там и 

рвется, где темно – не сразу разберешься.

возвращение
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* * *
История училища. Может быть, потому и расформировали учили-

ще, поскольку было много национальных кадров – боялись с их сто-
роны предательства, неадекватных действий и поступков.

* * *
Старший лейтенант внутренних войск: «Тебя оскорбят, ударят – 

никаких последствий. Если ты нагрубишь – последуют санкции. Пока 
не заставим уважаешь себя ничего здесь не решим».

* * *
Избегать, игнорировать противника, не реагировать на действие 

противоположной стороны – значит, уходить с политической арены. 
На всякое действие должно быть противодействие

* * *
Нельзя расширять территорию конфликта.
Поощрение переезда местных жителей, миграции – не устранение 

причин конфликта, а разрастание его, перенос на территорию России. 
Надо устраивать жизнь людей на старом месте во что бы то ни стало.

* * *
Пришла армия и внесла в конфликт свою точку зрения. 

* * *
Выписка из газеты «На посту»:
«У сожженного, разбитого дома оказалась теперь бывшая его хо-

зяйка – женщина-ингушка лет тридцати. Она плакала, причитала, 
возносила руки к небу, что-то говорила на родном своем языке. Уви-
дев солдат, она повернулась в их сторону и уже на русском, как клят-
ву, произнесла: «Я буду рожать каждый год. Я нарожаю и воспитаю 
столько солдат, что они еще вернутся на эту землю».

* * *
Этим записям 16 лет. 
Что изменилось за это время? 
Кого сегодня рожают женщины Кавказа?
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  Чечня. Эти самолеты готовились бомбить российские города.

  Чечня. Подобные надписи встречались часто.
  Чечня. Бригада внутренних войск Северо-Западного округа выходит 

в место дислокации в город Гудермес.

  Чечня. Трофейная дудаевская бронетехника.
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  Рокский перевал. Октябрь, 1995 г.

  Памятник Косте Хетагурову. Южная Осетия. Октябрь, 1995 г.

  Чечня. Колонна ЛенВО выходит в город Грозный. Декабрь, 1994 г.

  Чечня. Декабрь, 1994 г.



268 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 269Фотографии

  Чечня. Вручение российского стяга губернатором Ленинградской области
бригаде ВВ. Гудермес. 1 мая 1996 г.

  Чечня. Шефские подарки воинам-ленинградцам. Станица Червленая. 
Февраль, 1996 г.

  Дорога в Южную Осетию. Октябрь, 1995 г.

  Чечня. Май, 1995 г.
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  Оперативная группа ЛенВО встречает железнодорожный транспорт 
291-го мотострелкового полка. Ханкала. Апрель, 2000 г.

  Штаб ОГВ в ЧР. Ханкала. Апрель, 2000 г. 

   Чечня. Возвращение делегации Ленинградской области, 
Санкт-Петербурга, ЛенВо, СЗО внутренних войск домой. Февраль, 1996 г.
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  Встреча с представителями Китайской народной армии.

  Делегация ветеранов в Шанхае. Китай.

  Оперативная группа ЛенВО. Аргунское ущелье, н. п. Итум-Кале. 
Апрель, 2000 г. 

  Актив СПб «Клуба ветеранов – генералов и адмиралов». 



274 БЫлИ, еСть, БУдеМ! 275Фотографии

    В гостях у Клуба руководство ГУВД по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области.

  Два руководителя ГУВД по Санкт-Петербургу и Ленинградской области 
генералы А.Г. Крамарев (слева) и В.Г. Петухов (справа) с Г.И. Сиянским.

  В споре рождается истина. Генерал-лейтенанты Лигута С.Р., Иванов А.П. 
и генерал-майор Пиялкин А.С. (слева направо).
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  Научно-практическая конференция, посвященная 60-летию полного 
освобождения Ленинграда от блокады. Последний министр обороны СССР
маршал Язов Д.Т. ГДО. 24 января 2004 г. 

Фотографии

  Маршал Язов Д.Т. на конференции, посвященной вводу советских войск 
на Кубу. Михайловская военно-артиллерийская академия. Апрель, 1996 г.

  Встреча с бывшим начальником Автобронетанковой службы ВС России
ныне председателем ОСТО России генеарл-полковником С. Маевым.

  Гарнизонный Дом офицеров. Депутат Государственно Думы РФ 
генерал армии Вареников В.И., генерал-лейтенант Сухарев В.И. –
заместитель командующего ЛенВО, начальник ГДО  полковник Кириллов М.В. 
Ноябрь, 2003 г. 
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  Губернатор Санкт-Петербурга В.А. Яковлев. ГДО.

Фотографии

  Прием новых членов Клуба.   Командование ЛенВО с ветеранами. ГДО.
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  Председатель Законодательного собрания Санкт-Петербурга 
В.А. Тюльпанов. Парад войск СПб гарнизона. 9 мая 2009 г.

  Командование ЛенВО. 
Сидят: генерал-лейтенант В. Сухарев, генерал-полковник П. Лабутин. 
Стоят: генерал-лейтенант А. Климентьев – командующий ВВ СЗО, 
полковник А. Никифоров, генерал-лейтенант А. Максименков, 
генерал-лейтенант В. Хорьков, генерал-майор Г. Сиянский, 
генерал-лейтенант И. Валицкий, полковник запаса М. Сильников – 
генеральный директор НПО «Спецматериалы».

    Прохождение ветеранов по Невскому проспектру в честь празднования 
Дня Победы. 
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  Возложение венков к братской могиле.

Фотографии

  Командующий ЛенВО генерал-полковник Бобрышев В.В.
    Среди суворовцев.
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  На открытии памятника воинам-афганцам.

  Африка, Гвинея-Бисау.

Фотографии

  Непросто далось решение об организации сборного кладбища немецких 
военнослужащих. Деревня Сологубовка, Кировский район. Август, 1995 г.

  Там же. 2009 г.
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  Нечасто увидишь руководство города и области в одной ложе.

Фотографии

  Совещание в Северо-Западном таможенном управлении. 1993 г.

   Оружие Российской армии: 
от пулемета «Максим» до суперсовременных систем.
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  XXVIII съезд КПСС. Ленинградская делегация. 1990 г.
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  охота. Не оскудели ленинградские леса.

Фотографии

  охота. Три поколения исполнительной власти Ленинградской области.

  Переговоры правительственных делегаций России и Эстонии 
о демаркации границы. Таллинн. 1996 г.

  охота. Звезда фильма «Особенности национальной охоты» С. Стругачев 
становится настоящим охотником.
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  охота. На охоте начальников нет. Губернатор Лен области А. Беляков 
в центре «бурлаков». 

Фотографии

  охота. А до спасительного леса было так близко. 

  охота. На этого матерого потрачено 28 патронов.

  охота. Эта стая несколько часов назад не оставила ни клочка от кабана 
средних размеров.
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  охота. Гатчинские трофеи.

Фотографии

  охота. Англия, 40 мин. от Лондона.

  охота. Новгородская глушь.

  охота. Приладожье. Возвращение с трофеями.
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  охота. Знаменитые угодья на Свири охотбазы Мандроги.

  охота. Старейший член нашего охотколлектива, олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира, Европы и СССР по борьбе А. Рощин.

  В кабинете губернатора штата Канзас.

  В побратимской провинции Хэбэй. Китай. 1992 г.

Фотографии
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  Ч
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. 2

01
0 

г.  Члены «Клуба ветеранов – генералов и адмиралов». 2010 г.

Фотографии

  Награждение в «Клубе ветеранов – генералов и адмиралов». 2010 г.
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  Миротворческий батальон ЛенВО в г. Цхинвали. Октябрь, 1995 г.

  Полк ВВ Северо-Западного округа в зоне осетино-ингушского конфликта.
г. Малгобек. Май, 1995 г.
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  Штаб миротворческих сил. г. Душанбе. 1997 г.

  На границе Таджикистана и Афганистана. 1997 г.






